
QUIÉN SABE si fue conversión ideológica o mera
conveniencia económica, pero el panista Roberto Gil
Zuarth anda de asesor del morenista Miguel Barbosa.
Según el gobernador, su ex compañero en el Senado
lo asesora en temas energéticos y legislativos, lo que
explica su presencia en la presentación de la Agencia
de Energía de Puebla Esas maromas... ¡ni en el Circo
Atayde!

EN POLÍTICA no hay coincidencias, por lo que debe
tomarse como un mensaje directo contra las mujeres
y no como una casualidad que Andrés Manuel
López Obrador escogiera precisamente el 9 de
marzo para iniciar la venta de los cachitos de su rifa
que no rifa

HAY QUE imaginar la escena: son las 7:00 horas
y en el país ya se resienten los efectos del paro nacional
de mujeres. En las calles, en las escuelas, en las oficinas,
en los comercios las mujeres, literalmente, brillan
por su ausencia. ¿Y en Palacio Nacional? Ahí se va
a estar hablando de un sorteo de lotería.

ELLAS pidiendo respuestas y el Presidente les da
el avión. ¿De verdad nada tienen que decir sobre
esa falta de empatia sus colaboradoras? ¿Olga
Sánchez Cordero? ¿Irma Sandoval? ¿Alejandra
Frausto? ¿Claudia Sheinbaum? ¿Luisa Alcalde?
¿Ninguna?

VAYA PARADOJA: López Obrador terminó siendo
como Carlos Salinas al aplicar aquello de "ni las

veo ni las oigo".

MENOS MAL que hoy en la reunión de la Conago
se van a definir protocolos a nivel nacional para
enfrentar el coronavirus, pues luego hay quienes creen
que es cuestión de demarcaciones, como el alcalde
panista Enrique Vargas que ya proclamó libre de la
pandemia a Huixquilucan. Más de uno en el Sector
Salud quiere saber cómo le hizo para tal proeza, si ni
siquiera tiene sistemas para la detección del bicho.

LA "ESCUELA" de bloquear la infraestructura logística
del país para favorecer intereses particulares tiene
maestros y alumnos muy aplicados. Y es que el SNTE
ya aprendió la lección de la CNTE.

RESULTA que en Puebla, debido a una disputa
por el control de una sección del sindicato magisterial,
se mantienen secuestradas las vías de ferrocarril

por las que se transportan insumos fundamentales
para la economía nacional. Durante siete días ha
estado bloqueado el paso de trenes que llevan cemento,
granos, autopartes ¡y hasta autos completos! listos
para ser exportados.

Y MIENTRAS los afectados se preguntan cuándo
hará algo el gobierno para resolver el problema, Elba
Esther Gordillo y sus secuaces no tienen empacho
en copiarle a la CNTE con tal de recuperar su imperio,
¡perdón!, su sindicato.
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Fray Bartolomé, Templo Mayor
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan.

Cae la tarde sobre la casa solariega
de Don Juan, a la orilla del Guadalquivir.
El río parece hecho de luz con el reflejo
del crepúsculo en sus aguas.

El hombre anciano que es ahora el galán
de ayer contempla la puesta del sol desde
el balcón que da al poniente. Su oficio de hoy
es recordar, y todos los días lo cumple, pues
tiene más recuerdos que años.

Sus memorias son todas de mujer. No
evoca desafíos, ni encomiendas del rey, ni
posesiones o dineros ganados o perdidos. A
su mente acuden sólo nombres femeninos:
Estrella, Elvira, Laura, Elisa, Inés...

Los amores de ayer vuelven a ser de hoy,
y en el rostro de Don Juan aparece una
vaga sonrisa. Esa sonrisa se verá en sus
labios cuando muera. Tendrá el semblante
sosegado del hombre que vivió su vida con
amor.

Amó Don Juan. Tuvo en sus brazos a
muchas mujeres, eso es cierto, pero en su
momento cada una de ellas fue la única, y a
todas les fue fiel. También en su momento.

Cada uno de esos momentos estaba transido
de eternidad.

Ahora el recuerdo de ayer es la vida de hoy.
Don Juan sonríe vagamente. Vivió porque
amó. Y haber amado significa haber vivido.

iHasta mañana!..
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EN CUESTIÓN de
horas, personal de
la Organización
Internacional de

Trabajo (OIT) volvió
a sus oficinas en la
Colonia Anzures

tras un desalojo
fallido, pues fue el
resultado de un pleito
entre dos empresas
y se pasó por alto
que los inquilinos
tienen ¡inmunidad
diplomática!

SE RESOLVIÓ
lo urgente, pero
quedó pendiente lo
importante.

CUENTAN que por el
asunto se prepara ya
una nota diplomática
contra el Gobierno de
México.

Y QUE, además de
la sorpresa por el
desconocimiento de

los protocolos, llamó la
atención que quienes
hicieran el desalojo
fueran civiles y no la
fuerza pública.

• • •

COMENZÓ como
una enfermedad
común de las vías

respiratorias, pero
cuando agravaron
los síntomas de la

mujer, de inmediato
la canalizaron al
Instituto Nacional
de Enfermedades

Respiratorias (INER)
para su atención.

HASTA AHÍ, sería
una historia típica de
precaución en estos
días de coronavirus.

LOQUE BRINCA

es que cuentan que
ocurrió en el Hospital
Enrique Cabrera y
que la paciente es una
de sus enfermeras.

Y DICEN también que
es parte del protocolo
que implementaron
en la Red de Salud de
la Ciudad de México,
pues quieren evitar a
toda costa que un caso
positivo del nuevo
patógeno los obligue
a tener que cerrar por
contención algún
área.

PUES, si de por si en
algunos centros se
opera con lo justo, con
áreas cerradas... ¡hay
que imaginar!
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Vapeadores bateados
"Sabemos que es el humo

en los cigarrillos, y no la nicotina,
lo que causa las muertes; necesitamos

políticas públicas que lo reflejen".

David Sweanor

A través de Twitter, el pasado
lo. de octubre una mujer con
residencia en el extranjero

(@RominaTomasFerl) preguntó a la
Dirección General de Aduanas si podía
viajar a México con un IQOS, un dispo
sitivo electrónico para vapear, y ciga
rrillos electrónicos. El SAT respondió
que tendría que pagar los impuestos
correspondientes, pero ella contestó
que el dispositivo era para su uso per
sonal. Cofepris intervino y apuntó que
"de acuerdo a la legislación actual (Ley
General para el Control del Tabaco)
está prohibido el vapeador, cigarro
electrónico, y productos de tabaco no
vedosos en México". La mujer decla
ró: "Entendido... Disfrutaré de su país
con tabaco convencional". Aduanas
respondió: "Quedamos a tus órdenes".

Salta a la vista de esta anécdota que
la Cofepris, la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios,
mintió. El artículo 16 de la ley citada
prohibe, en su párrafo VI, "Comerciar,
vender, distribuir, exhibir, promocionar
o producir cualquier objeto que no sea
un producto del tabaco, que contenga
alguno de los elementos de la marca o
cualquier tipo de diseño o señal audi

tiva que lo identifique con productos
de tabaco". En otras palabras, no se
pueden producir o vender chocolates
o dulces con marcas de cigarrillos
tradicionales, pero la ley no dice na
da sobre los vapeadores o cigarrillos
electrónicos que no tengan elementos
de la marca de un producto de tabaco.
Vapear o fumar cigarrillos electrónicos
no está prohibido en México. La Su
prema Corte de Justicia lo ha señalado
ya en cuatro ocasiones. Falta una más
para establecer jurisprudencia

Lo que sí está prohibido por un
decreto presidencial (no por ley) que
entró en vigor apenas el 20 de febrero
es la importación de productos para
vapeo y cigarrillos electrónicos. Esta
prohibición se ha justificado por su
puestas razones de salud, pero parece
más bien diseñada para promover un
mayor consumo de cigarrillos tradi
cionales, con un consecuente mayor
daño a la salud.

Según David Sweanor de la Uni
versidad de Ottawa, Canadá, la mayor
parte del daño de fumar procede del
humo y no de la nicotina Proporcionar
a los fumadores una alternativa para
consumir nicotina sin aspirar humo es
una forma fácil y sensata de ayudarlos
a dejar el hábito. Los Centros para el
Control y la Prevención de Enferme
dades de Estados Unidos apuntan:
"Los cigarrillos electrónicos tienen el
potencial de beneficiar a los fumado

res adultos sin embarazo si se utilizan

como un sustituto total de cigarrillos
regulares y otros productos de tabaco
que se fuman".

La respuesta a la mujer que pre
tendía viajar a México con un dispo
sitivo para vapear y cigarrillos electró
nicos revela que la preocupación de las
autoridades mexicanas no es la salud.
Las puertas están abiertas para venir
con cigarrillos tradicionales y fumar,
pero no con dispositivos para vapear.
De igual forma, la autoridad busca
prohibir a los mexicanos los cigarrillos
electrónicos, pero no los tradicionales,
que hacen mucho más daño.

Los intentos de Cofepris por pro
hibir el vapeo no ayudan en nada a
proteger la salud ni de los mexicanos
ni de los visitantes. Son producto de
una actitud moralista que sostiene que
hay que prohibir las actividades que
las autoridades consideran una forma
de pecado. Poco importa que la con
ducta, el vapeo, sea menos peligrosa
que fumar. La moral es más relevante
para nuestros políticos que la salud
de los consumidores.
• MARIHUANA

Mientras el moralismo se impone en
los cigarrillos electrónicos, el Congre
so está considerando ya una propues
ta para liberalizar el consumo y co
mercio de la marihuana. El caso de la
Cannabis demuestra las consecuencias
dañinas de las prohibiciones.
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Plantar árboles
El cuento que descorre hoy el

telón de este tinglado es de
color tan encendido que nin

guna persona con asomos de pudicia
debería leerlo. Lo leyó doña Tebaida
Tridua, presidenta ad vitam interina
de la Pía Sociedad de Sociedades Pías,
y sufrió un accidente de estiptiquez
tan grave que su médico de cabecera
hubo de someterla a un tratamiento a
base de aceite de palmacristi que duró
varios días, hasta que la ilustre dama
pudo volver a regir naturalmente. He
aquí ese vitando chascarrillo... Pepito
fue al baño a hacer pipí. Se disponía
a hacerlo cuando la tabla del inodo
ro cayó y le golpeó la partecita que
iba a usar. El chiquillo lanzó un grito
tan desgarrador que su mamá acudió
corriendo. Llorando de dolor Pepito
le contó lo que le había pasado. La
señora, con maternal solicitud, le
frotó suavemente la parte dolorida
al tiempo que le decía con ternura
lo que a los niños les dicen sus ma
más en tales ocasiones: "Sana, sana,
colita de rana..". "Nada de 'sana, sa
na' la interrumpió Pepito con enojo.
Besitos, como a mi papá"... Pocos seres
hay en la naturaleza tan maravillosos
como un árbol. Si los humanos tuvié
ramos más conocimiento y sensibili
dad mayor miraríamos a los árboles

no sólo con reverencia, sino también
con gratitud, pues por ellos podemos
respirar el aire; vale decir que por
ellos podemos vivir. Son sagrados, lo
mismo que toda la naturaleza, que
es para los creyentes el rostro visible
de Dios. Por eso plantar un árbol es
como engendrar un hijo. Al plantar
aquél o dar vida a éste no acaba la
tarea empieza apenas. En las tierras
del Potrero de Ábrego, en la sierra de
Arteaga, de Coahuila, hemos plantado
miles de árboles a fin de compensar,
siquiera sea en pequeñísima medida,
los que han muerto en la comarca por
los incendios, las plagas o la tala inmo
derada Cuando con ayuda de la bue
na gente del lugar planté los arbolitos
eran apenas del tamaño de mi dedo
pulgar. Después de algunos años y de
mucho cuidado son ahora más altos
que una casa, embellecen el paisaje y
son invitadores de la lluvia El terreno
grande que llaman El Temporalito,
antes un páramo, es ahora un peque
ño bosque donde habitan la ardilla,
el conejo y el pájaro azul. Al árbol, lo
mismo que al hijo, hay que cuidarlo en
sus primeros años, ayudarlo a crecer,
protegerlo contra los peligros que lo
amenazan hasta que, grande ya, es
capaz de valerse por sí mismo. Por eso
en el anuncio inicial de que se planta

rían millones de árboles hallé más de
magogia que silvicultura, y no me ex
trañó que fallara ese programa Ahora
me pregunto, ¿sabrá alguien la suerte
que corrieron los que se plantaron, o
todo fue cosa de mera burocracia para
dar cumplimiento a una orden "de
arriba"? Volvemos a lo mismo: una
buena intención sin planificación ni
revisión es inútil acción. En este asun
to vemos otra vez la desorganización
administrativa que priva, lo mismo
que la falta de recursos para llevar a
cabo una adecuada obra de gobierno,
dedicados como están los presupues
tos a objetivos meramente de política
Así andamos. O, mejor dichas las cosas,
así no andamos... Babalucas les contó
a sus amigos: "Recibí un mensaje de
mi hermano. Lleva una semana en la
cama". Preguntó uno: "¿Está enfer
mo?". "No precisó Babalucas, Se
casó"... Don Gerontino, señor de edad
provecta, cortejó asiduamente a Dul
cimel, muchacha en flor de edad, y
consiguió que ella aceptara acompa
ñarlo a su departamento. Ahí le hizo
el amor en modo que dejó satisfecha a
la joven mujer, tanto que ésta le pidió,
anhelante: "Quiero hacerlo otra vez".
Respondió con voz feble el vetera
no: "Espérame unos tres meses, linda,
a ver qué te puedo juntar"... FIN.
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¿Aguas turbias en San Lázaro?
La sesión ordinaria de este martes en la Cámara de Diputados
concluyó a las 15:10 horas e inmediatamente los pocos diputa
dos que quedaban en el salón emprendieron la huida Al salir,
una diputada de Morena descubrió que ya estaba operando
uno de los 72 despachadores de agua purificada que instalaron
en el recinto legislativo, y que costaron 2.8 millones de pesos.
"¡Ah, mira!... ya están funcionando, pero y ¿sí estará el agua
limpia?", preguntó a uno de sus asesores. Esto después de que
en las redes sociales circuló un video en donde algún emplea
do en un presunto vaso limpio acudió a un despachador de
agua y el agua salió con basura. Entonces la duda persiste,
pues otro empleado acusó que el agua sabía a plástico. Ayer,
muy valiente, el coordinador de los diputados de Morena, Ma
rio Delgado bebió un vaso del agua de los nuevos despacha
dores. Muy bien por el morenista que mandó un mensaje de
confianza sobre la limpieza del agua, sin embargo nos hacen
ver que si don Mario ha sobrevivido a las grillas del PRD y de
Morena, ya no cualquier bacteria le puede hacer daño.

En Morena listos para regular la marihuana
En la bancada de Morena en el Senado no hay duda. Nos ase
guran que los morenistas están listos para ir hacia una regula
ción de la marihuana y en contra del prohibicionismo y que
en la bancada morenista hay unidad en torno a este tema El
coordinador de Morena y presidente de la Junta de Coordina
ción Política, el senador Ricardo Monreal, afirma que irán
por una legislación progresista en la materia, y que su grupo
parlamentario ya tiene los consensos internos y que ahora solo
falta ver qué dicen las demás bancadas que aún están discu
tiendo el tema. Hoy las comisiones de Seguridad, Justicia y
Estudios Legislativos Segunda discutirán la legalización de la
cannabis, tanto para uso médico como lúdico o recreativo.

Mario Delgado y Laura Rojas, ayer en San Lázaro

Corrigen la pifia de la medalla Toledo
La Cámara de Diputados conoció ayer una propuesta para co
rregir la pifia cometida en diciembre, en que se creó una me
dalla a la que le pusieron el nombre del artista plástico Fran
cisco Toledo, contra su voluntad. El presidente de la Comi
sión de Cultura, Sergio Mayer, presentó la iniciativa de refor
ma al Reglamento de la Cámara para cambiar el nombre de la
presea por la que se reconocerá el trabajo de creadores artísti

cos, la promoción de la diversidad cultural, difusión y salva
guarda de las lenguas y cultura de los pueblos indígenas. Aho
ra se llamará "Medalla al mérito artístico, creativo y de preser
vación del patrimonio cultural" y se pretende su entrega cada
año en ocasión del 21 de mayo, día de la diversidad cultural.
Es decir, ahora el galardón ya no llevará el nombre de nadie,
no sea que nuevamente tuvieran que cambiarlo.

Alito se pone rasposo en el cumpleaños del PRI
El otrora partidazo celebra hoy sus 91 años de vida, con la idea
de que la sociedad lo mire como una opción electoral en el
contexto de una oposición que se encuentra postrada ante el
avasallamiento de Morena Nos dicen que el dirigente priista
Alejandro Moreno invitó al secretario general de la Interna
cional Socialista, Luis Ayala, y a representantes de partidos de
Uruguay, Colombia, Paraguay, Chile, Argentina, Brasil, Guate
mala y Honduras. En la parte política, nos adelantan que don
Alejandro dará un mensaje sobre la necesidad de construir la
unidad nacional y un México que atienda las necesidades de
las comunidades más desprotegidas. Sin embargo, nos adelan
tan que el discurso del dirigente será rasposito y describirá un
PRI que ayudó a construir una democracia liberal y de institu
ciones, y no con caudillos iluminados, y poderes unipersona
les que hoy son anacrónicos. ¿A quién se referirá don Alito?
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Para trabajar en el IMSS, "requisito" ver la mañanera
Nos cuentan desde Zacatecas que la nueva
delegada del IMSS estatal, Sandra Durán
Vázquez, llegó con la espada desenvaina
da, poniendo nuevas reglas tanto a su per
sonal, como a los derechohabientes. Al ha
cer valer la autoridad que le confirió la 4T
y que ganó en una tómbola, nos detallan,
lo primero que doña Sandra pidió a sus co
laboradores fiie que los lunes lleguen tem
prano y uniformados para hacer honores a
la Bandera. Sin embargo, nos revelan, lo
Que más llamó la atención es que ordenara
a sus subalternos que todos los martes
vean la mañanera del presidente Andrés
Manuel López Obrador, pues es el día

que también acude a dicha conferencia su jefe, Zoé Robledo, di
rector General del IMSS. Pero eso no es todo, nos señalan, pues la
derechohabiencia también ha resentido el cambio, una vez que la
delegada endureciera las medidas de seguridad en los hospitales y
estacionamientos de la institución, restringiendo los accesos hasta
que se justifiquen en las salas de espera. ¡Qué tal!

Sandra Darán
Vázquez

Ahora empresarios huachicolean agua
Desde Baja California, nos platican que el gobier
no de Jaime Bonilla (Morena) lanzó una nueva
bomba, luego de que la Comisión Estatal de Ser
vicios Públicos de Tijuana acusó a algunos miem

bros del sector empresarial de huachicolear el agua. Fue el titular
de la paraestatal, Rigoberto Labotín, nos dicen, quien señaló
que en una revisión descubrieron que personal de la comisión
manipuló medidores de agua a empresas, para que así éstas pu
dieran pagar menos de lo que consumían. Pero eso no es todo,
nos mencionan, pues don Rigoberto reveló que hay firmas que
incluso invierten en conectarse a las tuberías para robarse el agua,
es decir, ¡las huachicolean! Nada menor, el problema, nos indican,
si se toma en cuenta que se traduce a 5% de los 4.5 millones de
metros cúbicos que demanda la ciudad.

Jaime
Bonilla
Valdez
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Se agarran del chongo morenistas de Guerrero
En Guerrero, nos comentan, las cosas andan mal entre los more
nistas, luego de que el diputado federal por ese partido Rubén
Cayetano García denunció ante la SFP al superdelegado Pablo
Amilcar Sandoval y al subdelegado en la Costa Chica Alberto
Salgado por actos anticipados de campaña, promoción personali
zada y uso de información oficial con fines electorales. Resulta,
nos explican, que esta queja se da una semana después de que en
el municipio de Azoyú, en la Costa Chica, en un encuentro de au
toridades de Morena destaparon al superdelegado como candida
to a gobernador para 2021, aun cuando no son tiempos electorales
y en la entidad no se ha olvidado que en 2015 don Pablo ya fue
candidato al gobierno del estado, pero perdió ante el hoy gober
nador priista Héctor Astudillo Flores. Para ser su segundo in
tento, nos indican, va con un mal inicio.

Se tropiezan en proceso alcaldesa y secretario
En Los Cabos, Baja California Sur, quienes tienen tremendo lío
encima, nos dicen, son la alcaldesa Anuida Castro (Morena) y su
director municipal de Seguridad Pública, Juan José Zamorano,
luego de que rechazaran tajantemente estar detrás de una agre
sión física que sufrió un reportero, quien los acusó directamente.
El tema, nos explican, es que en su afán de defenderse, los fun
cionarios difundieron parte de las primeras declaraciones del re
portero, contenidas en el Informe Policial Homologado, debido a
que hasta ahí él aún no los señalaba. Sin embargo, nos cuentan,
el descuido les podría salir caro, pues abogados
ya advierten que la falla constituiría una vio
lación al sigilo procesal y podrían ser suje
tos de responsabilidades civiles y penales.
¿Les saldrá más caro el remedio que la en
fermedad?

Armida
Castro
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La deuda con las victimas en la CDMX
La Comisión Ejecutiva de Atención a Vícti
mas de la Ciudad de México, que encabe
za Armando Ocampo Zambraiio, tiene
una tarea nada sencilla. Nos hacen ver que
don Armando deberá coordinar esfuerzos
con diferentes dependencias capitalinas
para acelerar la indemnización por repara
don del daño a mil 661 víctimas, que son
la mitad de las que se tienen registradas
en la capital del país desde 1994. Nos
cuentan que ayer, durante la celebración
de un convenio con la Comisión de Dere
chos Humanos (CDH) de la Ciudad de
México, la ombusperson, Nasliieli Ramí
rez Hernández, dijo que en este caso es

tamos ante uro de los mayores retos de la capital de la República.
Expuso que tntre las dependencias que más tienen adeudos son
la hoy Fiscalá General de Justicia, la Secretaria de Seguridad Ciu
dadana y la Secretaria de Salud.

Armando
Ocampo

La batalla de Madero» de la calle
peatonal de Madero
Tal parece que la familia Sánchez Barrios sigue
dando pelea por la Calle Francisco L Madero,
en el Centro Histórico capitalino, pues nos

cuentan quepese a que el Gobierno de la Ciudad de México lo
gró quitar a bs personajes con botargas de esta vialidad peato
nal, los liderts comerciantes, encabezados incluso por doña
Alejandra fiamos Richard, han logrado conseguir un amparo
para que 48 ¡igan trabajando; pero van por más promoventes
de amparos. Desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento nos di
cen que darái la batalla y aunque no puedan retirarlos sí les
pasarán lista Esperemos que la secretaría de Gobierno, Rosa
Icela Rodríguez, y el subsecretario, Arturo Medina, se pon
gan las pilas y logren el reordenamiento.

Rosa ícela
Rodríguez
Velázguez
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Shüinbauni va por Cuarto Informe
Luego de que el Tribunal Electoral e Instituto Electoral de ia Ciu
dad de Méxko fallaron a favor de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, ante las quejas que promovieron opositores
por la promoíión de sus informes trimestrales, la maridataría ca
pitalina ya afeta para su Cuarto Informe de Actividades. Nos dl
ctn que ella riísrna está al pendiente de todo, desde Id fecha has
ta el lugar enel que se liará. Nos dicen que la fecha podría ser
para finales ce marzo o principios de abril, y se evalúa si sa segui
rán realizand), como los anteriores, en el Teatro de la Ciudad, o
se opta por ui nuevo recinto.

Edil: no hay conflicto de Interés en relleno sanitario
Desde el muiiciplo deTlalnepantla aseguran que el proceso de
concesión de contrato para operar el relleno sanitario en ese
ayuntamienti está lejos de haberse realizado en lo obscura como
lo señalaron J gurí os de sus críticos. El edil moreniaa Racicl Pé
rez Cruz afirma que se cumplió con la Ley de Contratadón Pú
blica del Estaio de México y Municipios y acepta que si se adju
dicó de formi directa el proyecto, pero que esto fue por la emer
gencia san itai a que se vive. Don Rá
ete! rechazó que haya una relación
consanguínea entre la empresa y
bs funcionaros de su adminis
tración, en puiicular, con el teso
nero. Rlcardí Santos.

Radel Pére:
Cruz
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El plan de inversión públicopri
vada para el sector energético
(Pemex y la CFE incluidos), está

en el fondo de una feroz lucha pala
ciega, no exenta de descalificaciones y
juegos sucios, que esta semana ha da
do lugar a ajustes y reacomodos en el
gabinete ampliado de AMLO.
Al menos tres veces ha sido pospuesto

el anuncio del esperado plan que con
fronta a dos grupos del equipo más cer
cano al presidente: el de su jefe de oficina,
Alfonso Romo, el secretario de Hacien
da, Arturo Herrera, y el director de Pe
mex, Octavio Romero Oropeza; con el de
la secretaria de Energía, Rocío Nahle, y
el director de la CEE, Manuel Bartlett.
El primero, al que algunos observado

res de la política nacional categorizan co
mo los moderados, empuja para que se
reábranlas rondas petroleras (licitaciones
aparticulares suspendidas desde diciem
bre de 2018) y se reactiven lasfamiouts
(asociaciones públicoprivadas), instru
mentos ambos de la reforma energética
aprobada por el gobierno anterior.
El segundo, considerado el de los ra

dicales, propugna por reducir la par
ticipación de la iniciativa privada en el
sector energético y, en todo caso, reac
tivar rondas y farmouts hasta que pro

duzcan las empresas que ya obtuvie
ron contratos.

AMLO está en medio de esa lucha
palaciega, aunque fuentes consultadas
en el Palacio Nacional aseguran que
planearía un golpe de timón en su po
lítica de salvación de Pemex con recur

sos públicos, ante los malos resultados
obtenidos hasta ahora y el inocultable
estancamiento de la economía. Acaso

por eso ha sostenido recientemente
por lo menos una reunión con el in
geniero Cuauhtémoc Cárdenas, para
relanzar una reforma en el sector que
lleve la marca del nuevo gobierno pero
que no prescinda de la necesaria aper
tura hacia la iniciativa privada.
Esa es una tarea medular del recien

temente creado gabinete de inversio
nes que AMLO encargó coordinar a
Romo, quien, como le adelanté aquí el
viernes pasado incorporó a ese equipo
a su amigo y protegido Eugenio Nájera
Solórzano quien desde ayer dejó la di
rección general de Nafin y el Banco
mext para ser sustituido por Carlos No
riega Romero, otro cercano al jefe de la
oficina de la Presidencia.
La decisión estaba planchada desde

el lunes, pero su anuncio se demoró un

día más tras la publicación de un re
portaje periodístico que acusa a Ene
rall, una de las empresas vinculadas a
Romo, de laexplotación descontrolada
de fuentes de agua para uso agrícola en
la Península de Yucatán.

AMLO defendió ayer a su jefe de ofi
cina quien, más tarde, rebatió los argu
mentos centrales de la investigación a la
que consideró un ataque deliberado du
rante la conferencia de prensa con el se 
cretario de Hacienda, Arturo Herrera,
en la que se anunció el cambio en Nafin
y otro en la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores (CNBV), cuyo presidente
hasta ayer, Adalberto Palma Gómez
(hennano, por cierto, de Fernando Pal
ma, exdiputado local panista asesinado
el sábado pasado en el Ajusco), reforzará
el gabinete de inversiones y dejó el cargo
en manos de Juan Pablo Graff, hasta
ayer titular de la Unidad de Banca, Va
lores y Ahorro de la SHCP, hombre muy
cercano al secretario de Hacienda,
quien recupera una posición que jamás
debió haber salido de ese ámbito, el de
la regulación bancaria
¿Quién se alzará con la victoria en esa

lucha palaciega? ¿Dará la 4T un golpe
de timón en su política energética?
AMLO tiene la última palabra. •
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Un reporte indicó que en San Lo
renzo Chachapa, Puebla, en un ti
radero de escombros, habían

aparecido por lo menos ocho cuerpos, al
gunos de ellos descuartizados. La policía
arribó a aquel tiradero. El espectáculo era
atercador: los cuerpos afloraban entre una
pila de piedras y estaban totalmente cu
biertos de cal. Ahí aparecieron dos cuer
pos a los que les faltaba una pierna.
Uno de los cadáveres llevaba una pla

yera con insignias de la policía estatal. Se
tratabade un oficial que dos semanas an
tes, el 16 de marzo de 2019, había salido
del Centro de Operación y Emergencias,
y del que no volvió a saberse más.
Según testigos, los restos habían sido lle

vados al tiradero por un camión de volteo
durante lamadrugada del sábado 30. El ha
llazgo ocurrió en una zona de huachicoleo,
marcada por la inseguridad Por ahí corrió
la línea más fuerte de investigación.
Pero todo cambió el 2 de abril. La fiscalía

del Estadoyotros cuerpos de seguridad rea
lizaron un fuerte operativo en el mercado
Morelos, ubicado como uno de los centros
más importantes de narcomenudeo en la
zonametropolitana. El cateo tenía pues, co
mo fin, la búsqueda de drogas y armas.
En diversos locales fueron hallados va

rios paquetes con marihuana, cocaína y
cryst al. De pronto apareció, en un estacio
namiento aledaño al mercado, la fosa
clandestina de la que aquellos ocho cuer
pos habían sido ¿chumados. Ahí estaba
también el camión de volteo, la retroex
cavadora con la que fueron desenterrados
los cadáveres, y las dos piernas que les fal
taban a los muertos de Chachapa.
El jueves anterior, en un operativo previo,

un agente estatal habíasido retenidoy bru
talmente golpeado en el mercado Morelos.
Aquel día 19 personas fueron aseguradas.
El hallazgo de la fosa detonó una ca

cería de narcomenudistas ligados a se
cuestros, homicidios, robos, extorsio
nes y descuartizamientos. En las bo
degas del mercado se había generado
uno de los principales epicentros de la
violencia que sacude a la capital pobla

na y a nueve municipios proximos.
Uno de los agentes que participó en el

operativo fue asesinado días después en la
colonia Plan de Ayala Las investigaciones
detectaron que la red de narcomenudistas
tenía como proveedores a grupos crimina
les de Guerrero, Morelos y Veracruz.
El líder de ese grupo fue identificado co

mo José Christian Romero Aguirre, apo
dado El Grillo. Informes de inteligencia re
velaron, sin embargo, que había huido del
estado. En el mes de mayo, el segundo de
El Grillo, un sujeto conocido como "Julio
Mix", cayó en manos de las autoridades en
un retén. Se ostentaba como líder del mer
cado Carmen Serdán, comúnmente lla
mado La Acocota. Estaba al frente de la
venta y distribución de sustancias prohi
bidas, y del "cobro de pisó' en el mercado.
Operaba para El Grillo la red de narcome
nudeo en una parte de Puebla
En junio de 2019, enXochimilco, Ciudad

de México, fue aprehendido finalmente
José Christian Romero Aguirre: El Grillo.
Luego de su arresto, cayeron 41 miembros
de su grupo, "en pugna por la plaza" con
otra organización (la de Marco Antonio
Torres Valdés, El Chupón). Esta pugna de
jó un reguero de muertos, matanza que si
guió a pesar de la detención.
La policía detectó que un tercer hombre

estaba acargo de las estructuras que habían
pertenecido al Grillo y a Julio Mis lo apo
daban El Negro o El Bombón, con al menos
una década como miembro de la organi
zación delictiva Agentes de la fiscalía de
terminaron que se movía en Haxcala y en
la zona metropolitana de Puebla Cambia
ba constantemente de auto y de teléfono.
Fue señalado como responsable de la re
lación con los cárteles que surten a los nar
comenudistas del centro de abasto.

La noche del viernes pasado lo apre
hendieron tras una persecución. Las
autoridades aseguran que tras esta cap
tura ha quedado desactivada la organi
zación hegemónica de la venta de dro
gas en Puebla. •
@hdemauleon / demauleon@hotmail.com
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Hay tres tipos de reacciones a las encuestas de
opinión respecto ala popularidad de Andrés
Manuel López Obrador. Por un lado están

los que aplauden que el presidente tenga tanta apro
bación; por el otro los que se impresionan que ante
tanto error, siga teniendo popularidad elevada; y, por
último, los que descalifican a las encuestas como in
válidas. ¿Por qué creerles si a mí nunca me han en
cuestado?, es la duda de algunos.
Lo cierto de las encuestas es que 1) para el país es

mejor tener un presidente con alto nivel de aprobación
que con bajo, tomando en cuenta que 2) alto nivel de
aprobación no necesariamente significa buenos resul
tados, pero, como dirían los economistas, la popula
ridad as una condición necesaria más no suficiente pa
ra que las cosas caminen en mejor dirección.
Dicho lo anterior, ante un político como Andrés

Manuel López Obrador, que llevaba años queriendo
ser presidente y finalmente lo logró con una votación
muy favorable, el estar perdiendo popularidad no pa
rece que lo va a llevar a un análisis de lo que está
haciendo bien y mal, para corregir lo segundo. Parece
más un político que, ante la pérdida de popularidad,
dobla sus cartas hacia la ruta que le está quitando
simpatías y simplemente excusa sus fracasos en
conspiraciones en su contra. Lejos de buscar mayor
legitimidad democrática que sería lo deseable au
menta su impulso autoritario.
En estos días, más de una casa encuestadoramues 

tra una baja en la popularidad del presidente debido,
principalmente a dos razones: su mal manejo de la
violencia hacia la mujer y su falta de cumplimiento
en materia de combate a la corrupción.
Lejos de preocuparse y conegir, ayer el presidente

anunció que la venta de los boletos de la rifa del avión
presidencial arrancará el limes 9, mismo día del mo
vimiento #UnDiaSinNosotras. Así o más claro.

En el combate a la corrupción en el sector salud, el
presidente tiene un Secretario de Salud ausente; escasez
de medicamentos y explicaciones francamente hostiles
hacia por ejemplo, los padres de niños con cáncer a

quienes acusa de dejarse manipular por alguna fuerza
contraria al presidente cuando lo único que piden es
medicinas para salvar la vida de sus hijos.
En cuanto a sus planes de apoyos a poblaciones vul

nerables (algunos dirian que son planes de generación
de clientelas), el tiro le está saliendo por la culata En
Sembrando Vida es tal el fracaso que su paisano ta
basqueño, Javier May, le renunció. El presidente de
claró que no acepta esta renuncia pero ahora tendrá
que permitir que May avance y no sea obstaculizado
por la secretaria del Bienestar, Maria Luisa Albores.
El fin de semana en Tabasco, la tierra del presi

dente, sus paisanos lo abuchearon y le reclamaron
que las ayudas prometidas no les están llegando.
La respuesta de López Obrador ante estos reclamos

y ante la baja en su popularidad es de campeonato:
"Estamos bien, tenemos mayoría, la gente nos está
apoyando. Y también hay desgastes porque imagí
nense enfrentar a los conservadores conuptos que no
quieren dejar de robar, están molestísimos, no los ca
lienta ni el sol, y desquiciados".
La baja en la aprobación presidencial es lo de menos.

Su respuesta y su falta de autocrítica para mejorar, al
ver que hasta sus aliados más fieles y naturales le re
claman los fracasos, es lo que llama la atención.
APOSTILLA: El titular de la IHF, Santiago Nieto,

declaró que existe una investigación abierta en la
compra de Fertinal. En su reciente visita a México el
pasado 16 de enero, William Barr, procurador de Es
tados Unidos, recibió una petición de parte del Se
cretario de Seguridad, Alfonso Durazo: que en EU se
deje de investigar el tema. El próximo 31 de marzo
deberá comparecer Barr ante la Comisión de Justicia
de la Cámara de Representantes. Esperemos que Je
rry Nadler, quien preside el comité, le pregunté a Barr
sobre esta petición de Durazo, la cual representa obs
trucción de justicia. Y que la UIF siga adelante con
esta investigación que, por el monto, representa un
desfalco mayor que la compra de la otra planta de
fertilizantes durante la dirección de Emilio Lozoyaen
Pemex, la de Altos Hornos de México. •
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Cuando arrancó el sexenio, el gasto público tu
vo una caída drástica. Algo de eso era espe
ráble: siempre tardan en arrancar los gobier

nos, los funcionarios demoran en entender el fun
cionamiento de las cosas y los recursos fluyen des
pacio. Encima de esto, el presidente López Obrador
ordenó concentrar todas las compras de gobierno en
una sola persona con la esperanza de que esto fre
naría la corrupción, así que el retraso en el flujo del
presupuesto ñie todavía mayor. El atorón quedó re
gistrado en los datos oficiales de las finanzas publi
cas: diciembre de 2018 que tomaron posesión, enero
de 2019 y meses subsecuentes la economía sufrió pol
la falta de gasto del gobierno.
Ya pasó un año y la cosa no se compone. Se acaban

de dar a conocer las nuevas cifras oficiales: en enero,
el gasto público siguió cayendo, en comparación con
enero de año 2019, es decir, aún peor que en el mes casi
de arranque Y lo que resulta más salvaje: sigue ca
yendo el gasto público en salud Es decir, la crisis por
desabasto de medicinas y falta de atención médica que
despertó el año pasado no las tocó el corazón, no ha
incentivado al gobierno a soltar el dinero para comprar
lo que se necesita y atender el sufrimiento de niños y
mujeres con cáncer, pacientes con VIH, y demás gru
pos que han protestado ante la indolencia oficial.
Indolencia también la que se exhibe frente a las

víctimas de la delincuencia organizada. Marcada
mente contra las mujeres. Las propias voces femi
nistas reconocen que esa indolencia del presidente
López Obrador generó una indignación que derivó
en una movilización más potente. El climax de su
desdén fue anunciar ayer que los boletos de la rifa del
avión presidencial ese inagotable distractor co
menzarán a venderse el 9 de marzo, el mero día del
paro de mujeres.

Indolencia que quizá tuvo su retrato más diáfano
en Macuspana, Tabasco. Excepción que confirma la
regla, López Obrador suele ser profeta en su tierra.
Normalmente lo adoran. Pero el fin de semana en un

mitin, vimos otra vez al presidente enojadísimo, ira
cundo. No le gustó cuando cientos de personas con
gregadas para verlo le respondieron que no recibían
las becas para estudiantes ni tampoco para niños con
discapacidad. Desde el templete, les dijo mentirosos
y conservadores. Sí, a sus propios simpatizantes.
Esa negación de la realidad, esa indolencia en la

gestión pública, esa incapacidad para reactivar la
economía mejorar la seguridad, combatir la corrup
ción o al menos ofrecer los mismos servicios malos

de salud (y no peores), empieza a cobrar factura:
Abrimos la semana con varias encuestas que exhi

bieron que en el transcurso de un año, el presidente
ha experimentado una drástica caída en su popula
ridad. Son las mismas encuestas que lo tenían en
7080%, las mismas que López Obrador presumía so
nriente en las conferencias mañaneras. Caídas de 10,
15,20 puntos porcentuales en tan solo doce meses. Ha
caído entre las mujeres, ha caído todavía más entre
personas con escolaridad Sigue siendo un presidente
con buena popularidad, pero ya no es la de antes. Y
sobre todo, asombra la velocidad de la caída.
Ojalá los gritos en Tabasco y los bajones en las en

cuestas le sirvan para tomarle el pulso a una realidad
que no parece admitir y sean alertas para rectificar.

SACIAMORBOS. El coranavirus tiene un doble efec

to: en salud y en economía En México, nos agarra
con la guardia baja en salud y con la guardia baja en
economía Ojalá haga calor. •
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Por estos días, se transmite en la pla
taforma de Amazon Prime Video

una película titulada eninglés "The
Report", En esta, se cuenta la historia (real)
de la elaboración de un reporte legislativo
sobre el uso de métodos de tortura por par
te de la CIA, en el contexto de la guerra con 
tra el terrorismo que siguió a los atentados
del 11 de septiembre de 2001.
La confección del informe de marras to

mó más de cinco años y requirió la revisión
de 6.3 millones de documentos confiden

ciales. La resistencia de la CIA estuvo apun
to de hundir el esfuerzo, pero tras múltiples
vicisitudes políticas, fue posible publicar
una versión abreviada y testada del docu

mento. Más importante, a resultas del in
fomie, el Congreso de Estados Unidos apro
bó legislación prohibiendo el uso de tortura
en interrogatorios realizados por las fuerzas
armadas y las agencias de inteligencia.
¿Sería posible algo así en México? ¿Po

dría el Congreso mexicano elaborar un
amplio y detallado reporte sobre, por ejem 
pío, las intervenciones ilegales de comu
nicaciones, realizadas por diversas depen
dencias federales (y tai vez estatales) me
diante el software Pegasus?
Ni de carcajada.
En Estados Unidos, ambas cámaras del

Congreso tienen comisiones especializa
das en temas de inteligencia. Estas tienen

facultades amplias para acceder a docu
mentación reservada (sujetas a reglas es
trictas de confidencialidad), citar a com
parecer a funcionarios de las distintas
agencias de inteligencia, recibir informes
clasificados sobre temas de seguridad na
cional y monitorear a detalle el ejercicio del
presupuesto. Otras democracias tienen
mecanismos similares.
EnMéxico, en cambio, sóloexisteunains

taneia legislativa, la llamada Comisión Bi
camaral de Seguridad Nacional, formada a
partes iguales por integrantes del Senado y
la Cámara de Diputados. Sus poderes son

limitados, por decirlo generosamente.
En los términos de la Ley de Seguridad Na

cional (LSN). vigente desde2005, lacomisión
de marras puede solicitar informes concre
tos al Centro Nacional de Inteligencia (antes
conocido como CISEN), pero solo "cuando
se discuta unaley o se estudie un asunto con
cerniente a su ramo o actividades". Por lo de 
más, se dedica a recibir informes periódicos,
conocer y tal vez dar alguna opinión sobre la
llamada Agenda Nacional de Riesgos, y pro
ducir algunas recomendaciones.
Tiene, además, una prohibición legal ex

plícita. En el artículo 59 de la LSN, se señala
que 'los informes y documentos distintos a
los que se entreguen periódicamente, sólopo

drán revelar datos en casos específica;, cuan 
do los mismos se encuentren concluidos. En

todo caso, omitirán cualquier información
cuya revelación indebida afecte la seguridad
nacional, el desempeño de las funciones del
Centroola privacidad de los particulares. Para
tal efecto, ningún informe o documento de
berá revelar información reservada" ¿Quién
determina si un caso está concluido o si una

revelación puede afectar la seguridad nacio
nal? No la Comisión Bicamaral, se los puedo
asegurar. Y esas son solo las restricciones le
gales. Las materiales pesan aún más. La co
misión tiene apenas un manojo de asesores,
la mayoría no especializados en el tema, y un
presupuesto ínfimo. Contrasten eso con dos
hechos: la elaboración del reporte que des
cribí en el primer párrafo tuvo un costo de 40
millones de dólares y el esfuerzo fue enca
bezado por una persona que pasó varios años
en el área de contraterrorismo del FBI.
En resumen, no hay fiscalización legisla

tiva sobre el aparato de inteligencia. Y eso es
un problema por donde se le mire. El po
tencial de abuso en instituciones que operan
en condiciones de secrecía es enorme. Por

eso, requieren controles internos robustos y
supervisión extema permanente.
Eso solo lo vemos en México en la televi

sión, en historias que no suceden aquí. •

Fecha: 04/03/2020

Página: 9

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Hope, "Plata o Plomo"

Alejandro Hope

Costo: 22,113



Como en la vieja máxima de los em
peradores romanos, que cuando
querían conquistar a una nueva

nación para su imperio aplicaban la polí
tica del "divide et impera", así hoy el go
bierno del presidente López Obrador le
apuesta a dividir y pulverizar el voto opo
sitor en el país para enfrentar las compli
cadas elecciones de 2021 y el riesgo real de
que Morena pierda su mayoría en la Cá
mara de Diputados.
La estrategia, decidida directamente

desde Palacio Nacional, parte del diagnós
tico realista de encuestas y sondeos inter
nos que reconocen que el partido del pre
sidente se ha debilitado y que, entre sus
pleitos y reyertas internas y la incapacidad
de sus dirigentes para movilizar una es
tructura nacional aún dispersa y desarti
culada, Morena no le garantiza en estos

momentos a López Obrador ganar la ma
yoría de los 300 distritos electorales en los
que se elegirán diputados federales en julio
del próximo año, muy distinto el panora
ma para las gubernaturas en donde las
mismas encuestas dicen que los candida
tos morenistas pueden arrasar en al menos
11 de 15 estados que eligen gobernador.
Para subsanar la debilidad de Morena en

la estratégica elección parlamentaria e in
tentar garantizarque en lasegundamitadde
su sexenio haya una mayoría legislativa en

San Lázaro que consolide los cambios y re
fomias de la Cuarta Transformación, el pre
sidente y sus asesores idearon un esquema
que le apuesta ya no tanto a los morenistas,
sino a sus partidos aliados actuales y, sobre
todo a los llamados "partidos emergentes",
que son los nuevos partidos que obtendrían
registro ante el INF. y a los que López Obra

dor ya operó para "amarrarlos" como sus
aliados en la Cámara de Diputados.
Personalmente, el presidente desplegó

una fina operación poh'ticapara asegurarse
de que, de las 7 opciones políticas que ya
cumplieron todos los requisitos legales y
entre las que los consejeros del INE deci
dirán a cuáles les otorgan el registro oficial
en junio próximo, al menos 5 de esas nue
vas organizaciones tienen "afinidad polí
tica e ideológica" con la 4T, además de que
sus dirigentes ya fueron recibidos en Pa
lacio Nacional para pedirles su alianza con
la bancada oficialista en San Lázaro.
Entre los posibles nuevos partidos polí

ticos que son afines a López Obrador y ya
habrían comprometido su apoyo al pro
yecto de la 4T están Redes Sociales Pro
gresistas (RSP), del grupo de Elba Esther
Gordillo; Encuentro Solidario (PES) que ya

es aliado actual en el Congreso y lo sería
con su nuevo registro; el Grupo Social Pro
motor de México (GSPM) perteneciente al
SNTE; y marcadamente Fuerza Social por

México (FSXM), el partido convocado por
Pedro Haces, líder de la CATEM y a quien
se dice que personalmente el presidente le
pidió crear el nuevo partido político.
Es decir que de 7, solo dos nuevas op

ciones políticas no están con el lopezobra
dorismo: el primero México Libre, de Fe
lipe Calderón y Margarita Zavala, por ra
zones obvias, y el segundo Fundación Al
ternativa AC, que encabeza el expriista Cé
sar Augusto Santiago. La paradoja es que
aún en el caso del partido de los Calderón,
podría terminar beneficiando al presiden
te López Obrador y a su mayoría en la Cá
mara de Diputados, porque México Libre a
quien le va a quitar votos es al PAN, con lo
cual terminaría favoreciendo también la
estrategia presidencial de pulverizar y de
bilitar al voto opositor.
Basado en los datos históricos, el Consejo

General del INE podría avalar, en jimio pró
ximo, la creación de tres o hasta cuatro nue 
vos partidos políticos, según ha declarado el
consejero presidente Lorenzo Córdova. Su
poniendo que fueran cuatro, ya podemos
dar por hecho que tres de los nuevos par
tidos serán afines al presidente López Obra
dor y a la 4T, y que sólo mío será de opo
sición, el de los Calderón, aunque paradó
jicamente el expresidente, con su obsesión
de tener su propio partido, podría terminar
beneficiando alaestrategiapresidencial pa
ra el 2021 del "divide y vencerás". •
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1 Cátedra. Cuando parecía que el tema clel outsourclng
•era letra muerta, el senador Ricardo Monreal rescató el

asunto al concillar con todos los sectores Involucrados. Sen

tó a dialogar a sindicatos, empresarios, académicos y go
bierno federal, y está por lograr un acuerdo en esta materia.
Mañana jueves se votará en el Pleno la propuesta que busca
la reglamentación del outsoLtrclng, a un ario como máximo,
para mejorar los derechos de los trabajadores y contribuir en
la creación ele empleos, para fortalecer la economía de Mé
xico. Es decir, los cambios después de una ardua reflexión
de todos los Involucrados. Conciliar, no dividir. Una mués
tra para quienes, como Napoleón Gómez Urrutia, pensaron
que no se podía alcanzar una resolución de consenso y ha
bía que mantenerse inflexibles Hilos bien movidos.

rJ El precio de la impunidad. El empresario Marcos
¦¦•Fastlich se entrevistó con el presidente Andrés
Manuel López Obrador para dialogar sobre el tema de
la Inseguridad. El empresario estableció que la políti
ca de sólo repartir abrazos no es suficiente. El integran
te del Consejo Asesor Para Garantizar la Paz dijo que lo
que más perjudica a México es la impunidad. "A veces hay
que ser un poco más duros que sólo dar abrazos", comentó
Fasüich tras su entrevista con el Presidente de la Repúbli
ca. El empresario reconoció que el tema de la Inseguridad
es el más sensible. "TU puedes tener diez noticias buenas
en seguridad y una mala y ésa acaba a las buenas, porque
la muerte de cualquier ser humano, familiar, niño, cual
quier ser humano, es devastador", reiteró. Hemos llegado
a este punto. Es momento de recomponer. Pero de verdad.
r> El colmo. La diputada por el PES, Olga Patricia Sosa
t) Rui/, reveló que actualmente en la Cámara de Diputa
dos hay 11 denuncias por acoso sexual. Al término de la se
sión ordinaria, la legisladora detalló que ocho fueron en el
área médica y tres en la adm inist rativa de San Lázaro. "Para
muestra un botón, y no puedo omitir que aquí en la Cámara
haya al menos ocho casos denunciados en el área médica y

al menos otros tres en las áreas administrativas", denunció
publicamente. Aseguró que su partido acompañará a todas
las mujeres denunciantes de acoso sexual hasta que sea es
clarecido y se sancione a los responsables. Posteriormente,
en entrevista, precisó que una de las denunciantes llegó a
su oficina para exponer el acoso sexual que sufrió. ¿Abusos
en el recinto que legisla contra los abusos? No pue deser.

El peor negocio del mundo. Se ostentó como pro
¿•mínente empresario y bajo esas credenciales se pos

tuló para gobernador, y ganó. Pero el tabique lo mareó y
más pronto de lo que llegó, se fue, para contender como
Independiente para la presidencia de la República. Y a par
tir de aquí todo ha sido perder perder, [aime Rodríguez
El Bronco utilizó recursos públicos y personales del go
bierno estatal para conseguir las firmas que lo llevarían a
la boleta en 2018. Ahora, la Sala especializada del TEP)F
ordenó al Congreso de Nuevo León sancionarlo antes del
24 de abril, por el uso de recursos públicos para recabar
firmas para su candidatura presidencial de 2018. Qué in
congruencia. El candidato que durante su campaña pedía
sanción severa a los corruptos, hasta que les mocharan la
mano, metido en un lío de corrupción. Ése es México.
* Histórico. Con precios que superan los 60 pesos por
J^«kilo, el alto costo del tomate golpea severamente los
bolsillos de las familias de Saltillo. En la capital de Coahul
la se pudo observar el incremento de este producto, el cual
alcanza los 62 .98 pesos el kilo, la semana pasada el precio
era de 54.90 pesos, mientras que ayer, en algunas cade
ñas comerciales, se reportaron "ofertas" de 49.80 pesos.
De acuerdo con especialistas, esta hortaliza se incremen
ta cada año a causa de la escasez en el campo y se trata,
según afirman, de la primera vez que el jitomate ha llega
do a superar los 50 y 60 pesos. ¿Alguien ha visto a Víctor
Villalobos, titular de Agricultura? O está luchando con su
vida para contener el aumento. Si es así, no lo molesten.

Fecha: 04/03/2020

Página: 13

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 15,004



Estos días se han publicado dos investigaciones muy intere
santes que hablan, por un lado, de la corrupción en el sexenio
pasado y, por el otro, de la apertura muy sospechosa de em
presas proveedoras del gobierno actual.

Comienzo con la Investigación "Facturas fal
sas: la epidemia en el sector salud", de Impunidad
Cero y Justicia [usta. Después de una meticulosa
indagación en el Sistema de Administración Tri
butaria (SAT) y en instituciones de salud pública
como e! IMSS, ISSSTE. 1SSFA.M, Secretaría de Sa
lud y hospitales y clínicas de gobiernos estatales,
identificaron 22 mil 933 facturas falsas que se
utilizaron para desviar cuatro mil 179 millones
de pesos entre 2014 y principios de 2019.

Las entidades federativas con mayores des
víos fueron el Estado de México, Chihuahua, fa
lisco. Sonora, Sínaloa, Oaxaca, Chlapas, Hidalgo,
Quintana Roo y Yucatán. Ntimero uno en la lista:
e! Estado de México, con un total de mil 804 mi 
llones de pesos entre 2014 y 2018.

Del total de las facturas encontradas, la Fede
ración concentró el mayor número de éstas con
seis mil 121. El IMSS fue la Institución federal que
pagó más a empresas fantasma que expidieron
las facturas falsas: un total de 320 millones de

pesos.
Por el lado de los privados, que son cómplices

de este tipo de operaciones simuladas por medio
de empresas fantasma que emiten facturas fal
sas, Interacción Biomédica S.A. de C.V. fue laque
más desvió recursos públicos: mil 600 millones
de pesos, el 39% del total.

Estamos frente a una investigación que reve
la, de nuevo, la corrupción del sexenio pasado,
donde desaparecieron dinero hasta del sector sa
lud. ¿Dónde terminó ese dinero? Eso no se sabe
todavía. Lo que sí se sabe es que, en lugar de
mejorar los hospitales públicos, comprar rnedíci
ñas y equipos médicos, se llevaron estos recursos
para enriquecimiento personal o financiamlento
ilícito de campañas electorales. No por nada el
electorado terminó dándoles una patada en el
trasero en las pasadas elecciones de 2018.

La Investigación también halló, al menos, 20
facturas falsas por casi tres millones de pesos en
los primeros meses de 2019. ya durante el gobierno presente.
Lo cual me lleva al reporte "Crean negocios al vapor para ga
nar contratos con el gobierno de AMLO", de Quinto Elemento
Lab, publicado esta semana.

Entre noviembre de 2018 y diciembre de 2019, ya en la
administración pública actual, se crearon 171 empresas a las
que 92 dependencias del gobierno federal les transfirieron

366 millones de pesos. "En total, estas compañías
captaron 561 contratos gubernamentales durante
el primer año de gobierno, y siete de cada diez
fueron adjudicados directamente por las depen
dencias, es decir, sin que mediara una convoca
toria pública, de acuerdo con una revisión en la
base de datos de Compranet".

La investigación menciona varios casos. Por
ejemplo, el 21 de diciembre de 2018 se creó La
guna Cleanlng: once días después obtuvo dos ad 
judlcaciones directas de la Secretaría del Trabajo
por un valor de 85 mil pesos. MSA Médica tardó 21
días en conseguir su primera adjudicación directa
de! IMSS: a la postre, consiguió cinco contratos
por un millón 200 mil pesos. Grupo Abasto Médi
co MA obtuvo su primera adjudicación en menos
de un mes de constituirse: ya lleva 98 contratos
por siete millones 800 mil pesos.

"De los 561 contratos que se otorgaron a em
presas de reciente creación durante el primer año
de gobierno, seis dependencias otorgaron el 58%
de ellos: el IMSS, el ISSSTE, Aeropuertos y Servicios
Auxiliares, y las secretarías de la Defensa, Comunl
caciones y Transportes y Gobernación. La Conade,
por su parte, celebró al menos tres contratos con
empresas de reciente creación durante el primer
año de gobierno y una de las empresas selecciona
das tiene como soda a una exaslstente de la propia
directora de la Conade, Ana Guevara, cuando ella
fue legisladora en el Senado de la República".

La primera Investigación completa aquí citada
se encuentra en ImpunIdadcero.org, la segunda
en quIntoelab.org.
De la corrupción pasada, el gobierno actual

está obligado a investigarla administrativa y ju
dicialmente para que no queden impunes estos
vergonzosos desvíos en el sector salud. De las
empresas formadas al vapor que recibieron de
inmediato adjudicaciones de dependencias gu
bernamentales, la administración presente debe
también indagar qué está ocurriendo. López
Obrador ha dicho, mil y un veces, que ellos son

diferentes. Es hora de que lo comience a demostrar en los
hechos. No puede tolerar ni la corrupción pasada ni la menor
sospecha de una posible corrupción presente.

Twltter: @leozuckermann

De la corrupción
pasada, el
gobierno actual
está obligado
a investigarla
administrativa

y judicialmente
para que
no queden
impunes estos
vergonzosos
desvíos.

De las empresas
formadas

al vapor
que recibieron
de inmediato

adjudicaciones
de la
administración

presente,
también.
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La coach
Paola Domínguez Bou llosa
paolaboullosa@hotmail.com

Auriga 7: egos vendidos
¦ Usted los habrá visto y yo también, con cuánta
facilidad algunas personas ceden a la lisonja y ai halago,
con qué facilidad ceden cuando se tes da la razón.

El que compra lo superfluo,
pronto tendrá que vender lo necesario.

Benjamín Franklin

Lo más importante para ser un buen auriga
es mantener siempre el equilibrio, para ello
es obligado tomar en cuenta... el ego. Ego
del latín, que significa "yo". En sicología y
filosofía, el ego se ha adoptado para de
signar la conciencia del individuo, enten
dída ésta como su capacidad para percibir
la realidad.

En el sicoanálisis, Signiund Freud con
cebía el ego como la instancia síquica en la
cual se reconoce el yo. El ego, en este sen
tido. sería la instancia encar
gada de mediar entre el Ello y
el Superyó, así como de con
trolar y equilibrar los instin
tos y las necesidades del Ello
con los ideales y aspiraciones
del Superyó de cara al mundo
exterior. En suma, estos tres
componentes de la formación
de la personalidad —ello, yo y
superyó— son las representa
ciones de la impulsividad, de la
racionalidad y de la moralidad,
respectivamente.
Así de importante es el

ego y así de fácil es también
elevarlo, venderlo e, incluso,
perderlo. Y, sin depender de
las circunstancias, nada re
sulta más grave que venderlo,
porque, en esa venta, el ego se
eleva y se pierde. Usted los habrá visto y yo
también, con cuánta facilidad algunas per
sonas ceden a la lisonja y al halago, con qué
facilidad ceden cuando se les da la razón,
aunque no la tengan, cuando se les reco
noce un lugar que no se han ganado por
méritos propios, el ego es fácil de engañar y
las personas caen con esa misma facilidad
en las falsas aceptaciones y alabanzas... qué
fácil ceden, qué fácil se sienten superiores,
qué fácil se dan, sobre todo, cuando creen
tener el poder del encanto sobre otros.

Y qué fácil caen también al descubrir los
engaños, las trampas, las mentiras. Qué caro

les resulta seguir manteniendo esos niveles
en la vida de los demás.

Demuestran una cruenta falta de amor

propio y una penosa falta de conoclmlen
to personal y también del entorno. Al final,
caen, después de haberlo dado todo por ese
reconocimiento que se les volvía cada vez
más exigente, más demandante y más fal
so. Ahí se vende el ego, ahí donde se elevó
y ahí, también, donde se pierde después de
descubrir que uno no es y nunca será más
Importante que los demás y mucho menos
de aquellos que utilizan esos métodos de
manipulación y control.

Por eso hoy le Invito a conocerse me
jor, a comprender lo que usted
vale como persona, indepen
dientemente de que alguien
se lo reconozca o no, a saber
que no todo lo que le dicen
es la realidad y a asumir que
usted forma parte de un todo.
Aprenda a amarse, a mante
ner sus afectos cubiertos y sus
necesidades.

Quien vende su ego es por
falta de autoconocimlento, por
falta de au torre flexión y por
múltiples vacíos en su amor
propio, porque cómo alguien
puede ver aquello que nosotros
no vemos en uno mismo cuan

do somos incapaces de proyec
tarlo... que no le líen y no se líe
usted a si mismo.
Necesita tener una visión

clara sobre su vida y sobre usted, sobre
aquello a lo que aspira y desea, sobre sus
objetivos, sus metas y sus alcances, nece
sita conocer también sus defectos y, sobre
todo, sus áreas de oportunidad, porque es
en estos espacios, cuando están vacíos,
donde el ego se debilita y resulta presa fá
cil para su venta.

Por eso mejor siempre elija saber quién
es, de dónde viene, hacia dónde va y qué
desea para sí mismo, no permita que su
"yo" ceda con tanta facilidad a la adulación.
Como siempre, usted elige.

¡Felices egos, felices equilibrios!

Ahí se vende

el ego,
ahí donde
se elevó

y ahí, también,
donde se pierde
después
de descubrir

que uno no es
y nunca será
más importante
que los demás.
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Lo ocurrido con la renuncia del subsecretario de Bienestar

y responsable de! programa Sembrando Vida, |avier May
Rodríguez, es la mejor demostración de la profunda con
fusión que tiene esta administración a la hora de gobernar
con criterios profesionales y ateniéndose a ios resultados en
lugar de las lealtades o amistades.

El programa Sembrando Vida es paradigmático de la
administración López Obrador y, por esta vez, el gobler
no federal no puede responsabilizar de sus fracasos a las
administraciones anteriores. El programa, el cual busca re
forestar todo el país al tiempo que desarrolla una economía
alternativa y otorga miles de empleos en el campo, es un
desastre operativo: se plantaron 80 millones de árboles de
los 575 millones contemplados, sólo un 13.91 por
ciento del objetivo contemplado.

Las causas del desastre son muchas, pero la
principal ha sido la incapacidad de la Secretaria
del Bienestar para ¡mplementar ese programa.
Hace meses dijimos aquí que los viveros mili
tares se estaban quejando de que la producción
de árboles que ellos generaban no se recogía
ni se distribuía y ello se convertía en un cuello
de botella para todo el programa. Si los árboles
nacientes no se recogen, los viveros no pueden
seguir produciendo. Los viveros existen y son
funcionales, pero allí se atora toda la cadena
productiva del programa.

A mitad del año pasado, la Secretaría no tenia
solucionado ni el transporte de los árboles ni
la siembra ni la contratación de mano de obra

y son muchos los que cobran sin participar en
el programa o que están registrados, pero no
reciben el dinero.

Si bien se Informó que apenas se cumplió con
el 13.9 por ciento de los objetivos del programa,
no existe auditoría independiente alguna que
certifique que, incluso eso, sea verdad. Sólo esos resultados
tan pobres hubieran exigido la remoción de los encargados
de un programa que tiene un presupuesto de 25 mil millones
de pesos. Que tenga una eficiencia de poco menos de un 14
por ciento es, también, una forma de corrupción.

A |avier May Rodríguez, el subsecretario de Bienestar y
responsable de Sembrando Vida, se le pidió la renuncia des
pués del controvertido mitin de Macuspana, y por sus dife
rencias con ¡a secretaria del ramo. Luisa MaríaAlbores, que
a través de un decreto que el presidente López Obrador dijo
desconocer, le había quitado atribuciones para el ejercicio de

ese programa. El subsecretario realizó una de las renuncias
más extrañas que se recuerden: no la dirigió ni a la secretaria
del ramo ni al presidente, sino a los coordinadores terrltoria
Ies del programa y la difundió en los medios. En la mañana
de ayer el presidente López Obrador anunció que la habia
rechazado y que los dos funcionarios "ya hicieron las paces".

Pero aquí lo que importa es la lealtad, no la capacidad. Ya
el presidente López Obrador dijo que las designaciones son
un 90 por ciento por lealtad y un 10 por ciento por capad
dad. Eso se refleja en el caso de May Rodríguez, un militante
social en campaña desde 1998, tabasqueño, muy amigo del
presidente López Obrador, sin ninguna experiencia en el
rubro: es mecánico, estudió hasta la preparatoria y estamos
hablando de que se le designa al frente de un programa que
implica altos grados de especiallzaclón en muchos ámbitos,

desde la creación de viveros y la siembra de ár
boles, la selección de especies, su distribución
en territorio nacional, la contratación de cientos
de miles de trabajadores, la administración de
recursos millonarios y la coordinación de varias
áreas de gobierno.

No es un caso excepcional. El director de la
Cofepris, el doctor )osé Alonso Novelo Baeza,
es un buen pediatra, muy cercano a la familia
López ObradorGutiérrez Müller. pero no tie
ne la más remota experiencia en el ámbito re
gulatorlo. La Cofepris, según funcionarios del
propio gobierno, es una de las responsables
directas de la paralización de las Inversiones y
de la economía en una dependencia que tie
ne capacidad regulatorla en ocho de cada diez
productos que consumimos los mexicanos. Su
incidencia en la crisis de los medicamentos es

central. Algo similar ocurre en otros ámbitos:
los puestos en áreas de energía, algunos en se
guridad, en el proyecto transístmico, en varias
Secretarías de Estado, en clanes familiares que
se quedan con varias posiciones dentro del go

bierno. La lealtad se confunde con el amiguismo y los que
sufren son la gobernabllldad y la gobernanza, con una no
table ausencia de resultados.

El rechazo explícito a los expertos, la demonízaclón del co
nocimlentoy la experiencia, no puede dar buenos resultados,
sean cuales fueran las intenciones de un gobernante.

Por cierto, la renuncia de Adalberto Palma a la Comisión
Nacional Bancarla y de Valores, 72 horas después de que
fuera asesinado su hermano Fernando, es un golpe durísi
rao para el gobierno y su relación con la Iniciativa privada.

A mitad del

año pasado,
la Secretaría
no tenía solu
cionado ni el

transporte de
los árboles ni la
contratación de
mano de obra.
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La Organización Mundial de la Salud (OMS)
considera que para que las políticas públicas
en materia de salud funcionen en un país, de
ben contar con todo el respaldo y compro
miso de! Presidente de la República. De lo
contrario, las buenas intenciones y los mejo
res proyectos se pueden Ir al barranco. Porque
los temas de salud no pueden Ir por un lado y
el Presidente por otro.
Y saco el tema a colación porque, en los

últimos días, hemos visto que, ta! parece, las
políticas de salud se van ajustando a los de
signlos políticos del Presidente de México y
no a las necesidades de la salud de los mexi

canos, ¡o cual puede ser riesgoso.
Esperemos que, en los temas clave, el Pre

sldente no contradiga a su gabinete de salud
y asuma las medidas que correspondan, en
el momento que se requieran, en atención a
criterios médicos y científicos,
especialmente en temas como el
del coronavirus. Nadie quiere un
presidente dando abrazos y besos
cuando lleguemos a la fase dos o
tres de esta epidemia mundial.
Al parecer, el Presidente no

se ha dado cuenta que su sexe
nio puede ser el sexenio de la
salud, tanto por su proyecto de
implementar la gratuldad (que si
se logra sería un paso enorme) como por las
"bombas" que a cada rato le están estallando
en la materia y que, sin duda, tendrán Impacto
en su popularidad porque, ¡unto con la se
guridad, la salud es de los temas que más le
interesan a la sociedad.

Las comparaciones son odiosas, pero hay
que recordar que, en septiembre del 2009,
una vez que se había controlado la Influenza
AH1N1, la OMS reconoció a Felipe Calderón,
en ese entonces presidente de México, por in
formar con oportunidad sobre la presencia de
la influenza en nuestro país y compartir esa
información con el mundo.

"Ustedes han sufrido una gran pérdida
económica al compartir información sobre
el virus, se requiere de mucho coraje ser el
primer país en reportar la emergencia de
una nueva infección", dijo en aquella ocasión
Margaret Chan directora de la OMS.

Y no, no se trata de apoyar o no a Calderón.
Se trata de que, en casos de emergencia, el
presidente López Obrador tendrá que tomar
medidas, por más drásticas que sean, si así
se lo sugiere su gabinete de salud, para pro
teger a la población. Y, por supuesto, sumarse
a ellas con el ejemplo.
ABATELENGUAS

Durante años, la Cofeprls cargó con el estigma
de la corrupción por el contubernio de auto
ridades con el sector farmacéutico. Ahora, el
estigma con el que se le ubica es con el de la
ineficacia. Y, al final, tan mala es una como
la otra.

El actual titular de la Cofeprls, José Novelo
Baeza, ha sido completamente criticado por
el sector farmacéutico por retrasar o compli
car los trámites sanitarios y medidas para la

correcta circulación e ingreso de
medicamentos al país.

En un Inicio recibió todo el

apoyo del gobierno por haber
heredado una Cofepris que olía a
corrupción por donde se le viera.

Pero, a 14 meses de distancia,
el área a su cargo, por descono
cimiento, por descuido o por ne
gligencia, ha cometido una serie
de errores, para alegría de sus

detractores, que ponen en riesgo la salud de
los mexicanos. Un ejemplo de ello es el lote
de la vacuna de la triple viral (sarampión, pa
peras y rubéola) que tuvo que dejar de apli
carse para ser analizada por posibles fallas. Y
otro caso es el de la heparina sódica, que se
utiliza para la hemodlálisls y que resultó ser
un lote con una bacteria.

BAJO EL MICROSCOPIO

El presidente López Obrador no está de
acuerdo con la reforma para que se apruebe
el consumo lúdico de la mariguana. Ni él ni
el secretario de Salud, Jorge Alcocer, que en
este caso no se le ve, pero sí se le siente y se
le toma en cuenta, ni el titular de la Cofepris,
José Novelo, aprueban esa propuesta.

De aprobarse, aseguran, el consumo lúdico
de mariguana Iría en contra de su principal
campaña de este gobierno: "Juntos por la Paz".
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Mujeres, piedra
en el zapato de Claudia

Por más que Claudia Sheinbaum diga, de dientes para
afuera, que apoya la protesta que mujeres de todo el país
harán el próximo lunes 9 —día en que pararán actlvida
des—, sus acciones indican todo lo contrario.

Cuando empezaron las violentas protestas callejeras por
las agresiones sexuales y los primeros feminicidios en su
gobierno, Sheinbaum dijo que su administración no iba a
caer en provocaciones.

O sea, calificó como provocación la protesta de los co
lectivos feministas contra las agresiones, en lugar de ser
más empática, incluso marchar a su lado, considerando
que ella también es mujer y que es una lucha de género.

Ahora sale con que su gobierno no castigará a las mu je
res que falten a trabajar el lunes, pero que ella no se sumará
a ese paro, "porque tiene que cumplir con sus responsabi
lidades como ¡efa de Gobierno".

Pues, precisamente se trata de que las mujeres —y ella
en particular demuestren que sin ellas las cosas no ca
minan igual. Que son indispensables y que deben acabar
las agresiones, que, por cierto en la Ciudad de México son
numerosas.

Bueno, allá ella y su mala cabeza, pero lo que no de
bió haber sucedido ayer fue la aprobación de Morena de
Donceles —a una petición de Claudia para acabar con
la gratuidad de los Centros de Atención y Cuidado Infantil
del gobierno.

Esta decisión pega a las mujeres, pero sobretodo a las más
pobres de la capital que necesitan de esos apoyos para salir
a trabajar. A pesar del rechazo de la oposición, los morenos
le dieron para adelante, "porque fue instrucción de la jefa".

Qué puntería, que justo cuando todo mundo habla de
que la 4 T no hace empatia con las mujeres, el día del paro

el gobierno federal iniciará la venta de los cachitos para el
sorteo con motivo del avión presidencial, y en la CDMX se
les retiran apoyos.

El argumento de la administración capitalina es que no
hay recursos, por lo que se tiene que acabar con lagratui
dad de esos centros.

La diputada morena Marisela Zúñiga presentó el dic
tamen, y dijo que los diputados de Morena apoyan esta
cancelación para no generar un impacto presupuestal ne
gativo para la ciudad.

Los morenos hicieron oídos sordos a propuestas como
la del pañista Federico Doring, quien aceptó que se hiciera
un "acotamiento" de esa figura, pero que se respetara en
las zonas de alta y muy alta marglnaclón.

Por su parte, el perredista Jorge Gaviño pidió a la mayo
ría no ser pichicatos con la gente humilde y dar el servicio
gratuito.

En todo caso, ya que andan tan dadivosos, los diputados
hubieran agarrado una pizca de los 400 millones que le
quieren regalar a Claudia para construir la Universidad de
la Salud, propuesta por YSQ

O
CENTAVITOS

Más de uno apostaba a que Miguel Ángel Vásquez Reyes
exoperador de Miguel Angel Mancera, correría la misma
suerte que las dos primeras veces de Et Lunares y saldría
absuelto del Reclusorio Norte, toda vez que el caso en su
contra es —dicen los que sabe— bastante debilucho. Pero
no, el exfuncionario fue vinculado a proceso y estará en
la sombra al menos los próximos tres meses mientras se
desahoga su juicio por delitos cometidos por servidores
públicos. Evidentemente el caso es político, ni hablar.
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Hacia el 21
La agenda política de este año estará marcada por las elec
clones 2021. Este año solamente habrá elecciones munici
pales en Hidalgo y de diputados locales en Coahuila, pero el
proceso elecioral 2021 el más grande de la historia por la
extensión del padrón y el número de cargos en juego co
mlenza el próximo mes de octubre, para prolongarse durante
los siguientes siete meses.

Parecen todavía muy lejanas, pero ya hoy son muchos los
acontecimientos que las empiezan a definir. De aquí a junio
se deberán resolver, al menos, cuatro asuntos cruciales. El
más importante será la selección de los 4 consejeros del INE.
El Comité Técnico de Evaluación, que determinará la elegí
bilidad y universo de selección de los aspirantes a ocupar
esos cuatro puestos, ya tomó protesta. Ha sido, en términos
generales, bien recibido salvo por uno de ellos que, aunque
cuenta con todas las credenciales académicas y profesiona
les para desempeñar el cargo, pertenece al consejo del Insti
tuto de Formación Política del hoy partido en el gobierno. Un
Instituto creado a propuesta del propio López Obrador, en
el V Congreso Extraordinario de Morena (agosto 2018), con
el fin de "profundizar la revolución de las conciencias, re
construir el tejido social, formar cuadros, reforzar al partido,
impulsar el debate interno y elevar el nivel de formación po
lítica de miles de militantes y simpatizantes": Se objeta tam
bién que es el esposo de la secretaria de la Función Publica.

Importa también si de aquí al 30 de junio fecha fatal
para modificar las normas que regirán el proceso electoral
del 202 i se aprueba alguna reforma electora!. Hay, litera!
mente, decenas de ellas en puerta que van desde la modifi
cación de la composición del Poder Legislativo en número
y proporcionalidad, pasando por la desaparición de los ins
titutos locales, el tope de sobrerrepresentaclón, las reglas
para las coaliciones, la disminución del dinero a los partidos
y campañas o la rotación de la presidencia del INE. Cada una
afecta dlferencialmente a los partidos que competirán en

las elecciones, pero sólo Morena
tiene la llave para su aprobación.

Un tercer elemento es el de la

ya largamente pospuesta reso
Ilición sobre la llamada Ley Bo
nilla, la cual amplió el mandato
del gobernador de Baja California
de dos a cinco años, ¡después de
haberse realizado las elecciones!

A cuatro meses de la opinión téc
nica del Tribunal Electoral de que
dicha ley era Inconstitucional, la
Suprema Corte aún no resuelve

los seis recursos de inconstltucionalidad interpuestos.
Otro elemento rumbo a las elecciones Intermedias es el

de los nuevos partidos. La decisión puede esperar hasta ju
nio, pero todo indica que el espectro partidario se ampliará,
de 9 contendientes que hubo en 2018 a, cuando menos, 12
en 2021. Dos cercanos o potenciales aliados a Morena y uno
que promete dividir el voto pañis ta (México Libre).
A todo esto se añaden los pleitos y procesos de reno

vación Interna de los liderazgos de los partidos existentes,
el registro de las coaliciones y las crisis que surgirán por la
selección de candidatos, la puesta en marcha de la reelec
clon de diputados aún sin una reglamentación clara  y el
papel de los órganos administrativos y jurisdiccionales en la
resolución de conflictos.

En este último ámbito ya se perfilan decisiones difíciles.
La semana pasada se dio a conocer que 24 superdelegados
interpusieron un recurso de revisión en contra de la resolu
clon de la Sala regional del Tribunal Electoral, en la que se
les sanciona por violaciones al articulo 134 constitucional,
el cual impide la propaganda política con recursos públicos.
Los superdelegados y otros funcionarlos de la Secretaría del
Bienestar alegan su derecho a ejercer libremente la clistri
bución de los recursos y la promoción de logros guberna
mentales, principalmente en el contexto de los próximos
procesos electorales. De prosperar este recurso, al menos
tácitamente, estarían autorizados para hacer proselitismo
electoral sin ser sancionados. Cada uno de estos asuntos se

convertirá en una lucha campal porque el partido en el poder
se juega la conservación de su mayoría en San Lázaro y su
presencia en las entidades federativas, la oposición se juega
ia posibilidad de recuperarse como contrapeso e influir en la
reorientación del presupuesto y las políticas públicas cuando
no, su supervivencia en unos casos y, los nuevos partidos,
su futuro. Ojalá y los partidos, el gobierno y las instancias
involucradas entiendan que se juega algo mucho más que
la distribución del poden el avance democrático del país o,
al menos, la permanencia de lo que se ha construido.

El proceso
electoral 2021
será el más

grande de la
historia, por
el numero de

cargos en juego.
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De naturaleza
política
Enrique Aranda
Twitter: #EnriqueArandaP

Cruz Azul, la puja eterna...
 De acuerdo con las querellas, el acusado mantendría
depósitos bancarios en el extranjero por algo más de
50 millones de pesos.

Si bien tras la sentencia que a favor ele Guillermo Alvarez
emitió, apenas la pasada semana, la sexta sala del Tribunal
Judicial capitalino, no pocos dieron por zanjada la puja, que
por al menos una década ha confrontado a diversos grupos
al interior de la Cooperativa Cruz Azul, lo cierto es que la
confrontación, al menos en el terreno judicial, ahora bien,
podría prolongarse por algunos meses o años más.

Ello, como resultado de un tercio de denuncias que du
rante la primera quincena de febrero, el día 12 para ser
exactos, fueron fincadas y comenzó a investigar la Subpro
curaduría Especializada en Investigación de Delincuencia
Organizada (Seldo), a cargo de Alfredo Higuera Bernal,
y en las que el extitular jurídico de la cooperativa Víctor
Manuel Garcés Rojo es señalado como presunto respon
sable de enriquecimiento ilícito, lavado de dinero, evasión

ilícito, lavado de dinero, evasión
fiscal y trata de personas.
De acuerdo con las quere

llas que obran en poder de este
espacio, el acusado manten
dría depósitos bancarios en el
extranjero por algo más de 50
millones de pesos, producto de
operaciones realizadas junto
con [osé Besil Bardawil, jesús
González Collado y Roberto
Guizar, entre otros, vía firmas
entre las que se menciona a
Arrendadora Sport Clinic, S.A.,
Homofortis e Impulso Business
Operating Solutions, además
de la Inmobiliaria Azul Celeste,
Productos Cementos Mexicanos,
MC2 División de Acabados o In
mobiliaria Puerto Vallarta.

A decir del denunciante, cuya
identidad se reservó la autoridad,
el exjurista de Cruz Azul habría
efectuado operaciones banca

rías con recursos presunlamen
te procedentes de actividades
ilícitas, junto con Fernando
Luis Arista, de quien habría re

Luis Arista, de quien habría re
cibido pagos millonarios a través de la empresa Servicios
y Desarrollos Akropolls, S.A. presumiblemente vinculada
ai exgobernador de Tamaulipas, Tomás Yar ring ton, quien,
coincídentemente, deberá enfrentar a la justicia norteame
ricana a finales del mes.

Adicionalmente, las querellas que nos ocupan refieren
a una actividad vinculada con el tráfico de personas, in
cluso, se identifica a una mujer de nacionalidad extranjera
que, amén declararse explotada por el imputado, asegura
haber sufrido la privación y/o retención de sus documen
tos de identidad como vía para mantenerle en actividades
vinculadas al sexoservicio y tareas de escort.

El asunto, pues, valga Insistir, no parece tener para cuán
do... no al menos, mientras se desahoguen las denuncias
citadas y respecto de las cuales, se afirma, la Seido inició
ya sendos procesos de investigación...

ASTERISCOS

* Tal como ha venido ocurriendo desde que Andrés
Manuel López Obrador asumió el gobierno, corredurías
y analistas nacionales y extranjeros reducen cada vez más
su expectativa de crecimiento económico. A la vista, dicen,
la creciente inseguridad y violencia, incertidumbre políti
ca, debilidad de! mercado y más, encuestados por Banxico
predicen una baja de 1.0% a 0.9 por ciento.
* Y para muestra de ello, el reporte de la Canaco capitalina
de Nathan Poplawsky que, en su último reporte, aseguró
que la violencia del crimen organizado contra el comer
cio aumentó 3.9% durante el último tercio del 2019. Mi

nisúpers, jugueterías, joyerías, abarrotes y materiales para
construcción son los sectores mayor Incidencia.
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

El exjurista
tle Cruz Azul

habría efectuado

operaciones
banca rias

con recursos

presuntamente
procedentes de
actividades ilícitas.

DELITOS QUE LA
SEIDO LE FINCA A
VICTOR MANUEL
GARCÉS ROJO
• Enriquecimiento

ilícito

• Lavado de dinero

• Evasión fiscal

• Trata de personas
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Presidente, déjese ayudar

* Parar con la violencia y promover la igualdad es un
tema de todos y todas: Nadine Gasman.

"Ayer vimos las calles como desde hace tanto debió ser:
llenas de mujeres. Tristemente, las obligó una coyuntura
resultado de tantos años de omisión. Pero salieron y nos
han gritado merecidas consignas y exigencias. Les aseguro
que cada una de éstas fue escuchada. Que los tiempos de la
evasión terminaron. Reconocemos, como los actuales en
cargados del Estado, que también les hemos fallado, y tan
to, que ha sido necesario que salieran todas a recordarnos
cuál es su lugar y cuál nuestro pape!. Aún estamos a tíem
po de corregir. Desde ayer, este país se entiende como un
espacio en donde cabemos todas y todos. También, desde
ayer, este gobierno acepta sus responsabilidades. Hoy nos
dan otra lección. Apenas las primeras horas de este lunes
9 de marzo, y nos han dejado claro que ustedes son parte
esencial de este país y que por ello debemos garantizarles
no sólo un derecho tan básico como el de una vida libre de

violencia, sino también esos otros que a los hombres nos
han abierto espacios desde hace
décadas y por los que ustedes
han tenido que luchar. México
es un país mayoritariamente de
mujeres. No puede conducirse
más sin ustedes. Ya no lo hará".

Unas cuantas líneas discursi

vas. Apenas, tal vez, las necesa
rias para dar un giro de limón.
¿Qué tanto le costaría al presl
dente López Obrador p ron un
ciarlas el próximo lunes, horas
después de la que se anuncia
como la más grande moviliza
ción de los colectivos feministas

y durante los primeros momen
tos de! expectante paro nacional
de mujeres? ¿Qué tan difícil sería
un mensaje así de contundente?

"Las mujeres estamos enoja
das por la violencia. Parar con la

violencia y promover la Igualdad es un tema de todos y
todas y se trabaja todos los días...", me afirmó ayer Nadine
Gasman, presidenta de Inmujeres, en entrevista en Imagen
Noticias. Y ella, como tantas otras funcionarías y funcio

narlos dentro del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador reconocen la importancia de las movilizaciones
que hemos visto en los últimos meses. Lo entienden como
un fenómeno global del que nuestro país no puede ser aje 
no: "La 4T no es 4T sin las mujeres...", me aseguró Gasman
En días pasados, hemos reconocido aquí las postu

ras de figuras como Claudia Sheinbaum. Olga Sánchez
Cordero. Ta lia na Cloulhier, Ménica Maccise o Patricia
Mercado, quienes desde su trinchera buscan la manera
de aportar a una causa que, en primera instancia, debe
ser comprendida. También hemos subrayado a persona
jes como Marcelo Ebrard y Zoé Robledo, quienes, siendo
hombres han respondido con empatia y la han convertido
en posturas institucionales.

La gran pregunta hoy es por qué el Presidente se aferra
a marcar distancia. El próximo domingo, Día Internacio 
nal de la Mujer y de la marcha del #8M, fue agendada la
primera subasta en Los Pinos, así se anunció en Palacio
Nacional. Un día después, ayer, se anunció que la venta de
los cachifos para la rifa del avión presidencial iniciará el
próximo lunes. Todo luce como una franca evasiva, cuando
no franca provocación.

El movimiento no tiene nada que ver con el Presidente,
No es en contra de él o su gobierno. Es porque no quere
mos más Fátimas, más Ingrids, más Lesvys (y aquí podría
poner una lista interminable de nombres). Sin embargo, sí
es el Presidente quien debe enviar ese mensaje de empa
tía, ése acuse de recibo que al tiempo deberá convertirse
en política publica. Hay dentro de su equipo funcionarios
y funcionarías preparadísimos y muy dispuestos {y tam
bién muy frustrados porque no se les escucha al interior
del gobierno para el que trabajan); también hay activistas,
ciudadanas y ciudadanos con ganas de aportar todo lo que
saben. Sólo es cosa de que acepte la ayuda. Sería, sobre
todo, ayudarse a si mismo.

La gran pregunta
hoy es por qué
el presidente
López Obrador
se aferra

a marcar

distancia.
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"El cáncer mata más
que el coronavirus.."

En la cara del doctor "X"—oncólogo apareció una mueca
de impotencia al evocar las posibles consecuencias de la
deficiencia nacional de agentes quimio terapéuticos.

El médico no se anda por las ramas. No descarta que en
cuatro meses haya niños con cáncer que empiecen a "morir
se como moscas" por falta de quimlos. Sabe que habrá con
secuencias legales que podrían afectarlo a él o a sus colegas.

Confiesa que nunca ve las mañaneras. Tampoco las
conferencias de prensa sobre el coronavirus que se reali
zan diariamente a las 19 horas en Palacio Nacional.

Pero si está enterado de lo que dice el doctor Hugo
López Gaiell, subsecretario de Prevención y Promoción de
Salud. Lo rebasa la reiterada afirmación del joven subsecre
tario en el sentido de que no hay desabasto de medlcamen
tos para nlfios con cáncer en los hospitales públicos del país.
"¿Qué pasa en la cabeza del doctor LópezGatell? Me

encantaría tenerlo enfrente. Invitarlo a que vayamos ¡untos
a Qaxaca, a Morelía, a donde quiera, para mostrarle que hay
centros de salud públicos donde no hay ni gasas ni agujas...",
nos dice.

Y remata: "Mata más el cáncer que el coronavirus".
No entiendo el criterio

para iniciar la venta de "cachi
tos" de la rifa de dinero —tras el

magno engaño del avión presí
dencial— el mismo día que las
mujeres llaman a paro nacional,
en protesta por la discriminación,
acoso, violaciones y feminicidios.
El nueve de marzo están

convocadas a no salir de sus ca
sas, no asistir a sus trabajos, no
comprar en tiendas, ni usar redes
sociales para que los mexicanos
nos demos cuenta de lo que es
#UnDiaSinMujeres.

Anunciar la rifa ese mismo día

es rudeza innecesaria, una mués
trade insensibilidad, un mensaje

que, seguro estoy, se van a cobrar las mujeres en las urnas.
El desafío no hizo más que atizar la rabia de las mexlca

ñas que en foros, manifestaciones y conferencias reclaman
en todos los tonos y leyendas: ¡Ni una más!

Más allá de los costos que la indiferencia del mero me

ro de la 4T ha mostrado frente al reclamo feminista, nos
asomamos al costo electoral que esa postura puede tener.

Basta abrir la página del INE para darse cuenta de que el
52 por ciento del padrón electoral (89.4 millones de ciuda
danos al 28 de febrero de 2020) son mujeres.

El paro ha recibido respaldo a lo largo del país: Escuelas,
municipios, artistas, medios cíe comunicación, gobiernos
estatales, cámaras legislativas...

Reacciones hay muchas. El colectivo Las Brujas del Mar,
que lanzó la convocatoria para #UnDíaSlnMujeres, lanzó
una pregunta al que irónicamente llama "el Presidente más
feminista de la historia": ¿A cuánto el cachito de madre0

Denise Dresser escribió en Twitter que programar el ini
cío de la rifa el día del paro confirma que a López Obrador
no le interesan las causas de las mujeres. "En vez de tender
la mano nos da la espalda", puntualizó la académica.

* La sola mención de John Ackerman. integrante del
Comité Técnico de Evaluación que elegirá las quinteras
para los nuevos consejeros del INE, produjo una reacción
espontánea en Verónica [uárez, coordinadora de la ban
cada del PRD en San Lázaro.

"Fue grosero cuando vino a la Cámara de Diputados.
Olvidando dónde se encontraba, hacía gala de soberbia.
¡Cálmense! ¡Acostúmbrense a la pluralidad! Nos decía", ase
gura la diputada.

El PRD, por cierto, presentó ante el Tribunal Electoral
un juicio contra la CNDH por la designación de la CNDH
de Ackerman como Integrante del Comité Técnico de Eva
luación. Dice que no cumple el requisito de imparcialidad
porque es "aplaudidor" de la 4T; está casado con la secre
taria de la Función Pública, es consejero del Instituto de
Formación Política de Morena. Los panistas van a presentar
un amparo. Los priistas no impugnaron.

' Hoy es el 91 aniversario del PRI. Como buen nona
genario se apaga poco a poco. Llega disminuido. Muy lejos
del otrora "partidazo", maceta de presidentes.

Va a ser interesante ver el número de gobernadores que
llegan ala sesión extraordinaria convocad a para las seis de la
larde de hoy en Insurgentes Norte. Hay que fijarse en los se
nado res. ¿Irá Miguel Angel Osorio? ¿Claudia Ruiz Massieu?

E! presidente del tricolor, Alejandro Moreno, cerrará el
evento con un mensaje. ¿Qué esperan de él los priistas? Un
llamado a la unidad

Anunciar la
rifa ese mismo
día es rudeza
innecesaria,

una muestra de
insensibilidad,

un mensaje que
se van a cobrar
las mujeres
en las urnas.
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El Presidente y las mujeres
De todos los grupos sociales que a usted se le puedan ocurrir
rangos de edad, niveles de Ingreso o de escolaridad, resi
den tes del campo o de la ciudad, etcétera Andrés Manuel
López Obrador obtuvo cuando menos la mitad más uno de
los votos en las elecciones presidenciales de julio de 2018.

Menos en uno: las mujeres.
De acuerdo con una encuesta de salida de Parame tria

la empresa demoscóplca que más se acercó al resultado de
aquellos comicios, hubo 16 puntos de diferencia entre el
porcentaje de hombres que votaron por el candidato de la
coalición Juntos Haremos Historia (65%) y el de mujeres (49%)
que sufragaron en el mismo sentido.

El género del elector fue mucho menos notorio en el voto
que obtuvo su principal contrincante. Por el panlsta Ricardo
Anaya votó 21% de los hombres que acudieron a las urnas y
23% de las mujeres.

López Obrador llegó ala Presidencia con un impulso más
masculino que femenino. Mientras casi dos terceras partes de
los hombres se expresaron por su candidatura, la mayoría de
las mujeres (51%) votó por un as
pirante distinto al ganador.

Eso quizá debió obligar al hoy
Presidente a tratar de entender

por qué y resarcir con actos de go
blerno el menor apoyo que tuvo
entre las mujeres.

Es cierto, nombró un gabinete
paritario, en el que la Secretaría
de Gobernación y otras depen
dencias tienen por primera vez a
una mujer al frente.

Sin embargo, algunas de las
primeras medidas que tomó tu
vieron como efecto el enojo de las
mujeres. Una de las más significa
tivas, sin duda, la de reducir el pre
supuesto alas estancias infantiles.

Hace poco más de un año, el
11 de febrero de 2019. al escribir

sobre ello, advertí lo siguiente:
"El Presidente quizá esté tratando de acabar con un pro

grama (las estancias infantiles) que fue concebido duran
te el tiempo en que el PAN estuvo en la Presidencia, pero
 Inadvertidamente, tal vez está permitiendo que se cree un
bloque femenino de oposición asu gobierno, pues incluso las
mujeres no afectadas por el cierre de las estancias infantiles

se solidarizarán con sus congéneres que sí lo sufren".
Y añadi: "SI a eso agregamos las agresiones y el acoso que

las mujeres han denunciado cuando usan el transporte de la
Ciudad de México, uno de los bastiones de Morena, es posible
que la molestia de ese sector de la población esté creciendo.
El gobierno federal debería tomar nota".
A un año de distancia, está claro que eso es justamente

lo que ha sucedido: el presidente López Obrador está per
diendo popularidad entre las mujeres. En el tracking diario de
Consulta Mltoísky, la aprobación que tiene el mandatario en
tre las mujeres es menor en casi siete puntos al que tiene entre
los hombres (59.2 contra 52.7 por ciento). De acuerdo con la
misma fuente, en febrero la popularidad presidencial tuvo un
descenso de tres puntos entre mujeres y 0.6 entre hombres.

A esto seguramente contribuyó la reacción que tuvo ante
los íemlnicldios prefiriendo hablar en sus conferencias ma
ñaneras sobre laño rifa del avión presidencial que sobre esos
asesinatos y acusando a las convocantes a! paro del 9 de
marzo de aliarse con "la derecha" para afectar a su gobierno.

Por eso no entiendo que el Presidente le eche más leña al
fuego. Y es que en su mañanera de ayer anunció que el próxi 
mo lunes, justamente el día del paro *UnDiaSinNosotras, se
Iniciará la venta pública de los cachitos de la singular rifa.

Se trata de una decisión que López Obrador debiera rectifi
car. ¿Qué tendría de malo iniciar la venta al día siguiente, sobre
todo si ya pasó la techa que originalmente se había anunciado?

Si no rectifica, parecerá que quiere boicotear el paro o que
no le importa que ese día las mujeres, que no van a comprar
nada, no adquieran un boleto. Y así, seguirá confrontándose
con ellas.

Andrés Manuel

López Obrador
llegó a la
Presidencia con

un impulso más
masculino que
femenino.

51%
DE LAS MUJERES
votó por un aspirarte
distinto ai ganador en 2013.
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IDIOMAS

¿Cuáles son los Idiomas que más se hablan en el mundo?
R. Los tres idiomas más comunes en el mundo son chino

mandarín, español e Inglés. Le comparto que en mi expe
rienda de haber visitado más de 100 países, no ha habí
do ninguno donde no haya encontrado a alguien que no
hable Inglés.

COCODRILO/T5EKUN11

¿Qué puedo hacer para tratar de salvarme, en el supuesto
y remoto caso de que me encontrara en las mandíbulas de
un cocodrilo?

R. Don Tsekub (me imagino que su apellido es Baloyán), me
sorprende que. con su experiencia, me haga esta pregunta,
pero le comparto que para escapar del agarre de las man
dibulas de un cocodrilo debe empujar sus pulgares fuerte
mente hacia los globos oculares del susodicho, le dejará ir
al Instante.

Aprovechando su inquietud, le comparto que los cocodrilos
y caimanes (debe haber más de éstos que de los otros en
donde vive) son sorprendentemente rápidos en tierra. Aun
que son rápidos, no son ágiles. Entonces, si le persigue uno,
corra en una línea en zigzag para perderlo.
PD: Saludos a su sobrino.

TREVOR JUAN MASA T.

Contribuyendo a sus comentarlos acerca de la edad para

que legalmente pueda uno beber alcohol en México, le digo
que ¡8 es la edad adulta en México y los adultos deben te
ner el derecho de tomar sus propias decisiones sobre el con
sumo de alcohol. Cumplir 18 años implica recibir los dere
chos y responsabilidades de la edad adulta para votar, servir
en jurados, casarse, firmar contratos, ser procesados como
adultos y cumplir con el servicio militar, entre otros. Permi
tir que los jóvenes de 18 a 20 años beban alcohol en entor
nos regulados, con supervisión, disminuiría ta actividad de
consumo no seguro. Prohibir que este grupo de edad beba
en bares, restaurantes y otros lugares con licencia, hace que
beban en lugares sin supervisión, como casas de fraternidad
o fiestas en casas donde pueden ser más propensos a beber
en exceso y a otros comportamientos inseguros.

DOCTORES

¿Es cierto que Cuba tiene el mayor número de doctores per
cápita?
R. Se refiere usted a médicos, ¿verdad? SI es así, le com
parto que no, una lista, de acuerdo a World Atlas, indica
que los países con los requisitos relativos de necesidad más
bajos tienen el mayor número de trabajadores de la salud.
Qatar, con sus 77.4 médicos por cada 10 mil personas, ll
dera el camino. El Estado rico en petróleo es seguido por
Monaco (71.7), Cuba (67.2), Grecia, San Marino (54.51), Espa
ña (49.5) y Austria (48.3), que se acercan a la parte superior
de la lista.
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El mensaje de Cárdova,
detrás de declinar invitación
Más allá de haber rechazado la propuesta de contender por la di
rección de la Facultad de Derecho de la UNAM, Lorenzo Cór
dova, presidente consejero del INE, dejó claro en su misiva de
agradecimiento que, independientemente de las voces que piden
su remoción del cargo y de las iniciativas que se discuten en el Con
greso para hacerlo dimitir, él se quedará en la presidencia hasta
abril de 2023, es decir, después de los comicios federales interme
dios de 2021 y a unos meses del arranque del proceso electoral de
2024, donde se renovará la Presidencia de la República. Nos dicen
que el objetivo de Córdova Vianello es que en estos años no se ceda
ni un ápice en la autonomía del organismo.

Venta de cachitos...

el día del paro de mujeres
Por si las feministas no estuvieran lo suficientemente molestas con

él, ayer el Presidente atizó el fuego. Resulta que cuando ya algunas
funcionarías de su gabinete y legisladoras de la 4T habían desa
fiado al mandatario, al decir que sí se iban a sumar al paro del día
9, López Obrador tuvo el tino de comenzar la venta de cachitos de
lotería de su famosa rifa que no es del avión precisamente ese se
gundo lunes de marzo. Algunas activistas le reprocharon el gesto
en redes sociales, pero hubo quien fue más allá, como la senadora
Kenia López Rabadán, quien hasta subió un video en el que le
reclama sus "intentos por aplastar el movimiento".

Buscan cuadratura

al "fondo emergente"
Aunque anunció que su propuesta de crear un fondo para hacer
frente al Covid19 estaría lista este martes para llevarla al pleno y
votarla de inmediato, resulta que no. Mario Delgado, jefe de la
bancada de Morena en San Lázaro, explicó ayer que no la terminó.

La iniciativa "hay que hacerla con mucho cuidado, de manera res
ponsable, es un mecanismo nuevo que se establecería en la Ley de
Responsabilidad Financiera". Apuntan a que estaría lista el jueves,
aunque en la oposición no hay mucha aceptación.

Disputan partidos personajes
de la historia
A dos semanas de la conmemoración de la Expropiación Petrolera
y a casi tres del aniversario del natalicio del expresidente Benito
Juárez, los partidos políticos en la Cámara de Diputados ya inicia
ron los festejos. El problema es que cada quien quiere recordarlos
a su manera y por separado. Y así lo harán. Ayer comenzaron los
diputados de MC, quienes, con una ceremonia de izamiento de la
Bandera, recordaron el 82 Aniversario de la Expropiación Petro
lera, el nacimiento de Juárez y, de paso, el de Octavio Paz.

DHL, ganadora en los conflictos
Primer acto: En diciembre del año pasado, la firma de logística DHL
crea una división en México, enfocada a la distribución de medica
mentos y vacunas en México. Segundo acto: Desde que comienza
la administración, el Presidente acusa a las principales empresas
del ramo de monopolizar la distribución de medicinas. Tercer acto:
El mismo día que hubo el dichoso informe 'El Pulso de la Salud', los
directivos de DHL visitan Palacio Nacional y anuncian una inver
sión de 300 millones de dólares para los próximos cinco años.

Agua que no has de beber...
Con bombo y platillos, en la Cámara de Diputados celebraron la
instalación de 'bebederos"... para los legisladores, en San Lázaro.
Lo malo es que en redes circularon videos con imágenes del agua
sucia y con basura en tuberías de los bebederos. Al mismo tiempo,
PRD distribuyó carteles con medidas higiénicas por el Covid19,
que piden abstenerse de ese tipo de contactos. También se cues
tiona el gasto, pues en Internet cada bebedero cuesta entre 12 y 18
mil pesos, y los diputados pagaron 36 mil pesos.
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Zape al comité
de iluminados"

Francisco Cervantes

Hay al menos 5 ra
zones de peso que
tomó en cuenta la

jueza Laura Gutié
rrez Romo para

otorgar un amparo a la Con
camin, que preside Francisco
Cervantes.

La juzgadora consideró que
hubo flagrantes violaciones por
parte de un "Comité de Expertos"
para modificar la NOM51 sobre
el etiquetado frontal de alimen
tos y bebidas no alcohólicas.

El Juzgado Séptimo de Distrito
en Materia Administrativa valoró

que la modificación a la norma se
hizo al vapor, sin considerar las
opiniones de los órganos espe
cializados del Estado mexicano.

El Consejo Mexicano de Nor
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malización y Evaluación de la Conformidad (Comenor), solicitó más de
300 aclaraciones al proyecto y hasta el momento la respuesta es el silencio.
El Comité de "iluminados" de la Secretaría de Economía, de Graciela

Márquez, que modificó la Norma051, se pasó por el arco del triunfo
más de 5 mil comentarios expuestos en la consulta pública.
El Consejo Coordinador Empresarial, de Carlos Salazar, tampoco

tuvo acceso por parte de las autoridades a esos comentarios y consideran
que sus opiniones terminaron en el bote de basura.
Y como fue una norma que se modificó al vapor y en lo oscurito,

no hubo lugar a un análisis científico serio. Tampoco hubo espacio ni
tiempo para las razones: prevalecieron las emociones y los prejuicios.

Otra razón no menos importante es que en la antesala de la ratificación
del TMEC por parte del gobierno de Canadá, la NOM ignoró a la Organi
zación Mundial de Comercio (OMC).
La NOM 051 fue aprobada sin respuesta a los comentarios en la con

sulta que hizo el organismo que preside Roberto Azevédo, sin entrar al
detalle de posibles violaciones al TLCAN y TMEC.
Es loable la determinación con la que actuó la jueza para otorgar el

amparo a los organismos empresariales y enfriar la norma que regularía
el etiquetado de alimentos y bebidas no alcohólicas.
Está enjuego el derecho a la información, la salud y alimentación de

los mexicanos, pero también la legalidad de los procesos para modificar
leyes. Ni más ni menos.
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Luis
Niño de Rivera

HOY MUYTEMPRANO desayuna el Grupo de
Asociados de la Asociación de Banqueros de
México. Nos referimnos

a los presidentes de los
grupos A, B, CyD, esto es
Julio Carranza de Ban
coCoppel, Carlos Rojo de
Banorte, Manuel Romo
de Citibanamexy Raúl
MartínezOstos de Bar

clays. Todos van acompa
ñados de sus respectivos
vicepresidentes de gru
po. Por supuesto también
Luis Niño de Rivera como presidente del gre
mio y el director general, Juan Carlos Jimé
nez. Se van a discutir varios asuntos, pero la
atención va estar en la decisión de mantener o

suspender la Convención Banearía de Acapul
co. Hoy lo sabremos. En la víspera Citibanamex
canceló su 28 Reunión Píe n aria de Consejeros
que iniciaba mañana en la CDMX por el riesgo
de infección del coronavirus. El banco de Mi

chael CorbatlepusolavaraaltaalaABM. Yes
que el costo reputacional de un contagio sería
devastador. Eso es lo que se va a ponderar. La
convención es el 12 y 13 de marzo próximos.

GO GABA, PATROCI NADA por el despacho de
abogados Cárdenas y Cárdenas, impugnó la
decisión de Édgar Pineda Ramírez, Fiscal
Central de Investigación para la Atención de
Delitos Financieros de la Fiscalía General de

Justicia de la CDMX, que aprobó el No Ejer
cicio de la Acción Penal. Hablamos de la de

nuncia por presunto fraude contra CocaCola
Company, que preside aquí Galya Frayman
Molinas, valorado según un peritaje oficial
en alrededor de 345 millones de dólares. Pi
neda tomó la determinación el 30 de enero
pasado, no obstante que la Visitaduría Minis
terial había resuelto 6 días antes que la Agen
te del Ministerio Público había incurrido en

diversas irregularidades al realizar la inves
tigación y tenía que corregirlas. Las posibles
conductas irregulares de Claudia Hernán
dez habrían entorpecido las investigaciones
EN EL ÚLTIMO momento el IMSS, que dirige
Zoé Robledo, difirió los fallos de la licitación
LA050GYR988E72019 relativos a Servicios
Médicos Integrales Estudios de Laboratorio
Clínico. Estaban programados para ayer y se
pospusieron para el 31 de marzo. Ahí están
participando los 6 principales proveedores,
los que han ganado los contratos en los úl
timos años porque se repartían el mercado.
La Comisión Federal de Competencia Eco
nómica, que preside Alejandra Palacios,
encontró evidencia de sus malas prácticas.
Considere a Falcón de Noé Ramírez, Selec
ciones Médicas de Francisco Pérez Fayad,
Dicipa de Francisco Pallach, Hemoser de
Ignacio Higadera, Impromed de Fernan
do Chain y Centrum de Valentín Campos.
TRAS 20 AÑOS de ser consejero en Grupo
Alfa, a Ricardo Guajardo Touché le dieron
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las gracias. El despido cayó como balde de
agua helada en la comunidad de negocios de
Monterrey. Y es que el
ex director de Bancomer

y consejero de un buen
número de corporati
vos merecía un mejor
trato. Si bien Guajardo
tiene negocios con Da
vid Martínez, su asien
to no tenía nada qué ver
con cuidar sus intereses

en el conglomerado que
preside Armando Gar
za Sada y dirige Alvaro Fernández Gar
za. El de Fintech posee alrededor de 10% de
las acciones de Alfa yes visto con recelo por
las familias fundadoras, léase los Fernández
Garza, los Garza Calderón y los Garza Sada.

PUES SI, CITIBANMEX tuvo que suspender a úl
tima hora la 28 Reunión Plenaria de Conseje
ros. El grupo que comanda Manuel Romo se
allanó a los protocolos de seguridad que ma
neja Citi desde Nueva York en las reuniones
internacionales. Para no arriesgar a ejecutivos
y a los propios consejeros con el coronavirus,
se canceló este encuentro que iniciaba maña
na en la CDMX hasta nuevo aviso. Ya estaban
confirmados los secretarios Javier Jiménez
Espriú, Marcelo Ebrard y Arturo Herre
ra. El viernes se esperaba la visita del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

EN COSA DE horas se va a develar finalmente
la firma de abogados que defenderá en Espa
ña al ex director de Pemex. El propio Emilio
Lozoya Austin ha encabezado esa negocia
ción, que no ha sido nada fácil. El ex colabo
rador de Enrique Peña Nieto cumplió ya
tres semanas de haber sido detenido y aún
no firma con el equipo que llevará su caso.
Lo que sí le adelanto es que el bufete será de
los más caros. Cobrará en promedio 500 eu
ros la hora. Lozoya ha dicho a sus cercanos
que "antes muerto" que regresar a México
en las condiciones que la 4T lo quiere proce
sar. Así que la ruta va ser muy sinuosa.
CONCEBIDO COMO LA "versión júnior" del
Club de Industriales, 12 años después de ha
ber irrumpido exitosa
mente en el escenario de

los negocios, El Piso 51
de la Torre Mayor está en
ruta de quiebra. Tras un
largo pleito con quien ad
quiriera las participacio
nes de sus fundadores,
Alberto Cinta, Sergio
Berger y Eduardo So
lórzano, Fernando
Aramburu, hasta el año
pasado accionista mayoritario, fue expulsado
ya por su socio, el inversionista inglés Geor
ge Sandhu, quien a su vez busca afanosa
mente darle oxígeno a El Piso 51, cuyos años
de gloria se remontan al período 20072012.

Alberto
Cinta

Alvaro
Fernández Garza
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Resultados reportados
por Pemex ¡no son lo peor!
Si bien ya son ampliamente conocidas las perdidas de 2019 reportadas estos días

por Pemex, convirtiéndose en la empresa mundial MÁS PERDEDORA DEL
MUNDO el llamado "bottom line", o sea, el Rendimiento Neto, fue negativo

por más de 18 mmdd, pero dado el esquema fiscal que rige a Pemex, el indicador
que deja ver en forma objetiva su productividad, es decir, el Rendimiento de Opera
ción antes de Impuestos, fue de sólo 725 mdd.

Como referencia, entre 2000 y 2014 no bajaba de 30 mmdd, dinero que ingresaba
como recurso fresco a las arcas del gobierno.

Dato Interesante: tan solo con las perdidas de Pemex, de 2019, se pudo ha
ber financiado completo (con puro dinero público) el NAIM y nos hubieran dado
de "cambio" 51 mmdp. O en el esquema de que el gobierno sólo iba a poner 30% del
aeropuerto y 70% los privados, en ese caso nos hubiera alcanzado para hacer 5 aero
puertos como el de Texcoco
Pero lo peor del tema es que ahora, además, la Deuda del Sector Público

crece. A pesar de que algunas de las promesas de este gobierno fueron: "no más
deuda, no más déficit, no más impuestos".

Si bien los primeros meses de 2019 no hubo incrementos importantes en el monto
de las deudas interna y extema, desde el fin del año pasado, el panorama cambió.
Si en 2019 se logró un superávit primario de 264 mmdp, fue por haber dis

puesto 125 mmdp del Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuésta
les (FEIP), pues desde mediados de año bajó la recaudación de ISR e IVA.
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Aquí es momento para inhalar y exhalar, pues lo que leerán no les gustara.
Así pues, ni habiendo usado la mitad del dinero del Fondo de Estabilización de In

gresos Presupuéstales, lograron que el dinero les alcanzara para pagar los intereses de
la deuda, por lo que se tuvo un déficit fiscal de 402 mmdp, mismo que de alguna forma
debe financiarse.

¿Como, se preguntaran? Imaginan MUY bien: Con mas deuda. No hay de otra,
medirán.

El detalle es que podrían decirnos que SÍ HAY DE OTRA aunque NO son
populares:

 Subir impuestos
 Imprimir dinero
 Subir tarifas de CFE o gasolinazos
Malísimas, pero son otras opciones.

Y CÓMO VA LA REALIDAD YA EN EL IN ICIO DE 2020:

Con base en los reportes oficiales
mensuales de la SHCP, vemos
que mencionan muy claramente

el monto de las deudas, aunque omi
ten mencionar alzas importantes que
se tuvieron en los pasados diciembre y
enero, que ahora les mostramos.

SHCP dice en su último informe de
enero 2020, en la página 5:
"... La deuda interna neta del sec

tor público federal fue de 7 billones 202
mil millones de pesos..

Y lo que omitió informar fue que cre
ció en 285 mmdp (ver gráfica).
"... la deuda externa neta del sec

tor público federal se ubicó en 207.8
mil millones de dólares..

Aquí también omitió decir que sólo
entre diciembre y enero sube 6,412 mdd.

La consecuencia inmediata es que el servicio de la deuda para 2020 subirá
9%, y la SHCP así lo presupuestó, es decir, que requiere financiamiento por
584 mmdp.

Por otro lado, en enero de este año se tuvo un superávit primario importante,
pero con un subejercicio de 35 mmdp con respecto a lo programado. Viendo el si
guiente cuadro podemos observar que continúan los recortes al gasto de sectores
con necesidades conocidas, urgentes y críticas como el de Salud, el de Educación,
o el IMSS y el ISSSTE. Es decir, 4 sectores explican el 40% de los 35 mmdp.
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¿QUÉ ESPERAR ENTONCES EN 2020?

Un superávit primario logrado con más recortes y con otra disposición del
50% del monto que todavía queda en el FEIP, ya anunciada por el subsecre
tario Yorio González, y un déficit fiscal superior al de 2019, mismo que

requerirá financiarse.
Así pues, este año acabarán con el dinero del Fondo de Estabilización de Ingresos

Presupuéstales, pero ¿y para el 21, apá?...

EXTRA

Como se los informe ayer, primero que nadie en redes, Citibanamex deci
dió posponer su Reunión Plenaria de Consejeros hasta nuevo aviso,
como medida de prevención ante la propagación del virus Covid19. La

salud y seguridad de los asistentes son su más alta prioridad.
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El centro soy yo
De todas las "ocurrencias" del Presidente de

la República, ninguna como la de ayer: co
menzar la venta de los boletos de la rifa del

"avión sin avión" el 9 de marzo, el mismo día
en que está convocado el paro de las mujeres
en todo el país. Nadie puede decir que es coin
cidencia, pues en el remoto caso de que al
guien lo haya pensado sin estar enterado de la
convocatoria del paro de mujeres ese lunes, el
Presidente lo tiene más que presente.

El punto de quiebre de López Obrador
con los movimientos feministas fue cuando

respondió en una rueda de prensa mañane
ra que no quería que los feminicidios distra
jeran la atención del país de lo importante
que para él era importante: la rifa del avión.
En ese contexto, el anuncio hecho ayer no
puede ser interpretado sino como lo que es:
una provocación.

¿Qué gana el Presidente con esta deci
sión? Enrealidad nada. Si alguien cree que esa
noticia opacará el paro de mujeres está muy
equivocado. Independientemente del número

de personas que decidan
unirse a la manifestación,
del efecto que pueda te
ner el paro en las zonas
urbanas o del número de

boletos que se vendan, la
nota de ese di a y del día si
guiente será sin duda el
movimiento de las muje
res, incluso en el remoto
caso de que llegara a fra
casar.

Se requiere tener
una autoestima muy
grande, un ego muy cre
cido, para intentar no

solo competir con el pa
ro, sino pensar aue en

este país sólo hay lugar para la agenda del
Presidente. Si, como diría el escritor Juan
Pablo Villalobos, viviéramos en un lugar
normal, a nadie se le ocurriría competirle la
agenda al movimiento social más impor
tante de los últimos años. Pero no, no vivi
mos en un lugar normal, vivimos en un pa
ís en el que el Presidente no quiere
sombras, en el que él es el centro y sólo los
que giran a su alrededor merece ser consi
derados parte del Sistema Solar; lo demás
es basura cósmica.

Hay algo de infantil y de perverso en
esta actitud del Presidente, que pareciera
que no soporta perder la mirada de los
adultos o que alguien haga alguna gracia
que no esté en su guión. El país es lo que
él haga y decida, lo demás contraviene el
destino manifiesto de su transformación.

Pero, cual bañista en las playas del Pacífi
co, cuanto más se oponga a la ola feminis
ta que está a punto de reventar, más dura
será la revolcada.

Se requiere tener
una autoestima

muy grande, un
ego muy crecido,
para intentar no
sólo competir
con el paro, sino
pensar que en
este país sólo
hay lugar para la
agenda del
Presidente
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REPENSAR

Alejandro Gil
Recasens

Mayonesa

Hijo único de un respetado
profesor de crítica litera
ria en la Universidad de

Notre Dame, que además fue el
principal traductor y divulgador
de la obra de Antonio Gramsci
en Estados Unidos, es entendi
ble que Pete Buttigieg tenga una
obsesión por el lenguaje político.
Desde que estudiaba en Harvard
sus trabajos escolares giraban en
torno a la batalla retórica entre

conservadores y progresistas.
Entró a la vida pública con el ob
jetivo de reclamar a los republi
canos conceptos como libertad o
seguridad.
Sin embargo, en la medida en

que crecía su entusiasmo por
construir una carrera política, le
dejo de preocupar la lucha por el
sentido de las palabras y se volvió
un experto en su instrumenta
ción electoral. En sus textos, de
claraciones y discursos es patente
su preocupación por no desviarse
de la corrección política y por un
uso cuidadoso del vocabulario,
de forma que le sea redituables
en votos.

Indudablemente Buttigieg es
un tipo talentoso, siempre el pri
mero de la clase, con facilidad

para los idiomas y la música, de
mente estructurada y muy articu
lado. Apenas egresado de Oxford
se incorporó a la consultora Me
Kinsey, en donde reconocieron
su capacidad para analizar y re
solver problemas complejos.
Solo que a él le atraía más

la lucha electoral. Después de
participar en varías campañas

demócratas, intento ser electo
tesorero de Indiana, un estado
mayormente republicano. No
se desanimó y dos años después
(a la edad de 29) se convirtió en
alcalde de South Bend, la ciudad
de cien mil habitantes en la que
siempre ha vivido.
Como ha sucedido en muchas

otras urbes, grandes y chicas,
donde los alcaldes demócratas

llegan con el apoyo de la pobla
ción negra, pero pronto pier
den su confianza al emprender
proyectos de renovación urbana,
Pete acabó enfrentado con ellos.
Ciertamente la fisonomía de

la ciudad mejoró. Más de mil
edificios fueron demolidos o re

vitalizados para convertirse en
condominios, sedes corporati
vas u hoteles. El problema fue el
desplazamiento de las familias
pobres, afroamericanas y latinas,
hacía las afueras.
La relación con esas comuni

dades acabó por deteriorarse
cuando destituyó a un popular
jefe de policía negro y luego pro
tegió a un oficial con una historia
de conductas racistas que mató
injustificadamente a un anciano
de color. Presionado a disminuir

las altas tasas de criminalidad,
apoyó la política de encarcela
ción intensiva, que ha llenado los
penales de jóvenes de sectores
minoritarios. Con todo, logró
reelegirse (con apenas ocho mil
votos) gracias a la alta absten
ción prevaleciente en esa región.

AMBICIÓN Y FALSEDAD
Teniendo en la mira el senado

y luego la presidencia, desde su
primer período empezó a forjarse
la imagen de buena persona, un
político diferente, capaz de as
cender a posiciones políticas más
importantes.
No dejó de mostrarse como un

devoto episcopaliano, un admi
rador de San Agustín que conti
nuamente injerta citas bíblicas
en la conversación. Incluso para
añadir a su historia de vida un
antecedente militar, como lo han
tenido muchos presidentes, pidió
un permiso de seis meses para
irse a Afganistán como oficial de
inteligencia naval.
Escribió un libro autobiográ

fico en el que intenta presentarse
como alguien altamente prepa
rado y exitoso en todo lo que ha
emprendido. Un tecnócrata con
sentido común, que lo mismo
puede eliminar los baches de
las calles que dirigir la política
exterior. Es la forma de decirle a

los electores: "no se preocupen,
aunque solo tengo 38 años, la mi
tad de los que tienen mis contrin
cantes, puedo manejar la Casa
Blanca".

Hace casi un año, cuando
anunció su candidatura, presentó
una plataforma que pretendió
retomar los temas "vendedores"

del moderado Joe Biden y del ra
dical Bernie Sanders. Conforme
pasaron los meses y vio la opor
tunidad de arrebatarle el voto

centrista a Biden, se fue alejando
de los temas de Sanders, a quien
hace veinte años admiraba tanto

que ganó un concurso con un
ensayo en que se resaltaba su po
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sicion independiente.
Esos vaivenes, sus respues

tas demasiado estudiadas y su
arrogancia elitista le impidieron
convertirse en el candidato de
la clase media del Medio Oeste.

Sus posiciones conservadoras lo
alejaron de la comunidad LGBT,
a pesar de ser el primer precandi
dato abiertamente homosexual.

Tampoco logró convencer, con
planes muy elaborados, a negros

o hispanos. Y a pesar de su juven
tud nunca conectó con los mille

nials, que en vez de identificarlo
como "Mayor Pete" (Alcalde
Pete), por blandengue, le pusie
ron "Mayo(nnaise) Pete".
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LA NOTA DURA

Javier
Risco

La palabra devaluada

ry millones de votos.
*\ I 1 Durante meses el

Ve# argumento contra
cualquier crítica al Ejecutivo
se reducía a estas cuatro pala
bras. Cualquier decisión cabía
en este argumento: "no puede
cerrar las estancias infantiles",
la respuesta era inmediata "él
sabe lo que hace, 30 millones de
votos lo avalan"; "No basta con
la Guardia Nacional, no hay una
estrategia real para combatir el
crimen organizado", otra vez
las mismas palabras, "lo eligie
ron 30 millones para que tome
decisiones"; "Hay un estanca
miento económico, ahí están los
datos", y venía de nuevo "30 mi
llones, aprobación del 78%, está
luchando contra los intereses
de décadas". Hasta diciembre

de 2019 el Presidente gozaba
de una aprobación envidiable,
68%, no había importado el
culiacanazo, no le había hecho
nada la crisis del huachicol, y la
crisis de los aranceles lo había

dejado con la frente en alto, ca
minaba tranquilo.
2020 le ha presentado otra

cara, muy distinta: crisis de abas
tecimiento en medicamentos;
padres de niños con cáncer que
repiten en cada consigna que su
enemigo no es ni el gobierno, ni
los partidos, sino la enfermedad
de sus hijos; la inseguridad cre
ciente; los femimcidios que le ex
plotaron en su cara y no fue capaz

de despeinarse, no le importaron;
y de pronto una encuesta que lo
deja debajo del 60%.
No es todo fatalismo, de

acuerdo con la más reciente en

cuesta publicada por el diario
Reforma, su figura, la imagen
personal del mandatario, se
mantiene como un valor into

cable. López Obrador es visto
como un personaje simpático,
honesto, justo y que habla con
la verdad, su cercanía no se
mueve; 67 por ciento cree que
es simpático, 60% cree que es
justo, 58% lo cree honesto, 58%
dice que es capaz para gobernar,
54% dice que gobierna para to
dos, 53% señala que habla con la
verdad, y, por último, 48% dice
que une al país, insisto, su figura
es lo que lo mantiene a flote,
la gente cree en él, no tanto en
su gobierno. ¿Esto es un pilar
sólido? De acuerdo con Lorena

Becerra, encuestadora del diario
Reforma, no. La popularidad del
Presidente se sostiene, básica
mente, por su imagen personal
y por las expectativas sobre su
gobierno. Es decir, no se sostiene
por resultados concretos sobre
realidades actuales. La aproba
ción presidencial está basada
en imagen personal y prospecti
vas, en el momento en que éstas
se vean vulneradas, también la
aprobación será dañada, ¿viene
lo peor? No estamos para fata
lismos, sino para temperaturas
sociales, hov la fotografía es de

un desgaste de poder, el propio

Ejecutivo lo aceptó, no dijo que
tenía otros datos, no denostó al
Reforma, no los acusó de vendi
dos, aceptó ese 59% y dio acuse
de recibo.
El Presidente debe de escu

char las preocupaciones, aunque
no ha acabado su luna de miel

con el electorado que lo votó, su
palabra se devalúa, hoy ya no
vale lo mismo que hace un año y
debe darse cuenta. Desde 1994
el diario Reforma hace la misma
pregunta "¿Cuál es el principal
problema que enfrenta el país
hoy en día?", en marzo de 2020
la gente respondió "la inseguri
dad" en un 70%, nunca se había
registrado este número, ni en
los tiempos de Calderón, ni en
el sexenio de Peña Nieto, hoy la
gente está harta, el acumulado
desgasta.
El límite del Presidente es la

opinión pública. El sentir ciuda
dano hoy está enfocado en salir
a la calle tranquilo, en el temor
por sus seres queridos, en llegar
a fin de mes y en poder atajar
un problema de salud inespe
rado. López Obrador no puede
imponer su agenda cuando a sus
ciudadanos los están matando,
sus salarios no les alcanzan para
cubrir la quincena o temen a
cualquier enfermedad. Es el mo
mento en el que tiene que rendir
resultados o su carisma no podrá
estirarse tan lejos.
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LA FERIA

Salvador
Camarería

CNDH: para no tropezar
con la misma piedra

Cuentan que la jugada le
salió redonda ai presidente
Andrés Manuel López

Obrador. Con el cambio en la presi
dencia de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos, logró una
carambola de varias bandas.

Por un lado, arrebató ese or
ganismo a un grupo ligado a la
Universidad Nacional Autónoma

de México. Por el otro, impuso su
voluntad de que esa instancia fuera
encabezada por una víctima. Pero,
sobre todo, pudo sacudirse una
responsabilidad mayúscula: si la
CNDH ha de corregir enormes deu
das del Estado mexicano con las

víctimas de desaparición forzada,
qué mejor que dejar tal responsa
bilidad en manos de la hija de una
emblemática luchadora contra los

delitos cometidos en la guerra sucia
de los setenta.

Con el extra de que a esa lucha
dora el actual gobierno le hizo
justicia simbólica al otorgarle en
el Senado la medalla Belisario

Domínguez. Y precisamente una
de las representantes de Rosario
Ibarra de Piedra en la entrega de la
presea, su hija Rosario Piedra Iba
rra, resultaría electa ombudsperson
en un procedimiento marcado por
ilegalidades y torpezas. Pero eso a
AMLO ya no le importaba. Había
ganado, e incluso tiene ascendente
sobre la nueva funcionaría que,
por ley, debería estar muy lejos de
resentir influencia o tutelaje de un
Presidente de la República.
López Obrador habrá ganado,

pero todos, incluso Piedra Ibarra,
aunque parezca no percatarse de

ello, han resultado perdedores de
la maniobra pejista.
Quizá por eso es que ayer en

el Senado intentaron corregir en
algo el desdoro en que incurrieron
cuando realizaron la elección de
Piedra Ibarra.
En la llamada Cámara alta se ha

presentado una iniciativa de ley
que, de aprobarse, modificaría el
proceso de selección del presidente
o presidenta de la CNDH, incorpo
rando una figura novedosa que en
tiempos Andrés Manuel no debería
encontrar resistencias: a la titular o

al titular de la CNDH se le aplicará,
como al Presidente de la Repú
blica, la revocación de mandato.
En un muy apretado resumen,

la propuesta de reforma al artículo
102 de la Constitución parte de
la noción de que quien a la postre
dirija los destinos de la CNDH de
berá, antes que nada, probar su
experiencia o conocimientos en el
campo de los derechos humanos
a partir de resultar uno de los me
jores promedios en un exam en de
oposición.
Así, un comité del Senado sacará

a diez candidatos a ombudsperson.
De esa decena, un colegio electoral
dejará sólo seis nombres, que con
formarán dos ternas. Si la primera
es rechazada, los senadores vota
rían la segunda. Si tampoco ésta
satisface a sus mercedes, entonces
los seis nombres se van a una tóm

bola. Y que dios, o Chabelo, repar
tan la suerte.

En todo caso, esos seis nombres
garantizarán experiencia e idonei
dad. No como pasa con la actual

titular.

La reforma más polémica segu
ramente será el que también se
propone que a los 30 meses, a la
mitad del mandato, la permanen
cia de la cabeza de la CNDH será
sometida a un proceso de revoca
ción o ratificación de mandato.

Si AMLO es promotor de tal
medida para sí mismo, no debe
ría haber en Morena y aliados
resistencias a esta propuesta de re
forma, introducida por el senador
morenista Germán Martínez. ¿O
a poco les va a dar frío a los que se
autodenominan como transforma

dores de la política mexicana?
Si se pasara en sus términos, esta

reforma alcanzaría a Rosario Pie

dra Ibarra, pues en un transitorio
se expone que ella sería la primera
que tendría que probar, a la mitad
de su mandato, que corrigió el
desastroso rumbo de su nombra

miento y que, por sus resultados
preliminares, merece ser ratificada.
Ella tendría dos años para po

nerse las pilas, olvidarse de que es
una activista para una sola causa,
por terrible y legítima que sea la
de la búsqueda de su hermano y
de otros hijos amparados en la his
tórica lucha del Comité Eureka, y
convertirse en la defensora de los

derechos de todos, y no en una fun
cionaria orgánica a Morena.
Piedra Ibarra podría reivindi

carse en ese proceso de revocación,
o tendría que irse, para dar paso a
una nueva elección, que ocurriría,
si esta propuesta avanza, sin los bo
chornosos tropiezos que vimos en
noviembre.
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AUTONOMÍA RELATIVA |
Juan Ignacio
Zavala

Calificación presidencial:
¡os otros datos

En política las caídas son
inevitables. Las formas

de caer son las que va
rían. Nadie hubiese imaginado
que tan rápido López Obrador
mostrara tal descenso en las

encuestas. Si bien es cierto que
el desgaste es consecuencia na
tural del ejercicio de gobierno, la
administración de ese desgaste
es lo que se tiene que saber con
trolar y es el reto de un equipo
de gobierno, no solamente de
su líder. En ese sentido, el año y
meses que lleva la administra
ción lopezobradorista ha sido
lamentable, por decir lo menos.
Todo se les ha ido en palabrería.
Si uno ve los números que

circulan en esta semana en

diversas encuestas (Reforma,
Buendía) hay varias cosas que
llaman la atención. Algunas
serán del interés del Presi

dente y otras no. Al parecer
está perdiendo el apoyo en lo
que podríamos llamar su "voto
blando": un extra de electores

muy considerable que deci
dieron por el cambio sin ser
seguidores de AMLO, votantes
con algunos cuestionamientos
a su estilo, a sus posicionamien
tos respecto de temas comple
jos, prefirieron dar su voto al
de Tabasco para tumbar a una
clase política enmohecida en la
corrupción y en la mediocridad.
Ese voto se alejó ya del apoyo
al Presidente. Es posible que el
Presidente siempre haya con
tado con que nada más llegaría

al final con su voto duro. Quiza
por eso nada más ha recurrido a
tomar medidas que fortalezcan
ese apoyo. Sobretodo retórica,
mucha retórica que alimente ese
ambiente de campaña gana
dor, de lucha contra el enemigo,
de derrocar lo establecido, de
acabar con privilegios. Pero ha
sido eso: discursos, conferen
cias, entrevistas. Y no ha sido
en vano, de algo le ha funcio
nado. Además, el estilo popu
lista de gobierno se basa mucho
en el discurso más que en el
ejercicio correcto del quehacer
gubernamental.
Sin embargo, los números

también dejan ver que se debie
ran hacer ajustes en diversos
campos tanto del trabajo presi
dencial como del gabinete. Digo,
si es que no se creen a estas altu
ras que todo es un complot de las
fuerzas conservadoras. Es claro

que el Presidente va por un carril
en las preocupaciones naciona
les y la ciudadanía va por otro.
El Presidente dice que lo más
importante es la corrupción; los
ciudadanos, que la inseguridad.
Son temas separados, aunque
la corrupción pueda tener que
ver con cualquier tópico. Quizá
para la población en general el
solo hecho de que López Obra
dor esté en la Presidencia le da

tranquilidad en materia de co
rrupción y prefiere que atienda
lo demás. Pero no, el Presidente
prefiere hablar del pasado y los
corruptos que de la delincuencia

que azota al país y que es la prin
cipal preocupación de los votan
tes. Para el Presidente es más

importante dar clases de historia
y hablar de Gustavo Madero y de
Lucas Alamán.

Los ataques del Presidente,
los apodos que pone, sus ne
cedades, su incomprensión
enciclopédicapor ejemplo, en
el asunto de las mujeres, las
arremetidas contra la oposición
cualquiera que sea, del tamaño
que sea, causan gran alegría y
felicidad a su fanaticada. Si es
contra Felipe Calderón qué me
jor, festejan todo, les parece que
están derrotando a su némesis

y que van a ganar las eleccio
nes que ocurrieron hace año y
medio. Pero en eso están, a risa
y risa, mientras les renuncia el
titular de uno de sus programas
estrella, Pemex es un fracaso, el
Presidente tiene que defender
a su compañero empresario de
crímenes ecológicos, la salud pú
blica es un desastre que puede
transformarse en tragedias, los
feminicidios han derramado la

paciencia de las mujeres, y el
crimen campea por toda la Re
pública. Ellos cuentan chistes,
hacen rifas, y circulan videos de
Calderón. Por eso en el último
trimestre cayó diez puntos. De
seguir así, a fin de año la gober
nabilidad será un problema
Por eso del Presidente la ma

yoría opina que es simpático.
Hay chistes que terminan en
drama.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

La crisis que viene
Atención, atención. Se está

gestando una crisis ma
yúscula. El 30% del 30%

de las medicinas que se necesi
tan y que se pusieron a licitación
en noviembre, no se adquirie
ron porque el concurso quedó
desierto, y el 70% restante del
total de los medicamentos más

necesitados y especializados, sim
ple y llanamente no se licitaron.
Esto significa que no hay suficien
tes medicinas para abastecer las
necesidades de este país, y está
abriendo un riesgo donde, literal
mente, lo que está enjuego es la
vida de muchos.
Esto es resultado de la con

solidación de las compras de
gobierno, idea de Raquel Buen
rostro, que inició en el gobierno
como oficial mayor de Hacienda.
En octubre de 2018, el entonces
presidente electo Andrés Ma
nuel López Obrador le instruyó a
no comprar nada, porque iban a
revisar todo. Como sucede cada
fin de sexenio, la administración
saliente dejó de firmar contr atos
y licitaciones antes de la elección
presidencial. Cuando les llegó el
lineamiento del gobierno en
trante, de que no se les ocurriera
comprar nada, ya todo estaba
detenido.

La racional del gobierno era
limpiar la corrupción. Lo irracio
nal del proceso fue no planear ni
contar con alternativas reales.
Una figura que ha contribuido
de manera determinante a la
crisis del abasto es el doctor José
Alonso Novelo, sin experiencia en
la administración pública y dedi

cado a la cria de cerdos, a quien
conocía el Presidente por haber
sido pediatra de familiares, y lo
nombró director de la Comisión
Federal para la Protección de
Riesgos Sanitarios.
Novelo cerró la puerta a toda la

industria químico farmacéutica, y
bajo la bandera de luchar contra
la corrupción, frenó el desarrollo
de nuevos productos, la autoriza
ción de los estudios clínicos para
nuevos medicamentos, y can
celó los comités de expertos que
evaluaban las nuevas moléculas.

Clausuró las líneas de produc
ción de varios laboratorios en la

Ciudad de México y Guadalajara,
y frenó la renovación de registros
para medicamentos nacionales.
A Buenrostro la asesoró el

actual subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, y llevó a
López Obrador un diagnóstico
equivocado, donde redujo todo a
señalar que las empresas distri
buidoras eran un monopolio que
elevaba los costos y generaban
corrupción. La acusación, rei
terada hasta el cansancio en las

comparecencias públicas matu
tinas del Presidente, ha sido con
tra tres empresas, PisaDimesa,
Maypo y Fármacos Especiali
zados, que, de acuerdo con esa
versión, manejaban el 60% de
las compras y estaban vinculadas
con políticos cercanos al expresi
dente Enrique Peña Nieto. Hasta
el momento no han identificado

a ninguno de esos políticos, pero
con respecto al monopolio, la ase
veración es falsa. Además de esas

tres empresas, existen más de 20

distribuidores de alto nivel.

Lo que se consumó con la po
lítica instrumentada por Buen
rostro fue alterar la cadena de

suministro al romper el modelo
de compradistribución, que de
tonó el desabasto de medicinas
desde hace casi un año. Todo el

esquema fue desmantelado pol
las acciones del gobierno, que
cuando empezó a darse cuenta
de lo que había provocado, el
Presidente le pidió al secretario
de la Defensa, el general Luis Cre
sencio Sandoval, que el Ejército
entrara al rescate. Los militares

dijeron que no tenían la capa
cidad para atender ese tipo de
necesidad, además de no tener
los vehículos refrigeradores que
se requerían para las medicinas.
Nuevos distribuidores buscados

por el gobierno, tampoco pudie
ron cumplir con el trabajo.
El desabasto de medicinas y la

suspensión de los tratamientos
ya han sido asociados a la muerte
de varios menores y las afectacio
nes irreversibles en otros niños,
jóvenes y adultos. Hay casos de
niños cuya muerte está directa
mente asociada en tiempo a la
suspensión de tratamientos, así
como también el deterioro en la
salud de varios pacientes de sida.
La falta de tratamientos está colo

cando a médicos en la disyuntiva
de empezar a rechazar enfermos
de sida porque no tienen medica
mentos para completar sus trata
mientos, y todo apunta a que van
a empeorar las cosas.
La licitación de noviembre fue

únicamente para el 30% de los
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medicamentos necesitados la

tercera parte de este porcentaje
quedó sin abastecerse porque el
concurso se declaró desierto, y el
70% restante se iba a resolver en
mesas de negociaciones especiali
zadas. Sin embargo, por proble
mas de organización, mesas de
enfermedades tan sensibles como
la de ontología, retrovirales e hi
perintensivos, nunca se llevaron
a cabo. Esto provocó que el 70%
de esos medicamentos que tenían
que haberse licitado entre enero y
febrero, no se concursaran.
Ante esta emergencia, la nueva

oficial mayor de Hacienda, Thalía
Lagunas, emitió un decreto el 28
de enero para autorizar a la Secre
taría de Salud a importar medi
camentos sin registro, y extendió
los contratos vigentes de 2018 de
las mismas empresas contra las
que despotrica regularmente el
Presidente. Esto trajo distorsio

nes adicionales al mercado. Por

un lado se repitió lo que sucedió
previamente cuando Buenrostro
y LópezGatell adquirieron un
nuevo producto pat a el sida, que,
de acuerdo con datos de la indus

tria, costó tres veces más de lo que
se venía pagando por él.
Por el otro, al cancelar las com

pras, se cancelaron los pedidos,
por lo que la producción de medi
camentos para México se suspen
dió. Una externalidad de esto es

que un alto número de empresas
en la industria químicofarma
céutica están en quiebra y están
vendiendo sus inventarios a muy
bajo costo, que repercutirá en el
futuro. Al tomarse el precio más
bajo como referencia, el gobierno
no podrá adquirir el mismo medi
camento a ese precio, que fue de
remate.

En la actualidad, el gobierno
está comprando en el mercado

internacional las medicinas que
necesita a cualquier precio que
encuentre. La decisión presiden
cial resultó más cara y política
mente es una bomba. Ya hay
muertos asociados con la política
de consolidación de compras y
daños irreversibles por la escasez
de tratamientos. La incompeten
cia nos está costando mucho.

Ya hay muertos
asociados con

¡a política de
consolidación

de compras
La decisión

presidencial
resultó más cara,

y políticamente
es una bomba
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiríart

El Presidente no está bien
A estas alturas, cumplido el

20 por ciento de su man
dato, pocas dudas hay de

que el presidente López Obrador
padece una enfermedad que se
ha ido agudizando con el ejercicio
del poder.
Las decisiones equivocadas,

que han costado cientos de miles
de millones de pesos al país y,
peor aún, la ausencia de autocrí
tica y correctivos, lo confirman.
El tema del avión con su tras

lado a California, estacionarlo
allá, el afán de venderlo y no
poder, más su rifa fraudulenta,
la ocurrencia de usarlo para dar
conferencias de prensa matuti
nas, o emplearlo como distrac
tor de la protesta de mujeres del
próximo lunes, nos subrayan que
el Presidente no está bien.
Tirar a la basura 346 mil millo

nes de pesos en pérdidas de Pe
mex en 2019 es grave, pero insistir
en gastar más ahí (para frenar el
acceso de la iniciativa privada al
sector energético), lo es más.
Pagar por destruir un aero

puerto ya fondeado, al tiempo
que se ahorra en medicinas o se
compran y distribuyen algunas
sin registro sanitario, son señales
preocupantes.

Decir en el día del Ejército que
se fraguaba un golpe de Estado y
que las Fuerzas Armadas no aten
dieron el canto de las sirenas, o
anunciar, ante la baja de su acep
tación en las encuestas, que el día
que el pueblo no lo quiera se va a
poner a llorar y se va a ir, son sig
nos de inestabilidad emocional.

Que todos los días se ponga,
metafóricamente, yelmo y arma
dura para empezar de madru
gada a combatir conservadores
del siglo antepasado que "me
quieren tumbar", no es ninguna
gracia, sino una expresión del
extravío.

¿Paranoia? ¿Narcisismo?
¿Arrogancia? ¿Hubris? Que lo di
luciden los especialistas, pero el
caso es evidente.

Cuidado si es esto último, por
que según los griegos el hubris
siempre precede a la caída.
Sabios, como eran los antiguos

griegos, en su mitología tenían a
la diosa Némesis, que era la en
cargada de castigar a las perso
nas que sufrían hubris.
Nuestro Presidente carece de

esa Némesis, porque no tiene
contrapesos a su poder. No
hay consejeros ni secretarios
que jueguen ese papel: decirle
que no y ubicarlo, con respeto
y argumentos, pero ubicarlo,
Aduladores y oportunistas han
desplazado de su entorno a los
que tenían la confianza para se
ñalarle sus fallas.

El médico y político británico,
Lord David Owen, publicó en sep
tiembre de 2010 el libro En elpoder
y en la enfeimedad (Siruela, 520
páginas), en los que enseña, divi
dido en cuatro partes, el perfil físico
y psicológico de algunos mandata
rios en los últimos cien años.

Mi compañero de periódico Ra
ymundo Riva Palacio se refirió al
tema hace un par de semanas, y
dadas las circunstancias es necesa
rio abundar en el caso,

La revista Foreigti Affairs reseño
el libro con gran claridad: "En mu
chos jefes de Estado, la experien
cia del poder les provoca cambios
psicológicos que los conducen a
la grandiosidad, al narcisismo y al
comportamiento irresponsable.
Líderes que sufren este síndrome
hubris 'político' creen que son
capaces de grandes obras, que de
ellos se esperan grandes hechos,
y creen saberlo todo y en todas
circunstancias".
En el libro El síndrome hubris:

Bush. Blairyla intoxicación del po
der (2012), Owen puntualiza los
elementos psiquiátricos de ese sín
toma: la soberbia, es el central.
Owen señala que la expresión

del hubris en los políticos y otras
personas en posiciones de poder
está en que desarrollan un con
junto de comportamientos que
"tienen el tufillo de la inestabilidad
mental".

Cita al filósofo británico Ber

trand Russell, quien menciona
que cuando la humildad no está
presente en una persona pode
rosa, ésta se encamina hacia una
especie de locura llamada "la em
briaguez del poder".
Explica David Owen que quie

nes padecen el síndrome de
hubris pierden contacto con la
realidad. Son propensos a es
tar inquietos y a cometer actos
impulsivos. Permiten que sus
consideraciones morales guíen
sus decisiones políticas, pese a
ser poco prácticas. Desafían la
ley, cambiando constituciones
o manipulando los poderes del
Estado.
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Sobre el tratamiento del hu
bris, Owen nos tiene dos revela
ciones: dice que muchas veces
basta con que la persona pierda
el poder "para que se cure".
Pero, también advierte que, en

muchos casos, el hubrístico trata

de mantener el poder de forma
indefinida para alimentar su
trastorno.

En el caso que nos ocupa
nuestro Presidente López Obra
dor, la cura para el hubris sólo
se encuentra en la humildad.

Y en asesores, secretarios, diri
gentes de partidos, empresarios y
periodistas que le digan que está
equivocado, como es evidente
que lo está.
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Tiempos desconcertantes (y, gracias
a las mujeres, esperanzadores)

La feminista es una lucha que atraviesa el
conflicto de clase, de raza y de preferencias
ideológicas. Es una batalla que lleva muchas
aécadasy que no termina de conseguir
que las mujeres seamos vistas y tratadas en
igualdad de condiciones con los hombres

Estamos viviendo tiem

pos desconcertantes.
Especialmente en el

mundo de lo político, pero no
sólo en ese ámbito. El descon
cierto, evidentemente, no es
un fenómeno exclusivamente
mexicano. El desconcierto
está cundiendo en muchos

otros países a lo largo y ancho
de Occidente y sus suburbios.
Para ubicarnos frente a las

tumultuosas realidades en

curso, los parámetros analí
ticos y las categorías concep
tuales conocidos no resultan
particularmente útiles. Los
términos y las categorías de
siempre parecen cada vez
menos aptos para nombrar
lo existente. Como si las pa
labras y los casilleros con
ceptuales que dábamos por
ciertos se hubieran despegado
de sus referentes regulares y
"evidentes". En suma, como si
la realidad social se hubiera

independizado del lenguaje

del que disponemos para
nombrarla e interpretarla.
Para entender y situarnos

frente a Trump, a la revuelta
social en Chile, al #MeToo, a
Greta Thunberg, a Andrés Ma
nuel López Obrador, por ejem
plo, ideas tales como que la
sociedad no existe (Margaret
Thatcher dixit) o que los seres
humanos somos, básicamente,
maximizadores racionales de
ingreso monetario no sirven
mucho.

Para navegar estos tiempos
tan confusos, estoy conven
cida que todos y muy es
pecialmente los "progres"
necesitamos nuevas herra

mientas. Nos urgen nuevos
lenguajes y nuevos relatos
para conferirle sentido a lo
que nos está ocurriendo en
colectivo y en solitario. Nue
vos lenguajes y nuevos relatos
que sean plausibles y que sean
compartidles a gran escala.
Para acometer esta tarea,

considero que hay tres ele
mentos que convendría tener
especialmente presentes:
1. Recordar que las palabras
importan e importan mucho.
Los términos que usamos para
nombrar lo existente moldean
eso que llamamos "real". Lo
hacen, pues le otorgan signi
ficados socialmente enten
dibles a las interacciones, a
las conductas y a las cosas. El
lenguaje importa, en suma,
pues cuando es compartido,
termina constituyendo la rea
lidad social. Baste un ejemplo
simple. No es lo mismo, para
ninguna de las partes y para
la sociedad "real" en la que
ocurre el llamar a una mujer
"damita", "mujer" o "per
sona". Las palabras importan,
producen efectos, configuran
relaciones y realidades socia
les concretas.

2. Reconocer que, entre los
muchos aspectos y aristas que
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organizan la posibilidad de
la vida en común (que, por
cierto, es la única que nos ase
gura la supervivencia) las lí
neas dominantes de conflicto

resultan clave para identificar
los nudos políticos y las posi
bilidades de cooperación en
distintos momentos y contex
tos sociales.

3. Hacernos cargo de que
nos urgen nuevas ficciones,
nuevas historias capaces de
interpelarnos y movernos
emocionalmente a actuar en

conjunto.
Las nuevas historias que

necesitamos para intentar re
conciliar igualdad, libertad y
orden deberían ocuparse de
varios asuntos clave. Entre

otros, los siguientes.
Primero, contener propues
tas y narrativas emocional
mente convocantes sobre
cómo reconstruir las redes de

seguridad básica que permi
tan distribuir el riesgo provo
cado por economías abiertas
de mejor manera entre los
individuos y las colectivida
des. Necesitamos, en breve,
un "cuento" tan potente como
el famosísimo de la "welfare
queen" del neoliberalismo
para armar un nuevo hori
zonte de sentido dentro del

cual ocuparnos los unos de los

otros sea valioso y legitimo.
Importa crucialmente hacerlo,
pues no podemos seguirles
dejando a la inmensa mayoría
de las personas el tener que
cargar solas el costo de enfer
marse, de ser víctimas de la
violencia, de no poder encon
trar un empleo o de que el que
tienen no les ofrezca certezas

y protecciones mínimas.
Segundo, tenemos que cons
truir historias que nos ofrez
can sentido de identidad y de
pertenencia social. La ficción
del individuo libre y sobe
rano sin más compromiso que
sus propios deseos y capa
cidades está haciendo agua
por todos lados. Las personas
necesitamos sabernos parte
de colectivos que nos recono
cen y nos abrazan. El resur
gimiento del nacionalismo es
una respuesta a esta necesi
dad insatisfecha de pertenen
cia colectiva que ha dejado
abierto el neoliberalismo y su
énfasis en el individualismo

extremo. Habría que pensar
en otras posibles respuestas
a esa necesidad insatisfecha

que hoy parece una herida
abierta.

Tercero, las nuevas narrati
vas que requerimos deberán
colocar la esperanza en el
centro. Sin sentido de espe

ranza no hay futuro; sin sen

tido y ganas de futuro, no hay
acción colectiva posible que
pueda ser constructiva.
Cuarto, las ficciones que nos
hacen falta tendrán que colo
car a las mujeres y sus dere
chos en el centro. El clivaje
entre hombres y mujeres no
puede simplemente reducirse
a otras líneas de conflicto
vistas como "más fundamen

tales". El clivaje capitaltra
bajo es, sin duda, central. La
discriminación sistémica y
sistemática en contra de las
mujeres, sin embargo, no es
una mera derivada de ese otro

clivaje. La lucha feminista
es una lucha que atraviesa el
conflicto de clase, de raza y de
preferencias ideológicas. Es
una batalla que lleva muchas
décadas y que no termina de
conseguir que las mujeres
seamos vistas y tratadas en
igualdad de condiciones con
los hombres.
El movimiento de las mu

jeres a favor de su dignidad,
su seguridad y sus derechos
que recorre y empieza a cim
brar el mundo es uno de los
afluentes más potentes del
cambio de época que estamos
viviendo. Es, también, uno
de los más esperanzadores y
posibilitadores.
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Solucion inmediata al desabasto
Cual sera la realidad en

torno al desabasto de

medicamentos para en
fermos de cáncer y otros pade
cimientos, porque mientras la
Secretaría de Salud y el mismo
presidente de la República se
empeñan en aseverar que el
problema ya está solucionado,
lo cierto es que al hablar con los
pacientes y sus familiares, la
versión es contraria a la oficial.

Se habla que la curva de
aprendizaje retrasó todos los
procesos de adquisiciones de
medicamentos, también se dice
que la austeridad republicana
agotó los recursos de innumera
bles partidas destinadas al sec
tor salud en aras de fondear los

programas asistenciales de la 4T
y las tres obras insignias de este
sexenio: Santa Lucía, Dos Bocas
y el Tren Maya.
Lo cierto es que conforme pasa

el tiempo, lejos de solucionarse
el desabasto y la crisis que pre
valece en el sistema nacional pú
blico de salud, se recrudece y no
solo se trata de los medicamen

tos de enfermedades terminales,
sino también de la mayoría de
los pertrechos que requieren los

hospitales y clínicas.
El reclamo es generalizado

tanto en los Congresos locales
de algunas entidades, como del
mismo Congreso federal. En la
Cámara de Diputados el Pleno
aprobó un acuerdo de la Junta
de Coordinación Política por el
que exhorta a los poderes Ejecu
tivo Federal y Judicial a salva
guardar a las y los mexicanos en
materia de salud.

En la sesión de ayer se avaló el
documento en votación econó

mica para que el Poder Judicial
de la Federación privilegie en
las resoluciones incidentales y
de fondo, relativas a la impugna
ción de la Norma Oficial Mexi
cana NOM051 los derechos
humanos en materia de salud,
información, bienestar y pre
vención de los problemas de
sobrepeso, obesidad, diabetes,
hipertensión y demás enferme
dades que dañan la salud de las
y los mexicanos.
Los sectores sociales más des

protegidos son los que padecen
el desbarajuste que existe en el
sector salud y ahora también
tienen que sufrir la desaparición
del Seguro Popular y la creación
del Insabi, así como el cobro del

servicio medico que presta.
Resulta inconcebible, por de

cir lo menos, que el gobierno de
López Obrador no se aplique a
fondo para resolver el problema
que se ha ido agudizando por la
falta de operatividad y de recur
sos presupuéstales.
Si la orden presidencial se aca

tará en torno a desabasto, ya en
estos momentos estaría resuelto,
empero, o le reportan al primer
mandatario con datos falsos,
o de plano no existe voluntad
política para suministrar los
medicamentos.

Como están las cosas, no se
ve en el corto plazo que el pro
blema, ya no digamos desa
parezca, sino por lo menos se
atenúe.

Si no se da un golpe de timón
en las prioridades del gobierno
de la 4T, el malestar de la gente
escalará a dimensiones socia

les más peligrosas y si a eso le
sumamos todo lo que ocurre en
torno a la violencia de género,
pues se convierten en dos temas
escabrosos que inciden en la po
pularidad del presidente y la via
bilidad de su proyecto político
hacia el futuro.
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ELEFANTE. E! PRD considera que AMLO resta importancia a la
protesta efe un día sin mujeres el 9 de marzo. Para los integrantes
del partido, no es:coincidencia que el inicio,d© la venta efejos ca
chitos para la rifa deun premio equivalente al valor del avión presi
dencial seá el mismO'dia. Sostuvieronque no hay sensibilidad ante,
los feminicidios y no existen estrategias para erradicar la violencia.

OSO EN BICICLETA. El gobernad ordé Baja California, Jaime
Bonilla, tuvo problemas al responder las preguntas de bsencüe®
tadores del Censo de Población y Vivienda del Inegi. El morenista
realizó una transmisión en redesí:y cúpndo se fe preguntó si U espo
sa era afromexicana reconoció no saber a pus se refería. Sólo des
pués de cuatro intentos atinó a decir "Ah, no afrodescendíente''.
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Ellas merecen vivir, ellos
no merecen gobernar
El gobierno signe desprotegiendo a las
mujeres, dejándolas a la deriva, en un
estado de vulnerabilidad cada día ma

yor, mientras abundan los oportunistas
que quieren adueñarse de una cansa tan
grande para sacar ventaja |x>lítica.

El paro nacional del 9 de mar
zo llamado #UndíasinNosotras

es la expresión de un grito de
sesperado en un país que lleva
años adorando la santa muerte

y dándole la espalda a la vida desde el
vientre materno, un país en el que hemos
dejado de valorar y cuidar especialmente
a las mujeres por caer en las trampas del
egoísmo y el machismo.
"Un día sin ellas" resulta necesario pa

ra dimensionar de qué tamaño es el error
y el fracaso de no sentir y no escuchar lo
que es tan evidente y urgente. Necesita
mos vivir una experiencia que nos cimbre
para revalorar y reconectar de una mane
ra fuerte y contundente.
Ya basta de competir y de pensar que

la vida se trata de una lucha de egos y de
poder. No se trata de ver quién gana, lo
que tenemos que hacer es pasar de esta
realidad tan injusta en la que todos perde
mos y cocrear una realidad en la que to
dos podamos ganar. La empatia es el pri
mer paso. Demostremos que la vida no es
un juego de suma cero.
#UndíasinNosotras debe movernos

a replantear, redefinir, revalorar y resca
tar aquello que estamos perdiendo todos
los días por tener nuestra atención en el
lugar equivocado. ¿Por qué esperar a no
verlas para sentir un vacío tan profundo?
¿Por qué esperar a no escucharlas para
extrañar sus voces? ¿Por qué esperar a
no tenerlas entre nosotros para entender
que sin ellas simplemente no podemos y
estamos incompletos? No valoramos lo
que tenemos, simplemente porque lo tene

mos. ¿Por qué esperar a verlo perdido pa
ra valorarlo?

Las evidencias muestran que la 4T es
tá en contra de las mujeres. El número de
programas de apoyo para mujeres que el
gobierno ha eliminado o recortado ya su
ma más de 20, programas que van desde
las estancias infantiles, apoyo al empleo,
prevención de la discriminación y protec
ción de derechos humanos hasta la equi
dad de género y la igualdad. Todo esto
sin olvidar que más de 8,000 mujeres con
cáncer de mama quedaron sin respaldo
médico.

El gobierno sigue desprotegiendo a
miles de mujeres, dejándolas a la deriva,
en un estado de vulnerabilidad cada día

mayor, mientras abundan los oportunistas
que quieren adueñarse de una causa tan
grande para sacar ventaja política. La es
peranza es que sean ellas quienes enca
becen el movimiento que abra millones
de ojos y conciencias a favor de la vida
y que acabe con esta pesadilla de una
vez por todas.
La verdadera batalla es por la vida,

desde el vientre materno hasta la muerte

natural. Los políticos en el poder son cul
pables de no detener la violencia contra
las mujeres en todos los niveles. Hay que
exigirles que guarden su falsedad e hipo
cresía y dejen de fingir que se suman a
un paro nacional y a un movimiento que
es un reclamo contra ellos. Si en verdad

les importaran las mujeres, ya habrían he
cho algo.

Hay que dejarlo claro, todos los paros
que sean necesarios hasta que reconstru
yamos nuestras conciencias y con ellas el
tejido social tan lastimado. Los cambios
no llegan solos, hay que provocarlos. Que
todo el coraje, enojo y frustración que sen
timos hoy se reflejen en las urnas en el
2021 y el 2024. Ellas merecen vivir, ellos
no merecen gobernar.
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¿Afonía de las OSC?
Al margen de los acuerdos cupulares, en cum

plimiento de los términos de la convocatoria
lanzada por la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados, Sergio Jesús
González Muñoz y Ricardo Garza

Espíritu, aplicaron para ser titulares de los Organos Inter
nos de Control del INEyel Inegi.
Los encargados de esas posiciones —¡unto con las con

tralorías del IFT, el INAI y la nueva Fiscalía General de la Re
pública— serían electos por el pleno de la Cámara Baja. Al
término del procedimiento de selección, González Muñoz
y Garza Espíritu resultaron los candidatos más aptos, entre
el cúmulo de aspirantes evaluados.

Ninguno, empero, resultó electo. La irrupción de último
momento de enviados presidenciales —sostienen legisla
dores enterados de esas presiones— afectó al líder de la
mayoría morenista, Mario Delgado Carrillo, y al pre
sidente de la Comisión Anticorrupción, el petista Oscar
González Yáñez. Finalmente, esas posiciones fueron pa
ra dos cercanos a la 4T: Manuel Rodríguez Murillo y
Jesús George Zamora. Como titular del OIC de la fis
calía fue designado Arturo Serrano Meneses.

El acompañamiento de la sociedad civil a las comisiones
dictaminadoras, en esos procedimientos, ocurrió de princi
pio a fin. De igual manera, en la elección de la nueva presi
denta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
procesada en el Senado.
Valga la mención de estas experiencias, en vísperas de

la selección de los candidatos a las cuatro consejerías del
INE, que serán electos en San Lázaro. Y la próxima convo
catoria para la designación de dos nuevos integrantes del
pleno del INAI en la Cámara Alta.
Acompañamiento... ¿sin incidencia? El contraejemplo

ocurrió, simultáneamente, en el nombramiento de las titula
res de las fiscalías especializadas en materia de Combate
a la Corrupción y de Derechos Humanos, realizados hace
seis meses por Alejandro Gerlz Mañero.

La organización Derechos Humanos y Litigio Estratégico
Mexicano acudió a los tribunales para reclamar que am
bos nombramientos —que recayeron en María de la Luz
Mijangos Borja y Sara Irene Herrerías Guerra, res
pectivamente— marginaran la participación de organiza
ciones civiles, defensores y víctimas, y que no existió publi
cidad ni transparencia en el proceso. Ello, a pesar de las
obligaciones previstas en los artículos 22 a 25 de la Ley Or
gánica de la Fiscalía General de la República.
A finales de la semana pasada, en sentencias dictadas

por separado, dos jueces de Distrito en Materia Adminis
trativa en la Ciudad de México resolvieron sobreseer las

causas, pues DLM carece de interés legítmo para impugnar
los nombramientos realizados por el fiscal Gertz Mañero.
"Las sentencias dictadas, además de librar al fiscal ge

neral de México de rendir cuentas por sus actos irregulares
y arbitrarios, imponen a las organizaciones civiles y a sus
asociados cargas excesivas para demandar en juicio actos
del Estado que violen los derechos humanos de las perso
nas", se quejó Carlos G. Guerrero Orozco, presidente
del consejo de directores de DLM, y adelantó que analiza
rán presentar un recurso en contra de las sentencias.
Efectos secundarios
AMPARADOS. Incluso antes de la expedición de la nueva
Ley Federal de Austeridad Republicana, mandos medios y
superiores de distintas dependencias, así como de los órga
nos autónomos acudieron ante el Poder Judicial para que
su salario no fuera afectado por esa disposición, ni por la
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria,
la Ley de Remuneraciones o los manuales respectivos. Poco
a poco, algunas de esas promociones han sido atendidas
por jueces y magistrados, para el efecto de desincorporar
de la esfera jurídica de los quejosos las normas que dismi
nuyan sus prestaciones, percepciones y remuneraciones,
toda vez que no existe un parámetro objetivo para determi
nar el salario del presidente.
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Impunidad y
" normalización''
de la violencia
En el 201 8, en el país se cometieron

16 millones 667,291 delitos contra
las mujeres y de ellos, sólo 7% fue
ron investigados, según la última En
cuesta Nacional de Victimización y

Percepción sobre Seguridad (Envipe), reali
zada por el Inegi.
Así, son 15 millones 609,239 los deli

tos que no fueron investigados por el Minis
terio Público (MP). En el 201 8, de 1 millón
58,052 casos investigados sólo 58,228 de
los agresores fueron llevados ante un juez.
Una investigación realizada por Alexis

Ortiz [El Universal, 27.02.20) da cuenta
de que en las últimas cuatro Envipe (2015,
2016, 2017 y 2018) los resultados son
exactamente los mismos.
En el 2015 hubo 14 millones 297,016

delitos contra las mujeres; en el 2016 fueron
15 millones534,717;yen el 2017sumaron
16 millones 851,404. En esos años, sólo en
7% de los hechos hubo investigación.
En el 2015 fueron 64,588 casos; en el

2016 sumaron 56,214; y en el 201 7 llega
ron a 52,714. Y de éstos, sólo entre 5 y 7%
de los presuntos delincuentes fueron presen
tados a la justicia.

La Envipe señala que en las entidades del
país donde más se presentan los delitos con
tra las mujeres son: Estado de México, Ciu
dad de México, Jalisco, Veracruz, Puebla,
Guanajuato, Baja California, Sonora, Nue
vo León y Guerrero.
Y en los estados donde hay menos son:

Colima, Baja California Sur, Campeche, Na

yarit, Durango, Zacatecas, Aguascalientes,
Tlaxcala, Quintana Roo y Yucatán.

Las mujeres no acuden al MP a presen
tar sus denuncias porque: Consideran que
es una pérdida de tiempo; no confían en
la autoridad; consideran que el delito no
tiene importancia; no tienen pruebas qué
presentar; piensan que es un trámite lar
go; por miedo al agresor; por la actitud
hostil de las autoridades; y por temor a ser
extorsionadas.

Especialistas en el tema consideran que
detrás de las reservas ya señaladas por par
te de las mujeres para denunciar la violencia
en su contra, está la visión que éstas tienen,
producto de la cultura dominante, de asumir
como "normal" que los hombres sean violen
tos. Así, tienden a minimizar las vejaciones
de las que son objeto.

De otro lado, está que las instituciones pú
blicas están rebasadas y no están prepara
das para recibir todas las demandas que
puedan presentar las mujeres. Ahora sólo se
enfrentan a 7% de los casos y no pueden con
ellos. ¿Qué pasaría si les llegan 20 o 30 por
ciento?

La evidencia señala que, además de la in
capacidad de las instituciones públicas, está
el trato que ellas reciben, el cual se caracteri
za por: la discriminación, el prejuicio y los es
tereotipos. Y a esto se añaden preguntas co
mo: si está segura que quiere denunciar, si no
estaba alcoholizada al momento de los he

chos o si no tenía una relación con el agresor.
Twitter: @RubenAguilar
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En Estados Unidos los dos principales partidos po
líticos realizaron ayer elecciones presidenciales
primarias en los estados de Alabama, Arkansas,
California, Colorado, Maine, Massachusetts, Min
nesota, North Carolina, Oklahoma, Tennessee,

Texas, Utah, Vermonty Virginia, y en el territorio de Samoa
Americana.

A diferencia de lo ocurrido hace cuatro años, cuando ha
bía varios aspirantes republicanos a la candidatura presiden
cial, en esta temporada electoral las primarias del Partido
Republicano han sido ignoradas por los medios de comuni
cación y las redes sociales en vista de que desde que asumió
su actual cargo se sabía que el presidente Donald Trump
de nuevo sería el candidato presidencial de su partido.
Las primarias del Partido Demócrata son las que han

acaparado la atención este año. De las 29 personas que
originalmente buscaron la candidatura sólo cinco lograron
sobrevivir hasta ayer: el exvicepresidente Joe Biden, de
77 años; el exalcalde de la ciudad de Nueva York, Mi
chael Bloomberg, de 78; la representante por Hawai,
Tulsí Gabbard, de 38; el senador por Vermont, Bernie
Sanders, de 78; y la senadora por Massachusetts, Eliza
beth Warren, de 70.

Los resultados finales que se obtengan validarán o no las
diversas encuestas que en cada estado se llevaron a cabo
para conocer las preferencias de los votantes.
En realclearpolitics.com se publican estas encuestas y,

además, un promedio basado en los resultados de cada
una de ellas.

Así, si las encuestas no se equivocan, éstos deberían ser
los resultados de la votación en cada estado:

Alabama: Biden (47.0%), Sanders (22.0%), Bloomberg
¡18.0%), Warren ¡12.0 por ciento).

Arkansas: Biden (36.0%), Sanders (26.0%), Bloomberg
(22.0%), Warren (15.0 por ciento).
California: Sanders (35.0%), Biden (23.0%), Warren

(16.0%), Bloomberg (14.0 por ciento).
Colorado: Sanders (32.0%), Warren (21.0%), Biden

(18.0%), Bloomberg (16.0 por ciento).
Maine: Sanders (38.5%), Biden (24.5%), Warren

(18.0%), Bloomberg (14.0 por ciento).
Massachusetts: Warren (28.0%), Sanders (26.0%), Bi

den (26.0%), Bloomberg (15.0 por ciento).
Minnesota: Sanders (32.0%), Biden (27.0%), Warren

(21.0%), Bloomberg (16.0 por ciento).
North Carolina: Biden (36.7%), Sanders (23.3%),

Bloomberg (14.3%), Warren (10.7 por ciento).
Oklahoma: Biden (35.0%), Sanders (28.0%), Bloom

berg (19.0%), Warren (1 ó.O por ciento).
Tennessee: Biden (34.0%), Sanders (27.0%), Bloomberg

(20.0%), Warren (15.0 por ciento).
Texas: Sanders (29.5%), Biden (28.0%), Bloomberg

(18.0%), Warren (15.5 por ciento).
Vermont: Sanders (57.0%), Warren (16.0%), Biden

(16.0%), Bloomberg (8.0 por ciento).
Utah: Sanders (29.0%), Biden (23.0%), Warren

(19.0%), Bloomberg (17.0 por ciento).
Virginia: Biden (42.0%), Sanders (24.5%), Warren

(15.0%), Bloomberg (14.0 por ciento).
Hay que tomar en cuenta que algunas de estas encues

tas se realizaron antes del lunes pasado, día en que se reti
raron de la contienda y declararon su apoyo a Biden la se
nadora por Minnesota, Amy Klobuchar, y el exalcalde
de South Bend, Indiana, Pete Buttigíeg.

Con base en los resultados preliminares que anoche em
pezaron a difundirse, queda claro que la competencia du
rante las semanas venideras será entre Biden y Sanders,
Sin embargo, si ninguno de ellos alcanzara a tener el nú
mero de delgados para obtener la candidatura, Bloom
berg y Warren probablemente tendrán los delegados ne
cesarios para decidir quién será el candidato presidencial
demócrata.

Mañana comentaré los resultados de las primarias de
ayer.
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Rayuela
Alfonso Romo se voló la
barda de mala manera.
Habló como un fifí, no
como un integrante

de la 4T.
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BAJO LA LUPA

Coronavirus: el último clavo del
féretro de la globalizaeíón
ALFREDO JALIFERAHME

ESDE 2007 SOSTUVE que el
mundo se encaminabacon o sinD ciclos Kondratiev; con o sin virus
globales a la desglobalización y
a regionalismos geoeconómicos

(https://bit.ly/2TuQUxa).

LOS TRATADOS COMERCIALES de Obama
han sido sepultados por Trump: TISA (servi
cios globalizados); TPP (Asociación Transpací
fico); TTIP (Asociación Transatlántica).

EL BRE1ÜTY su "nacionalismo anglosajón",
al unísono del "nacionalismo económico" del
trumpismo coexisten y/o compiten con tres re
levantes regionalismos económicos: L El RCEP
encabezado por China: el mayor bloque geoeco
nómico del planeta, por su número de países,
habitantes y PIB, y al que in extremis se negó a
participar India (https://bit.ly/2TtekTs); 2. La
Unión Europea de 27 países que se comienza a
desgajar con el ascenso de los "nacionalismos
escandinavos", no se diga los de Alemania/Fran
cia/Italia; y 3. El TMEC encabezado por EU
con Canadáy México (https://bit.ly/3axWXrJ).

LA ECLOSIÓN DEL coronavirus más como
"cisne negro" (https://bit.ly/3cqEb7e) que co
mo "canto de cisne", blanco o negro, solamen
te ahondó las fracturas tectónicas geopolíticas.

EL EX GOBERNADOR del Banco Central
de India, Raghuram Rajan, fanático de la
globalización y del monetarismo, comentó
que "la globalización de la producción será
severamente golpeada" cuando la pandemia
viral forzará a las empresas a relocalizar las
cadenas de abasto y la producción de las insta
laciones de ultramar.

RAGHURAM RAJAN CONSTATA que la
gente ha pasado de la extrema confianza en los
mercados al pánico extremo en sólo una sema
na (https://bit.ly/2IeEG6o).

LOS ECONOMISTAS DE Bank of America
alertaron a sus clientes que esperan un creci
miento global de 2.8 por ciento, el más débil
desde 2009.

EL COVID19 COLOCA así el último clavo en el
féretro de la globalización, mientras que en
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forma ominosa, en un artículo para la revista
bimensual, de corte sionista, The National
Interest, el autor israelíestadunidense Robert
Kaplan quien formó parte del ejército de Is

rael, además de consultor del Pentágono y ser
colaborador de Eurasia Group que controla el
megaespeculador George Soros, mueve el es
pectro del "neomalthusianismo" y su "mundo
del coronavirus" (https://bit.ly/2IfBiIE).

KAPLAN ADUCE QUE ahora hay que tomar
en cuenta, a la par de la geopolítica, los facto
res demográficos y ambientales (léase: el co
ronavirus) cuando el "neomalthusianismo del
siglo XXI (sic) es y será cada vez más uno de
formaciones de masas, potencialmente llevan
do la política a extremos y colocando al centro
político bajo amenaza".

SEGUN LA INTERPRETACIÓN de Robert
Kaplan, Thomas Malthus "imaginó los efectos
políticos de tales cosas como la enfermedad y
la hambruna, y la calidad miserable de vida en
tre los pobres de pésima urbanización".

KAPLAN REINTERPRETA A Thomas
Malthus e infiere que "un mundo más poblado
tendrá una dinámica geopolítica diferente y
potencialmente peligrosa" cuando las pande
mias "serán el acompañamiento natural del
mundo neomalthusiano".

CABE SEÑALAR QUE el genio humano, ayu
dado por la parte bondadosa de la tecnología,
desmintió hasta ahora la tesis del economista
y demógrafo Thomas Malthus y su ensayo so
bre El Principio de la población (https://amzn,
to/2TB7BHj), de 1798, diez años más tarde de
las turbulencias de la Revolución Francesa, de
la cual en cierta medida fue uno de sus reflejos
apocalípticos cuando vaticinó que "la pobla
ción aumenta en forma geométrica mientras
que el suministro de alimentos aumenta sólo
en forma aritmética".

NADA NUEVO. YA Gustave Le Bon, univer
salista galo de varias especialidades, al estilo
de Leonardo Da Vinci se adelantó en el siglo
XIX a la "Psicología de las Masas"(https://bit.
ly/32KfVZ8) cuya única diferencia, aparte de la
brecha de dos siglos con las "masas" ciberné
ticas de hoy, son la velocidad y globalidad de la
interacción, lo cual, a mi juicio, propenderá a
su inevitable balcanización como reflejo de los
regionalismos geoeconómicos y de la parusía
geoestratégica de las "esferas de influencia
(https://bit.ly/32KggLv)" entre las tres super
potencias EU/Rusia/Chinadel nuevo (desor
den tripolar (https://bit.ly/3cm4nQx).
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A Pacientes infectados por el coronavirus esperan ser transferidos del hospital Wuhan No,5 aL
centro médico Leishenshan, de nueva construcción, para enfermos con COVID19. Foto Afp
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JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL VATICANO HA decidido enviar
una misión especial a México para
dar "un servicio de asesoría técnica,
una ayuda fraterna, un diálogo que
ayude a la Iglesia en México a reafir

marse en el camino ya emprendido en la direc
ción correcta para dar la debida respuesta a las
víctimas de abuso sexual de menores por parte
de clérigos". Al menos eso es lo que declaró el
vocero Matteo Bruni a Vatican News, luego que
se conoció que del 20 al 27 del presente mes
estarán en la Ciudad de México el arzobispo
de Malta, Charles Scicluna, quien también es
secretario adjunto de la Congregación para la
Doctrina de la Fe, asistido por monseñor Jordi
Bartomeu (https://bit.ly/2VTo8sX).

DIFÍCIL ES EL encargo. Esos mismos envia
dos ya estuvieron en Chile para tareas simi
lares y ni sus indagaciones en aquel país ni la
orientación de una cumbre encabezada por el
papa Francisco sobre ese tema, permitieron
avizorar voluntades políticas que vayan más

allá del blindaje con sentido gremial y de la
apariencia de que se busca justicia y correccio
nes de fondo (https://bit.ly/2Tlu7op). En Méxi
co hay una larga historia de pederastía clerical
impune, en cuyos episodios se ha mencionado
la protección del ahora cardenal emérito Nor
berto Rivera, además de otros obispos y, desde
luego, lo relacionado con Marcial Maciel y los
Legionarios de Cristo.

MIENTRAS LOS DOS principales bandos del
sindicalismo magisterial han estado volcados
en la construcción de sus propuestas de nuevos
partidos políticos, otro segmento ha decidido
iniciar una serie de manifestaciones en deman
da de "democratización" de la vida interna del
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Edu
cación (SNTE) y del otorgamiento de un mayor
presupuesto público para el rubro educativo.

EL PROFESOR MOISÉS Jiménez, con una
polémica carrera política y sindical hecha en
Hidalgo, es la principal figura de la corriente
dentro del SNTE que en estos días ha realizado
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bloqueos al paso de trenes en varios lugares
de Veracruz, Puebla y Tlaxcala. Jiménez ha
ocupado cargos en nombre de los partidos
Revolucionario Institucional y Nueva Alianza
(Panal, en la etapa dominada por Elba Esther
Gordillo) y fue uno de los principales impul
sores de las Redes Sociales Progresistas que
ahora buscan registro como partido, bajo el
control directo de la misma profesora Gordillo,
por la vía de su yerno, Fernando González.

POR SU PARTE, la dirigencia formal del
SNTE, a cargo del coahuilense Alfonso Cepe
da, ha impulsado la creación del Grupo Social
Promotor de México, que pretende denomi
narse México, Partido Político Nacional. En
este caso, como en el de las Redes Sociales
Progresistas, el Consejo General del Instituto
Nacional Electoral deberá revisar la legalidad y
autenticidad de lo contenido en los expedientes
de solicitud de registro, en especial en cuanto a
verificar que no se hubiera tenido una influencia
expresa de recursos y fuerzas sindicales para la
realización de las asambleas constitutivas.

MIENTRAS CORREN LOS tiempos en el
INE y se resuelve sobre las solicitudes de re
gistro de partidos (lo que sucederá en junio),
los grupos coordinados por Moisés Jiménez
exigen que haya cumplimiento pleno de los
requerimientos democráticos a los que obliga
la nueva ley laboral, sobre todo a partir del
acompasamiento mexicano a las exigencias
estadunidenses de garantizar elecciones libres
en los sindicatos.

Y, MIENTRAS LORENZO Córdova Vianello
ha decidido seguir como consejero presidente
del Instituto Nacional Electoral, pues declinó la
posibilidad de contender por la dirección de la
Facultad de Derecho de la UNAM, luego que su
nombre fue incluido en una relación (firmada
por Leonardo Lomelí, secretario general de la
máxima casa de estudios) de 30 académicos
que "fueron mencionados" para ser considera
dos en la terna para elegir al titular de la citada
dirección, ¡hasta mañana, ya con los cachitos
y series de la Lotería, en el sorteo referido al
avión presidencial, listos para comenzar su
venta el próximo lunes!

"EN MEXICO LA DEMOCRACIA FUNCIONA"

? En México La democracia funciona y, si bien
siempre es perfectible, hay una diversidad
que confluye, señaló ante dirigentes priístas
Luis Aya la (derecha), secretario general de La

Internacional Socialista, quien asistió a una
ponencia convocada por el presidente de la
Fundación Colosio, José Murat. Foto La
Jornada
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ROZONES

• Bon lia acelera
Nos comentan que quien muy pronto está materializando algunas de sus propuestas
de campaña es Jaime Bonilla, quien cumple cuatro meses al frente del Gobierno de
Baja California. La creación y constitución del municipio de San Quintín es la principal,
porque permitirá iniciar procesos de regularización de la tenencia de la tierra, aunque
hay otras relacionadas con el tema de infraestructura y equipamiento, como la planta
tratadora de aguas residuales Vistas del Sol, enTijuana, las líneas de distribución de agua
en Rosarito o la remodelación, ya en marcha, de la casa del estudiante en Mexicali. Tam
bién, los trabajos de pavimentación en la red de infraestructura vial en Tecate y el inicio
de rehabilitación de la carretera ChapultepecManeadero, en Ensenada, que estarían
abonando al cumplimiento de 50 de 100 compromisos. Metió el acelerador, nos dicen.

• Monreal, el concil iador
Cosa de darse una vuelta por el Senado, para darse cuenta cómo el morenista Ricardo
Monreal, en plan conciliador, va desahogando temas espinosos o estancados. Ayer, por
ejemplo, recibió al dirigente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, para llevar a cabo la
operación cicatriz en el Senado, luego del prolongado diferendo que hizo mella en la
unidad guinda. Estuvieron en el encuentro todos los senadores morenistas, salvo dos:
Martí Batres y Napoléon Gómez Urrutia. Otro asunto que está a punto de sacar del
pantano es la reforma en materia de oiÉsoumng, luego de que se retirara el componente
que equiparaba esa práctica con delincuencia organizada. Un tercero está vinculado al
anterior, porque está a punto de entregarse el estudio que determinará si existe viabili
dad presupuestal para contratar directamente al personal de limpieza y de valetparking.

• La iniciativa de Germán Martínez
Sin un destinatario con nombres o apellidos, aunque nos dicen que a todo mundo se le
vino a la mente un rostro. Resulta que en el Senado, desde ayer está puesta sobre la mesa
una iniciativa que presentó Germán Martínez, de la bancada de Morena, para que se
le pueda revocar el mandato al titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos.
Esto podría ocurrir tras hacerse una revisión de su desempeño, 30 meses después de
asumir el cargo. Se trata de una iniciativa de reforma constitucional que también da
pie a poner más filtros y rigor al proceso de selección del ombudsperson y, ojo, lo más
importante: impide su reelección. Bueno, pero que nadie piense que Rosario Piedra
se sintió aludida.

• Romo, sin bronca
Luego de que se diera a conocer un reportaje en el que se señala de dañar el ambiente
en Yucatán a empresas de las que Alfonso Romo formó parte en el pasado, resulta que
el jefe de la Oficina de la Presidencia salió a contestar, y dijo que lo publicado le daba
risa. Sostuvo que nunca tuvo en el pasado ningún problema con la autoridad ambiental;
aclaró que la firma sólo tiene 0.4 por ciento de la totalidad de los permisos que hay en
la región y descartó caer en conflicto de interés o ambiental. El Presidente, por su parte,
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estimó que la publicación podría ayudarlo a convencer a Romo, "acerca de la actitud de
los conservadores", aunque su mensaje principal fue: "lo estimo mucho y lo considero
una gente de bien". Así que Romo, sin broncas.

• Ana Gabriela contra Irma Eréndira
La que ayer velozmente se fue con todo contra la secretaria Irma Eréndira Sandoval,
tras una reunión en Palacio Nacional con "ya saben quién", fue Ana Gabriela Guevara,
cuya dependencia, la Conade, es señalada por la primera de diversas irregularidades
administrativas cometidas en el Fondo para el Deporte de Alto Rendimiento. De ade
lantado y alevoso calificó la medallista el reporte preliminar presentado por la titular de
la Función Pública, en el que en su momento se determinó que de seis observaciones,
cinco aún seguían abiertas. Ana Gabriela también cuestionó a Irma Eréndira por, según
dijo, violar su derecho de réplica y su presunción de inocencia. El reclamo también fue
por el hecho de que la señalaran a ella, cuando "todas las dependencias tenemos irre
gularidades". Así pues.

Salud, Conago y el coronavirus
Nos informan que este miércoles los integrantes de la Conferencia Nacional de Goberna
dores acudirán a las oficinas de la Secretaría de Salud para reunirse con las autoridades
federales y escuchar el informe del subsecretario Hugo LópezGatell sobre las acciones
instrumentadas para enfrentar al Covid 19 en nuestro país. En la reunión se espera que
los mandatarios estatales expresen sus comentarios y dudas. El gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila, designado desde el 21 de febrero pasado coordinador de la Comisión de
Salud, será quien lleve mano en el encuentro privado, junto con los gobernadores que
han tenido casos reportados en sus estados.
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De manera sostenida, la aproba
ción presidencial ha decaído
semana tras semana, desde que

entró en vigor esa ocurrencia mal dise
ñada denominada Insabi. No es gratuito
que, al iniciar el tercer mes de 2020, la
salud pública y las protestas feministas
sean dos frentes que tienen en jaque al
lopezobradorismo.
Salud pública. Es por supuesto evidente que el Go
bierno mexicano no tiene responsabilidad alguna en
el surgimiento del coronavirus. De lo que sí es respon
sable es de la mala percepción con respecto a los servi
cios de salud y de la incredulidad de vastos sectores de
la población, que se encuentran convencidos de que el
país no está en condiciones de enfrentar la epidemia,
una vez que finalmente se confirmaron los primeros
casos del Covid19 en territorio nacional. ¿Y cómo
tener confianza en el sistema de salud, cuando en las
semanas previas la conversación pública en materia
de salud se centraba en los malos e insuficientes servi
cios, el caos tras la cancelación del Seguro Popular, la
falta de vacunas y medicamentos para combatir el VIH
(retrovirales) o el cáncer, sobre todo en sus variedades
que afectan especialmente a mujeres y niños?
Movimientos feministas. No cabe la menor duda
que lo que ocurra entre el sábado 7 y el lunes 9 de
marzo marcará un hito en los movimientos feminis
tas en México. En sintonía con conmemoraciones in

ternacionales, pero también con importantes énfasis

locales, las convocatorias a las concentraciones de la
cadena feminista, las marchas del Día Internacional
de la Mujer y el paro del #9M (#UnDíaSinNosotras)
marcarán las que serán hasta ahora las protestas femi
nistas más importantes que haya enfrentado cualquier
Gobierno en México. Si bien se trata de un hartazgo y
un problema crónicos, este Gobierno ha sido particu
larmente insensible, indolente e irresponsable para
atender las demandas más elementales de los distin

tos feminismos. Un gobierno que se dice "de izquierda"
ha quitado apoyos a mujeres vulnerables en albergues,
reducido presupuestos en estancias infantiles o en
atención médica, ninguneado sus legítimas deman
das y negado la violencia de género como problema
público, con tal de no querer empañar las ocurrencias
absurdas del Tlatoani (como la esperpéntica y desas
trosa rifanorifadelaviónnoavión).

Si se considera la abrumadora mayoría legislativa
de la que goza la coalición gobernante, no se entiende
que no hayan impulsado la aprobación de leyes para
atender las más sensibles demandas de importantes
sectores femeninos, como podría ser una ley sobre
aborto libre, seguro y gratuito. No sólo eso: apenas
hace unos días, la diputada federal Jannet Téllez, del
grupo parlamentario de Morena, propuso castigar con
trabajo comunitario a mujeres que hayan abortado. Por
más que su partido haya querido desentenderse de tan
atroz iniciativa, es claro el desconcierto en el que las
huestes del régimen se conducen. Incluso en institu
ciones hoy supuestamente autónomas: precisamen
te en un momento que coincide con los más atroces
casos de feminicidio de los últimos tiempos —los ¡có
nicos casos de Ingrid Escamilla y la niña Fátima—, nos
quedamos todos anonadados ante la propuesta de la
Fiscalía General de la República de descafeinar el tipo
penal del feminicidio. Vaya "izquierda" nos gobierna.
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Como si no fueran suficientes los

problemas que enfrenta el Pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador, en Tabasco, su estado natal
y en uno de sus principales programas
de su gobierno, le surgieron dos: uno
que empezó a cobrar vidas de sus pai
sanos por la aplicación de un medica
mento contaminado en el hospital de
Pemex y, otro, por una actitud autorita
ria de la secretaria de Bienestar, María
Luisa Albores, a la que desautorizó por
actuar por su cuenta, lo que confirma el
desorden que prevalece en el gabinete.
Hasta ayer, oficialmente, dos personas han muerto
en Villahermosa a consecuencia de un medicamento

contra el cáncer, aun cuando en la capital tabasqueña
se habla de ocho o nueve más; y en el caso del subsecre
tario de Planeación, Evaluación y Desarrollo Regional
de Bienestar y Coordinador del programa Sembrando
Vida, Javier May Rodríguez, fue restituido en el cargo
al que había renunciado porque Albores le abrogó
atribuciones.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Alfonso Romo, jefe de la Oficina déla Presidencia, con
solidó su poder en el sector hacendarioconloscambios

en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y en
Nacional Financiera y el Banco Nacional de Comercio
Exterior y reforzó el equipo a su cargo que despacha en
Palacio Nacional, con los relevos que anunció ayer en
conferencia de prensa el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera.

Juan Pablo Graf Noriega, quien estaba al frente de la
Unidad de Banca, Valores y Ahorro, será el nuevo ti
tular de la CNBV, tras la renuncia de Adalberto Palma,
cuyo hermano, Fernando, exdiputado panista por
Chihuahua y exasesor de la dirigencia nacional de su
partido, fue asesinado el sábado en la zona del Aj usco,
en Tlalpan.
Carlos Noriega Romero asume el mando conjunto
de NafinBancomext, en reemplazo de Eugenio Náje
ra, quien se integra y refuerza al equipo de Romo en
Presidencia, luego de conducir aquellas instituciones
desde el inicio del sexenio y sortear los efectos de re
cortes presupuéstales que afectaron severamente al
personal de confianza y sindicalizado.
El secretario de Hacienda reconoció la labor de Palma
y Náj era al frente de la CNBV y NafinBancomext y dio la
bienvenida a los nuevos titulares de esas instituciones

en la que habrán de participar en la puesta en marcha
delnuevoTMECunavezqueentreenvigorcuandosea
aprobado por el Parlamento y gobierno de Canadá, que
es el único de los tres países que falta de darle luz verde.
Una iniciativa en la que propone reformar la ley de la
CNDH para que el pleno del Senado pueda destituir al
titular de ese organismo, parece llevar dedicatoriaa Ro
sario Piedra Ibarra, quien llegó a ese cargo sin cumplir
requisitos legales.
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La muerte de Ernesto Cardenal

obliga a un ejercicio de memoria
que reconstruya su biografía con

el mayor apego a sus ideas. Fue sin du
da, Cardenal, un poeta de ideas, un escri
tor que abrió su poesía a la experiencia
de un mundo que amaba y aborrecía. El
misterio de ese mundo, contradictoria
mente nombrado en su poesía, se sinte
tizaba en el desencuentro de la belleza

de los lagos de Nicaragua, donde fundó
comunidades utópicas, y el horror del
capitalismo y la dictadura.

En sus Memorias (2003), editadas en dos volúmenes
por el Fondo de Cultura Económica, las dos figuras más
entrañables, las más acreedoras de una deuda tangible
en su vida y obra no eran Fidel y el Che, sino el también
poeta nicaragüense, José Coronel Urtecho, y el monje
trapense y teólogo norteamericano Thomas Merton.

A través de su maestro, Coronel Urtecho, Cardenal
entró en contacto con la gran poesía norteamericana
(Whitman, Eliot, Pound, Lowell,..), que le aligeró la in
fluencia de Rubén Darío y lo orientó hacia un vanguar
dismo conversacional. De Merton, Cardenal aprendió
un jesuitismo místico, más ascético y utopista que la
propia doctrina loyolista que le enseñaron en el semi
nario de Cuernavaca.

Llama la atención que, de Estados Unidos, un im
perialismo y un capitalismo que aparecen en su poesía
como metáforas del mal provengan los más poderosos
referentes del pensamiento poético y teológico de Car
denal. Eran esas fuentes las que le permitían hablar con
propiedad del filibusterismo de William Walker, la ex
pansión de la United Fruit Company o la voracidad de
Wall Street. Aquel anticapitalismo de Cardenal estaba
informado por la idea poética de la piedad de Pound y
por la imagen de Marilyn Monroe, marcando el número
equivocado del teléfono de Dios.

En casi todos los poemarios de Cardenal, desde los
Epigramas (1961) y los Salmos (1964), hasta el Cántico
cósmico (1989) y El telescopio de la noche oscura (1993),
había aquellas pastorales contra el mercado, curiosa
mente abastecidas por el imaginario poético de Estados
Unidos. No es raro que aquel poeta, ordenado como
sacerdote en los años del Concilio Vaticano Segundo,
abrazara la Teología de la Liberación y respaldara la Re
volución Sandinista. La mayor parte de la intelectuali
dad nicaragüense estaba contra Anastasio Somoza en
los años 60 y 70.

Menos previsible fue que Cardenal, al final de su
vida, se opusiera tan enérgicamente a Daniel Ortega,
Rosario Murillo y quienes se apropiaron autoritaria
mente de aquella revolución. Oponerse a Ortega le su
puso di stanciarse de la Cuba de Fidel y Raúl Castro, que
siempre respaldó desde 1959. Pero vale la pena recordar
que aquel respaldo también tuvo sus fisuras, como se
lee en el libro En Cuba (1972); testimonio de un viaje a la
isla en el que Cardenal denunció la persecución de ca
tólicos y homosexuales, rockeros y hippies, la censura
del marxismo occidental en la Universidad de La Ha

bana y los campos de concentración de las tenebrosas
UMAPs.

Fecha: 04/03/2020

Página: 4

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Rojas, "Viñetas Latinoamericanas"

Rafael Rojas

Costo: 35,537



QUEBRADERO
Después del 9 de marzo
En función de la toma de conciencia y movi

lización en contra de la violencia de género
contra las mujeres que ha venido provocando
el 8 y 9 de marzo, empieza a ser de igual impor
tancia ir pensando y diseñando qué hacer en el
día después.

Ya no hay manera de que las cosas sigan como hasta ahora. Las
movilizaciones son parte de una lucha colectiva para crear nuevas
condiciones de convivencia y de vida.

Es una gran oportunidad derivada del hartazgo y toma de con
ciencia que está permitiendo ser parte de un cambio histórico. Nues
tra sociedad se ha desarrollado a través de formas y hábitos que la
han colocado bajo una desigualdad manifiesta y lamentable.
Jugar a estas alturas al protagonismo es absurdo y hace que pier

da sentido al planteamiento de origen. Reivindicar el 9 de marzo
entre derechas e izquierdas le quita un valor colectivo a una lucha
fundamental que pareciera que por fin empieza a tener resultados
que puedan llevar a cambiar el estado de las cosas.

Es lamentable que se quiera menospreciar o hacer menos una
movilización que tiene que ver con todas y con todos. La política
está en todos lados, pero hacer politiquería en medio de una opor
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tunidad como ésta es perder de vista lo que está en juego.
Es entendible que muchas mujeres que han luchado a lo largo de

mucho tiempo contra la violencia de género y en favor de un nuevo
rol femenino en la sociedad puedan ver quizá cierto oportunismo de
quien ahora se está sumando a la causa.

Sin embargo, no se debe soslayar que bajo un pensamiento co
lectivo, de beneficio colectivo, la unidad y la generosidad fortalece
la causa como nunca antes había pasado. El país está desde hace
tiempo en estos terrenos, los del "nunca antes había pasado".

Sumarse al 9 de marzo no significa ser de izquierda o derecha. Lo
que está de por medio es cambiar de una vez por todas formas de
vida que cada vez nos van resultando más inoperantes, pero sobre
todo violentas. Nuestra insistencia del camino sin regreso tiene que
ver con lo que pase el 8 y el 9, se está echando a andar un movimien
to que enarbolan fundamentalmente jóvenes mujeres que imaginan
su presente y futuro distinto del que hoy viven.
Ya llegará el momento de los debates políticos que nos enfren

ten en procesos electorales; pero lo que no podemos hacer hoy es
entrar en discusiones protagónicas que lo único que van a hacer es
frenar el proceso, porque como fuere es un hecho que va en vías a
su consolidación.

Si algo debe hacer el Gobierno es respetar y ser generoso con el 8
y 9 de marzo. No hay ningún indicador desde la Presidencia que así
sea, más bien lo ha venido omitiendo y para colmo de males, ayer
lanzó la ocurrencia de que los cachitos de la rifa de un avión, que en
el fondo todos sabemos que no se está rifando, se van a empezar a
vender a partir del lunes 9 de marzo.

Prudente hubiera sido escoger otro día y respetar al menos el es
pacio de una movilización que, a querer o no, ha llamado la atención
de todo el país, de mujeres y hombres sin importar si se está en favor
o en contra.

Lo que es un hecho es que el 9 de marzo ya se convirtió en un re
ferente que trascendió nuestro país. Su valor está en sí mismo, pero
sobre todo en lo que debe producir. El Presidente sigue sin tomar el
reto y la trascendencia de lo que se está viviendo, es muy probable
que estemos ante un cambio histórico y que por el momento no es
temos alcanzando a entender y visualizar su justa dimensión.

La gran tarea empieza en el día después. Qué va a hacer cada uno
de nosotros en sus propios ámbitos, qué va a hacer el Legislativo,
qué va a hacer la Presidencia y el Gobierno, qué se va a hacer en las
escuelas, y qué vamos a hacer en nuestra vida cotidiana.
• RESQUICIOS.
La renuncia, no aceptada, del coordinador del programa Sembran
do Vida confirma lo que ayer le planteábamos en el Quebradero, es
necesaria una revisión del proceso por el cual se instrumentan las
decisiones y la comunicación interna en el gabinete.

LO QUE ES UN
HECHO es que el 9 de

marzo ya se convirtió en
un referente que tras
cendió nuestro país. Su
valor está en sí mismo,
pero sobre todo en lo
que debe producir
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El mejor candidato
es el que puede ganar

vlopezvela@gmail.com

La noche del Supermartes definió
a los dos precandidatos del par
tido demócrata: Bernie Sanders

y Joe Biden. El primero, progresista y
retador. El segundo, liberal y encanta
dor. La suma de ambos sería un perfil
invencible, pero... compiten entre ellos.
Joe Biden se quedó con los primeros estados

en cerrar las votaciones: Alabama, Arkansas,
Carolina del Norte, Oklahoma, Tennessee, Vir
ginia. Por su parte, Sanders ganó en Colorado y
Vermont, aunque la apuesta principal estaba en
conseguir los delegados de California. Con estos
resultados, la contienda por la candidatura de
mócrata ha quedo definida.

Sanders ha dicho que no es aceptable tener
a un mentiroso patológico en la Casa Blanca;
también, que Trump ha sido el presidente más
peligroso de la historia de Estados Unidos. Tiene
razón.
Sin duda, las propuestas de Sanders son

arriesgadas para una mirada libertaria pero ape
nas suficientes para alguien que tiene compromi
so con los derechos humanos; Sanders propone
un plan de salud universal —Medicare for All—,
un New Deal verde, universidad pública gratui
ta. En otras palabras, derecho a la salud, justicia
entre generaciones y derecho a la educación.
Bajo esa óptica, Sanders es un progresista: no
más, no menos.

Biden, por su parte, se muestra como un
candidato de centro, alineado con los intereses
partidarios. Además, cuenta con más apoyo en
los estados del cinturón bíblico en donde las pro
puestas de Sanders no tienen sonoridad alguna.

En temas migratorios, la propuesta de Biden
es contundente, pues ha prometido eliminar el
programa Quédate en México, que obliga a los
solicitantes de asilo a esperar la resolución de
sus casos en nuestro país. Además, ha ofrecido
protección a los dreamers, desmantelar el muro
y encontrar vías legales para los 11 millones de
migrantes que viven en Estados Unidos.

Una posición pragmática elegiría al candidato
que puede derrotar, con mayor soltura, al actual
presidente. Y esa opción, mucho lamento, no es
Bernie Sanders, quien luce demasiado progresis
ta frente a los ojos de los votantes demócratas.

Es muy importante saber quiénes son tus ami
gos; pero lo es más, detectar a tus enemigos. Las
primarias demócratas no deben ser "antiSanders"
ni "antiBiden" pues ninguno de ellos es el rival
a vencer. El duelo Biden vs Bernie debe enfocar
que, sea quien sea el candidato, el partido demó
crata recuperará las riendas del país. Alexis de
Tocqueville lo señaló puntualmente: en políti
ca, compartir los odios es la base de la amistad.
Esta idea debe ser el quicio de las precampañas.
De esta forma, durante las primarias, hay una
sola pregunta que no se puede perder de vista:
¿Quién puede ganarle a Donald Trump? La elec
tability, es decir, las probabilidades de ganar la
elección hacen que Joe Biden sea un mejor candi
dato. Aunque Sanders tenga mejores propuestas.
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La saxofonista María Elena Ríos,

a quien le rociaron ácido en la
cara y el cuerpo, agredida por su

expareja, un empresario y exdiputado
oaxaqueño que sigue en libertad, pide
justicia por su caso y el de muchas mu
jeres agredidas en México.

En entrevista con mi compañera
Mónica Garza, esta mujer, cuyo ros
tro está destrozado y cubierto por
una malla, dice que el próximo 9 de
marzo, sí, el mismo día que se hará el
"Día sin nosotras", para que las muje
res exijamos seguridad y justicia, se
cumplen seis meses de esta agresión,
sin que se haya hecho justicia.
María Elena dice, y tiene toda la

razón, que por ejemplo algunas so
luciones a la violencia de género son
absurdas, como la iniciativa de ley
para prohibir el reguetón.
Y es que en el Senado se ha pre

sentado una controvertida iniciativa
legal que pretende prohibir o multar
la difusión pública de las canciones
del género musical reguetón, cuando
presenten expresiones que se consi
dere que promuevan la violencia de
género.
Y la presenta precisamente el se

nador por Oaxaca, estado donde fue
violentada María Elena, Salomón
Jara, que podría estar trabajando con
iniciativas de ley que realmente cas
tiguen la violencia contra las mujeres.
"Va contra todos los géneros musi

cales que tienen cualquier forma de
violencia en su contenido, una acti
tud misógina con las mujeres. Y el re
guetón, según algunos estudios, ha
jugado un papel muy importante en

la violencia contra la mujer", declaró
el senador Salomón Jara, impulsor
del proyecto legal, quien pertenece
a la bancada de Morena.
En un comunicado de prensa se

dijo que se busca prohibir y sancio
nar, a nivel general, la difusión en
radio, televisión, cine y videojue
gos, de contenidos de todo tipo que
"promuevan el lenguaje machista,
estereotipos de género y constituyan
modalidades de violencia contra la
mujer".

Con la propuesta, Jara busca cam
biar el artículo 27 de la Ley Orgánica
de la Administración Pública Federal,
además de la Ley Federal de Teleco
municaciones y Radiodifusión, en
sus artículos 10, 63 y 103.
"Se prohibe también la difusión o

transmisión de cualquier mensaje o
contenido que promueva el lenguaje
machista, los estereotipos de género
o cualquier tipo de violencia contra
la mujer", se plantea incluir en el ar
tículo 63 de la segunda norma.
Además, el senador por Oaxaca

propone una multa de 500 a 50 mil
veces la Unidad de Medida y Actuali
zación si alguien no cumple con la ley,
a lo que podrían sumarse responsabi
lidades penales.
Estoy de acuerdo en que el len

guaje machista no debe ser, pero
prohibir a Maluma, J Balvin o Nicky
Jam, entre otros, es sólo darles pu
blicidad; en lo que se debe trabajar
es en reducir dramáticamente la im
punidad que hay cuando una mujer
es violentada. Casi todos los delitos
quedan sin castigo, y eso, mucho
más que el reguetón, es un incenti
vo para seguir lastimando, matando
y violando, sabiendo que la justicia
nunca los castigará.

Jara Cruz señala que el reguetón
es un ejemplo de música que pro
mueve los estereotipos de género,
para lo que cita estudios que se han
hecho en Chile. Un estudio que, ade
más, alteró.
La base teórica del estudio "Ni

pobre diabla ni candy: Violencia de
género en el reguetón", publicado
por la Universidad de Chile en 2019
dice: "En el estudio se resalta que
este género manifiesta la violencia
física, psicológica y simbólica contra
la mujer".
"De 70 canciones analizadas en di

cho estudio, sólo 11 estaban exentas
de violencia de género, mientras que
59 contenían 568 menciones violen
tas".

Sin embargo, al repasar directa
mente el estudio "Ni pobre diabla
ni candy: Violencia de género en el
reguetón", referido por Jara, se nota
el sesgo con el que el legislador citó
el documento, pues en sus conclusio
nes se incluyen enunciaciones que
van más allá de la mera condena al
controvertido género musical.
Por un lado, el texto acepta que,

aunque se buscó identificar la evo
lución en el tiempo de cinco dis
tintos tipos de violencia de género
(violencia física, psicológica, sexual,
económica y simbólica) a partir del
análisis de las canciones de reguetón
que alcanzaron mayores niveles de
popularidad entre 2004 y 2017, se
gún el ranking Billboard: "a pesar de
que el tamaño muestral puede ser
considerado grande para un estudio
basado en análisis de contenido, en
términos estadísticos es una muestra
pequeña, que permitió detectar con
relativa precisión las tendencias de
los tipos de violencia más frecuente
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mente observados en las canciones
de reguetón".

Incluso, más adelante, los propios
autores hallan una justificación so
ciológica del reguetón, pues "como
género musical, pareciera continuar
siendo una estrategia de resistencia
de las masculinidades tradicionales,
que buscan refugio ante las transfor
maciones de las sociedades latinoa
mericanas que parecen avanzar hacia
discursos y prácticas progresivamen
te más igualitarias entre hombres y

mujeres".
En la parte final también se lee

otra importante conclusión: "este
estudio sólo consideró un género
musical, como es el reguetón. Si bien
hemos planteado que este género
musical podría ser considerado un
bastión de resistencia de las masculi
nidades tradicionales y es justamen
te en ello que radica su interés como
foco de investigación, el reguetón es
un género musical particular que no
representa necesariamente a todos
los sectores sociales o no representa

necesariamente a los sectores socia
les mayoritarios".
Ante estos conceptos uno se pre

guntaría si el senador Jara y sus ase
sores realmente se tomaron el tiem
po de revisar a detalle el estudio.

Hay mucho en qué trabajar, ojalá
no nos distraigamos con propuestas
que difícilmente van a prevenir los
agravios contra las mujeres. Empe
cemos, por ejemplo, con detener al
agresor de María Elena y a todos los
agresores de tantas mujeres aquí en
México.

La canción de la polémica

DEACUERDO
con el estudio
de la casa de
estudios andina,
la canción "Cua

tro babys", del
cantante Maluma

(en imagen de ar
chivo), contiene
un alto índice de

sexismo y en 44
ocasiones hace
menciones a la
violencia contra

la mujer.
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QUE la campaña Echale la
culpa al PRIha dejado buen sa
bor de boca a los dirigentes del
partido que hoy cumple 91 años,
tanto que entre los más cercanos
a Alejandro Moreno anticipan
que solo durará 45 días y después
vendrán otras más intensas y de
contraste, enfocadas a militantes
y jóvenes, y no al círculo rojo, que
criticó severamente que el men
saje haya aparecido justo un día
antes de la detención en España
de Emilio Lozoya.

QUE
de lo que se trataba

era de provocar a sus oposito
res, la decisión presidencial de
enlazar el inicio de la venta de
cachitos de Lotería para la rifa
con el día del paro femenil tuvo
un efecto mayor, pues la repro
baron aun seguidores del man
datario, además de empresarios,
legisladores y tuiteros, por con
siderar que dio una muestra más

de falta de sensibilidad, si no es
que de indiferencia, con la causa
contra los feminicidios.

Ante las críticas, el líder moreno
en San Lázaro, Mario Delgado,
lo resolvió así: "Al que no le guste,
que no compre". No comment!

QUE
fecha 12 de febrero

y folio 005387, la Unidad Especia
lizada en Investigación de Opera
ciones con Recursos de Proceden
cia Ilícita, de la FGR que comanda
Alejandro Gertz Mañero, reci
bió una denuncia contra Víctor
Garcés, ex director jurídico de la
Cooperativa Cruz Azul, como pre
sunto responsable de operaciones
con empresas fantasma, transfe
rencias al extranjero derivadas de
esas actividades por 50 millones
de dólares y sociedad con perso
najes ligados a Tomás Yarring
ton, ex gobernador de Tamaulipas
preso en Estados Unidos acusado
de narco. —¦
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Cardenal

"Si tú estás en Nueva York,
en Nueva York están todos;
si tú no estás en Nueva

York, en Nueva York no hay
nadie" escribió el poeta
Ernesto Cardenal. Sin duda

por ello se irá a su cielo. Y
es que en eso consiste la
poesía: situarnos a todos
donde queremos o donde
no queremos estar sin tener
que movernos 2 centímetros
de nuestro lugar.
Donceles
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Se desautoriza la
Fiscalía de CdMx

in subestimar lo hecho por las autori
l dades policiacas de Ciudad de México

J para dar con los asesinos de la niña Fáti
ma, se requiere una gran dosis de mezquindad para
pretender ignorar el papel determinante que jugó la
señora que facilitó y precipitó la captura.
Gran calidad ética demostró Irma Reyes, la tía del

depredador, al advertir desde un principio: "Yo no
quiero lucrar con esto...".
En el acuerdo de la recompensa se fijó un límite de

10 días hábiles posteriores a la obtención de la infor
mación para el cobro de los dos millones de pesos ofre
cidos, plazo que se vence hoy (miércoles 4 de marzo).
Por más que para no soltar el dinero la autoridad

alegara que la tía no quiere aceptarlo, bien podría pro
ponerle variadas maneras de honrar el compromiso,
entre otras convenciéndola de aceptarlo en especie,
por ejemplo con la remodelación de la destartaladay
humildecasita en que vive,donde ignorando loquehi
cieron albergó a los asesinos.
En el colmo, la Fiscalía quiso primero imponer la

patraña de que fueron únicamente sus averiguaciones
las que hicieron posible la detención de laparejay, des
pués, ante el exhorto presidencial de que no escamo
teara la recompensa, terminó pretextando la tontería
de que nadie se ha presentado a reclamarla
Moralejaobvia el que no puedalocalizarala señora

del mérito, explica su incapacidad para encontrar a la
mayoría de los responsables de
cualquier delito.
Los victimarios fueron de

tenidos el 19 de febrero en el
municipio Isidro Fabela del
Estado de México, luego de que
latíalosdistrajoyseaseguróde
que unos parientes avisaran

a la policía para que supieran
dónde los podía capturar.

El vocero de la Fiscalía, Ulises Lara, se voló la barda
con esta declaración: "Ha habido, en efecto, informa
ción relativa de que fue resultado de un familiar. Lo
que podemos decir es que fue resultado de una inves
tigación, donde eltrabajodeios ciudadanosfuesuma
mente importante, pero la investigación corrió a cargo
délos policías...".
Por fortunael presidente López Obradortocó ellu

nes eltemayresumió: "La señora ayudó para saber de
este lamentable y brutal asesinato de la niña Fátima El
gobierno de la ciudad debe cumplir el compromiso e
informar sobre el apoyo que dio la señora...".
Enredada en sus contradicciones, la Fiscalía infor

mó antier: "El ofrecimiento para entregar una recom
pensa por dos millones de pesos sigue vigentedesdeel
día en que la misma se hizo pública", y se curó en salud
conla tontería de que nadie hapresentado una recla
mación formal del pago.
Tras la captura, la tía contó que, antes de saber que

las autoridades los buscaban, su sobrinoy laparejale
pidieron ayuda y ella les ofreció albergarlos con sus
tres hijos. Vio después en televisión que estaban sien
do buscados, los confrontó, los entretuvo y los entregó
ala policía
La oportuna entrevista que le hizo Azucena Uresti

(MILENIO, 21 de febrero) bastaría para que la pichi
cata Fiscalíanosigadeshonrandosupalabrapara aho
rrarse dos tristes millones de pesos,

Gran calidad ética
demostró Irma Reyes,
la tía del depredador,

vertir: "No quiero
lucrar con esto".
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Elhuerfanito
en la mañanera

Detrás de cada líder debe haber
un halo de misterio.

Florestán

F
1 director de la Lotería Nacio

i nal (LN), Ernesto Priego Ortega le
—vendió ayer al presidente Andrés
Manuel López Obrador en la mañanera el pri
mer cachito del sorteo alusivo, dijo, al avión presi
dencial, que confirmó que no es la rifa del TP01,
sino un sorteo especial de 2 mil millones de pesos.
Le explicó que ya se imprimieron los 6 millo

nes de cachitos y que serán 100 premios de 20
millones de pesos cada uno, cachitos que ya em
pezaron a distribuir en todo el país con números
que van de siete ceros, 0000000, al 5 millones
999 mil 999 y allí le vendió el000, por 500 pesos
que exprimió de su cartera
Debo apuntar que el cachito000 no existe, ya

que dijo que el primer número comenzaba con
siete ceros por lo que el triple cero no estará en
la esfera la noche del 15 de septiembre, fecha de
este sorteo especial.
Y agrego que en ningún sorteo de la LN ha ju

gado el 0000000, que es el número que siempre
ha dado a los cachitos sin valor, muestra del dise
ño original.
Por supuesto que el Presidente no tiene por

qué saber que no hay bolitas suficientes para lle
gar al número 5 millones 999 mil 999, que ten
drán que elaborar los artesanos de la LN en el ta
ller de los sótanos del edificio de El Moro, y me
nos que no cabrían en su mayor esfera
Eso por imaparte.

Porla otra en elfondo,me parece una malase
ñal que haya anunciado que la venta de billetes
iniciará el lunes, el nueve nadie se mueve, fecha
emblemática del mayor movimiento femenil del
que va a haber registro en México.
Pero más importante, por la visibilidad, seránlas

manifestaciones del domingo, Día Internacional
de la Mujer, cuando veremos las mayores marchas
desde el 68. A los gobiernos, siempre y a todos, les
preocupa más la gente enlas calles que ensus casas.
Y este movimiento, en la convocatoria, ya ha

rebasado a este gobierno que viene, precisamen
te, de las calles.

RETALES

1. RENUNCIA. La renuncia de Javier May co
mo subsecretario de Bienestar fue un golpe para
su titular, María Luisa Albores. May, encargado
del programa estrella Sembrando Vida, renunció
por las limitaciones que le impuso Albores. Ayer,
el Presidente dijo que no le aceptaba la dimisión
debido a un documento que él no había autoriza
do. Ahora tendría que renunciar ella Pero no;
2. CRIMEN. Ayerle comenté el impacto,natural,
quetuvoenAdalbertoPalmalaejecucióndesuher
mano Femando, elfin de semana en El Ajusco y por
el dolor no quise adelantar lo que él mismo confir
mó: su renuncia a la presidencia de la CNBV; y
3. VISITA. El Vaticano anunció el envío de una
misión especial que participará con la Conferen
cia del Episcopado Mexicano en la mayor inves
tigación que se haya hecho sobre casos clericales
de abusos sexuales en México. La anterior la or
denó el cardenal Ratzinger, luego Benedicto XVI,
en enero de 2005, por el caso Maciel.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Rubén Zuño

Vi la segunda temporada
de Narcos: México, la
historia del surgimien

to del cártel de la droga en Guadalajara
dirigido por Miguel Angel Félix Gallar
do. Diego Luna ha logrado un persona
je verosímil, trabajado apulso; el elen
co, magnífico; los guionistas en forma:
no es un documental, sino una serie y
éstas suelen acudir a la ficción. Segura
mente no hay película ni serie que ex

plique mejor el origen del infierno del
narco mexicano.

Mientras veía el tercer capítulo de
la segunda serie recordé esto: no bus
ques la historia, ella te encontrará a
ti. Rubén Zuño Arce, cuñado de Luis
Echeverría Alvarez, que en la serie apa
rece como el yerno del ex presidente, se
entregó sin resistencia alguna a Miguel
Ángel Félix Gallardo, un funcionario
cómplice y cobarde. Zuño fue en la vi
da real diputado y miembro de la mesa
directiva de la Confederación Nacional

Campesina. Durante
el sexenio de su cuña
do se convirtió en un
director sin cartera
delaConasupo.
En la novela que te

je la vida mi padre ne

cesitaba un trabajo porque, como él de
cía no teníamos en qué caernos muer
tos. Mi hermano mayor logró mediante
incidencias que contaré en otras pági
nas, conseguirle un trabajo en la Cona
supo. Sujefe: Zuño Arce.

La historia la cuenta de modo in
mejorable la trama de Narcos. Zuño
colaboró años después en el asesina
to de Kiki Camarena, el agente de la
DEA que desató la locura persecu
toria estadunidense. La casa donde

torturan a Camarena le pertenece a
Zuño: "la famosa casa de Lope de Ve
ga" en Guadalajara. Pensando que es
capaba de la policía, Zuño voló en su
avión a Texas y ahí fue aprehendido
en 1989. Se le demostraron vínculos
con Félix Gallardo, Caro Quintero
y Ernesto Fonseca. Se le condenó a
dos cadenas perpetuas y murió de un
cáncer a los 82 años en prisión.
Al final del sexe

nio de Luis Echeve
rría, en casa el telé
fono sonaba a las 7

de la mañana Era
Zuño. Ya conté en
otra página que la

obsecuencia de mi padre me pudría
el alma. Tardé años en saber que pa
pá fue mucho más astuto que Zuño y
que nosotros. Se lo quitó de encima y
evitó seguirlo en una aventura que ya
había iniciado Zuño. Se le puede lla
mar a esto una forma de la personali
dad o, si ustedes quieren, honestidad.
Esa sí la ganó mi padre, mmm

,h ios en

papá fue mucho más
astuto que él y nosotros
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La autoridad
frente a
Irma Reyes

¥7
1 Presidente ha pedido a

i la fiscalía de Ciudad de
—México que reconozca
la contribución de Irma Reyes al es
clarecimiento del asesinato de la ni

ña Fátima. Y que pague las cantidades
ofrecidas.
Coincido totalmente.

Voceros de la fiscalía han dicho que
hubo ayuda de la ciudadanía, pero que
el esclarecimiento del homicidio se de
be a la investigación policial.
No es eso lo que los lectores de MI

LENIO (21/2/20) pudimos leer en la
entrevista que Azucena Uresti hizo a la
señora Reyes, tía del homicida.
Varios días después del homicidio,

cuando la policía no tenía el menor indi
cio del paradero de los responsables, Irma
Reyes los recibió en su casamexiquense.
Luego de atenderlos dos días, vio

sus rostros en la tele
visión, acusados del
crimen. Se las ingenió
para obtener de am
bos homicidas la con
fesión del hecho.
El hombre le echó la culpa a la mu

jer. La mujer dijo que el hombre le ha
bía exigido una niña de regalo si quería
evitar que abusara de sus propias hijas.
Consumados los hechos, Fátima llo

raba mucho. El hombre pidió a su mu
jer que la ahorcaran. Eso hicieron.

Obtenidalaconfesión,IrmaReyesde
cidió denunciar a sus parientes. Salió de
su casay tuvo la suerte de cruzarse con su
hermana y con su cuñado. Les pidió que

UamaranalaPolicíaMunicipal. Los mu
nicipales llegaron cuando los homicidas
se iban de la casa de Irma
Aliviada del temor por su vida, que la

acompañó todo ese lapso, Irma Reyes
entregó la pareja a los policías del mu
nicipio, que a su vez los entregaron a la
policía capitalina
Tan en pañales estaba la investiga

ción contra los asesinos de Fátima que
durante dos días no pudieron fincarles

otro cargo que el de
cohecho, pues inten
taron sobornar a los

municipales.
Si esto no fue ayu

dar a resolver un caso,
no sé qué pueda serlo. La colaboración
de Irma Reyes puede ser humillante
para la policía, porque la sustituyó con
eficacia, pero es cívicamente ejemplar,
digna de reconocimiento.
La autoridad debería premiar estos

actos, más que regatearlos. Entre otras
cosas, porque tanto la policía como la
autoridad necesitarán siempre de la
colaboración de las Irmas Reyes de es
te mundo.

Se deberían premiar
estos actos, más q ue

regatearlos
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La desvergüenza
de diputados
y diputadas/ III

Frente a la tragedia de vio
lencia contra las muje
res, los diputados siguen

simulando.

Cito la nota de mi compañera Elia
Castillo: "Con 431 votos a favor y uno
en contra de la diputada sin parti
do Lucía Riojas, el Pleno de la Cáma
ra de Diputados avaló reformas al Có
digo Penal Federal que incrementan
hasta siete años de prisión las penas a
quienes ejerzan violencia familiar. La
minuta pasó al Senado para su análi
sis, discusión y eventual aprobación de
la reforma a los artículos 343 Bis y 343
Ter del citado ordenamiento para au
mentar de tres a siete años de prisión,
las sanciones para quien cometa el de
lito de violencia familiar, mientras que
en el texto vigente se establecen de seis
meses a cuatro años".

Siguen jugando a la
politiqueríafrente aun
problema real, compli
cado y horroroso. To
tal, ellos qué. El popu
lismo penal a todo, que
nada soluciona

A propósito del populismo penal, la
organización ASILEGAL por los dere
chos humanos anunció ayer una cam
paña que así explican:
En 2011, en medio de la peor crisis

de seguridad pública de la historia de

México, cientos de mujeres fueron de
tenidas ¡legalmente, encarceladas y fi
nalmente olvidadas en las prisiones del
país. Lourdes, Lidia y Laura, junto con
otras 18 mujeres, fueron víctimas de los
arrestos masivos de la estrategia mili
tar contra el crimen organizado.
Los casosdelfuerofederal documenta

dos por ASILEGAL, hasta hoy, se encuen
tran en el olvido jurídico en Baja Califor
nia: llevan más de ocho años en prisión
"preventiva" esperando ser juzgadas, a
pesar de que el límite legal es de dos años.
Sin sentencia, por ley son inocentes y no
deben continuar en prisión. Mientras el

gobierno ignora su in
justo encarcelamiento,
ellas han pasado los úl
timos años de su vida en
un entorno torturante

bajo el argumento de
que son un riesgo para la sociedad, olvi
dando que el verdadero peligro se encuen
tra al interior de las prisiones: cualquier
mujer dentro de una prisión siempre co
rre el riesgo de servíctima de violencia, en
especifico violencia sexual o trata.
La organización necesita fondos pa

ra continuar su defensa. Los detalles en
https://asilegal.org.mx/comunicados/
inocentesenprision/.
¿Cuánto pondrán los diputados?»

Signen jugando a la
politiquería frente a un

problema real
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Brujas del Mar
Oigan, propagandistas de la 4T, ¿a qué les supo?Sí:ya se sabe queArussi Unda es
una poderosa representante del neoliberalismo; hey, porristas del gobierno alcen
sus bombones y griten una porra: /Liópez Obrador, contigo siempre unadulador!

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leyó
en su periódico El País una en
trevista de Carmen Morán con
ArussiUnda, portavoz de las Bru

jas del Mar, el grupo convocante a la huelga
'TJndíasinnosotras"el9demarzoenMéxico.
Lean, oigan esto: "Las bases ideológicas

del movimiento vienen de la izquierda, pero
el feminismo contemporáneo permea todo
eso, va más allá Hay muchas corrientes y no
obedecenaunasolainclinaciónpolíticaMu
chos regímenes y gobiernos de izquierda no
fueron ni son precisamente feministas. Hay
muchos que se dicen de izquierdas y lo úni
co que hacen es capitalizar el movimiento en
el peor sentido. Este gobierno reaccionó así
porque los del PAN se sumaron, pero creo
que lo hicieron porque no sabían de dónde
partíala convocatoria, porque no llevaba lo
gos. Mucha gente le tenía fe (a Liópez), con
siguieron en las elecciones un apoyo históri
co. También entre las feministas y ahora casi

le tiran la puerta al Palacio Nacional. Están
muy enfadadas, más aún las que depositaron
grandes esperanzas en éL Este Gobierno tie
ne mayoría entre los diputados, en el Senado.
Puede legislar a favor de las mujeres si quie
ren, nadie se lo impide. ¿Qué les detiene?".
Oigan, ustedes, propagandistas de la au

todenominada 4T, ¿a qué les supo? Sí: ya se
sabe que Arussi Unda es una poderosa re
presentante del neoliberalismo. Hey, porris
tas del gobierno todos alcen sus bombones y
griten una porra: ¡Liópez Obrador, contigo
siempre unadulador! No es una gran porra,
pero es real. Mejor ésta: "Obrador, granma
nipulador. Malona, en verdad. Inservibles,
unayotra

Pliego petitorio
Arussi Unda no se anda por las ramas: "Le
hemos hecho llegar un pliego al Senado con
peticiones. El acceso alos derechos humanos
para las muj eres; la legalización del aborto
seguro y gratuito; un sistema de salud inte
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gral; una fiscalía especializada para la inves
tigación de la violencia de género; un sistema
de justicia penal acusatorio, que no dependa

solo de que la mujer denuncie y que no se
eche atrás cuando ellas perdonan al agresor,
porque todo el mundo sabe por qué lo hacen,
pormiedo.Hevividoesoen primera persona
porque hemos acompañado amujeres en es
tos procesos judiciales. Aquí denuncias y pa
rece que la criminal eres tú. Son crueles. Te
manipulan desde la culpa para que desistas:
te dicen que estás arruinando la vida de una
persona El aparato de justicia es una burla".
Gil guarda silencio: "Nos están matando.

Hemos decidido aparcar nuestras diferen
cias teóricas por una prioridad, que dejen de
matarnos. Incluso las mujeres que están en
contra del aborto nos están escribiendo para
decirnos si eso supone un impedimento para
participar enlas marchas, enlahuelga Quizá
provienen de un ámbito católico, pero deben
tener las puertas abiertas para que conozcan
desde dentro que hay otros mundos."

"Habría que hacer una red internacional
de hablahispanay observar desde ahí qué es
tá funcionando en otros sitios y qué no, com
partir información,verquéleyes han resulta
do ser unatrampaparano repetirlas,ycuáles
han servido para avanzar. Hay movimientos
muy organizados en Chile, en Argentina En
Colombia miran con preocupación el incre
mento de los feminicidios y me preguntaban
esta semana cómo lo afronta México."
Gil acepta esta verdad: "Sí, ya lo pusi

mos en las redes sociales, ciertos apoyos
son paternalistas y machistas. Cuando las
mujeres quieren hacer huelga ellos salen
de inmediato a darnos permiso. Aunque
también hay maneras de entender esa so

lidaridad. Hay empresas que tienen un
interés genuino en cambiar, aprovechar
la huelga para, por ejemplo, hacer talleres
con los hombres mientras tanto. Eso tam

bién hay que señalarlo."

Sin permiso
Games lee: "Veracruz es el Estado número

1 de México en feminicidios y no encontrá
bamos mucha presencia de colectivos femi
nistas, así que nos reunimos y pronto empe
zaron a llegarnos denuncias y mujeres que
pedía ayuda. Hemos hecho mucho ruido
después. Todo ha sido tan rápido que esta
mos trabajado sobre la marcha Fue Vanes
sa Bauche quien propuso en la red nacional
de activistas que podría hacerse unahuelgay
nosotras nos encargamos de preparar la ima
genymoverlaenla red Estábamos ocupadas
en generar contenidos cuando una de noso
trasdijo: 'Esto está reventando las redes, esto
es una locura'. Y el Gobierno nos ha ayudado
mucho [con la convocatoria]".
Gil vuelve a preguntarles a los propagan

distas de la autodenominada 4T: ¿a qué les
supo? Venga: más porras desde el graderío.
Señores y señoras: ¿no les da pena?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Chesterton: ¿Es usted un demonio? Soy un
hombre. Ypor lo tanto tengo dentro de mí
toáoslos demonios.—mm

Gils'enva

"Aq uí denuncias y parece
que la criminal eres tú.

Son crueles, te manipulan
desde la culpa"
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Sí me molesta un poco esa actitud sectaria y hasta
discriminatoria con México Libre y el esposo de
Margarita Zavala solo porque se han adherido e
impulsado la lucha combativa feminista, después
de años de menospreciarlayhasta rechazarla Es

de humanos errar y más dar el volantazo en otra dirección.
Como cuando el expresichente Calderón vio que su popula

ridad iba en picada por su incomprendida narcoguerra que
ni los narcos entendieron de qué se trataba (y es que en vez
de acabar con los que se tenia que acabar, los narcos salieron
más mamados que un vigoréxico con anabólicos), y quiso re
basar por la izquierdamoderada revisionista chuchistade es
tado que sirvió para maldita la cosa

Esa vez no le funcionó del todo porque la
gente es muy sospechosistay resentida (ya
ven cómo le fue en las elecciones donde el
PAN no supo ni a melón, más aun después
de abandonar a su candidata de una ma
nera con el mismo entusiasmo con la que
hizo todo lo posible por torpedear la cam
paña de Margarita, que de por sí ni cómo
ayudarla); pero es muy probable que ahora
podamos ser más tolerantes con este muchacho tan probo
que ha tomado, me cuentan, toda clase de terapias de choque
para quitarse lo machistayunquista
Bueno, paraque entendieraque nohaymicromachismos,

sino machismos cotidianos, fue un triunfo.
Un libro, el de los No son micro, son machismos cotidia

nos, de Claudia de la Garza y Eréndira Derbez, que también
le deberían pasar a Amlovepara que modere sus arrebatos de
machín Y es que también, a quién se le ocurre comenzar lo de
la rifa del avión presidencial en la misma fecha del #UnDía
SinNosotras. Aunque se ha caído en un melodrama ranches*

peorqueel del coronavirusylas compras
de pánico, ahí hayfalta de sensibilidad

No se puede seguir pensando que el fe
minismo, aunque se le hayan incrustado
un montón de lapas, no es de ninguna ma
nera su enemigo. Aunque en este punto
casi creo que el que me lo está llevando al
lado oscuro es Poncho Romo, que al fiiíP»
no quiere traicionar a su clase, la que de
tenta los medios de producción. Bueno,

no puede ser peor que Urzúa que ese sí es de la estirpe de Picaluga.
Como quiera que sea, si Jelipillopudo pasar del conserva

durismo al feminismo sin pasar por el oportunismo, en una
de esas hasta el MníVerde, con las debidas terapias de cho
que, se arrepientade hacer esas trágicas orgififiestas conbúl
garas incluidas, como dicen las malas lenguas.

Le deberían
• a Amlove el
son micro,

son machismos
cotidianos
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Epidemia

La semana pasada, Kim Jongun advir
tió que sería "muy grave" que el virus
Covid19 llegase a Corea del Norte, y

anunció que cerraba herméticamente todo lo que se
puede cerrar. Si el amado líder está de acuerdo con
el resto del mundo, significa que hemos atravesado
un umbral rumbo alo desconocido.

En las primeras planas en todas partes hay mas
carillas, hospitales, médicos con aparatosas esca
fandras: es como si el mundo entero estuviese me
tido en una mala película de zombis. Pero además
es un enemigo invisible, que podría estar en cual
quier parte: en un estornudo, en un pasaporte ita
liano. Las noticias son un conteo macabro hacia el
Apocalipsis. Aparecen las reacciones más misera
bles. Desde luego, Donald Trump amaga con cerrar
la frontera con México, pero por una vez no ha sido
el primero en hacer exhibición de mezquindad; por
hacer algo, los gobiernos recurren al expediente
medieval de encerrar a la gente, clausurar ciudades
enteras, prohibir viajes, reuniones, conciertos, ma
nifestaciones, medidas todas cuya eficacia es pura
mente decorativa.

A la vista del fin del mundo, también cabe tomar
distancia. Veamos, ¿qué le va a pasar a usted cuando

el destino lo alcance, y se contagie? Lo másprobable
es que nada, a lo mejor pasa unos días con los sínto
mas de un resfriado (86% de los infectados). Corren
más peligro como siempre los mayores de 70 años,
sobre todo si tienen algún padecimiento respirato
rio. La tasa de contagio es alta, la mortalidad parece

estar entre 1 y 2%, que es elevada, pero muy lej os de
las tasas superiores a 50% de la H5N1 de 2003, el Ni
pah de 1999 o el Ebola; por otra parte, con todo y va
cuna, la gripe estacional ocasiona alrededor de 500
mil muertes al año, y a nadie le extraña.
La economía tendrá un periodo de "destrucción

creativa". Al final habrán ganado mucho dinero
quienes hayan especulado con posiciones cortas en
bolsa, también quienes compren a la baja, las em
presas de comunicación, y desde luego las farma
céuticas. Para nosotros tendrá más de destrucción
que de creatividad. Y acaso el año que viene nos ha
yamos olvidado de todo.
Mientras tanto, el miedo adquiere tintes religiosos.

En Italia es posible comprar cubrebocas de diseño de
Gucci, Marcello Burlón o Fendi (4 mil pesos unidad).
La izquierda francesa quiere ver en el virus "chino"
una advertencia sobre las consecuencias catastrófi
cas de la globalización. Estados Unidos ha descubier
to una campaña rusa de desinformación. Entre noso
tros, el arzobispo primado, señor Carlos Aguiar Retes,
hombre por lo visto de pocafe, pidió acortar las misas
para evitar contagios. Alguien escribió "Lacumbiadel
coronavirus" (coronavirus, coronavirus, lávense las
manos, háganlo seguido / Coronavirus, coronavirus,
pónganse las pilas en lugares concurridos).
En páginas interiores: Jorge "N" fue detenido

por lanzar una piedra contra la vitrina de una vir
gen de Guadalupe, en Guadalajara. Dijo que estaba
molesto con la virgen porque "no le habí a cumpli
do un milagro". El comandante de la Unidad para la
Recuperación de La Paz dijo que "probablemente
tenga un problema de salud mental" —yamí que me
parece sensato,.»

Fecha: 04/03/2020

Página: 15

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Entre Paréntesis / Fernando Escalante Gonzalbo

Fernando Escalante Gonzalbo

Costo: 27,669



Mujeres y coronavirus:
no más decálogos

Leo una numeraba sobre la violencia con
traías mujeres: "violencia intrafamiliar,
76% de las víctimas son mujeres; abuso

sexual, 75% de las víctimas son mujeres; hostigamien
to sexual, 80% de las víctimas son mujeres; violación
sexual, 80% de las víctimas son mujeres; incesto, 91%
de las víctimas son mujeres; rapto, 92% de las víctimas
son mujeres; acoso, 90% de las víctimas son mujeres"
(https://terceravia.mx/2020/03/).
Qué justo y necesario que el 9 de marzo millones de

muj eres se ausenten para demandar el fin de tan opro
biosa realidad. Aunque el paro será un reclamo a la so
ciedad entera (hombres, mujeres, gobierno, familias,
organizaciones sociales, Iglesias, medios etcétera), lo
mínimo y esperable de cualquier gobierno sería revi
sar, modificar e inventar muchas políticas públicas pa
ra hacerse cargo de lo que le toca, comenzando por eli
minar la impunidad.
¿Cuál es la respuesta del Presidente de México? Un

decálogo de frases huecas "1. Estoy en contra de la vio
lencia en cualquiera de sus manifestaciones. 2. Se debe
proteger la vida de hombres y mujeres, de todos los seres
humanos. 3. Es una cobardía agredir a la mujer. 4. Es un
anacronismo, un acto de brutalidad, el machismo. 5. Se
tiene que respetar alas mujeres. 6. No a las agresiones a
mujeres. 7. No alos crímenes de odio contraías mujeres.
8. Castigo alos responsables de violencia contraías mu
j eres. 9. El gobierno que represento se va a ocupar siem

pre de garantizar la seguridad
alas mujeres. 10. Vamos aga
rantizar la paz y la tranquili
dad en México".
Y después del sermón, si

lenció absoluto de su gobier
no y su partido. Nadie se ha
atrevido a enmendar el tre
mendo desatino ninguna de
pendencia (Inmujeres, Fis

calía, DIF, Secretaría de Bienestar), ninguna funciona
ría o legisladora (y hay feministas de gran trayectoria
en su administración y en las bancadas de Morena en
el Congreso) ha propuesto algo; una, por lo menos una,
política pública que se haga cargo del problema
Perdón por las citas largas, pero creo que el con

traste entre realidad y "propuesta de solución" es tan
impactante que documenta con todas sus aristas y le
tras la miseria de este gobierno. Y eso preocupa por
que las consecuencias en la vida real se irán agravan
do. Esperemos que ante la amenaza que representa
la epidemia del coronavirus la respuesta sea distinta.
Las estadísticas de la OMS señalan que esta enfer

medad no es tan letal como otras. Alrededor de 2.3%
de los enfermos ha muerto. Sin embargo, hay diferen
cias, mientras en China han muerto alrededor de 3%
de los infectados, en Irán ha sido 9%. La diferencia se
podrá explicar por la calidad de la respuesta de las ins
tituciones de salud.

En nuestro caso me preocupan dos temas que pue
den ser cruciales para la buena atención del problema:
1) La cantidad y calidad de la información de probables
infectados, ya que los sistemas estatales de salud pre
sentan graves deficiencias (con el desorden de opera
ción del Insabi, esto puede complicarse) y una parte
de los servicios privados (consultorios médicos junto
a las farmacias) que realizan miles de consultas médi
cas diarias, no son reportadas a las autoridades. 2) Lo
anterior puede resultar en una gran subestimación del
número de enfermos que a la hora de solicitar atención
pudieran rebasar la capacidad instalada para hacerlo.
Oj alá y la respuesta oficial no sea otro decálogo.

Después del sermón,
silencio del gobierno
y Morena; nadie se
atreve a enmendar
tremendo desatino
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De la popularidad
presidencial

"Cuando te aplauden al subir ala tribuna,
pensá en los que murieron.

Cuando te toca a vos el micrófono, te enfoca la
televisión, pensá en los que murieron.

Míralos sin camisa, arrastrados,
echando sangre, con capucha, reventados...

Vos los representas a ellos,
ellos delegaron en vos, los que murieron".

Ernesto Cardenal

Quétantopuedepreocuparaunhombreque
a lleva a cuestas una historia de lucha, como la de

Andrés Manuel López Obrador, baj ar o subir
unospuntosenlosíndicesdepopularidad? ¿Porqué hade
ser esclavo de los vaivenes de su imagenpúblicaquienha
sufrido toda su vida política un asedio mediático brutal?
¿Para qué habría de servirle ocupar todas las prime

ras planas de los diarios, los titulares de los noticieros
de radio y televisión? ¿Por qué habría de gastar dinero
del erario —en este país empobrecido, marcado por la
desigualdad y que él conoce como la palma de su ma
no— para que los medios lo cubran de elogios, hagan la
crónica de sus éxitos y callen ante sus fracasos?
¿Por qué habría de moverse por rutas rigurosamen

te custodiadas por miles de efectivos del Estado Mayor
y hablar, como lo hicieron Vicente Fox, Felipe Calde
rón o Enrique Peña Nieto, ante públicos acostumbra
dos a guardar un servil y reverencial silencio y ser siem
pre pródigos en el aplauso?
¿Por qué —pregunto a quienes hoy hacen profecías

apocalípticas— dejaría de exponerse al desgaste que pro
duce la protesta, el reclamo
ciudadano enunpaísconham
bre y sed dej usticia, un hombre
que toda su vida se manifestó,

marchó junto a los ofendidos,
los olvidados, y alzó con ellas y
ellos la voz e increpó al poder?
Diez mil millones de pesos

gastó, solo en el último año
de su gestión, Peña Nieto en

publicidad oficial. Por debajo de lamesayfúera de laley,
otros miles de millones de pesos más fueron a dar a los
bolsillos de dueños de medios de comunicación, repor
teros, columnistas, comentaristas de radio y televisión,
y todo esto para caer (según un diario nacional) de una
"aprobación" de 44%, en el primer año de su sexenio, a un
raquítico 12% en enero de 2017. Otro tanto hicieron sus
antecesores. Por décadas, las y los mexicanos pagamos
con nuestros impuestos la fútil vanidad de los gobernan
tes y la coartada mediática que les permitió saquear, des
truir las instituciones, hacer pedazos aMéxico.
El país no necesita ya canales de televisión convertidos

en espejo del gobernante entumo, niprensa escrita ni esta
ciones de radio sumisas y obsecuentes ante el poder. Tam
poco una prensa que actúe bajo consigna, resentida por
queperdió ingresos,supeditadaalosdesigniosdeladerecha
conservadora quetiene intenciones francamente golpistas.
Ganar elecciones sin los medios era considerado por

muchos una hazaña imposible de lograr. Gobernar sin
ellos o, incluso, contra ellos costará a López.Obrador
unos cuantos puntos más de popularidad. Hoy vivi
mos la paradoja de tener a un presidente que escucha
a la gente y a una prensa que ni lo escucha ni comunica
lo que dice, pero que cuenta con las redes sociales para
romper el cerco de silencio.
No es de su imagen pública, sin embargo, de la que

depende que López Obrador logre, en efecto, la trans
formación de México. Depende de que su voz siga sien
do la voz de los desposeídos, de las víctimas, la voz de
los muchos muertos de este país al que el viejo régimen
convirtió en cementerio, mmm

El país no necesita ya
tv convertida en espejo

ornante en

turno, ni prensa escrita
ni radio sumisas
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¿Y la reforma judicial
en los estados?

F
n mi ultima columna (http://bit.

¦ i ly/3cmlDT8) expuse que la reforma al Po
—der Judicial propuesta por el presidente de
la Suprema Corte afecta solo indirectamente a los tribu
nales estatales, pero que su reforma es indispensable si
de verdad queremos una mejor justicia en el país. Van
mis razones.

La organización judicial es una de las piezas que me
jor revelan el diseño original —y las tensiones— del fe

deralismo mexicano. Cada estado tiene su propio Po
der Judicial. Y la Constitución general deja un amplio
margen de maniobra en esta materia a cada entidad
federativa. El resultado es que tenemos 33 sistemas
judiciales diferentes en el país, incluyendo al Poder
Judicial de la Federación. Entre ellos existen fuertes
asimetrías, tanto sustantivas como presupuéstales y
de gestión. Algunos funcionan razonablemente bien,
otros no.

Esto importa porque la justicia co
tidiana pertenece mayormente al ám
bito estatal. Ahí se resuelve la inmensa

mayoría de los problemas familiares,
mercantiles, civiles, administrativos y
penales, a los que hay que sumar aho
ra los laborales. Los datos oficiales del

Inegi muestran claramente que la ma
yor parte de los juicios inician y acaban
a escala local.

Desde el siglo XIX existe un debate sobre la relación
que debe existir entre la justicia local y la federal. Para
unos, las debilidades de la primera justifican un control
de los tribunales federales a través del amparo directo y
otros mecanismos. Para otros es la tutela federal la que

ha impedido el crecimiento robusto de la justicia local.
Este es un debate secular, lleno de lugares comunes y po
cos datos duros. Revela una tensión no resuelta del fe

deralismo nacional: ¿debe intervenir la Federación en
la organización judicial local?
Con independencia de lo anterior, desde hace años re

sulta urgente una reforma en la justicia estatal. Es mucho
lo que hay que hacer, pero existen varias dimensiones crí
ticas. Hay que crear condiciones que favorezcan la inde
pendencia de los poderes judiciales, en particular para
asegurar su financiamiento estable y suficiente. También
se necesita una carrera judicial completa a escala estatal,

e incidir en la gobernanza judicial con
instrumentos para mejorar la gestión,
la supervisión y el combate a la co
rrupción. Otras cuestiones relevantes
son avanzar en la paridad de género, la
perspectiva de derechos humanos, el
acceso a la justicia y la rendición de
cuentas. Todo ello abona, pero no es
suficiente, sin una visión compartida
a escala nacional.

El Senado puede optar por limitar su intervención al
proyecto presentado por el ministro Arturo Zaldívar o
atreverse a generar unaverdadera transformación en la
justicia local, que al mismo tiempo sea deferente con el
federalismo. De esta decisión depende, en buena medida,
una verdadera trasformación nacional de la justicia. mmm

E1 Senado puede
limitarse al plan de
Zaldívar o generar

una transformación
en la justicia local
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Con la novedad de que Javier May Rodríguez se queda como
coordinador del programa Sembrando Vida; está por verse si María
Luisa Albores se queda al frente de la Secretaría del Bienestar.
May presentó su renuncia, pero el presidente no se la aceptó.
Además López Obrador reveló que no conocía el decreto de Albores
que le quita todas las facultades a May.
El diferendo no se soluciona, de hecho se complica.
A pesar de que tiene años cerca de AMLO, la secretaria calculó
mal su movimiento. Sembrando Vida es un programa de interés
personal del Presidente. Meterle mano sin su aprobación previa le
saldrá caro.

Y SIN EMBARGO, SE MUEVE
El tema del outsourcing se mueve rápido.
Las señales son que la iniciativa promovida en un principio por
el senador Napoleón Gómez Urrutia y la secretaria Luisa María
Alcalde entró a su etapa de definiciones.
De hecho, lo que se dice en la Cámara alta es que las
fracciones alcanzaron un acuerdo una vez que ftie
eliminado el apartado que consideraba la simulación
en la contratación subrogada un acto de delincuencia
organizada.
El asunto es muy delicado. Un alto porcentaje de los puestos
laborales formales, la mitad según especialistas, entran en la órbita
del outsourcing.

Retrato hablado

Una fracción de Morena en el Senado asume que el nombramiento
de Rosario Piedra como titular de la CNDH fue un error.
Ese sector expresó su desencanto por medio de una iniciativa de
reforma a constitucional presentada por Germán Martínez para
posibilitar la revocación de mandato en la comisión.
Además, la iniciativa pone candados como que el titular

debe contar con un grado académico de maestría en
Ciencias Sociales o Derecho y obtener uno de los seis
mejores puntajes en un examen de oposición diseñado por
el propio Senado.
O sea, todo lo que no hizo Piedra íbarra.

Morena se rompió en Aguascalientes
El presidente López Obrador viaja este fin de semana a
Aguascalientes, tierra gobernada por el panista Martín Orozco,
presidente en turno de la Conago, y donde el López Obrador ganó de
panzazo la elección de 2018.
El riesgo mayor que espera al presidente en Aguascalientes es el
rompimiento al interior de Morena.
La manzana la discordia es el superdelegado Aldo Ruiz
Sánchez, que se ha peleado con todos, en especial con sus
correligionarios, con quienes se ha visto involucrado en demandas
y contrademandas.
Los dirigentes han pasado más tiempo en los tribunales que
organizando al partido.
El resultado es que en Aguascalientes, López Obrador encontrará
rotó a su partido.

Nuevo León, inestabilidad en puerta
El Tribunal Electoral indicó que el Congreso de Nuevo León tiene
hasta el 24 de abril para sancionar al gobernador y al secretario de
Gobierno por delitos electorales.
Jaime Rodríguez, El Bronco y Manuel González serán
sancionados por usar personal y equipo del gobierno estatal
para recopilar firmas en la campaña electoral 2018.
Se trata del 1,2 del gobierno estatal, por lo que una sanción doble
podría generar un periodo de inestabilidad en la entidad. Dicen
allá que lo difícil es que las fracciones alcancen el consenso para
nombrar a un gobernador interino aceptado por todos.
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Con más de 10 años de carrera

artística, la actriz y cantante se
convierte en la primera Embaja
dora de Buena Voluntad para

ONU México, compartiendo este cargo con fi
guras internacionales como Nicole Kidman, Em
itía Watson y Anne Hathaway. Con este nom
bramiento se compromete a difundir, durante
dos años, la voz de la organización en materia
de género.

XlMENA
Sariñana

Pues resultó que Miguel Ángel
Vásquez llevó porra, algo que
era usual en el doctor Miguel
Ángel Mancera, protector en su

momento de este angelito vinculado ayer a pro
ceso. Y resultó un tanto paradójico que sus ami
gos y familiares asistieron a respaldarlo en su
presentación en juzgado, ya que, cuando era
funcionario, uno de los puntos que se le señaló
fue justamente que estaba dando sueldos a sus
amigos y familiares.

Miguel Ángel
Vásquez
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fines de enero en Davos, Suiza, durante su discurso en el Foro
Económico Mundial, el presidente Donald Trump le aseguró a
la élite de plutócratas reunidos ahí que el coronavirus estaba

totalmente bajo control. Cuatro semanas después con la propagación del
mal, cientos de muertes en otros países, los mercados de valores desplo
mándose, el mandatario sigue asegurando lo mismo.
Trump continúa diciendo, tanto en ruedas de prensa como en Twitter,
que tiene la situación en buenas manos, que a Estados Unidos no va a lle
gar y que las cosas empiezan a lucir muy bien. Y es de comprenderse que
el Presidente no quiera hablar de las posibles consecuencias, como po
dría ser un cambio en la magnífica economía que el país tiene en estos
momentos, su punto fuerte para ser reelecto.
Con un panorama en el que 59 por ciento de los estadunidenses asegura
que sus finanzas personales son mejores que nun
ca y 74 por ciento está convencido de que el año
próximo será aún mejor, el optimismo de sus con
ciudadanos es la mejor arma que Trump tiene en
sus manos.

Infinidad de electores están dispuestos a dejar de
lado sus diferencias ideológicas con el mandatario
y reelegirlo, si su dinero está asegurado, si el poder
de compra sigue creciendo y si el desempleo sigue
bajando. Sin embargo, si las cosas cambian, los de
seos del mandatario de quedarse cuatro años más
en la Casa Blanca podrían desmoronarse.
Existen razones de más para temer que uno de los síntomas del virus en
cuestión sería una recesión mundial. Es increíble, dicen los expertos, que
un organismo microscópico, que se trasmite de un murciélago al cuer
po humano, podría derrumbar las finanzas y la economía del país más ri
co y poderoso del mundo entre hoy y el próximo 3 de noviembre, cuando
los estadunidenses acudan a las urnas.

De agravarse la situación con el COVID19, como identifican los hom
bres de ciencia al coronavirus, eso podría llevar a Trump a una pron
ta tumba política. No sólo por la economía, sino porque podrían acusar
lo de negligencia, ya que su administración ha tratado insistentemente
de reducir el presupuesto gubernamental dedicado a la salud, ha cortado
el intercambio médico con otros países, manteniendo contacto con só
lo diez de las 49 naciones con que se intercambiaba información. Trump
cerró la unidad de salud del Consejo de Seguridad Nacional, eliminó el
presupuesto que el gobierno federal otorgaba a un fondo para crisis, por
lo que en términos generales, su administración no está preparada para
afrontar una situación de verdadera emergencia.
Por otra parte, está el problema de la desinformación y las contradiccio
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nes en la información que se da a la población. Mientras los grandes ex
pertos en salud, como la doctora Nancy Messonnier, directora del Centro
para Control y Prevención de Enfermedades, advierten que la vida diaria
de los estadunidenses está por complicarse, y bastante; otros allegados a
Trump. como Larry Kudlow, del Consejo Económico Nacional, aseguran
que no hay de qué preocuparse.
De seguir propagándose el miedo y la enfermedad, eso ayudaría al expre
sidente Joe Biden, quien aspira a la Presidencia y podría sacar a relucir su
experiencia en salud pública, ya que como parte del gobierno de Barack
Obama estuvo involucrado en el combate a la epidemia del ébola en 2014.
En cuanto a Michael Bloomberg, el exalcalde de Nueva York que tam
bién quiere la Oficina Oval, ya empezó a recordarle al público con fre
cuentes mensajes en televisión que Trump no ha sabido responder a la
crisis, mientras que él tuvo a su cargo el regreso a la normalidad de los
neoyorquinos, los años que siguieron a los ataques terroristas de 2001.
Y qué decir de las ventajas que podría tener el socialista demócrata Ber
nie Sanders, que en campaña tanto habla de la necesidad de seguro mé
dico para todos, en un país donde en estos momentos de incertidumbre
hay 46 millones de personas sin acceso a un doctor, poniendo en peligro
no sólo su salud sino la de todos a su alrededor.
Sin embargo, y hay que decirlo, siempre existe la posibilidad de que una
combinación de esfuerzos por parte de las autoridades de salud, el clima
que empieza a calentar y el fin del año escolar (las escuelas son uno de los
principales focos de propagación del virus) terminen con esta amenaza pa
ra el verano. Justo a tiempo para beneficiar al presidente en las elecciones.

cbcronica@aoI.com
Twitter@Conce54
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•DEI

os coronavirus son muy comunes
y pueden causar enfermedades le
ves en humanos. Pero dos de ellos

causaron epidemias graves; SARSCoV en
2002 y MERSCoV en 2012. A principios de
enero 2020 se identificó uno nuevo; SARS
CoV2, causante de casos de neumonía en
China, a fines de diciembre 2019, vinculados
a un mercado de animales vivos en la ciudad
de Wuhan. Es decir, se originaron en anima
les, pero ahora ya se transmiten de persona a
persona, mediante postillones (estornudos,
tos), de personas infectadas. El período de in
cubación máximo es de 14 días. La enferme
dad, denominada COVID19, presenta sín
tomas de infección respiratoria aguda (fatiga,
fiebre, dolor muscular, tos, dificultad respira
toria). Los pacientes con enfermedades cróni
cas preexistentes y los ancianos son los más
propensos a desarrollar formas graves (www.
inrs.fr/actualites/coronavi
rusSARSCoV2COVID19.html).
Los virus (del latín iurus, veneno, mal olor, in
fección) son estructuras de proteínas y ARN
o ADN, de 10 a 400 nanómetros (milésimas
de miera). Para reproducirse requieren utili
zar el metabolismo y los componentes de las
células que invaden. Se descubrieron entre fi
nes del siglo XIX y principios del siglo XX. Des
de el desarrollo del microscopio electrónico
durante los 1930 es posible observarlos. Du
rante la segunda mitad del siglo XX se avan
zó mucho en la comprensión de estas estruc

turas no vivientes, pero capaces de reprodu
cirse. Actualmente se sabe que son omnipre
sentes, los océanos son un inmenso reservorio
de virus —con una concentración promedio
en superficie de diez mil virus por milímetro
cúbico—, donde juegan un importante pa
pel en el control de explosiones poblacionales
planctónicas, así como en los ciclos biogeo
químicos, en particular en el ciclo del carbono
oceánico ya que, cada día, aproximadamen
te 20 % de la biomasa microbiana oceánica
(fitoplancton, zooplancton y procariontes) es
eliminada por los virus (https://www.natio
nalgeographic.com.es/ciencia/oceanoexis
ten200000üposvirusdistintos_l4300/4).
A debate si los virus forman o no parte del
mundo viviente, se les clasifica por tipo de ge
noma (ARN, ADN, transcripción inversa) y

por tipo de cápside (https://es.wikipedia.org/
wiki/Clasificación_de_virus). Los coronavi
rus pertenecen a la familia Goronavirulae, su
bfamilia Coronavirinae, del orden Nidovira
les (en forma anidada). Presentan cuatro gé
neros: Alfacoronavirus, Betacoronavirus. Gam
macoronavirusyDeltacoronavirus. Los dos pri
meros infectan solamente a mamíferos, cau
sando enfermedades respiratorias e intestina
les en humanos y otros animales. Los dos últi
mos infectan a aves y, unos cuantos, también
a mamíferos. Dos Betacoronavirus causaron el
SARSCoV de 2003 y el MERSCoV de 2012
—otros cuatro (HCoVNL63, HCoV229E,
HCoVOC43 y HKIJ1) inducen enfermeda
des respiratorias leves en humanos inmuno
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deficientes, aunque pueden causar infeccio
nes graves en bebés, niños pequeños y adul
tos mayores (https://www.nature.com/arti
cles/s415 7901801189).
Los coronavirus no se consideraban alta
mente patógenos para humanos, hasta que
apareció el brote del síndrome respiratorio
agudo severo (SARSCoV) en 2002 y 2003
en Guangdong, China y, diez años después,
el síndrome respiratorio del Oriente Medio
(MERSCoV) en países del Oriente Medio. El
SARSCoV infecta las células epiteliales bron
quiales ciliadas y los neumocitos (células de
los alveolos pulmonares que incrementan la
capacidad de intercambio de gases); el MERS
CoV infecta células epiteliales bronquiales
no ciliadas y neumocitos. Todo parece indi
car que ambos coronavirus se originaron en
murciélagos, pero civetas de mercado y dro
medarios, respectivamente, los transmitie
ron directamente a humanos. Su potencial de
propagación a otros mamíferos se ha consta
tado con el síndrome de diarrea aguda porci
na (SADSCoV).
Los virus se encuentran en todos lados. To

dos cumplen funciones importantes en el fun

cionamiento de los ecosistemas, aunque en
su mayor parte todavía desconocidas y, so
lamente una fracción resulta patógena para
los humanos. Sus tasas de mutación son muy
elevadas, por lo que es absolutamente normal
que aparezcan nuevas variedades y, algunas
de ellas, resulten infecciosas para el Homo sa
piens. Pero el caso del SARSCoV2, que indu
ce COVED19, no forma parte de los más da
ñinos (3.4% de mortalidad entre infectados).
Afortunadamente contamos con la OMS de
las Naciones Unidas y otras excelentes capa
cidades instaladas de prevención, detección y
alerta temprana ante este tipo de fenómenos
de la naturaleza (https://www.who.int/csr/
disease/coronavirus_infections/es/). Así que,
¡no nos confundamos! Disponer de mejor y
más oportuna información no implica mayor
preocupación y, mucho menos, propalar pá
nico, que resulta mucho más dañino que esta
nueva enfermedad que ahora combatimos...
* Director Ejecutivo del Centro Interdisciplina

rio de Biodiversidad y Ambiente
https:/lceiba.org.mx/

g localfilia@gmail.com
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EL BUZÓN
 

Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

» nacioital@cronica.com.mx o a nuestras redes sociales
»• Twltter: LaCronicaDeHoy
• Facebook: LaCronicaDeHoy

Los textos no deberán exceder las 80 palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Sobre la nota titulada "Aler
tan ecologistas sobre posi
ble catástrofe ambiental por
incendios durante este año"
nuestros lectores y cibernau
tas opinan lo siguiente.

Eduardo Rodríguez: Ja, no
qué tontería, desde muchos
años atrás las autoridades
han permitido la deforesta
ción a cambio de dinero y re
galos y no digan que no, soy

testigo.
Alejandra Ledesma: Qué
tontería, es completamente
absurdo.

Verónica Slater: Existirá el
dinero para este programa
o ya se lo acabó el sr López
Obrador, tomó el 50 % del
presupuesto del plan de de
sastres, chequen la informa
ción.

Paulina García: Esto es una
broma.

Héctor Gaytan: Cómo no si
el kks redujo el rubro para es
te tipo de catástrofes, yo creo
que lo hizo porque como es su
país de las maravillas no exis
ten incendios.

Juan Salvador Oribio: El
plan debe ser cero cortado

de árboles. Reforestar.

Gustavo Flores: Los bosques
y la naturaleza no sufragan.

Pablo Herrera: Hasta creen

que AMLO va soltar $$$ pa
ra la prevención de los incen
dios, y luego qué les da a sus
mascotas?.

José Varilla: Va a decir que
con tal de hacerlo quedar mal
los conservas le subieron mas
a la flama del sol!.

Bradley Justicia: No pues si se
lo pidieron al Mesías Bananero
está en chino que obtengan un
buen resultado, al vejete lo que
le interesa es disque ahorrar,
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v» Sacapuntas
Hasta nuevo aviso
Ya empezaron los efectos del coronavirus en el sector
financiero mexicano, la reunión de los consejeros de
Citibanamex se canceló, a un día de su realización, por
ese motivo. Hasta el momento no hay nueva fecha pani
que se lleve a cabo esta afamada reunión anual. Por
otro lado, hay rumores de que la Convención Ramearla,
a celebrarse en Acapulco, también está en riesgo.

Se logro un consenso
l La mesa de trabajo ent re gobierno, IP, sindicatos,

trabajadores y senadores en materia de outsourcing
fue un éxito, pues ya existe una propuesta consensuada
para regularlo y no prohibirlo. Empresarios y
senadores afirmaron que el diálogo rindió frutos en
favor de la protección a los trabajadores y sin satanizar
a las compañías que usen ese tipo de contratación.

Cierran heridas
Todo indica que atrás quedaron las rencillas entre la
cúpula de Morena y sus legisladores. Con la reunión
de ayer entre el líder de los senadores morenistas,
Ricardo ¡Vfonreal, y el nuevo dirigente de ese partido,
Alfonso Ramírez Cuéllar. se selló la reconciliación y
se abrió una nueva etapa de diálogo y colaboración. Al
menos esa es la voluntad de ambos.
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Rechaza ir a la UNAM
Hasta donde tope va Lorenzo Córdova como consejero
presidente del INE. Así lo hizo patente al rechazar
la postulación de la comunidad de la UNAM para
contender por la dirección de la Facultad de Derecho.
En una carta, agradeció la deferencia de haberlo
propuesto, pero dijo estar concentrado en su labor al
frente del INE "que termina en abril de 2023".

Complicaciones en la OEA
Va en picada la campaña de Luis Almagro tras la
controversia generada por denostar tres estudios que
ponen en duda el supuesto fraude en las elecciones
de Bolivia. Tal es el atolladero en el que se encuentra,
que busca simpatías en la extrema derecha, al lado del
franquista declarado Santiago Abasad. ¿Así es como
busca reconciliar el diálogo hemisférico?

SACAPUNTAS;? ELMERALDODEMEXICO.COM 1
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EN ECATEPEC,
FUEGO AMIGO

l os enemigos de Fernanda Vilchis tratan
de relacionarlo con Óscar Raíz, acusado
por el delito de extorsión agravada

quien le quieren colgar otro milagrito
A es al presidente municipal de Ecatepec,

Fernando Vilchis.
A toda costa, sus "contrincantes po

líticos" tratan de relacionarlo con Óscar
Ruiz Díaz, quien se encuentra recluido
en Chiconautla, por su probable partici
pación en el delito de extorsión agravada

y asociación delictuosa, y que, por 45 días, fungió como
secretario técnico del gobierno municipal.

Parece que el fuego amigo viene de una corriente mo
renista contraria a la que pertenece Vilchis Contreras, que
ve cómo se le escabullen las posibilidades de ascender al
poder, debido a los altos niveles de aceptación que goza
la gestión del alcalde. Los "grillos" tendrán que esperar.

ENTRE OTRAS COSAS: Desde el municipio de Nau
calpan, la alcaldesa Patricia Duran destacó que contar
con una base sindical importante no es únicamente un
número, sino también una fortaleza para el gobierno que
encabeza, por lo que reconoció el acompañamiento que
tiene del Sindicato Único de Trabajadores del Estado y sus
Municipios (SUTEyM) que le ha permitido dar mejores
resultados a todos los naucalpenses.

Esta declaración tiene espe
cial relevancia porque la realizó
ante la Secretaria del Trabajo y
Previsión Social (STPS), Luisa

María Alcalde, y del gobernador
del Estado de México, Alfre
do Del Mazo Maza, durante la
inauguraron del congreso "El
Nuevo Modelo Laboral", en el

teatro Bicentenario de ese municipio.
Además de que estas capacitaciones le darán ele

mentos para convertir a Naucalpan en la punta de lanza
de este nuevo esquema de justicia laboral y democracia
en los sindicatos, la alcaldesa morenista fue más allá y
se pronunció por impulsar una mayor participación de
las mujeres en la vida sindical del país, propuesta que
respaldó la secretaria Alcalde.

EL DATO: El Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi), puso en marcha hace unos días, el Censo
de Población y Vivienda 2020, que concluirá el próximo
27 de marzo.

Es de destacarse la coordinación interinstitucional que
ha existido entre el Inegi y municipios.
Sin duda, a los alcaldes les interesa de sobremanera

los números que arrojara el censo, ya que de éstos de
pende la asignación de mayores recursos económicos a
sus gobiernos.

LA DE HOY: En conferencia de prensa, Raciel Pérez
Cruz, alcalde del municipio de Tlalnepantla, dejó en cla
ro que no existe ninguna irregularidad en los contratos
asignados a la compañía Tándem Ride S.L.R. de C.V. para
el servicio de operación y disposición final de residuos
sólidos urbanos cuyo destino final es el relleno sanitario
municipal.
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Mientras que el tesorero municipal, Ricardo San
tos, a quien mencionaban como uno de los invo
lucrados en la asignación en "lo oscurito" de los
mismos, negó cualquier nexo con esa empresa.
HASTA LA PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM

@ POLIGRILLA!

A LOS ALCALDES
LES INTERESA
EL CENSO DE
POBLACIÓN
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EL CORONAVIRUS
Y SU IMRACTO
GEOPOLITICO
El reporte detalló que las fricciones
entre EU y la Unión Europea
"amenazan txm expandirse"

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

1 margen del que sea o pueda ser su im
pacto sanitario, el coronavirus afecta ya

Auna economía mundial golpeada por las
guerras comerciales desatadas por el
presidente Donald Trump.
Y junto a un alejamiento del muidla

teralismo o "globalización", uno de los
efectos puede ser una migración de cadenas de suministro
ahora basadas en China, de acuerdo con un análisis de la
empresa Mehlman Castagnetti, referido al posible efecto
del coronavirus o COVID19 sobre la política y la economía
interna estadounidenses.

MehlmanCastagnetti consignó que "las guerras co
merciales mundiales ya estaban frenando el crecimiento
económico y reduciendo el comercio y la Inversión Ex
tranjera Directa (IED)".

El reporte detalló que las fricciones entre EU y la Unión

Europea (UE) "amenazan con expandirse incluso cuando el
acuerdo de la fase uno entre EU y China puso en suspenso
las batallas arancelarias (aunque los nuevos controles de
exportación se aceleraron)". Y junto con el "COVID19",
los analistas creen que el choque comercial acelerará
tendencias de alejamiento respecto al multilateralismo.

Los conflictos geopolíticos entre EU y China, y la noción
de que hay una excesiva dependencia del país asiático,

puesta de relieve con los
problemas en las cadenas
de suministro creados por el
brote de coronavirus, darán
una nueva dimensión a las

tendencias a la migración
de cadenas de producción
ahora basadas en China.

De hecho, el reporte con
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sideró que la preocupación por el brote infeccioso bien
podría ser el disparador de preocupaciones ya presentes,
y compartidas por los dos partidos políticos estadouniden
ses, en torno a las prácticas económicas de China, como
"barreras comerciales no arancelarias a los competidores
extranjeros, subsidios para empresas estatales, espionaje
industrial"; lo que describe como "pobre historial de de
rechos humanos" representado por la situación en Hong
Kong, en la región Uigur y el "espionaje interno".
Pero quizá sobre todo, la preocupación por "las ambi

ciones globales de China", reflejadas en su propuesta para
2025, los conflictos en el mar del sur de China, y la Iniciativa
de la Franja y la Carretera. Esas consideraciones "pueden
ganar una nueva urgencia a medida que los responsables
políticos se preocupan por la excesiva dependencia de
China, especialmente en las cadenas de suministro".
MehlmanCastagnetti, una empresa consultora po

lítica, estimó posible que la reacción del gobierno chino
en enfoque en "ataques al Occidente y a los medios de
comunicación occidentales por culpar injustamente al
Partido Comunista y criticar la respuesta del presidente Xi
(Jinping) al brote, inflamando el nacionalismo para reducir
las críticas internas".

Todo esto llevará a una reevaluación de la seguridad
y la fiabilidad de la cadena de suministro, ante "cambios
tectónicos" derivados de nuevas tecnologías, oportuni
dades de mercado y la fricción comercial continua entre
China con Occidente.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@CARRENOJOSEl

EL BROTE
INFECCIOSO

PUEDE ALTERAR LA
POLÍTICA EN EU
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JOE BIDEN: RESURGIMIENTO
DE UN MODERADO
Birlen esta lejos de cantar victoria.
Afianzar su lugar como indiscutible
precandidato es sólo el primer paso

n tan sólo dos semanas hemos visto a Joe

Biden pasar de ser un candidato derrotado
en las encuestas de la competencia deE mócrata a convertirse en el gran retador
de Bernie Sanders por la nominación pre
sidencial. El crecimiento de Biden puede
explicarse por tres motivos principales:

1. El terrible desempeño de Michael Bloomberg.
Biden y Bloomberg compiten por un electorado simi

liar: los moderados que quieren sacar a Trump de la Casa
Blanca, pero, a diferencia de Sanders o Warren, no creen
que el modelo de gobierno estadounidense ha fracasado
ni requiere transformaciones profundas.
A partir de enero se empezó a generar un aura de victo

ria alrededor del billonario Bloomberg que había gastado
más de 400 millones de dólares de su propio bolsillo en
la campaña. La atracción por el candidato parecía más
una atracción por su dinero, pues en realidad poco se
hablaba de sus propuestas o su carisma. La endeble ban
dera del dinero se vio pronto contrastada con la realidad
durante los dos debates en los que participó y donde no
pudo responder a preguntas básicas sobre acusaciones
de racismo durante su gestión como alcalde de Nueva

York y comentarios misóginos
en ambientes laborales.
2. El contundente triunfo de

Joe Biden en South Carolina, con
casi 48% de votos, Biden dejó
atrás a Bernie Sanders quien
obtuvo sólo 20% en el estado.
Este triunfo es relevante por
varias razones; a) porque 3 de

cada 10 habitantes del estado son afroamericanos, lo que
confirmó la solidez con la que Biden ha conectado con
esta población, que representa 14% del electorado en el
país; b) porque reveló que Biden tenía potencial para re
cuperarse después de la terrible caída que había sufrido
en encuestas, y c) porque se trata del último estado en
votar antes del Super Tuesday, lo que hizo que tuviera
amplia cobertura mediática.
3. La alineación de la estructura tradicional partidista

alrededor de Biden.
Los apoyos más visibles a favor del exvicepresidente

Biden son los de los ex contendientes Pete Buttigieg y Amy
Klobuchar. Sin embargo, no son los únicos respaldos que
Biden ha recibido.

La plataforma FiveThirtyEight hace una ponderación y
asigna cierto número de puntos al respaldo de senadores,
alcaldes, congresistas y líderes partidistas dependiendo del
rango de la persona, el número de votantes en el territorio
por el cual fue electo, etc.

En este agregado, Biden cuenta con 374 puntos, frente a
110 de Bloomberg y 70 de Bernie Sanders. Estos números
muestran el trabajo partidista que Biden ha hecho durante
años y que empieza a rendir frutos.

A pesar de todo esto, Biden está todavía lejos de cantar
victoria. Afianzar su lugar como indiscutible precandidato
moderado es solo el primer paso. El verdadero reto será
llegar a la Convención Nacional con mayor apoyo que
Bernie Sanders, quien hoy se mantiene como puntero, y
demostrar que puede unir al partido aún después de una
larga y encarnizada contienda interna.

FERNANDACASO@HOTMAIL.COM

@FER_CASO

LOS APOYOS
MÁS VISIBLES A
BIDEN SON DE

BUTTIGIEG Y AMY
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DEFINICIONES

#OPINIÓN

LOS ADORNOS
DEL PRESIDENTE

El Presidente ¡añora a los expertos.
No sólo no confía en ellos, tampoco
les cree. Mucho menos los escucha

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTIN

1 Presidente minimiza a los expertos. Se
los brinca. No sólo no confía en ellos, tam
poco les cree. Mucho menos los escucha.
En su gobierno son figuras decorativas;
adornos. Él mismo ha dicho que valo
ra más la honestidad qué bueno que
la capacidad ¿estará peleada una con

otra?: 90% us. 10%, aseguró a finales de noviembre del
año pasado en una mañanera.
La llegada del coronavirus a México lo confirma. El

viernes en su conferencia, López Obrador estuvo acom
pañado por el subsecretario de Prevención y Promoción a
la Salud, Hugo López Gatell El funcionario, médico que
trabajaba en la Secretaría de Salud también durante el
brote de influenza A H1N1 que golpeó a México en 2009.
dibujó el panorama actual e hizo algunas recomendaciones
a toda la población. Sencillos tips para evitar contagios.
El Presidente pidió al subsecretario hacerlo. Pero cuando
llegaron los consejos del experto, él los desestimó.
López Obrador "tiene otros datos" y hará lo que crea

mejor y considere adecuado pese a que los técnicos opinen
lo contrario. Escuchará sus opiniones, pero no hará caso.

Mientras LópezGatell ha
biaba de medidas para evitar
contagios, como lavarse las
manos constantemente, usar
alcohol en gel, estornudar en el
ángulo interno del codo o evitar
saludos de mano y abrazos, el
Presidente lo ignoraba.
"No nos demos la mano, por

el momento tampoco nos demos besos ni abrazos. ¿De
acuerdo? Esto nos va a ayudar a disminuir la transmisión",
dijo el subsecretario. La respuesta inmediata del Presidente
arrojó a la basura las recomendaciones del encargado
de la contingencia. ¿Usted dejará de saludar de mano, de
abrazar. Presidente? "No, no, no, va a ser lo mismo", dijo.
Por si hubiera alguna duda del peso que en él tuvieron

las palabras del experto, el Presidente, convertido en co
nocedor del manejo de emergencias sanitarias como ha
calificado la OMS el brote de coronavirus, el viernes por
la tarde, abrazó y besó a los pobladores que lo esperaban
en Tabasco.

Las palabras de LópezGatell quedaron en anécdota.
Y como López Obrador es dueño de la verdad, el experto
cedió la batuta del conocimiento a su jefe. Al otro día, el
sábado por la noche, el subsecretario de aseguró que el
Presidente puede seguir abrazando y siendo afectivo con
la gente, a pesar de la llegada del coronavirus. Se desdijo
y quitó potencia a sus palabras, ya descalificadas por el
propio López Obrador.
"Nuestro Presidente es extremadamente generoso y

lo van a abrazar, no pasa nada", remató. Las recomenda
ciones sanitarias se aplican o no a capricho presidencial.

El Presidente ignora a los expertos. Eso no parece
nuevo. Pasó cuando la cancelación del Aeropuerto en
Texcoco, el anuncio de una nueva terminal aérea en Santa
Lucía, la puesta en marcha de la obra para la refinería en
Dos Bocas... los ejemplos abundan. Pero la llegada del
coronavirus lo confirmó.

LA LLEGADA DEL

CORONAVIRUS
A MÉXICO LO

CONFIRMA
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CONFLICTOS
DE FAMILIA

El Presidente se uio en la necesidad de

pedirles a María IMisa y a Javier que.
como buenos hermanos, se abrazaran

orno en todas las familias, hay conflic
tos, dijo el presidente Andrés Manuel
López Obrador al rechazar la renuncia
del coordinador del programa Sembran
do Vida, Javier May. Efectivamente, en
todas las familias existen diferencias; en
ocasiones los hermanos se insultan, se

dejan de hablar y hasta se agarran a trancazos. Pero que
algo parecido ocurra en la familia de la 4T con la anuencia
del jefe es preocupante.
Desde hace varios meses, la secretaria del Bienestar,

María Luisa Albores quien por cierto es amiga de la
señora de la casa, y el aún coordinador del susodicho
programa, han tenido profundas diferencias por los pobres
resultados. Públicamente la señora Albores ha reconocido
que no se han sembrado ni la mitad de los votos, perdón,
de los arbolitos que prometió el primer mandatario, lo
que ha provocado el reclamo de aquellos beneficiarios
que no han recibido sus 5 mil pesos mensuales. Y obvia
mente ha culpado al señor May del desorden y fracaso del
programa. Prueba de ello es que la semana pasada María
Luisa, por sus pistolas, publicó un decreto en el Diario
Oficial de la Federación en donde abroga las funciones

de su "hermano" Javier, y deja
en claro que ella, sólo ella será
la responsable. Me quedé per
plejo cuando me enteré lo que
mi "hermana" había publicado
en el DOF, quiso decir Javier.

Desde la implementación de
Sembrando Vida, hace más de
un año, hemos comentado en

este espacio que dicho esquema sería un fracaso porque
no existe la infraestructura para cultivar los árboles frutales
y maderables, ni tampoco la capacidad para repartir las
dádivas puntualmente, lo que pone en riesgo la cosecha de
votos para 2021. Sin embargo María Luisa Albores le ha
hecho creer al Presidente de la República que todo camina
sobre ruedas, incluso lo ha llevado a varios estados del
sureste para mostrarle los viveros administrados por el
Ejército Mexicano donde se siembran las plantitas. Más
aún. lo convenció de pedirle a la Cámara de Diputados
que para este año aumentara el presupuesto del programa
de 13 mil millones de pesos a 28 mil millones.
Ajuicio de los observadores políticos, en este conflic

to familiar también participa el jefe de súper delegados
estatales, encargado de los programas sociales de la 4T,
Gabriel García Hernández, y de comprar las semillas
y las plantitas (500 millones el año pasado y otros 500
para 2020), quien es investigado por la Secretaría de la
Función Pública por posible uso político y partidista de
los programas sociales. Como todo jefe de familia que
defiende y hasta da la vida por sus hijos, el Presidente de
la República salió en defensa de Gabriel la semana pasada,
al declarar que no iba a "sufrir calenturas ajenas", o sea,
que no iba despedirlo a menos que se aporten pruebas
de su mala conducta.
Finalmente, el Presidente se vio en la penosa necesi

dad de pedirles a María Luisa y a Javier que, como todos
buenos hermanos se abrazaran, se pidieran disculpas y
se dieran un beso.

¡Qué bonitaaaa familia! Como diría Pompín Iglesias.

HAN TENIDO
DIFERENCIAS

POR LOS
RESULTADOS
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FRAGMENTOS DEL
DIARIO PRESIDENCIAL
Sería un iñaje a las entrañas mismas del
cambio que necesitaba México,
una radiografía de la Mueva Era

s cierto que ningún momento de la histo
ria mexicana ha dejado tantas evidencias
de grandeza cotidiana, de un diario traE bajar para el bienestar del pueblo bueno,
como la 4T. Quedarán documentadas
las conferencias matutinas en Palacio;
quedarán los videos en aeropuertos, dis

cursos grabados en todos los municipios, el abandono
fritanguero del Presidente en cada puestito del camino.
Con todo, imagínense el prodigio que sería contar con un
diario escrito por nuestro Líder Moral, el Nuevo Referente
de la Izquierda, el Allende de Tepetitán. Un diario que sería
un viaje a las entrañas mismas del cambio que necesitaba
México, una radiografía de la Nueva Era que podría luego
publicarse a manera de una Cartilla Moral mejorada. No
podrá ser, me temo, porque nuestro Presidente tiene una
agenda demasiado saturada. Déjenme, sin embargo, y
con toda humildad, fantasear un poco. Imagino algo así:

FEBRERO 27:

Semana difícil. No dejan de insistirme con lo de la niña
muerta, lo del crecimiento económico y lo del virus. Aparte,
tuve que dejarles bien claro a los mariguanos esos que quie

ren destruir el núcleo familiar,
que no vamos a despenalizar
el uso lúdico de ninguna sus
tancia. Creo que me merezco
unos tacos.

• • •

Parece que perder 35 mil
millones de dólares no es muy
bueno para una empresa. Puede

ser buena idea mandarle ayuda a Octavio para levantar
Pemex. Le voy a decir a Rocío que busque a mi compadre

Remigio, el de la farmacia. Era bueno para las sumas y
un hombre honesto. Ahora que me acuerdo, qué buenos
estaban los tamales que vendían ahí al lado.

Lo bueno es que esta semana tan complicada termina en
casita. Va a estar maravilloso lo de la gira en Macuspana.
Tabasco nunca me falla.

MARZO 2:

Ni la barbacoa me quita el mal sabor de boca de lo de Ma
cuspana. ¿Cómo es posible que mis paisanos me hayan
cuestionado así? (Nota: crear una empresa del Estado para
producir totopoxtes empaquetados. Tiembla. Sabritas.) Lo
único que me alegra son los insultos de Espino a Calderón.
Qué bien me cae Manuel. Tal vez lo hemos desaprove
chado. Es lo que necesitaba la izquierda. (Nota: pensar
en él para encabezar el Inbife: Instituto para el Bienestar
del Feminismo.)

• • •

Ayer, desde la oscuridad de Palacio, mientras veía por
la ventana la plancha vacía de la Plaza de la Constitución,
pensaba que un día este trabajo por el pueblo terminará,
y que mi vida se verá enfrentada a un vacío imposible de
llenar. ¿.Qué hacer entonces? ¿Irme a Palenque? Tal vez
podría hacer una carrera en los medios. Voy a decirle
a Villamil que vaya pensando en un programa de gas
tronomía. Me veo recorriendo los pueblos de México y
probando esos platillos populares que serán la marca de
mi sexenio. Podríamos llamarlo La ruta de la barbacoa.

UN DÍA, ESTE
TRABAJO POR

EL PUEBLO
TERMINARÁ
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MEDICO DE LA CAMARA
ACOSA A SUS PACIENTES
El primer paso que se dio ayer mismo
en la Cámara de Diputados fue prohibir
al médico que siga dando consultas

ace una semana en la oficina de la dipu
tada federal Olga Sosa entró en shock
una colaboradora de su equipo porque
ésta había ido a consulta y el médico del
Palacio Legislativo de San Lázaro, según
contó a la legisladora, se había propasado
durante la revisión.

Antes de que la mañana de ayer empezara la sesión
legislativa de la Cámara de Diputados, Sosa, del Partido
Encuentro Social (PES), leyó en los periódicos que los
casos de hostigamiento y acoso se incrementaron 300
por ciento en los últimos cuatro años.
Molesta con lo que vio en las noticias pensó que no

debía callarse y hacer público el caso de su colaborado
ra. A las 9:30 de la mañana se anotó para hacer uso de
la palabra en la sesión y denunciar al médico. Pero cuál
fue su sorpresa, que otras ocho mujeres en ese momento
habían ido a buscar el apoyo de un diputado, secretario de
la Mesa Directiva, para denunciar al médico del Palacio
Legislativo.
El secretario, al saber que su compañera Olga Sosa

traía el tema de su colaboradora, le hizo saber de los
otros casos. La legisladora escuchó a cada una por se

parado. Una secretaria le hizo
saber que la hija de ésta, de 15
años, también fue acosada por
el médico de San Lázaro. Los

detalles prefiero obviarlos por
tratarse de una menor.
El primer paso que se dio

ayer mismo, mientras la se

cretaría general de la Cámara
de Diputados resuelve qué se va a hacer y si se deben
presentar las denuncias ante el Ministerio Público, fue
prohibir al médico que siga dando consultas.

En la Coordinación Administrativa del Palacio Legisla
tivo también se encendieron los focos rojos. El titular del
área tiene el poder de dar de alta o baja a las trabajadoras
de la Cámara. Una de las denuncias revela que a cambio
de no correr a una empleada pidió que se sentara en su
sofá, abriera las piernas y se dejara tocar.
En este caso, ya fue interpuesta la denuncia ante el

Ministerio Público. El coordinador administrativo tiene
tres denuncias en contra.

La legisladora no descarta, que luego de haber usado
el Pleno para levantar la voz por las mujeres que fueron
abusadas, se sumen nuevos casos en el transcurso de las
siguientes horas. Dice que las atletas. Y revela que hay
más: un grupo de nadadoras contra una entrenadora de
natación de la Federación de Nado hay abusos fuertes.

• • •

UPPERCUT. Este martes comparecieron ante la Junta
de Coordinación Política del Senado, dos de cinco

candidatos al Ifetel que buscan la presidencia de ese
organismo. Ramiro Camocho fue nombrado comi
sionado el año pasado por el mismo Senado. Se le

hicieron preguntas técnicas y sus respuestas dejaron
dudas, pero el reclamo más fuerte es que desde su

nombramiento, nunca lo voluieron a ver los senadores.
Sostenes Díaz dejó claro que conoce el sector, pero

se tendrán que escuchar, en los siguientes dos martes
venideros, a los demás para tomar una decisión.

LA DIPUTADA
NO DESCARTA

QUE HAYA
NUEVOS CASOS
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ANDAN SUELTOS LOS
DEMONIOS EN LA 4T
Los conflictos se han convertido en una
constante en el gobierno federal, en la IT
y también en Morena

ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

a diversidad de ideologías, tendencias,
grupos, tribus e intereses políticos y eco
nómicos ha provocado serios problemas
en Morena, pero sobre todo en la Presi
dencia de López Obrador y la 4T.
Llevan poco más de un año en el go

bierno y da la impresión de que son más
las disputas internas que los conflictos resueltos.
No hay día en que no se haga público un reclamo, un

diferendo o un rompimiento en este que fue vendido como
el régimen que transformaría la vida pública y el destino
de millones de mexicanos.

Acá algunas perlas de los conflictos más recientes: ayer,
sin mediar explicación, Adalberto Palma renunció a la
presidencia de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.
Con esto, según fuentes gubernamentales, Alfonso

Romo pierde a uno de sus alfiles y Arturo Herrera, secre
tario de Hacienda, recupera una posición, porque Palma
y su equipo, entre ellos Margarita de la Cabada y David
López, nunca fueron buenos operadores, y eso generó
inconformidades en el sector. Otro conflicto, a propósito
de Poncho Romo, fue el reportaje que se publicó hace dos
días, en el que se establece que el jefe de la Oficina de la Pre

sidencia fundó la empresa Ene
rall y obtuvo concesiones para
explotar agua en la península de
Yucatán. En Palacio Nacional se
lo atribuyeron a "fuego amigo".
Por otro lado, el lunes quedó al
descubierto una disputa entre la
secretaria del Bienestar, María
Luisa Albores, y el subsecre

tario y titular del Programa Sembrando Vida, Javier May
Rodríguez, quien renunció al cargo por un decreto que

publicó la funcionaría, sin que nadie estuviera enterado.
Ni por cortesía informó al Presidente, lo que hizo evidente
AMLO en su conferencia de ayer, en la que desautorizó a
su secretaria y anunció la reinstalación de May.
En el Congreso la situación tampoco ha sido tersa.

Germán Martínez, senador por Morena, presentó una
iniciativa para que la titular de la CNDH pueda ser removida.
Son varios los argumentos, pero para nadie es un se

creto que se trata del primer paso para destituir a Rosa
rio Piedra, por lo desastroso que resultó su proceso de
elección, y ahora su desempeño, incluido el megasueldo
que se autorizó. Ya no nos da el espacio para ilustrar
otros conflictos que han surgido en esta primera fase del
gobierno, pero no queda duda de que cada vez son más
los pecados capitales que alimentan la lucha por el poder
en la 4T, lo que deja ver que los demonios andan sueltos...
o alguien les abrió la puerta.

• • •

Ante la subprocuraduría de Delincuencia Organizada se
presentó una denuncia contra el ex director jurídico de la
Cooperativa Cruz Azul, Víctor Garcés Rojo. El documento,
entregado en febrero con sello de recibido, señala al ex
directivo de la cooperativa por enriquecimiento ilícito,
lavado, evasión fiscal y trata de personas con fines sexuales.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Hay que acos
tumbrarse a vivir con los enemigos, ya que no a todos
podemos hacerles nuestros amigos".

NO HAY DIA EN

QUE NO SE HAGA
PÚBLICO UN

RECLAMO
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UNA RESPUESTA
COMUNITARIA ANTE
ELCORONAVIRUS
En la reglón latiiuxaribeña, el virus
ha llegado por las comunicaciones
transatlánticas y no por el Pacfflco

GUADALUPE
CONZÁLEZ*

ste martes la Organización Mundial de
la Salud (OMS) presentó en Ginebra un
informe clave para la comprensión del
fenómeno de salud que representa la
enfermedad del coronavirus COVID19.
Protección, prevención y solidaridad

para la contención son las acciones que
la OMS considera en este momento que pueden ofrecer
formas de respuesta adecuadas ante la presencia del virus
en un buen número de países.
La respuesta comunitaria representa la acción más

importante, con resultados globales posibles en cualquier
escenario. El personal dedicado a la salud es el principal
depositario de la responsabilidad de atender al fenómeno,
que requiere respaldos del gobierno y la sociedad.

Mesoamérica ha figurado con ese nombre en el informe.
América Latina y el Caribe están en el primer escenario, de
los países con ningún o muy pocos casos de la epidemia,
de los tres planteados por la OMS.
En la región latinocaribeña, el brote ha llegado princi

palmente por las comunicaciones transatlánticas y no por
el Pacífico, como muchos esperaban. En particular, por
la conexión entre Italia y las Américas. Para el martes 3
de marzo, ya se conocía la presencia del virus en viajeros
que transitaron por ese país europeo.
Se han notificado casos de coronavirus en Argentina,

República Dominicana, Brasil, México, Ecuador, Chile, Saint

Martin y Saint Barthelemy,
así como en Canadá y EU.
Su llegada al Caribe alertó al
resto de países de la región,
que han tomado medidas di
ferentes en materia de mo
vilidad y desplazamiento.

En una videoconferencia
el fin de semana, los miem

bros del Sistema de Integración Centroamericana (SICA),
identificaron acciones conjuntas de prevención regional,
incluso la información hacia la población en movilidad.
Los participantes buscaban medidas para armonizar y

desarrollar de forma colectiva. Intercambiaron informa
ción sobre la situación en sus países y en puntos aéreos,
marítimos y terrestres, al igual que en el CARICOM.

La presencia del nuevo virus es ahora un factor a con
siderar en la convivencia humana, para la toma de deci
siones de corto y mediano plazo por lo que se refiere a la
actividad de la sociedad contemporánea.

Las deliberaciones ya afectan los principales encuentros
previstos para los próximos meses, y cada país tomará
su decisión. Organismos y mecanismos de salud llaman
por una respuesta multiactor que produzca nuevos me
canismos de gobernanza en un campo multidimensional.
Sin precedente como fenómeno de cooperación global
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de salud, confirma la necesidad de contar con formas de
respuesta que permitan fortalecer las estructuras de salud.
Para conocer en tiempo real el número de los casos, la

Organización Panamericana de la Salud tiene una página
a la que puede ingresar la población y los especialistas
(Coronavirus COVID2019 geographic spread in the Amé
ricas), y otro habilitado por la OMS (Novel Coronavirus

(COVID19 Situation).

"Catedrática universitaria

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

@GUADALUPEGONZCH

LOS EVENTOS PARA
LOS PRÓXIMOS
MESES ESTÁN
AFECTADOS
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EN MORENA, COMO QUE SE NOS
SECÓ EL CEREBRO

So se dialoga, no se
platica confesó Ramírez
Cuéllar

eunidos estaban, a puer
Rta cerrada, 54 de 60 se

nadores de Morena con

el nuevo presidente in
terino de su partido, Al
fonso Ramírez Cuéllar.

De los seis faltantes, unos se encon
traban de comisión y dos ambos defen
sores de Yeidckol Polevnsky hicieron
más bien explícita su ausencia: Martí
Batres y Napoleón Gómez Urrutía.

En la planta baja del Senado donde se
llevan a cabo las plenarias de Morena, el
de Río Grande, Zacatecas, confesó ante
senadores de su partido algunas preocu
paciones. Una de ellas, la falta de diálogo:
A año y medio en el gobierno ex

puso Ramírez Cuéllar, lo cierto es que
en Morena "no se dialoga, no se platica,
no se conversa...; como que se nos había

secado el cerebro y acortado el lenguaje
porque nomás se hablaba aquí de juicios,
de demandas, de barandillas..., ¡ése era el
lenguaje dominante en Morena!"

Salvo las dos cámaras del Congreso
de la Unión y alguno que otro congreso
estatal, el resto no tiene diálogo; ¡no hay

ninguna conversación política en el par
tido!, aseveró el dirigente.
Pidió convenir en la

necesidad de convocar a

un gran encuentro ha
cia finales de abril "para
definir la nueva propuesta
política" de su partido:

Morena tiene urgencia de votar por
una identidad, tiene urgencia de votar
por una propuesta política. Morena tiene
urgencia de decir a la gente cuáles son
las causas que defiende.... porque hasta la
fecha la gente no sabe que apoya Morena.
Otra de sus preocupaciones: las pre

sidencias municipales.
Si bien la aceptación de nuestro Presi

dente de la República es muy alta apuntó
el barzonista, lo cierto es que tenemos
un problema serio a nivel de los gobiernos
municipales. Las calificaciones de Mo
rena rondan de los 40 puntos para abajo
y sabemos de las restricciones presu
puestarias, de la falta de inversión, de los
problemas de violenciay de inseguridad...
En ese marco, Ramírez Cuéllar co

mentó a senadores que pidió apoyo al
líder de bancada, Ricardo Monreal, para
ver si podían reunirse con los presidentes
municipales para brindarles apoyo.

Comentó incluso que había hablado
con el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, y con el consejero jurídico,
Julio Scherer. "porque sí necesitamos
detonar las inversiones y hacer mucho
más eficientes nuestras políticas públicas
a nivel municipal".
Tenemos tareas organizativas muy

profundas, hay que restablecer la ins
titucionalidad y lograr la
unidad. La militancia ya

quiere pasar a una nueva
etapa y quiere que nues
tro partido vuelva a ser
grande, remató Ramírez
Cuéllar.

GEMAS: Obsequio de Alfonso Romo,
jefe del gabinete para el Crecimiento
Económico: "Nos hemos sentado con
varios secretarios porque al elefante
reumático lo tenemos que volver un

caballo de carreras".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

@MARTHAANAYA

PIDIO EL APOYO

DE MONREAL
PARA REUNIRSE
CON EDILES
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EL NORTEAMERICANISTA

PAR/V MEXICO,
SANDERS SERÍA
PEOR QUE TRUMP
El socialista septuagenario es enemigo del
libre comercio. Es admirador de dictadores
latinoamericanos g sus propuestas económicas
causarían el colapso del mercado que sustenta
la economía mexicana
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AGUSTÍN
BARRIOS
GÓMEZ*

giACUSTIN
BARRIOSC

Para ser claros; lo sucedido en las elecciones del 8
de noviembre de 2016 en Estados Unidos representa
un enorme retroceso para la causa de la democracia
y las libertades. Aparte, fue un triunfo basado en la
satanización de México que sólo se dio gracias a un
pacto de impunidad del que el gobierno de Enrique
Peña Nieto no nada más fue cómplice, sino artífice.

Sin embargo, con la ratificación del nuevo Tratado
de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN)
(ahora TMEC) y la insistencia en que México atienda
su espeluznante crisis de inseguridad, el actual presi
dente de los Estados Unidos ha logrado acomodarse.
Es cierto que para los migrantes ha sido terrible

y que los sueños americanos de muchos han sido
truncados, pero en lo que concierne a la gran ma
yoría de los 130 millones que vivimos en México,
no ha hecho tanto daño como su retórica indicaba.
El señor Sanders representa una peligro mucho

más grande. Izquierdista radical, el viejo Sanders
viajó a la entonces Unión Soviética durante su luna
de miel.
La semana pasada se le dio una oportunidad de

alejarse de la dictadura cubana, pero decidió me
jor hablar de cómo Castro le había hecho frente al
analfabetismo.

Como si eso excusara los gulags y los atropellos

del totalitarismo que acabó expuslando a todo cubano
con posibilidad de irse de la pobre isla.
Si Cuba fuera un paraíso, ¿por qué cientos de

millones se han fugado a México y Estados Unidos
sin papeles? Qué curioso que no haya ni un solo
mexicano indocumentado en toda aquella isla ca
ribeña y aquí hay decenas de miles de cubanos que
prefieren vivir en México.
Las ideas de Sanders, que incluyen el alza de

impuestos más grande de la historia de los Esta
dos Unidos, destruirían la economía de nuestro
continente.

A diferencia de la también izquierdista (más sen
sata) la senadora Elizabeth Warren, el actualmente
senador Sanders votó en contra del TMEC.
El señor piensa obligar a las empresas a tener un

20 por ciento de representación de los "trabajadores"
que seguramente pugnarían por un fútil esfuerzo de
"regresar los empleos" a los Estados Unidos, como
si esto fuera posible.
El gran ganador, como sabe cualquier analista

medianamente sensato, sería la automatización. El
gran perdedor: México.

Los típicos "sabios" de la política de sillón dicen que
no hay nada de qué preocuparse porque el Senado
de Estados Unidos (que en principio se mantendría
republicano) no le permitiría hacer lo que quiere.
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Pero el fenómeno Sanders es mucho más insi

dioso que un ajuste en las políticas públicas porque
se basa en un culto maximalistas que busca destruir
más que construir.
Hagamos votos de que los resultados de Super

Tuesday paren a esta nueva amenaza para México.

*Presidente de la Fundación Imagen de México
y conductor de ADN40 News
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I.STAIH)
POR ESTADO

«OPINIÓN

MORENA, LEYES PARA
EL SAQUEO
• Frenan abigeato guatemaltetx)
• Un caos el Congreso miehoactmo
• Mensaje de Orozco a Tere Jiménez

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

orena siente la gubernatura de Sinaloa
Men la bolsa. Por ello, sus diputados loca

les Antonio Zazueta, César Almaral y
Cecilia Covarrubias buscan disminuir
facultades a la Auditoría Superior del
Estado. La priista Cecilia Moreno, cer
cana al gobernador Quirino Ordaz, y la

morenista Adriana Zárate, votaron en contra. De paso,
buscan evitar la revisión de las contrataciones artísticas
del alcalde de Morena en Mazatlán, Guillermo Benítez,
del reguetonero J Balvin, y el despilfarro para la fiesta de
la entrega de premios TVyNovelas. Circo, sin PAN.

CHLAPAS: Frenarán el trasiego de ganado robado en
Centroamérica, que cruza por la entidad y Tabasco. Cien
elementos de la Guardia Nacional fueron entrenados
para identificar el ganado. El presidente guatemalteco,
Alejandro Giammattei, enviará a México bovinos para
sacrificio, libre de enfermedad. De Centroamérica venían
bovinos y porcinos robados y, en algunos casos, enfermos.

MICHOACÁN: El Congreso local, que preside el pa
nista Javier Estrada Cárdenas y, la mesa directiva del
morenista Jesús Madriz, mantienen en un aletargado
espasmo el trabajo legislativo. Faltan especialistas que

asesoren a los legisladores para
dictaminar proyectos de ley que
pasan años en la congeladora.
Incompetencia es la norma en
el Poder Legislativo; de todos
los partidos. Ni a cuál irle.
AGUASCALIENTES; El

mensaje del gobernador Mar
tín Orozco es directo a la edil

de la capital, Teresa Jiménez. Acusó a los alcaldes de no
proporcionar información veraz y oportuna sobre la inse
guridad en colonias y comunidades, por lo que no puede
atacar la inseguridad en la región. Descarga de culpas.
VERACRUZ: Xalapa y Orizaba sufren por carencia de

agua. Las lluvias, al igual que en 22 municipios de Oaxaca,
son escasas. Los datos de Conagua son críticos, por lo que
los gobernadores José Murat, de Oaxaca, y Cuitláhuac
García, de Veracruz, alertan por la sequía.
QUERÉTARO: Las cosechas de maíz, frijol, cebada y

avena se verán afectadas hasta en 50 por ciento por la se
quía en esta entidad gobernada por Francisco Domínguez.
El titular de Desarrollo Agropecuario, Cari Heinz Dobler,
estima pérdidas para 32 mil productores.
EDOMEX: Es claro que el rector de la Universidad

Autónoma mexiquense, Alfredo Barrera, está en el ojo de
los francotiradores de Morena. Como corsarios, quieren
el jugoso presupuesto. El abuso nadie lo cuestiona. Hay 24
observaciones de la Auditoría Superior de la Federación,
que encabeza David Colmenares, y no ha pasado al ámbito
penal. Para ello, instrumentan movilizaciones irreflexivas.
Universidades públicas, botín político.
SONORA: Es indudable que Alfonso Durazo, en una

alianza de Morena con el PT, lograría ser sucesor de
Claudia Pavlovich en la gubernatura. Según encuestas,
si Ernesto Gándara, del PRI, convenciera a Antonio As
tiazarán, del PAN, para aliarse, podrían darle batalla. Se
quedarían al margen Cálida López, quien suspira, con la
bandera guinda, pasar de la alcaldía al edificio de enfrente.
Y, Ana Guevara está cada día más lejos de una nominación.
ANA GUEVARA
ESTÁ CADA VEZ
MÁS LEJOS DE

LA NOMINACIÓN
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• La cantante y actriz
Ximena Sariñana fue

nombrada embajadora
de buena voluntad de

ONU Mujeres en México,
y su tarea será difundir
durante dos años temas

en materia de género.

• El youtuber Germán
Loera fue sentenciado a

50 años de prisión por
secuestro, ya que lideraba
una banda de seis perso
nas acusada de retener a

una mujer en febrero de
2018 en Chihuahua.

Fecha: 04/03/2020

Página: 20

Area cm2: 60

1 / 2

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,259



• Patricia Rosalinda Tru

jillo, ahora ex coordinado
ra operativa de la Guardia
Nacional, fue separada
de su cargo por la compra
de un software israelí

en 480 mdp, cuando el
costo ronda 20 mdp.
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EU rebaja tasa y Romo y Herrera aceptan
emergencia y anuncian solución a billetazos
Estados Unidos ha asumido con seriedad la amenaza del coronavirus.

Donald Trump, ciertamente en campaña por la reelección, amagó con
cerrar la frontera con México y ayer la Reserva Federal rebajó sorpresiva

mente la tasa de interés en 50 puntos base hasta un rango de entre 1 y 1.25 por
ciento para incentivar el consumo y combatir la ralentización de la economía.

Australia y otros países ya han reducido las tasas para compensar la situación
y el frenazo por el coronavirus de China, tuiteó Trump ayer, presionando a la Fed.

Si la economía de Estados Unidos se atora, la del mundo sufrirá las conse
cuencias y México estará en una situación de emergencia, con un crecimiento
de por sí negativo en 2019 y un pronóstico de apenas .5 por ciento para 2020.

Alfonso Romo Garza, jefe de la Oficina de la Presidencia, contradijo ayer al
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, quien ha descartado una situación
critica por el virus y hasta ha dicho que no se aplicaron medidas de contención
porque de todos modos iba a llegar, y reconoció que en México se vive una
emergencia nacional, mientras el secretario de Hacienda, Arturo Herrera
Gutiérrez, aseguró que les preocupan dos cosas: la salud de los mexicanos y
los efectos en la economía.

La clave, dicen, es agilizar la aplicación de los recursos para atender la crisis
de salud, abatir la burocracia, y acelerar tanto licitaciones, como gasto y obra, lo
que moverá a la economía, "porque estamos viviendo una emergencia".

El argumento de Salud ha sido, hasta ahora, que los cinco casos compro
bados han sido importados. Es decir, no contagios en territorio nacional.

Lo que sabemos es que hay un impacto económico severo con el anuncio
de China, que entra en recesión, y va a haber un reacomodo de las cadenas
de valor. Entonces tenemos que ver cómo captamos esas oportunidades
para México, dijo ayer Romo Garza, señalado recientemente por sus negocios
con el agua en Yucatán, en Palacio.

Ana contra Eréndira
Ana Gabriela Guevara Espinoza salió respondona.

Asegura la ex velocista que se equivocó cuando ganó una senaduría beca
da por el Partido del Trabajo (PT) y se presentó en la Cámara de Diputados para
rendir protesta allá por 2012 que todas las dependencias tienen irregularidades
y que el informe de la Secretaría de la Función Pública, donde señala irregulari
dades por 80 millones de pesos, no respetó la presunción de inocencia.

Garantía constitucional, dice.
La titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade)

que, como todos los deportistas convertidos en funcionarios, no tiene el per
fil ni la preparación para el cargo, se defiende.

No va a haber daño patrimonial. Son observaciones. Todo es un mitote,
una especulación y suposiciones. Ningún dicho de reporteros, diputados o
senadores terminan siendo sentencia, ha dicho.

Ve la gubernatura de Sonora, enjuego el año próximo, como una pista.

Exposición de fotógrafas
El próximo viernes se inaugura en las rejas de Chapultepec la exposición
Desde Nosotras.

Trabajo de 59 fotoperiodistas, todas de primer nivel, con motivo del Día
Internacional de las Mujeres.
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Ovaciones está representado por Aracely Martínez, premio nacional de
periodismo 2009.

5M es Expansión
El grupo de comunicación 5M se convirtió en Grupo Expansión para consoli
darse como una de las plataformas multimedia de mayor alcance en México,
a través de sus cuatro unidades de negocio.

Grupo Expansión es, a partir de ahora, la marca que une nuestras divisio
nes de negocio bajo un paraguas de gran cobertura, potencia y credibilidad,
para acercar a nuestros clientes con sus audiencias donde quiera que estén,
sumando el talento de nuestros integrantes, asegura Edgar Farah Rubiera,
presidente del Grupo.

El nuevo Grupo Expansión, con el mayor inventario digital en exteriores,
impacta a casi 50 millones de personas por día en andenes, autobuses y si
tios de taxis. A estos se suman los casi 200 millones de impactos al año en ae
ropuertos, como Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR) y el Aeropuerto
Internacional de la CDMX, y los múltiples centros comerciales en todo el país.

Día Nacional del Tequila
La Cámara Nacional de la Industria del Tequila celebrará el 21 de marzo el Día
Nacional del Tequila.

El anuncio y los detalles de el Tequila Cocktail Week, eventos artísticos, cultu
rales y la mixología y música serán anunciados hoy por el secretario de Turismo
de Jalisco, Ernesto Ralis Cumplido; el presidente de la Cámara, Rodolfo González
González, y por el líder de la industria restaurantera, Juan Monteón.

Vámonos: Que busquen a la madre y al padre que arrojaron ayer a la bebé en
tre dos casas, en Iztacalco.

albermontmex@yahoo.es ®albermontmex
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AQUI EN EL
CONGRESO

l'or José \ 111 o 11 i o (Üiávoz

El Bronco no salió tan bronco
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El senador de Movimiento Ciudadano, Samuel García le atizó un severo descala
bro al gobernador de su estado Nuevo León, Jaime Rodríguez El Bronco, que le
movió toda su agenda política y hasta financiera. Es el mismo que sentó prece

dente o hizo historia por lograr ganar la primera gubernatura sin partido político.
Ayer el legislador exhibió la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TRIFE) que pone en la antesala al Bronco para ser destituido
por el Congreso del Estado por las acusaciones de desvió de millonarios recur
sos para su campaña presidencial.

De entrada Samuel García explicó que El Bronco utilizó los recursos humanos y fi
nancieros para su campaña presidencial, estiman que fueron 572 servidores públicos
o trabajadores de su administración los que uso para promover la credencialización
que le permitiera lograr el millón de firmas como requisito para alcanzar su registro.

Dicen los que saben, que en la Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago
Nieto, hablan de mil 200 millones de pesos de desvío para esta causa. Y sin duda,
con estas denuncias El Bronco esta acorralado.

Bueno, la resolución del TRIFE ordena al Congreso del estado para que agote
el procedimiento que inició a efecto de dar cumplimiento a la sentencia contra el
gobernador del estado, a más tardar el 24 de abril.

Asimismo, se le vincula que para que en esa misma fecha a más tardar dicte
y ejecute la sanción que corresponda contra el Secretario General de Gobierno,
Manuel Florentino González, quien sin duda puede ser destituido a la brevedad. El
Congreso tendrá que Informar al TRIFE sobre ello.

Sin embargo, la sentencia del TRIFE es esperar la resolución de una contro
versia constitucional que presentó ante la Corte El Bronco que busca impedir que
sea el Congreso que lo destituya, ya sea por mayoría simple o por juicio político,
argumenta falta de facultades.

Con ello el senador pidió a la Sala de la Corte que resuelva lo más pron
to posible, para que los diputados de Nuevo León del PAN y de Movimiento
Ciudadano puedan sesionar para destituir al gobernador.

Ahí también el plazo no pasará del mes de octubre, en consecuencia El
Bronco tal vez no cargue los peregrinos.

La Corte a través de la Sala sin duda resolverá si se lleva a proceso al gobernador
mediante una sesión y por mayoría simple votarlo o se obliga a llevarlo ajuicio políti
co, en esto último se necesitaría de las dos terceras partes del Congreso local.

Que tanto el PAN como MC cumplen con la mayoría, pero se sumaría el PRI y los
de Morena, es decir todo el Congreso votaría por unanimidad para destituirlo.

De lograrlo, Samuel García sin duda se anotaría el gran trofeo de eliminar al
primero gobernador independiente y en automático le daría el pase para perfi
larse en el 2021 a sucederlo por el voto de mayoría. Es decir, MC de Dante Delgado
sumaría su segunda gubernatura.

IGUAL QUE CALDERON, SALEN CASINOS EN ULTIMO MES DE PEfiA
La declaración del Presidente Andrés Manuel López Obrador que en su gobierno
no autorizarían casinos, dolió a más de tres. El pasado 28 de febrero entró en
funcionamiento el casino de la firma El Palacio de los Números SA de CV en Plaza
La Isla en Cancún, Quintana Roo.

Pero quien fue el que autorizó, bueno, dicen los que saben que quienes debe
rían responder son el subsecretario Ricardo Peralta de Gobernación, al director
de Juegos y Sorteos, Luis Calvo Reyes y la misma presidenta municipal de ese
destino turístico, la morenista Mara Lezama. En todo se requiere permisos y
licencias de funcionamiento, locales y federales.

Ese casino Macao, los propietarios argumentan que fue otorgada la licencia
en noviembre de 2018, días antes que concluyera el sexenio de Pefla Nieto, igual
paso al final del sexenio de Calderón con otros casinos que salieron, misteriosa
mente de última hora.

López Obrador dejó en claro que si los gobiernos locales legislan y afectan la
facultad del gobierno, entonces podría recurrir a la instancia correspondiente de
la Corte para llevar el caso, esta apertura, se indaga y si salió en esta administra
ción, ni hablar podría caber en ese apartado.

La crítica de López Obrador es precisamente que en el sexenio del gobierno
del cambio brotaron como fuentes las autorizaciones de casinos, hubo licencias
que se aprobaron. El Presidente dice que no son lo mismo y por ello rechazó en
su gobierno vaya a autorizar casinos. Ahora, si realmente fue en 2018, vamos a
ver quién fue el influyente o quiénes son los socios, no vaya ser que estén políti
cos muy políticos atrás, a sabiendas que había ganado López Obrador.

MULTIPLATAFORMA 5M CAMBIA DE PIEL
La multiplataforma 5M de comunicación, expertos en audiencias y usuarios, con
el mayor inventario digital en exteriores, impacta unos 50 millones de personas
por día en andenes, autobuses y sitios de transportes.

Bueno, hoy se convirtió en Grupo Expansión, es decir ya su carta stá en ese
consorcio, su presidente del Grupo, Edgar Farah adelantó que esa marca se une
ala división de negocio bqjo un paraguas de cobertura, potencia y credibilidad,
su mercado llega al nicho Premium o masivo. En los aeropuertos, el de la CDMX y
del Grupo Aeroportuario del Sureste, agregue unos 200 impactos.

MONftEAL, DELGADO Y LAS TRABAJADORAS DEL CONGRESO
Una buena noticia de Mario Delgado es que liberó a las trabajadoras de limpieza
de la Cámara de Diputados del lastimoso outsourcing ilegal y sus desgraciados
jefes que las maltrataban. Ganan poco y los abusos son mayúsculos. Hoy perte
necerán como empleados de San Lázaro. Justicia Divina. En el Senado de Mónica
Fernández, el líder Ricardo Monreal tiene en la mira la misma jugada, aunque son
de Fonatur, la idea se estudia para empujar esa obra social que también empuja
el senador Martí Batres. Ojalá corran la misma suerte, pues no hay duda que
gente trabajadora y responsable.

jachavez77iaiyahoo.com
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Supermartes USA: Lo relevante fue la adhesión de tres ex
precandidatos; la senadora Amy Klobuhar, el alcalde Pe
te Buttigeg y el diputado Beto O Rourke (BOR), a la candi
datura del exvicepresidente

loe Biden (IB). California y Texas, que aportarán 4 mi
llones de votos, cambiarán el curso de la constitucional el
3 de noviembre por el número de delegados que aporta
rán al Colegio Electoral. En 2016 Biden y su jefe Barack
Obama bloquearon la candidatura de Bemie Sanders
(BS) para dejar el camino libre a Hillary Clinton.

2016: El protagonismo de los senadores de Florida y
Texas, Marco Rubio y Ted Cruz evitó una alianza para
detener en el Primer Supermartes a Donald Trump.

En la Cámara de Representantes hay otro grupo que
rechazó a Sanders encabezado por los diputados Collin
Alfred, Texas y Haley Stevens, Michigan quienes integran
la burbuja que acompañó a su coordinadora y represen
tante del establishment Nancy Pelosi y tercera autoridad
del país en la pugna vs la diputada más joven del Congre
so y alineada a BS la boricua Alexandria Ocasio (AO)
considerada como la izquierda outsider y un fenómeno
de masas.

Delegados latinos: El Supermartes dejó otra lección
con la participación de 4 millones de esa minoría en Co
lorado, Virginia, Caroli
na del Norte, Texas y
California quienes re
presentaron un tercio
de los 643 delegados
que inclinaron la balan
za entre BS y JB. Las
principales organiza
ciones como Mi Familia
Vota de Héctor Sánchez

Barba, respaldan la
candidatura de Sanders.

Prospectiva: Si en
2021 el PRI pierde Cam
peche y Colima, se ges

taría una rebelión al in
terior con la dimisión de

su actual dirigencia y
arribo de otro gobernador al CEN como el hidalguense
Omar Fayad Meneses quien triunfó por mayoría relativa
en la disputa de una curul, presidencia de Pachuca, esca
ño y Palacio de Gobierno...

¡Horror!: Una proyección de contagios de COVID19,
estima 78 millones de infectados, de los cuales 10 presen
tarán síntomas leves y otros 500 mil serian declarados
pacientes graves. La OMS solicitó 675 millones de dólares
para el Plan de Respuesta. COVID19 causa revuelo en el
Buró Político de China donde los miembros efectivos
evalúan el desempeño de su secretario Xi linping, duran
te la actual crisis pandémica...

Tlaxcala: El Ayuntamiento capitalino firmó un conve
nio con Cossies para facilitar a los jóvenes de nivel medio
superior y superior el cumplimiento de su servicio social.
Por otra parte, la alcaldesa Anabell Ávalos inauguró el
Parque Temático de Tizatlan...

SMSEM: El Programa de Apoyo al Bienestar Familiar
benefició a 521 maestros, padres y madres solteras. José
Manuel Uribe, secretario general manifestó que este apo
yo representa el reconocimiento a los docentes que care
cen del apoyo del cónyuge.

El protagonismo
de los senadores de

Florida y Texas, Marco
Rubio y Ted Cruz evitó
una alianza para dete
ner en el Primer Super
martes a Donald Trump.
En la Cámara de Repre
sentantes hay otro gru
po que también rechazó
a Sanders
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Resulta que los todavía perredistas
quieren revivir el caso de una denuncia
que interpusieron contra los exconseje
ros electorales del IEDF Néstor Vargas,
hoy consejero jurídico de la Ciudad de
México, y Carla Humphrey, actual di
rectora general de Normatividad de la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),
de Santiago Nieto Castillo.

***

Denuncia en la que también se vieron
involucrados Gustavo Anzaldo, Yolanda
León, Fernando Díaz, Ángel Rafael Ortiz
y Claudia Zavala. La querella fue inter
puesta en 2013 por el hoy diputado local
Jorge Gaviño, quien argumentaba que la
Compensación por Conclusión del Car
go era un "mega bono" que se autorece
taron los Consejeros. Como se esperaba,
la denuncia no procedió al tratarse de
una compensación contemplada, en
aquel entonces, tanto en el reglamento
interno como en la ley.
Nos cuentan que el secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, deci
dió ver ya el lado bueno al escenario ge
nerado por la epidemia del coronavirus
y, contrario a otras naciones que res

tringieron sus operaciones con China,
ha optado por estrechar lazos, por
aquello de que a los amigos los conoces
en las malas, más que en las buenas.
Dicen los que saben que,
presionados por las investigaciones
y procedimientos judiciales en su
contra, prominentes miembros del
equipo que acompañó el gobierno
de MIGUEL ÁNGEL MANCERA
apuntan sus cañones hacia un par
de funcionarios que se
incorporaron ya desde hace tiempo
a la Cuarta Transformación. Dos

pistas para que ponga atención:
Néstor Vargas y Carla Humphrey.
De ahí que, de la mano de la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural de Víc
tor Villalobos, se promueva hacia esas
tierras la exportación de frutas y verdu
ras producidas en Chiapas, Colima y Ta
basco, tarea con la que se busca mante
ner una relación comercial que en 2019
generó para México unos cien mil millo
nes de dólares.

Y ya iniciamos el tercer mes del año y
sigue sin resolverse el bloqueo provoca
do por las huestes del senador de More

na, Napoleón Gómez Urrutia, en la mina
San Rafael de Cosalá, Sinaloa, a pesar de
que este paro ilegal fue denunciado en
días pasados ante el propio presidente
de la República, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, por los obreros de ese
yacimiento.

Los paristas insisten en que deben ganar
igual que los mineros de Canadá, ya que
la compañía propietaria de la mina,
Americas Golden & Silver Corporation,
es originaria de ese país, lo que llevaría
tan solo a los afanadores a ganar nueve
mil pesos semanales, una cifra despro
porcionada para los actuales tabulado
res nacionales.

Este conflicto que empezó a fines de
enero enfrenta a Napoleón Gómez
Urrutia con Javier Villarreal, líder mine
ro de la CTM, cuya organización detenta
legalmente el contrato colectivo en esa
mina, que producirá en seis años un mi
llón de onzas de plata, 50 millones de
libras de zinc y 20 millones de libras de
plomo. Este conflicto comienza a salir
de las sombras mientras Ñapo tiene otro
frente abierto con las empresas de
outsourcing.
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Ciudad Reversible

La Ciudad de México era un lago alimentado por ríos
que hoy son ductos debajo de avenidas en las que el
Gobierno está instrumentando carriles reversibles. Pa

rece una buena idea, sólo puedo reconocer que son
congruentes con la historia de esta urbe: deteriorar sin
revertir.

Los carriles reversibles llevan la capacidad vial ins
talada hacia un uso más intenso. También ello significa
un deterioro mayor y acortar ciclos de mantenimiento.
Más autos los usarán y habrá mayores emisiones. No es,
como suponen sus impulsores, que los autos de la fila
congestionada ahora avanzan más rápido y con eso dis
minuyen las emisiones. Al desocupar espacios se atrae
a otros usuarios, se modifican rutas y se incrementan
kilómetros. Muchos no creen en el tráfico inducido, me
nos, si se sienten orgullosos de haber construido segun
dos pisos, pero es una realidad: más capacidad vial sig
nifica más coches, más kilómetros por coche, más de
pendencia del automóvil y menos posibilidades de re
vertir lo que ocurrió con el pasado hídrico de Ciudad de
México.

Esta vez tocó el tumo al Circuito Interior. Ya demo

lieron el muro de contención y adaptaron el espacio pa
ra poder crecer los carriles centrales desde Marina Na
cional hasta la Raza. Poco más de 5 kilómetros. Según
las imágenes difundidas la semana pasada, el delimita
dor entre uno y otro sentido de circulación serán sim
ples conitos. Supongamos que dos coches van circulan
do a la velocidad límite, pero en sentido opuesto. De
pronto uno de los conductores se distrae e invade el ca
rril contrario. Nada evitará el choque ni reducirá impac
tos. Se impactarán de frente a 160 kilómetros por hora.

Así de simple e irresponsable. ¿A quién culpamos, Se
cretaria de Movilidad, Secretarla de Seguridad Ciuda
dana? Si hay muertos ¿la Fiscalía General de Justicia
investigará a los secretarios por homicidio culposo o
echará la culpa a las víctimas?

En los Ejes 5 y 6 Sur hay carriles reversibles desde
hace más de 10 años. Se instrumentaron de forma tem

poral so pretexto de obras en el Circuito Interior. "Fun
cionaron tan bien, que se volvieron permanentes". Iro
nizo. Una cosa es que funcionen para los autos que los
usan y otra que beneficien a la ciudad. Las calles para
lelas a estos ejes se congestionan, las horas de transi
ción son confusas, con autos para todos lados. Algunos
conductores manejan en sentido contrario en tramos
que no son reversibles. Ha habido accidentes, qué tan
tos y qué tan graves, no lo sabemos.

En Viveros de Coyoacán, sobre Progreso, los con
ductores revierten un carril de Melchor Ocampo a Uni
versidad. No hay señalización. No hay nada que de
muestre que está vigente, salvo la memoria. Quien cru
za o conduce por ahí, corre peligro. A la ciudad no le
importa. En Fray Servando también se instrumentan
carriles reversibles desde hace años. Nadie ha pensado
que sería una gran oportunidad instrumentar carriles
de autobús en hora pico que descongestionen la satura
da Línea 1 del Sistema de Transporte Colectivo Metro.
Primero los coches.

¿Podríamos crear opciones colectivas reversibles?
Ello tendría más sentido. Sin embargo, la capacidad ins
titucional está volcada a resolver los problemas del co
che. Mientras esto siga sucediendo, la ciudad será irre
versible.
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Inamovilidad de los jueces
La división de poderes es elemento indispensable para la
vigencia del Estado de Derecho; a lo largo de la historia ha
servido como forma eficaz de control para el ejercicio del
poder y la concentración del mismo en un solo individuo
ya así evitar las dictaduras (check and balance), que
en otras épocas causaron tanto daño a los derechos y la
dignidad humana.

En este sentido, a fin de fortalecer la división de pode
res y la función jurisdiccional, desde hace muchos años
juristas, juzgadores y líderes de asociaciones jurídicas se
pronunciaron y exigieron en diversos foros, la inamovili
dad de los juzgadores y que realizarán su función de ma
nera libre y sin atenidos a la ratificación sexenal que se
imponía.

También contribuyó a instaurar el respeto a los dere
chos constitucionales de salvaguarda de la función judi
cial y la pronta y expedita impartición de justicia, esta
blecidos en los artículos 16 y 17 constitucionales.

Merced a ese contexto, los jueces tienen independen
cia firme y absoluta para el ejercicio de sus funciones, lo
que redunda en la ministración de justicia imparcial, ale
jada de intereses políticos y económicos. Por esto es ne
cesario que se les dote de tranquilidad, seguridad en lo
relativo a lo económico, mediante remuneración adecua
da, irrenunciable e irreductible, y de estabilidad en el
cargo, para lo cual resulta necesaria la inamovilidad per
manente tras ser ratificados.

La inamovilidad de los impartidores de justicia, acep
tada como garantía a favor de la sociedad a fin de que
cuente con servidores idóneos de ese género, y éstos a su
vez con derecho a seguridad y estabilidad económica y
laboral, fue establecida por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación desde el año 2000, mediante jurisprudencia
de observancia obligatoria, y en la Ciudad de México esa
prerrogativa para los juzgadores se hizo ley con la pro

mulgación de la Constitución local el treinta y uno de
enero de dos mil diecisiete.

Los pronunciamientos para el caso fueron escuchados
por el Constituyente y los plasmó en el artículo 35, apar
tado B, numeral 3, de la Constitución Política de la Ciudad
de México, la cual contempla que los jueces durarán en su
encargo seis años, después de lo cual serán sometidos a
proceso de ratificación, que consiste sobre todo en eva
luación pública, con la finalidad de que una vez ratifica
dos, ocupen su cargo hasta que cumplan los setenta años
de edad, del que única y exclusivamente pueden ser re
movidos en los términos que la propia Constitución y las
leyes señalan.

De esta manera la Constitución local marcó una pauta
de confianza en el ejercicio de las funciones que la ley
confiere a los juzgadores, la que es tan delicada que pue
de incidir en la vida, libertad, honor, tranquilidad y patri
monio de las personas.

Adema su labor está, todos los días, al escrutinio de
los justiciables. En este orden de ideas, resulta apropiado
celebrar la primera aplicación de esta disposición jurídi
ca, la cual aconteció el pasado martes 25 de febrero,
cuando en cumplimiento a la disposición constitucional
mencionada, se publicó en el Boletín Judicial del Poder
Judicial de la Ciudad de México la ratificación del nom

bramiento como jueces de la maestra Patricia Méndez
Flores y el licenciado Alejandro Torres Jiménez, de ma
nera inamovible y con efectos a partir del veinticinco de
febrero, hasta que cumplan setenta años.

Estas ratificaciones resultan importantes más allá del
mundo jurídico, toda vez que como ha manifestado el ac
tual presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México,
el magistrado Rafael Guerra Álvarez, la función jurisdic
cional resulta de la más alta relevancia, por lo que el pa
pel de los juzgadores en todos los niveles significa.
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Diagnóstico
impreciso de Marko
Las previsiones del Comité Eje
cutivo Nacional del PAN, encabe

zado por Marko Cortés, sobre la
conformación de alianzas con Mo

vimiento Ciudadano y el PRD en
las elecciones de 2021, no han sido
muy bien recibidas por algunos mi
litantes blanquiazules, sobre todo
en los estados. Pero más allá de eso,

nos comentan que el diagnóstico
en que está basando su estrategia
electoral podría ser erróneo; en el
caso de Movimiento Ciudadano,

por ejemplo, existe más posibilida
des de que este partido vaya solo a
los comicios, sobre todo en estados
donde creen que pueden crecer
como el caso de Nuevo León. Ade

más, hay muchas voces panistas
que no ven con buenos ojos 'tirarle
un salvavidas a un partido como el
PRD que más que apoyo podría ser
una carga. No hay que olvidar que
apenas en noviembre, durante un
encuentro con panistas en Puebla,
Marko incluso abrió la puerta a for
mar alianzas estatales con el PRI.

Así que, una verdadera planeación
electoral, como que aún no existe.

Operación cicatriz
Alfonso Ramírez Cuéllar, recién

estrenado dirigente nacional de
Morena se reunió en el Senado

de la República con Ricardo

Monrealy las y los integrantes de

su bancada mayoritaria. Lo más
significativo fue un acuerdo como
partido y como grupo parlamen
tario: a partir de este momento,
trabajan en unidad y cohesión, a
propósito de restablecer la fortale
za del partido. Ni más, ni menos. A
puerta cerrada dialogaron por más
de dos horas. Las rispideces exis
tentes entre la anterior dirigencia
y el senador zacatecano llegaron
a su fin y se vislumbran mejores
tiempos y relaciones entre Morena
y su bancada en el Senado.

En la mira de Profeco

Una dependencia que también
podría trabajar horas extra

durante la contingencia del
Covid19 es la Procuraduría

Federal del Consumidor, enea

bezada por Ricardo Sheffield
Nos dicen que la Profeco está
implementando una estrategia
en contra de los comercios,
grandes o pequeños que quieran
aprovechar la situación de
emergencia para lucrar de forma
indebida a través de prácticas es
peculativas. Incluso ya sancionó
a Grupo Walmart por posibles
prácticas de acopio y aumentó
de precios en productos como
cubrebocas, pero al parecer en
los próximos días habrá más
sanciones. Atentos.
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CONGRESO EMPLAZADO
POR SANCIÓN Y EL RING
LEGISLATIVO

Los diputados del Congreso
de Nuevo León se llevaron un

"jalón de orejas" por parte de la
autoridad electoral, debido al
incumplimiento de sentencia al
gobernador Jaime Rodríguez
Calderón y el secretario de go
bierno Manuel González por el
caso de las "broncofirmas".

La Sala Regional Especiali
zada del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación

le dio de plazo al Legislativo local
hasta el próximo 24 de abril para
determinar las sanciones en con

tra de los dos funcionarios.

Hay que recordar que el pa

sado 16 de diciembre, la mayoría
de los diputados decidieron
posponer de forma indefinida
la discusión sobre la sanción,
debido a la suspensión provisio
nal que otorgó la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, que aún
debe determinar si los legislado
res están o no facultados para
ejecutar dicha sanción.

La resolución de la Sala

Regional fue contundente contra
el Congreso, pues, entre otras
cosas, señala que existe una con
tumacia o rebeldía del cuerpo
legislativo al no haber determina
do aún la sanción, a pesar de la
sentencia del TEPJF.
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Asimismo, ante el incumpli
miento sin causa justificada para
sancionar a Manuel González, el
Congreso fue amonestado por la
autoridad electoral

Lo cierto es que ahora los
legisladores tendrán que retomar
la discusión y determinar la
sanción, tomando en cuenta que
no podrá ser ejecutada, al menos
en el caso de Jaime Rodríguez,
hasta que la Corte resuelva a fon
do la controversia constitucional

presentada por el gobernador.
RING LEGISLATIVO

Algunas diputadas convirtieron
el Pleno del Congreso en un
ring lleno de gritos donde se
sacaron "los trapitos", lo que
exhibió la falta de seriedad

política por atender un exhorto
a la Comisión Nacional de los

Derechos Humanos por la falta
de medicamentos en Nuevo

León.

Sin duda a la mayoría las
legisladoras que participaron
en el diálogo les faltó prudencia,
sobre todo por la presencia de
Yamileth Alexandra del Río,
madre del pequeño Alexis,
quien falleció por la falta de
medicamentos.

La diputada de Movimiento
Ciudadano, Karina Barrón
Perales, se lanzó contra los
legisladores de Morena por
votar en contra el año pasado un
exhorto al presidente por la falta
de medicamentos.

Acto seguido la diputada
Claudia Tapia llamó cobarde a la
bancada de Morena.

Pero la morenista Julia

Espinosa de los Monteros les
recriminó el porqué no vendían
sus joyas para apoyar con dinero
a Yamileth, si en su momento les
preocupaba la salud del menor...y
siguieron y siguieron. Así las
discusiones en Congreso.

El TEPJF amonestda tosdiputadospor
no haber sancionado a Jaime Rodrígi#?
y Manuel Gonzálsa
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En cuestión de horas, personal de la Orga
nización Internacional de Trabajo (OIT)
volvió a sus oficinas en la Colonia Anzures
tras un desalojo fallido, pues fue el resultado
de un pleito entre dos empresas y se pasó
por alto que los inquilinos tienen ¡inmunidad
diplomática!

Se resolvió lo urgente, pero quedó pen
diente lo importante, o al menos eso asegu
ran quienes están al tanto de la historia.

Cuentan que por el asunto se prepara
ya una nota diplomática contra el Gobierno
de México.

Y que, además de la sorpresa por el
desconocimiento de los protocolos, llamó
la atención que quienes hicieran el desalojo
fueran civiles y no la fuerza pública.

Comenzó como una enfermedad común de

las vías respiratorias, pero cuando agravaron
los síntomas de la mujer, de inmediato la ca
nalizaron al Instituto Nacional de Enferme

dades Respiratorias (INER) para su atención.
Hasta ahí, sería una historia típica de

precaución en estos días de coronavirus.
Lo que brinca es que cuentan que ocu

rrió en el Hospital Enrique Cabrera y que la
paciente era una de sus enfermeras.

Y dicen también que es parte del proto
colo que implementaron en la Red de Sa
lud de la Ciudad de México, pues quieren
evitar a toda costa que un caso positivo del
nuevo patógeno los obligue a tener que ce
rrar por contención algún área.

Pues, si de por si en algunos centros se
opera con lo justo, con áreas cerradas... ¡hay
que imaginar!

llisiS: demisfuentes 0reforma.com
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El perreo no
tiene la culpa
Una mentada de madre al en

tonces presidente Gustavo
Díaz Ordaz desde el festival

de Avándaro, que se transmitía por la
radio en vivo, tuvo como consecuen
cia la censura por más de dos déca
das del rock and roll en México. Has
ta que llegó, con la caída de la dicta
dura franquista en Españay de la
dictadura militar en Argentina, la
movida española y el boom del rock
en tu idioma. En México sonaron los
Caifanes, Café Tacubay Fobia como
insignias del rock mexicano, que de
jaron el underground para entrar al
territorio mainstream nacional.
Ahora nos enteramos que al sena

dor Salvador Jara no le gusta el reg
gaetóny quiere prohibir su difusión
en radio y televisión concesionadas.
Esto porque considera que las letras
son machistasy violentan a la mujer.
¿Será que el legislador encontró el
meollo de la violencia de género en
México? La respuesta es no. No ha es
cuchado la violencia que desparrama
la música banda y las rancheras.
Resulta que las principales figuras

del reggaetón provienen de otros ám
bitos de la cultura latinoamericana,
de países como Puerto Rico y Colom
bia Y la música de este género que
hoy escuchan los jóvenes es un reflejo
de la realidad nacional, de la tragedia
que es este país para las mujeres.
No es coartando la libertad de ex

presión como se va a terminar con la
violencia estructural, porque si ha
blamos de expresiones llenas de mi
soginia y machismo, ahí tenemos al
ciudadano Presidente que tuvo la
idea de iniciar con la venta de 'ca
chitos' para la supuesta rifa del
avión presidencial el próximo 9 de
marzo, día en que está convocado el
paro nacional de mujeres en protes
ta contra los feminicidios y la injus
ticia que significa ser mujer en Mé
xico. ¿Deberíamos censurar el ma
chismo de Obrador al amparo del
poder público? Deberíamos.
—@LeoAgusto
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SIN PROTOCOLO

MAESTRO DEL ESPECTÁCULO
JOELSAUCEDO

The1 semanario británico

Economist definió al JresiE dente Andrés Manuel López
Obrador como un "maestro"

del espectáculo.
"México necesita estrategias de Esta

do, pero su presidente ofrece un espectá
culo". denominó al texto el influyente
medio de comunicación.

The Economist enumeró una serie de

argumentos como el otorgamiento de
800 mil becas a jóvenes que no estudian.

"Pero hay pocas señales de que esto
les ayude (a los jóvenes) a conseguir tra
bajo", precisó, Además, hace un parale
lismo con el gobierno de Porfirio Díaz,
quien pregonó: "poca política, mucha
administración. La fórmula rectora de

AMLO parece ser casi lo opuesto".
El Presidente no tardó en darle la ra

zón a The Economist, y d urante su con fe
renda de este martes lo confirmó.

El principal anuncio fue la compra del
primer boleto por él mismo para la rifa
que no será el avión presidencial.

Más aún: la fecha de la venta al públi
co será el 9 de marzo, día del paro de mu
jeres al que se sumarán diversas organi
zaciones, empresas y dependencias.

Otro botón de ese espectáculo es que
en caso de que gane uno de los 100 pre

mios por 20 millones de pesos, los dona
rá para becas a estudiantes.

El "cachito" de un total de 100 millones

costará 500 pesos y corresponderá al sor
teo 235 alusivo al '"avión presidencial".

¿Fue un distractor el presentarse co
mo el primer comprador del boleto de la
rifa? Por el momento sí, puesto que el te
ma de .salud pasó a segundo término.
Primero él y luego él.

¿La venta de los "cachitos" el lunes
llamará mucho más la atención que el
paro de mujeres?

Es difícil prever que eso suceda, sin
embargo, llama la atención que se haya
escogido esa fecha.

¿Es un reto al movimiento feminista
del maestro del espectáculo?

PROSPECCION... El pleno de la Cámara
de Diputados aprobó reformar el artículo
34 de la Ley General para la igualdad entre
Hombres y Mujeres, consistente en garan
tizar el principia de igualdad sustantiva en
el empleo y el derecho a la no discrimina
ción en las ofertas laborales, la formación y
promoción profesional, las condiciones de
trabajo y la participación en las organiza
ciones sindicales.

Twitter: @Joe ¡Saucedo

saucedos0ijahoo.com mx
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PODER CIUDADANO

¿CÁRDENAS A PEMEX?

JUAN C. FLORES AQUINO

Cuauhtémoc Cárde
nas Solórzano es de

los muy pocos esta
distas que nos que
dan en el país. Fun

dador del partido de izquierda
que fue el principal opositor del
PR1 en su momento, y considera
do por muchos, uno de los políti
cos a los cuales se les debe la al

ternancia y democracia en nues
tra Nación.

Por si fuera poco. Cárdenas
como Presidente Nacional del

PRD invitó e incidió posterior
mente para que Andrés Manuel
López Obrador ocupara esa di
rección, y también influyó para
que fuera candidato a Jefe de Go
bierno y ganara el gobierno de 1a.
Ciudad de México, sucediéndolo

nuevamente en el cargo.

Para escribirlo más fácil, si a

alguien le debe AMLO ser quien
es" sin duda es al Ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, por ello
sorprende que, al llegar la iz
quierda a la Presidencia de la Re
pública, un personaje de esta es
tatura no sea parte del gabinete o
equipo cercano al Presidente.

Algunos dirán que no por na
da Lázaro Cárdenas Batel hijo
del ingeniero y nieto del espre
sidente esté como coordinador

de asesores de la Presidencia,

pero ell exgobernador de Micho
acán camina con luz propia, es
paquete aparte pues, y siempre
ha sido asi.

Otros podrían argumentar la
edad, pero basta con vera más de
un Secretario de Estado de la

misma generación de Cuauhté
moc Cárdenas a quien por cierto
siempre se leve una lucidez envi

diable y una i nteligencia muy no
table para saber que tampoco es
pretexto.

Después de la nota poca cono
cida, que por cierto es un escán
dalo, sobre los 35,000 millones
de dólares que tuvo PEMEX de
pérdida en el 2019, no caería nada
mal que alguien con el conoci
miento, trayectoria, y estatura
moral y política del Ingeniero
Cárdenas estuviera al frente,

Ya viene el 18 de marzo otro

aniversario más de la expropia
ción petrolera, y aunque históri
camente a Andrés Manuel López
Obrador no le gustan mucho los
cambios, quizás sería un buen vi
raje en su gobierno.

¿Se imagina usted tener en el
mismo gabinete a Cuauhtémoc
Cárdenas y Manuel Bartlett? Ya
veremos que decide el Presidente.

<i'floresaqumo
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VALLE DE
MÉXICO
EL ACTIVO DE LOS PANISTAS

RUBÉN PÉREZ
Sumamente confiados en su

principal activo electoral, el
alcalde de Hulxquilucan.
Enrique Vargas del Villar,
los panlstas dieron muestra

ayer de que van "en. caballo de hacien
da" rumbo a la renovación de la guber
natura. Incluso, el propio edil advirtió,
en una declaración futurista, que el
partido Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) se va a quedar con
las ganas porque Acción Nacional ga
nará la gubernatura. F1 mensaje tuvo
como destinatarios a varias sectas po
líticas, pero principalmente a las hues
tes que encabezan Horacio Duarte Oli
vares. subsecretario del Trabajo en el
gobierno federal, y Delfina Gómez Ál
varéz, la súper delegada, quienes an
dan entusiasmados en que el próximo
sexenio será de ellos. Los dichos del

presidente municipal panista se dieron
en un evento donde los diputados de
Acción Nacional, comandados por
Anuar Azar Figueroa, hablaron de su
agenda legislativa, pero en realidad
dialogaron de su ego político y el foro
sirvió para dejar en claro lo que ya está
'cantado": la iguana masca mirando

hacia Hulxquilucan. El propio dirigente
del Partido Acción Nacional en el Esta

do de México, lorge Inzunza Armas,
presente en el evento de los diputados,
también hizo eco ensalzando al activo

político desu par tido. A manera de mo
destia aparte, el edil ungido no quiso
hablar de su eventual aspiración elec
toral durante el evento de los diputados
"por respeto a lo de la difusión de la
agenda legislativa", pero quedó claro
que sacó al cobre azul.

A RENGLÓN SEGUIDO
MOLESTO por los señalamientos
contra la administración municipal, los
cuales dijo resultan infundados, el
alcalde de Tlalnepantla, Raciel Pérez
Cruz, afirmó que ahora hay "comunica 
dores" que se basan en las redes socia
les para hacer acusaciones, sin siquiera
darse el tiempo para hacer investiga
ciones serias. Esto, porque en torno al
proceso de concesión del relleno sani
tario existen señalamientos de un su

puesto conflicto de interés, pero el edil
dijo que mientras sigan inventando y
"yo seguiré respondiendo".

rreporterQ@yaliou.wm,mx
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EL CASO FÁTIMA
os horrores sufridos por la ni
ña Fátirna tienen sorprendi
dos a propios y extraños den
tro del sistema de justicia déla

B? MII CDMX por la magnitud de la
crueldad que rebasa cualquier cosa que
se haya visto hasta ahora, se cuenta. Nos
dicen que Mario "N" está guardado bajo
siete llaves y doble sistema de protec
ción que incluye cámaras y vigilancia
personalizada. Por otra parte, la FGJ local
será la encargada de informar si Irma
Reyes, la tía de Fátima, es quien debe re
cibir protección especial después de que
vecinos de la mujer revelaron que ella
abandonó su casa tras recibir amenazas

de muerte que no se sabe de donde pro
vienen, al menos eso dice la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbau.m, El caso no

deberá tener mayor problema
Alfonso Ramírez Cuéllar,

nuevo líder del Morena, se
reunió con Ricardo Monreal

y su bancada para acordar
de trabajar en unidad y

cohesión y así restablecer la fortaleza del
partido. l.a reunión a puerta cerrada, por
más de dos horas, marcó el final del en
fren lamiente entre Yeidckol Polevnsky
y el senador zacatecano. Ahora, dice Ra
mírez Cuéllar, los objetivos son restable
cer la institucionalidad.'Ya tenemos la

resolución del Tribunal, la vamos a cum

plir de manera puntual, no querernos
volver a los espacios de litigio.

Por cierto, un dalo que busca abonar
al llamado a la unidad de Morena: a la

reunión no asistieron los senadores Mar

tí Batres y Napoleón Gómez Urrutia, de
fensores a ultranza de Polevnsky y aun
que estuvieron en el edificio, evitaron
asistir al encuentro en la Sala de Compa
recencias de la planta baja.
Y en el tema del outsourcing

ya hay un consenso entre 1P
y trabajadores y los grupos
parlamentarios están cerca
de alcanzar un acuerdo para

aprobar el dictamen pese a los malos au
gurios que tuvo la Mesa de Alto Nivel,
donde confluyen legisladores, empre
sarios y gobierno. Ayer mismo se espe
raba un anuncio sobre outsourcing con
Óscar Eduardo Ramírez y Napoleón Gó
mez Urrutia pero se postergó para hoy a
las 17:00 horas, como una reunión extra

ordinaria de las Comisiones Unidas de

Trabajo y Previsión Social y de Estudios
Legislativos. Segunda. Ahí ya anexaron
ya el dictamen a discusión
PD: El Congreso de la CDMX

aprobó la designación de tres
consejeros honorarios de la
Comisión de Derechos Hu
manos: Rosalinda Salinas

Durán, Aidé García Hernández: y Manuel
Jorge Carreón Perea.

Fecha: 04/03/2020

Página: 2

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacciòn

Costo: 5,140



LA RAFAGA

MUIER AGREDE A PUÑALADAS A
SU PAREJA SENTIMENTAL

Un hombre de 30 años fue apuñalado en
varias ocasiones por su pareja sentimen
tal, en calles de la colonia Simún Bolívar
en la Alcaldía de Venustiano Carranza; la

victima tuvo que ser trasladada a un hos
pital para su atención médica, en tarto
que la presunta agresora fue detenida por
policías capitalinos. La SSC dio a conocer
que cuando llegaron el hombre presenta
ba múltiples heridas de arma punzocor
tante en la mano derecha y tórax. El agre
dido sostuvo que las heridas fueron cau
sadas por su pareja sentimental Los uni
formados solicitaron una unidad médica

móvil de atenciones prehospitalarias. Más
tarde, paramédicos le brindaron primeros
auxilios al lesionado,

GN ASEGURA ARMAS

Elementos de la Guardia Nacional asegu
raron dos armas de fuego calibre 9 milí
metros y cartuchos útiles en un autobús
de pasajeros que circulaba en una carre
tera del municipio de Halachó, Yucatán.
Todo esto estaba en la rejilla acondiciona
da para el equipaje de mano de los pasaje
ros: ahí esaba una mochila con las armas.

ROBAN JOYERÍA Y SON DETENIDOS
Efectivos de la SSC de la CDMX, detuvie
ron a tres hombres por su probable parti
cipación en el robo con violencia a una jo
yería en el Centro Histórico. Una mujer de
40 anos, encargada del establecimiento
refirió que momentos antes varios sujetos
habían sustraído cuatro charolas con

mercancía de joyería en oro. En una rápi
da acción los uniformados implementa
ran un operativo de búsqueda y localiza
ción con las características referidas por
la denunciante. Fue así que, calles adelan
te. se detuvo a dos jóvenes de 19 aflos y un
hombre de 30 años de edad, a quienes en
la revisión preventiva se les halló un arma
de fuego y se recuperó la mercancía pre
viamente robada.

LA FGR LO INVESTIGÓ POR
ENRIQUECIMIENTO ILÍCITO
Parece que a quien le gusta estar en la polé
mica es al coordinador de asesores de la Se

gob. Jorge Alcocer, pues no sale de una para
estar en otra y. es que nos comentan que
recientemente fue señalado por un supues
to enriquecimiento ilícito mediante las em
presas de las que forma parte la cuales se
gún una denuncia en FGR, fueron benefi
ciadas con adjudicaciones directas. Alcocer
dio a conocer median te su cuenta de twltter

su agrado por competir por una de las posi
ciones disponibles para consejero electoral
del Consejo General del INE.
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Le cuento que ayer llegó hasta mismísimo Senado el presi
dente interino del Movimiento de Regeneración Nacional,
Alfonso Ramírez Cuéllar, para reunirse con la fracción par

lamentaria que lidera el senador Ricardo Monreal, quien un día
si y otro también, sale a dar cátedra de oficio político.
Obviamente qué en esa reunión tan significativa, para quienes

saben leer entre lineas las señales que mandan los políticos,estu
vo también la senadora Ménica Fernández Balboa, presidenta
de la mesa directiva, y 54 senadores más.
¿Pero adivine quiénes no estuvieron? ¡Acertó! Marti Batres

Guadarrama y el mexicanocanadiense Napoleón Gómez
Urrutia, "Napito" como es conocido tras bastidores.
Esa reunión, dijo el propio Monreal, se logró, a petición del

Grupo Parlamentario de Morena y de su presidente, Ramírez
Cuéllar.

Ante micrófonos y cámaras de los reporteros de "la fuente",
Monreal Ávila explicó que fue una reunión amable, de intercam
bia de opiniones, de comentarios y observaciones acerca del futu
ro de Morena, de buscar la unidad, la cohesión, el compromiso de
cumplir con ¡as expectativas y el compromiso que en camparía nos
propusimos y de caminar de manera unitaria. De unidad partidaria,
pues.

Ramírez Cuéllar respaldó las palabras del líder senatorial, y
expresó su agradecimiento a todos y pidió avanzar porque ya
hay una especie de reanimación partidaria, hasta cierto punto
de euforia, dijo.
Muy seguro de sus afirmaciones, el presidente interino de

Morena sostuvo que ya quedaron atrás los pleitos, además de que
en todos los estados la militancia está saliendo masivamente para
asistir a ias asambleas informativas y adquirir el compromiso, a fin
de que este partida vuelva a ser un partida muy grande, como el
que nos llevó al triunfo.
Pero mientras todo esto sucedía en lo que ahora es la primera

fuerza política del país, el senador Marti Batres fue a la sala de
prensa a dar otra desús acostumbradas y patéticas conferencias,
en donde se colgó déla bandera de los trabajadores de limpieza
para que sean contratados de manera directa por el Senado.
Se ungió como el adalid y bienhechor de las clases trabajado

ras, de los más necesitados, de aquellos que nunca volteó a ver
cuando fue presidente de la jucopo y nunca hizo nada por ellos.
Preguntamos al área administrativa y nos respondieron que en

enero de este año la Jucopo encargó determinar la viabilidad de
incorporar a la nómina del Senado a los 404 trabajadores de
limpieza y mantenimiento, asi como a los 21 de valet parking,
que actualmente prestan estos servicios por el método llamado
outsourcing.
La incorporación como servidores públicos de estos trabajado

res conllevaría el otorgamiento de las prestaciones de seguridad
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social con que ahora cuentan los empleados de este órgano legis
lativo.

Nos informaron que la Secretarla General de Servicios Ad
ministrativos ha trabajado duro y está por concluir este análisis,
de cuyos resultados informará a la Junta de Coordinación Política,
encabezada por el senador Ricardo Monreal.
O sea, todo está ya en camino a solucionarse para beneficio de

esos trabajadores, pero como siempre, nunca falta un cagapalos.
La intensa actividad política que se vive en ei Senado la

República sacó a fióte ayer a personajes que muestran las dife
rentes Caras de la moneda y hasta conocimos ai queso que se
corta solo, o sea, el quesogete.
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Con las ganas
Luego de que el subsecretario de
Empleo de La Secretaría del Tra
bajo Horacio Duarte asegurara
que Morena ganará eL Estado de
México en eL año 2024, eL alcalde de
HuixquiLucan Enrique Vargas del

Villar comentó que Las elecciones
serán en eL año 2023, pero que "se
van a quedar con Las ganas", porque
Acción Nacional será eL próximo en
gobernar al Edomex, ya que va a La
baja de popularidad del régimen de
López Obrador, y comentó que es
irresponsable hablar de que el 9 de
marzo iniciará la rifa de su avión,
ya que con eso trata de desviar la
propuesta de las mujeres, de no mo
verse ese día en protesta por tanta
violencia que reciben, lo mismo que
por el tema de los feminicidios.
No somos mudos testigos de la
violencia de género, aseguró el rector
de la UAEMex Alfredo Barrera Baca,

quien insistió en que se respaldarán
todas y cada una de las denuncias for
males en este tema, además de que
se modificarán las reglas de conviven
cia, sin dejar de convocar a la comuni
dad estudiantil a la unidad. Y sí, eso es
lo que se requiere para lograr un clima

de paz y armonía en esta importante
institución educativa, unidad para
erradicar la violencia y las grillas.
El alcalde Raciel Pérez Cruz aclaró

en conferencia de prensa, que la em
presa Tándem Ride, encargada de:
manejo del relleno sanitario cumple
con todos los requisitos de ley y no
forma parte de ésta, la cuñada del
tesorero Ricardo Santos, como se
difundió en algunos medios.
El Gobernador Alfredo Del Mazo

Maza entregó mil 310 camas a 32
nosocomios de distintas regiones del
estado, de las cuales, mil 50 son hos
pitalarias y 260 de terapia intensiva
que desde hace 10 o más años, no se
habían sustituido. Diez años es mucho

tiempo para una cama de hospital.

Diputados panistas de la LX Legisla
tura, presentaron su agenda legisla
tiva en el Valle de México, e insistie
ron en que debe haber acuerdos con
sus compañeros de la LX Legislatura
para sacar adelante las iniciativas.
El coordinador de la Jucopo Mauri
lio Hernández, ha comentado que
se trabaja para llegar a acuerdos
con todas las bancadas.
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Péndulo político
1 NO ES POSIBLE COSECHAR SEN SEMBRAR ¡

Emiliano Carrillo Carrasco

LA VOLUNTAD ADMINISTRATIVA ANTE VICIOS

OCULTOS EDOMEX

La cultura poíítica está en un estado de credibilidad ante
la una crisis estructural de sistema de parados políticos in
capaces de trasmitir motivación de esperanza social y a los
esquemas de poder financiero ante una desvinculación con
las masas de la población, a la falta del arte de la política. El
sistema federal centralista ante los controles la SHCR con

la ley secundaria: Ley de coordinación fiscal y convenios de
adhesión .Los causes de la organización tributaria de la ley
secundaria, ante esquemas de discrecionaltdad, y una regla
mentación obscura. La expresión dd espíritu constitucional
en su artículo 115 frac VII sobre de la Hacienda Municipal.
Con la miscelánea fiscal deí 2010 determinar acciones al con

tribuyente cautivo a una sene de leyes coercitivas (penales,
administrativas y libertades de sus derecho y garantías cons
titucionales) y temor, que inhibe la inversión."La soberbia es
una discapacidad que suele afectar a pobres infelices morta
les que se encuentran de golpe con una miserable cuota de
poder "José de san Martin.
El municipio libre: desarrollo social incluyente en base a

la participación de la población. Desarrollo susten cable in
terMunidpal, aprovechamiento de los recursos naturales de
acuerdo a la tipología municipal, donde habrá municipios con
reservas de bosques, ecológicas, de agua. LEY DE FONDO
MUNICIPAL HOY PAD/INVERSIÓN PÚBLICA El proble
mas de eficiencia, eficacia y honestidad ante los recursos
públicos que tengan un impacto social, comunitario y de de
sarrollo sustentable para los municipios y ante situaciones
de una corrupción de funcionarios ante las designaciones de

estos recursos generados por la federación. (Ojo, La expre
sión dd artículo I de Sa constitución ante los individuos y su
obligatoriedad de los funcionarios públicos ante el poder ju
dicial) Y LO RELATIVO A LA CAUDA DE LEYES EN MATE
RIA DEL ARTICULO 10B AL 1 14 DE LA CONSTITUCIÓN.
Los 15 municipios que concentran la mayor parte de la ac
tividad económica del estado son Naucatpan, Tlalnepantla,
Toluca, Ecatepec, Cuauadán lzcalli,Tultittán,Atrzapán de Zara
goza, Metepec, Nezahuakóyod, La Paz, Huixquilucan, Lertria,
Ixtapaluca, Chalco.Texcoco,TepotzDtlán, Cua uudáíi, Coacalco,
Valle de Bravo. AtlaoopnuEco,Tecámac.Acolman, Huehuetea,

Ocoayocac y Chicoloapan.Los municipios deC baleo,Chimal
huacán, C uautrdán IzcaJIi, Ecatepec, Nicolás Romero yTexco
cq, son sets de las 17 localidades prioritarias que recibirán
recursos federales dd "Programa de Mejoramiento Urbano
para d 2020".Sedatuh hay entidades que crecieron de manera
desordenada, y que en consecuencia enfrenten limitaciones
en cuanto a bienes, servicios y oportunidades.11.
La felta de desarrollo urbano, límites territoriales, la explo

sión urbana (inducida por d renasmo político) y a las graves
carencias de agua de la región. La novedad de la elite política
de comprar pozos de agua para la venta y distribución al valle
de México, En este sentido, planean combaor esta desigual
dad "mediante la ejecución directa de obras de equipamiento
urbano, espacio público, móvil ¡dad, conectividad, vivienda, cer
teza jurídica en ia propiedad y tenencia de la tierra, asi como
el tomento a la planeación urbana a nivel municipal, metro
politano y entidad federativa.". La línea de acción a la figura
brfronte d paternalismo y miedo a métodos de rentismo y
captación a ta necesidad de.Agjta, drenaje luz.
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¡Que conste... son reflexiones!

Sócrates A. Campos Le mus

AMLO es adicto al martirologio
Oaxaca. Y YA QUE ANDAMOS TAN

B^iTRIOTEROS NO ME EXPÜCO LA
RAZÓN POR LA QUE NO SE INVES
TIGA Y CASTIGA A VICENTE FOX, POR
CAMBIAR EL ÁGUILA DE LA BANDE
RA POR UNA ÁGUILA MOCHA Y LO
GRAVE ES QUE LA MOCHO DE ABA
JO NO LA DESCABEZÓ... como que
son los recuerdos de las patadas paternas
cuando el gnnguito andaba borrachón y
golpeador contra doña Mercedes...
Y es curioso que para codo se culpe a

los makiitos de la imposición del neolibe
ralisjíiOi sobre todo porque muchos de
sus representantes son cuacacbones del
presidente y él debe saber cómo funcio
nan éstos cuando andan de matosos y de
golpistas y si es cierto o fuera cierto que 3a
"oposición de ia reacción está seriamente
derrotada por la moral, pues no me ex
plico el por qué sigue jodiendo como si
anduviera yiyiq y ooleando.Y es tan inex
plicable como la manifestación mañanera
donde Rjosano Piedra exige ai presidente
que reciba a su mama con la or^nización
política que fundara. Eureki. Pues ai pare
cer no le cae et veinte de que siendo la
presidente de la Comisión Nacional de
ios Derechos Humanos no necesita andar
en movidas y manchas y plantones, sino
convocar a una reunión con el presidente
para que las escuche, pues para eso es el
poder a menos que no lo quiera utilizar
por aquello de que no se vale usarlo para
la mamá sino para los demás derechos hu
manos...

O son pocos los historiadores y d(gp
que son historiadores porque la neta que
eso no es mi ftjerte que explican que Ma
dero en realidad era un terrateniente, que
andaba en esas cosas del espiritismo y de
las soaedades secretas, que lesa cartas y
convocaba espíritus, claro que no convocó
al bueno para que le diera el pitazo de que

Huerta So quería |oder ai lado de sus cua
tes, tal como ya habían terminado con su
hermano. ES asunto es que curiosamente
le dejó en el poden en c3 ejército al golpista
de Huerta que futía el que acompaño a
Fbrfino Díaz en el ferrocarril que le llevara
aVeracruz y cuando este preguntaba quién
lo escoltaría y le d¡|eron que Victoriano,
pues se sintió muy bien al decir que era
un hombre de lealtades, y bueno, si era leal
peno a los enemigos de Madero. Es claro
que en tales oonditiones y de revolturas
no es lo mejor tratar de explicar la histo
ria y el presente con las tesis de Madero,
porque no fueron capaces de enfrentar a
los gplpistas y macones, claro que las ideas
no se pueden destruir pero se destruyen
a [os que las traen en boga y todo se jode,
la realidad es que Madero fue un Mártir y
al parecer ese es el mejor ejemplo que le
brinda a AMLO. su martirologio y esto no
es lo mejor nos dicen muchos especialis
tas en el análisis político porque cuando
un dirigente anda cultivado el martirologio
es pelij^oso porque provoca a que se den
las condiciones para ello, así es bueno que
por el bien de México, por et ben de su
familia, de sus amigas y de sus simpatizan
tes, AMLO, tome conciencia de que debe

mantener una buena protección personal,
no del esülo que traían ios ex presidentes
con los sicarios del EMPno,pero tampoco
puede dejar que "el Rjeblo sabio", desar
mado, sea el responsable de su segundad.
Cualquier atentado en su contra traería
tina enorme violencia de sus simpatizantes
que son millones y la confrontación seria
brutal y de graves consecuencias.
La vendad de las cosas es que vemos que

muchos sectores andan en realidad muy
inquietos, si es que como dice el direc
tor de la UIF que para esas fechas, como
la canción:"para abril o para mayo..." se
darán a conocer muchos detenidos por el
uso y abuso de las facturas chalas y por la

evasión fiscal, pues no es para menos el
que muchos cuatachones de la "mafia del
poder" anden inquietos y lo más curioso
es que cada vez que van a las comilonas o
cenas o a la tamaliza y al chocolate pues
cuando no les dan un pellizco al bolsillo,
también les mandan mensajes de que han
burlado muchos impuestos y que eso no
solamente está mal sino que tienen delitos
y castigos y pues como me cuentan ab
rios de esos "mañosos del poder", pues no
entienden con quién transar para termi
nar con la inquietud, si es con Romo o con
cuáles de los cuatachones de esa mafia

que andan cercanos a los afectos presi
d encía les para que Ees den una manita. sin
entender que el presiente como no quie
re dinero, ni propiedades ra nada material
que contamine su visión de apóstol de la
honestidad, pues le pueden errar y en vez
de que les sea útil el apapacho les puede
resultar cola y los mande al botellón.
Todos entendemos que como visión y

sueños d presidente tiene d de pasar a
la historia de México como el presidente
más honesto y más leal a sus ideas y no es
malo, lo malo es que muchos que andan
cercanos a él pues no andan en lo mismo
y esperan los cambios o que termine el
mandato ya sea en su tiempo o adelanta
do para que puedan imponerse los nue
vos tratos y que et aceite que hace fun
cionar ta maquinaria económica y política
de este país: la corrupción y d chochupo,
pues vuelva a acetaría para que funcione
porque ahora, me dtcen muchos, 51 antes
con los corruptos había medicamentos y
no los precios de tales tan elevados en las
farmacias no me explico la razón por la
que no hay medicamenütos en los hospi
tales ni en las farmacias, porque los ocultan
para irles aumentando los precios y pues
ni quién cheque como lo hacen con las es
taciones de gasolina. Pues no hay control
de precios ni de nada, a lo mejonAMLO.
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Mentira, enfermedad crónica
Las noticias, como si se tratara de misi

les informativos, se radicalizan mos
trando no sólo una muy peligrosa
falta de profesionalismo, sino una

consigna propia de opositores o simplemente
de políticos en lucha por el poder.
Los comunicadores deben ser imparciales

a menos que su credibilidad no les interese.
Y en México hay poca credibilidad en los me 
dios y mucho dinero de por me dio en favor de
empresas informativas y de comunicadores
como supuestos profesionales.
La guerra por el desgaste es tan intensa e

incansable que pareciera que la oposición

velada, esa que no da la cara pero que quiere
hacer daño, estuviera todo el tiempo en cam
paña. Ante este panorama el Gobierno federal
tomó en sus manos la comunicación hacia

la población, ante unos intermediarios que
sólo tergiversaban la realidad y colocaban
las noticias de manera que podían desgastar
al Gobierno en general y al Presidente de la
República en especial.
Por eso es necesario que haya seriedad y

profesionalismo en toda actividad informa
tiva en todo momento, y esto debe ser una
orden que se origine desde la dirección de
todos y cada uno de los medios. Sin embargo,
los nostálgicos del chayóte colocan palabras
cuyo significado parecieran desconocer, tra
tando de hacer daño a quienes les retiraron
un subsidio con el que pensaron iban a vivir
por siempre.
En esta panorámica, algún conductor de

noticiarios inició su programa diciendo: Ya
mataron a dos personas, para referirse a las
muertes por intoxicación de medicinas con
bacteria en el Hospital de los trabajadores de
Pemex, donde en Tabasco un medicamento
contaminado arrojó varias muertes. Los la
mentables decesos no están ligados ni como
estructura ni administrativamente entre ese

hospital y el Sector Salud, sin embargo, la
consigna es más poderosa que la lógica, y los
intereses más fuertes que el profesionalismo.
La realidad es que las muertes se deben

al deterioro interno del organismo en pa
cientes con diabetes. La medicina caduca es

responsabilidad, inexplicablemente, de los
miembros del sindicato que realiza la gestión
de dichos centros de salud.

Porque según los medios toda muerte que
ocurre en un hospital es culpa de la Cuarta
Transformación.
Vivimos un sistema de información donde

la mentira es la menos dañina en las noticias,
en el aparato de comunicación. De hecho, la
mentira se convirtió en el pan de cada día en
los medios comerciales, los cuales cobraban
por mentir y callar la verdad, que no es lo mis
mo, pero tiene los mismos resultados de des
información, cuyas consecuencias todavía
padece nuestro país.
La necesidad de responsabilizar al Gobiei

no federal de todo lo que pase, principalmen
te en materia de salud que es un tema muy
sensible para la sociedad mexicana, surge de
la intención de desgastar no de la necesidad
de informar. Últimamente, todo lo que tiene
que ver con la salud, se convierte en el insumo
más importante para golpear a la actual admi
nistración pública, luego de que la necesidad
de vender medicina a diestra y siniestra fue
un compromiso muy redituable para labo
ratorios y funcionarios públicos, sobre todo,
económicamente hablando.

Los protagonistas de estos contubernios
están dolidos ante su desenmascaramiento,
pero también se mantienen alerta porque no
quieren ser descubiertos quienes tienen en
este asunto mucha cola que les pisen y entre
éstos hay funcionarios públicos, comunicado
res, y empresarios de laboratorios farmacéuti
cos, entre otros. Esto explica mucho de lo que
ahora sucede en los medios.
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China, Covid19
y la oportunidad
para México

Grave será el impacto para la econo
mía mundial como consecuencia del
Covid19. Con los más de 80 mil ca
sos que registrados en los cinco con

tinentes y las casi dos mil 700 personas que han
perdido la vida, analistas internacionales han
comenzado a esbozar los daños que esta pande
mia traerá para potencias como China.
Alrededor de 500 millones de chinos han sido

objeto de restricciones en sus actividades dia
rias, con un fuerte impacto en el desempeño
económico de ese país, particularmente para la
industria manufacturera.

No se trata de la primera ocasión en la que
aquella nación asiática se ve afectada por una
crisis sanitaria. En 2003, el Síndrome Respirato
rio Agudo Grave, cuyo origen fue China, alcanzó
a más de 8 mil personas y dejó un saldo de 800
decesos en distintos puntos del mundo. Cifras
de ese entonces reflejaron un impacto negativo
para la economía de ese país de 1 por ciento, lo
que representó un monto de 40 mil millones de
dólares.
Las cosas han cambiado desde ese entonces.

China representaba en esa época alrededor del
4% del PIB mundial. Hoy la cifra se ha elevado
al 16%, convirtiéndose en la segunda potencia
económicamundial,despuésdeEstadosUnidos.
La evolución de ese mercado ha alcanzado

niveles hasta hace poco impensables. China se
transformó en pieza fundamental en la cadena
de suministro de la que dependen empresas de
todos los sectores en la esfera global. Sectores
como el automotriz, tecnológico o el de las ma
terias primas comienzan a verse afectados por
el cierre intempestivo de diversas industrias en
territorio chino.

Ante esta crisis, surge un país que podría asu

mir el papel que China dej ará de jugar como líder
manufacturero: México. Basta con revisar el

sondeo realizado por el despacho norteamerica
no Foley & Lardner, en el que se revela que, tras la
ratificación del TMEC y pese a la desaceleración
económica, 67% de los 160 líderes empresaria
les de Estados Unidos que fueron interrogados
tiene considerado mover sus inversiones a nues

tro país.
Con la versión renovada del TLCAN, México

mantiene un envidiable acceso preferencial al
mercado más grande del mundo, que le brinda
una amplia certidumbre para la inversión. Ga
rantiza, y eso lo saben los capitales, estabilidad
para los flujos comerciales y de inversión, ade
más de reforzar la competitividad con reglas de
origen que permiten la integración de cadenas
de valor.

No cabe duda que la crisis de Covid19 abre
a México nuevas oportunidades para atraer
aquellas inversiones que China perderá. Hoy
más que nunca se impone una intensa labor de
promoción económica internacional y de con
solidación interna en materia manufacturera.
El Gobierno mexicano tiene en sus manos una

oportunidad que difícilmente se repetirá. La
mesa está puesta y habrá que aprovecharla. De
todos depende que así sea.
Segundo tercio. El censo de población y vi

vienda que ha comenzado a levantar el INEGI
enfrenta dos grandes retos: la aparición del Co
vid19 y tener acceso a todas las regiones del país,
particularmente las afectadas por la ola criminal.
Que estos dos factores no afecten el objetivo de
alcanzar el 100% de los hogares, como lo plan
tean sus directivos.

Tercer tercio. Lunes 9 de marzo: competen
cia de agendas informativas. Paro nacional de
mujeres vs rifa del avión presidencia]
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El poderoso observador
Lo importante es saber qué debe ser observado

Edgar Alian Poe

Ya debe saber por experiencia que esa
porción de su realidad en la que fija
la atención se magnifica y, de una u
otra manera, comienza a cambiar sus

circunstancias. Solo que quizá no se ha dado
cuenta de que lo sabe.
Ejemplo: cree usted que "la vida es injustay

nos patea", cosa que no pocas personas pien
san. Esta creencia se manifiesta en diversas
versiones a lo largo de su día entre los cerca de
54 mil pensamientos que no se da cuenta que
tiene, que constituyen el 90% de los que trans
curren por su mente en 24 horas y que son,
horror, los que en realidad controlan su vida.
Como ya estará suponiendo, la mayoría

de esos pensamientos no son suyos, fueron
"insertados" en su mente por sus progenitores,
la sociedad, los amigos e incluso extraños que
un día, en un encuentro fortuito, dijeron o
hicieron algo que lo (a) marcó para siempre
Pocos de ellos fueron impresos en su psique
por usted, pero a través de sus emociones, no
de una intención determinada de pensar de
tal o cual manera.
Esta atención "oculta" a una o varias creen

cias atrae todos esos sucesos perturbadores que
son "inexplicables", pues necesita corroborarla
"realidad" de que "la vida es duray nos patea".
¿Por qué me pasan estas cosas a mí? es la

pregunta clave, la que revela que estamos
"cocinando", sin darnos cuenta, circuns
tancias que conscientemente no queremos

para nuestras vidas.
Este es el proceso: hay un observador en

constante actividad en nuestra mente, po
niendo siempre atención en algo, cuando
sobreviene una idea que da significado a lo

que se observa, comienza la etapa del crea
dor, pues surge una intención, que puede ser
ratificar lo que dicha idea, instalada quizá
milenariamente en nuestra mente, nos dice
acerca de lo observado, si es que el "hacedor"
está controlado por nuestro 90% inconscien
te, o cambiarlo, no importa contra cuántas
creencias arraigadas vaya esta determinación,
si nuestro ahora "artista de la vida" está ma

nejado por el 10% de los pensamientos de los
que sí somos conscientes.
Pero de este 10 %, nuestro libre albedrío

representa apenas el uno por ciento. Es ese
"sí" que le damos al cambio, o ese no a partir
del cual nos resistimos y nos cerramos a otras
opciones.
Ahora le revelo el "modernísimo" funda

mento científico de este proceso, que ya di
versas corrientes espirituales, entre ellas la
budista y, por supuesto, la hermética, habían
dilucidado hace miles de años:

La física cuántica ha descubierto no solo

que el observador cambia la conducta de lo
observado, sino que "materializa" lo obser
vado. Unapartícula, un electrón de acuerdo al
experimento, solo es tal cuando es observado
y, aúnmás increíble, cuando lo buscamos hay
un punto concreto en el espacioy el tiempo en
que todas las posibilidades se conjuntan para
que suceda el "milagro" físico de su aparición.
Ciertamente estamos hechos a imageny se

mejanza de Dios cualquiera que sea el Dios
que cada uno tenga, pero no en nuestras
pasionesy debilidades, sino ennuestro, poder,
que aún no comprendemos ni asumimos y,
por tanto, no nos responsabilizamos de él, por
eso lo usamos para destruir.
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...y la democracia
sindical topó
con el Gobierno

Estados Unidos lo exigió y México se disciplinó.
Y presuroso, impulsó desde el Poder Le

gislativo la reforma laboral para no competir
comercialmente con deslealtad.

Así fue primero en la ratificación del Tratado Mé
xicoEstados UnidosCanadá (TMEC, como decidió
llamarlo Donald Trump).
Falta Ottawa, pero Justin Trudeau es un aliado

del libre comercio y en algún momento hizo alianza
con Enrique Peña para confrontar aTrump.
Esa alianzano siguió con el actual Gobierno, pero éste

será el beneficiario delalabor desarrollada durante años
por el ex secretario de Comercio, Ildefonso Guajardo.
Entonces entrarán muchas cláusulas al gusto délos

socios norteamericanos y habrá vigilancia especial en
materia sindical.

Dos elementos son claves, ambos incorporados por
la poderosa central estadounidense AFLCIO, como
se llama a la Federación Estadounidense de Trabajo y
Congreso de Organizaciones Industriales:
Democracia de los sindicatos mexicanos.

E incrementos salariales para no competir con ven
tajas.
¿PARA QUÉ AGITAR?
Lo de los salarios es imposible a corto plazo
La diferencia entre las tres economías es exponen

cial y por eso las restricciones de Donald Trump a
sectores claves como el automotriz.

Pero la democracia es una larga promesa ratificada
como sello de la actual administración para acabar
con el charrismo sindical.

Noseráposible.
No hay mucha intención.
No le conviene al Gobierno agitar gremios porque

el pulso con el Sindicato de Trabajadores Petroleros
de la República Mexicana (STPRM) no ha sido tan
favorable.

Se fue Carlos Romero Deschamps con un compro

miso bajo el brazo de no persecución y no se impone
un incondicional ni se arreglanlas corrientes internas.
Hay obsecuentes como el Sindicato Único de Tra

bajadores Electricistas de la República Mexicana
(SÍJTERM) de Víctor Fuentes.
¿Para qué moverle?
Ni siquiera para quitar a Víctor Flores de un gremio

ferrocarrilero venido a menos pero con presupuesto
seguro desde hace muchos años.
¿Y ni modo de arriesgar al eficiente Alfonso Ce

peda en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE) para entregarlo a la Coordinadora
o regresarlo amaños de ElbaEsther Gordillo.
Pero no por esta política lampedusiana desaparece

rá el discurso de advenimiento de democracia sindical

a cargo de Luisa María Alcalde.
Ella cumple su encomienda.

DIÁLOGO EN EL AIRE
1. Los vuelos presidenciales tienen su encanto para
los acompañantes ocasionales.
Fue el caso del domingo, de regreso de Villahermo

sa a la Ciudad de México.

Los pasajeros de al lado se enteraron de la incomodi
dad presidencial por lo sucedido en Tabasco y específi
camente por los abucheos en Macuspana.
Preguntó a su vástago menor:
¿Cómo calificas la gira?
No muy bien. ¿Tú?
Digamos un cinco...
El niño se encogió de hombros antes de contestar:
Tranquilo, papá.
No hubo mucho diálogo, pero los aeroviajeros cir

cundantes siguieron pendientes de la plática.
El ambiente no era el óptimo.
Y 2. Las cosas se agitan enNotimex.
Alahuelgahan seguido las preocupaciones superio

res y, quizá con mucha especulación y poca informa
ción, se habla de nuevo director.
A estar pendientes.
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May, 90% de honestidad...

El ejemplo perfecto de la máxima de
López Obrador acerca de los atri
butos de sus colaboradores "90%
honestidad y 10% capacidad" es el

no renunciado Javier May Rodríguez.
A pesar de sus muy pobres resultados en la

operación de uno de sus programas estrella,
"Sembrando Vida", el Presidente reivindicó
a su paisano a quien le había sido quitada la
administración de la multimillonaria bolsa

del programa.
Como sabe, la secretaria de Bienestar, Ma

ría Luisa Albores, publicó el viernes pasado
en el Diario Oficial de la Federación un de
creto mediante el cual se le retiró a May las
facultades para la operación del programa
Sembrando Vida.

Antier, May informó que había presentado
su renuncia alegando que la secretaria Al
bores "unilateralmente" le había quitado las
atribuciones para operar el programa, que el
año pasado tuvo un presupuesto de 13,472
millones de pesos.
Para este año, dicho programa tiene asig

nado un presupuesto de 28,000 millones de
pesos y una meta de sembrar ¡ mil millones!
de árboles frutales y maderables.
Con el presupuesto de 2019, May solo pudo

cumplir el 14% de la meta programada, que
fue de sembrar 500 millones de plantas, unos
36millones.

Y aunque Albores no especificó cuáles fue
ron las razones por las que decidió, en ejerci
cio de sus facultades, quitar esa responsabi
lidad al amigo del Presidente, parece que los
motivos saltan a primera vista.
López Obrador descalificó públicamente

a la secretaria de Bienestar, "no me consul
tó", dijo, y anunció que no había aceptado la
renuncia de May; posteriormente se reunión,
por separado, con ambos personajes.

Con esta descalificación Albores, que siem
pre ha manejado un perfil subterráneo, se
suma a la lista de Secretarios de Estado pasa
dos a cuchillo en las mañaneras: el secretario

de Comunicaciones, Javier Jiménez Espriú;
el ex titular de Hacienda, Carlos Urzúa; el
actual titular de Hacienda, Arturo Herrera;
el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso
Romo; y por ahí algunos del gabinete am
pliado.
Si May se queda, la que debía renunciar

debería ser Albores.
• • • •

Esta columna recibió una carta del apoderado
legal de la empresa "ElPalacio de los Números
SA de CV', Rafael Ramos Velasco, para pun
tualizar la información que se escribió aquí
respecto de la puesta en operación del casino
"Macao Sports Bets & Casino", en Cancún.

El Lic. Ramos Velasco asegura que los per
misos federales para la operación del casino

fueron autorizados en noviembre de 2018 por
la Direccción General de Juegos y Sorteos de
la Secretaría de Gobernación, según el oficio
DGJS/804/2018.
También explica la empresa "El Palacio..."

"es permisionario autorizado reconocido des
de el 2006 por la Dirección de Juegos y Sor
teos" de la Segob como operador del casino.

Aclara que si el casino comenzó a operar el
28 de febrero pasado en Cancún, fue porque
la construcción se atrasó sumado a los traba

jos de adecuación" dellocal.
Dicho lo anterior, queda claro que las auto

rizaciones federales fueron otorgadas en la
administración pasada, no en esta, que nada
tuvo que ver.

Desde enero, el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, había instruido al encargado de las
finanzas de la Cámara, el estudio económico
sobre el impacto que tendría contratar a los
trabajadores de limpiezay valet parking.
Solo es cuestión de días para que también

en el Senado se acabe con el outsourcing en
esos servicios.

En tanto en la Cámara de Diputados, una
vez contratados los trabajadores de limpieza,
los trabajadores externos, temporales y por
honorarios, en total unos 1,500, exigen ahora
ser también contratados como sus empleados.
¿Les alcanzará el presupuesto?
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Dicen que aún andan en la CDMX
¿Alguien ha visto al secretario de Saludy al director General de
Pemex? Si se los encuentran avísenles que hay un problema de
abasto de medicamentos y que en el Hospital de la petrolera del
Estado ya murieron dos personas, al parecer por negligencia en
el suministro de medicamentos. No se vayan a ir de vacaciones
antes de que conozcan la situación... ¿Será?

No todos son iguales
El caso de la renuncia de Javier May a la subsecretaría de
Bienestar porque su jefa, María Luisa Albores abrogó sus
facultades al frente del programa Sembrando Vida, mostró las
consideraciones y atenciones que el presidente AMLO tiene
para con la gente que estimay reconoce, pues salió en la confe
rencia a desautorizar a Albores y a decir que todo se trató de un
mal entendido... Así hubiera querido el historiador Pedro Sal
merón que lo respaldara cuando le renunció a López Obrador,
y la s ecretar ia de Cultura le aceptó la renuncia, y él dij o que no le
renunció a ella. En este caso el mandatario respaldó a la titular
Alejandra Frausto y dijo que ella era la responsable del área.
En fin, no todos se pueden dar el lujo de May ¿ Será?

¿Madruguete de Fonatur?
Luego de que se supo esta misma semana que el Tren Maya
regresará a su ruta original, por el impacto que el trazo alter
nativo ocasionaría a los ecosistemas del país, los involucrados
en el megaproyecto quedaron sorprendidos porque, según
les habían dicho, el responsable de revelar esa información no
sería el Fonatur de Rogelio Jiménez Pons, sino el mismísimo
presidente Andrés Manuel López Obrador. Pero, ya que
el tema es de conocimiento público, nos aseguran que tanto

gobiernos estatales como empresas interesadas en su construc
ción trabaj an a mar chas forzadas para tener listos en próximos
días los estudiosyplanos que harán posible la obra. ¿Será?

Finanzas públicas en observación
Hace unos días la SHCP que encabeza Arturo Herrera presen
tó el Informe de Finanzas y Deuda Pública, en el que resaltó que
en el mes de enero el gasto neto del sector público fue de 504 mil
145 millones de pesos, 3.9% menos que en enero de 2019, lo
que demuestra la congruencia en el ahorro del Gobierno. Aun
que se dice que se dejó de invertir en gasto en el Sector Salud,
con una reducción de 58% respecto al mismo mes del año ante
rior. Por ello es importante que la sociedad esté enterada sobre
el manejo de las finanzas públicas del país. En ese contexto, la
organización México Evalúa de Edna Jaime, el CEEY, CEESP y
el IMCO presentarán la plataforma #Yomesumo, iniciativa que
busca sumar autoridades, expertos, académicos y ciudadanos a
opinar y generar debate sobre el gasto público y con ello impul
sar acciones que se transformen enhechos y mandatos. ¿Será?

En busca de la candidatura
Al que se le vio muy activo endíaspasadosfueal senador Anto
nio Martín del Campo, primero con el presidente nacional de su
partido, Marko Cortés, por temas relacionados con el INE desde
lo legislativo, y posterior con el expresidente senado Damián
Zepeda, de gira por Aguascalientes. Suena a que se encamina
para contender ftierte en el 2021 por la gubernatura. ¿Será?

[ ¿SERÁ?
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¿Y César Duarte?, señor Corral
De la membresía de la Conferen

cia Nacional de Gobernadores es

el único periodista. Combinó esa
magnificayapasionanteprofesión

con la abogacía y con la política.
Fue diputado local, federal y senador de la

República. Es el menor de 6 hermanos y que
dó huérfano de madre muyjoven. Se crió con
la abuela, por cierto muy cercana a la iglesia.
Javier Corral Jurado fue monaguillo, es

tudió leyes en la Universidad Autónoma de
Ciudad Juárez, aunque no se tituló. Acabó y
obtuvo su cédula de licenciado en derecho
en la Universidad de Occidente. Por cierto,

desde la redacción de su tesis se convirtió en

enemigo de concesionarios de radio y tv, por
que planteó en ese texto que urgía reformar a
los medios, para así democratizar al país.
Alos 11 años fundó en la frontera con Texas

el periódico El Chisme y mientras estudiaba
la secundaria era reportero para emisoras
locales. Dirigió una columna en el Fronterizo
y el Diario de Juárez; después se convirtió en
jefe de información, coordinador editorial y
subdirector del Norte de Juárez.

Colaboró para diarios nacionales y se le
recuerda participando enelcanal5de Ciudad
Juárez. Después, junto con Amoldo Cabada
de la O, concesionario del canal 44, hizo épo
ca con sus colaboraciones frente alas cámaras.

En 2016 cumplió su sueño: fue electo go
bernador, tras derrotar al candidato del PRI,
Enrique Serrano Escobar. Corral Jurado rin
dió protesta de ley el 4 de octubre de 2016.
Este lunes 2 de marzo rindió su tercer in

forme de Gobierno con el slogan Unidos Con
Valor. Ahí aseguró, al igual que en los spots que
se pautaron en distintos medios electrónicosy
redes sociales, que su estrategia de desarrollo
social se orienta alas personas como sujetos de
derechos, no como beneficiarios de dádivas.
También destacó que la obra pública es la

herencia visible que dejarán a las generacio

nes por venir, y que su legado está en la cali
dad de vida que resulta de las obras que no
son de relumbrón, pero que sí sientan las ba
ses para dignificar a las comunidades, atraer
inversiones y fomentar la productividad.
Presumió que el Gobierno de Chihuahua

no se amedrenta ante los enemigos de la paz
y asumió el reto en materia de seguridad con
una nueva política de Estado que se renueva a
través de mayorymejor equipamiento, tecno
logía, y dignificación de lalabor délos policías.
Remarcó Corral el saneamiento de las fi

nanzas y el uso responsable de los recursos;
y subrayó con fluorescente amarillo que
2019 fue el año de mayor crecimiento para su
entidad en toda la historia, a razón de 4.2%
Chihuahua, dijo, es número uno en expoi

tacionesmanufacturerasymineras, contribu
yendo con el 14% nacional yes primer lugar
en el índice de Información Presupuestal Es
tatal, medición que realiza el Instituto Mexi

cano para la Competitividad (IMCO).
Frente a Lázaro Cárdenas Batel, Coordina

dor de Asesores delPresidente López Obrador,
Corral destacó que son muy bien vistos en el
SAT, ya que poseen la más alta calificación en
el tablero por cumplimiento normativo y efi
ciencia operativa, reiteró que el despilfarro en
el gasto público es cosa delpasado, se procesa
a saqueadores del erario estatal.
Por cierto, César Duarte Jáquez, con 19 ór

denes de aprehensión sigue disfrutando de su
libertad. S e aproxima el final del sexenio pañis
ta, y ya muchos aseguran que la libró. ¿Se irá
Corral sin ver tras las rejas a su peor enemigo?
Eso sí, debe estar preocupado el manda

tario de Chihuahua, porque en las últimas
mediciones se indica que si hoy fueran las
elecciones, ganaría Morena, seguido del can
didato independiente. Es decir, seguramente
le entregará Javier Corral Jurado el poder al
hoy senador Cruz Pérez Cuellar o bien, al tam
bién periodista y alcalde de Ciudad Juárez,
Armando Cabada Alvídrez.
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL

• María Luisa Albores fue rebasada por su subsecretario.
Javier May se fue azotando la puerta este lunes. "Una
vez que la secretaria de Bienestar (Albores) ha abrogado
unilateralmente las facultades requeridas para operar el
programa, no existen condiciones para seguir al frente
de la coordinación". Pero el presidente Andrés Manuel
López Obrador tiene otros datos y ordenó eliminar el
decreto de la secretaria, además de no aceptar la renun
cia de May. ¿Quién pierde?
• Hugo LópezCatell lleva dos días con viento a favor.
No ha habido más casos de coronavirus y los que se
habían detectado o fueron dados de alta (el primero) o
evolucionan favorablemente. Al subsecretario de Salud
se le han cumplido los pronósticos. Aunque no cantan
victoria, en el sector Salud ya dejaron de contener la res
piración. Incluso los mercados y el peso han registrado
el hecho. Ya se verá en los próximos días y semanas.
• Audomaro Zapata, ¿enfermo? Resulta extraño
que en los últimos días surgieran datos en torno a la
Secretaría de Seguridad Ciudadana. Fuentes muy
sólidas señalaron la semana pasada la destitución de la
comisaria general Patricia Rosalinda Trujillo Mariel.
Este martes la oficina del secretario Alfonso Durazo

ofreció colaborar en las investigaciones por presunta
corrupción, pero que ella se mantiene. Ahora seña
lan que el general Audomaro, de las confianzas de
López Obrador, estaba hospitalizado. Es el director del
Centro Nacional de Inteligencia. Durazo respondió
que no, que Zapata está en sus oficinas despachando.
¿Todo bien en la oficina, secretario?
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Con todo... el
Cártel de Sinaloa

MAESTRO, EL PAPA FRANCISCO DIO NEGATI
VO A LA PRUEBA DEL COViD19

Menos mal. Si el diabólico virus no respeta al que
según el catolicismo es santo, ¿a quién entonces?
AMLO no aceptó la renuncia de Javier May,
responsable de Sembrando Vida.
Parece que estuvo Sembrando Discordia junto
con María Luisa Albores, titular de Bienestar, pe
ro el presidente ya los puso en paz y ahora a traba
jar al 100.
Margarita Zavala citó que Calderón, "valien
te, enfrentó al crimen organizado con todo lo
que pudo".
Con todo... el cártel de El Chapo Guzmán y El
Mayo Zambada, con quienes pactó por medio
del general Galván y de Genaro, el súper agen
te 00chorromil (millones de dólares), y Felinfle
siempre protegido por miles de guardias del EMP.
Leticia Calderón reconoció que Juan Collado
la engañó, "pero estaba enamorada".
Engañó a medio país al hacerse pasar por un abo
gado honrado, defendiendo a malhechores como
Deschamps y Peña.
Según los LeBarón, si el gobierno federal no
hace nada ante la violencia será necesaria la
intervención internacional.

Si no les gusta México, que se vayan a EU. Ah, ¿ya
se fuedon Julián? Que la pase muy bien por allá...
Legionarios de Cristo dijeron que la va
lentía de víctimas de Marcial Maciel al de
nunciar los abusos le hizo mucho bien a la

congregación.
Ni tanto: don Bestial se asa en el infierno, pero
otros depredadores (como Fernando Martínez)
siguen vivos y hacen de las suyas en los institu
tos Cumbres.
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¡Qué amargo!

LA CORRUPCIÓN MIRANDA/CAMAR
GO LIGA A LOZOYA CON VIDEGARAY
Y EL EXPRESIDENTE PEÑA

Siguiendo con los excesos del ex director
de PEMEX, EMILIO LOZOYA, trasla
dado a una cárcel de Madrid, España, está
el caso de corrupción de FAUSTO MI
RANDA, que ya he datado ampliamen
te antes... El asunto es que la corrupción
ya embarró al exsecretario de Hacienda,
LUIS VIDEGARAY...
En 2014 LOZOYA envió una audito

ría a todos los contratos de la empresa
REPRESENTACIONES Y DISTRIBU

CIONES EVYA y GRUPO EVYA propie
dad de JAVIER CAMARGO SALINAS

y sus hermanos, con la intención de sus
pender los pagos durante este proceso
de auditoría y así generar un caos finan
ciero a dicha empresa... LOZOYA áme

naza a JAVIER CAMARGO de correr
/ M

la misma suerte que AMADO YANEZ
de OCEANOGRAFÍA, por lo que no le
queda de otra a CAMARGO que ceder
la empresa a FAUSTO ENRIQUE MI
RANDA GUTIÉRREZ hoy prófugo de
la justicia para que este último quede co
mo único controlador y dueño de la so
ciedad... Solo dos años bastaron para que
MIRANDA al frente de EVYA realizara

las siguientes fechorías:
1. Realizó el cambio de denomina

ción de EVYA al de AVALON MARINE...
2.Defraudó más de 5 mil millones en el
concurso mercantil de EVYA... 3.Vende

los principales activos de EVYA a empre
sas creadas por él como MDA 47, MDA24
y MDA80, con la ayuda de CITY BANA
MEX... 4.Despide a más de 5 mil trabaja
dores sin liquidar generando pasivos por
100 mdp... 5.Promueve el concurso mer
cantil de EVYA... 6.Saca del patrimonio
de EVYA el patio de fabricación de plata
formas de Dos Bocas, donde se construye
la refinería del PEJIDENTE, con la ayu
da de MIGUEL ÁNGEL SERVÍN, ex
director de la Administración Portuaria
Integral (API) y papá de MIGUEL ÁN
GEL SERVÍN DIAGO, corrupto exdi
rector de Procura y Abastecimiento de
PEMEX del peñanietismo... Habrá Más.
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AMLO no escucha
A PARTIR DE UNA ENCUESTA MUY
MANIPULADA DEL REFORMA,.,

...donde revelan un supuesto desplome
del presidente, han empezado a difundir
análisis en México y a nivel mundial so
bre que el presidente "no escucha". Desde
que llegó a la Presidencia, AMLO no es
cucha a todos esos "expertos", egresados
de universidades extranjeras en ciencias
políticas y economía, que fueron los gu
rús de presidentes neoliberales. Tampoco
escucha a todos esos "asesores" latinoa

mericanos y europeos con un curriculum
enorme de fraudes electorales, compra de
votos y guerra sucia. Tampoco escucha a
magnates que tienen ideas novedosas so
bre cómo desfalcar el erario público, des
de ahora y hasta los próximos 30 años.
AMLO tampoco escucha a los periodistas
"expertos" en comunicación política, que

se creen "forjadores" de la opinión públi
ca nacional.

A los que sí escucha es al pueblo, a los
trabajadores del campo y la ciudad, a las
víctimas, a las enfermeras y médicos, a
las benditas redes sociales. En todas sus

giras que hace semanalmente, AMLO
tiene contactos con todo tipo de mexi
canos quienes, en su rutina diaria, en
ocasiones se lo topan en el avión, en la ca
rretera, en los mítines. Ellos se encargan
de exhibir a los corruptos de sus comuni
dades, de reclamarle omisiones en hospi
tales y escuelas, de exhibir ineficiencias
o complicidad de las autoridades poli
cíacas. Cuando hay un tema de impac
to regional, como el Tren Maya, alguna
planta termoeléctrica o la instalación de
una cervecera, AMLO organiza una con
sulta sencilla para escuchar la opinión de
la sociedad a través del sufragio. AMLO
escucha a los pequeños empresarios y
profesionistas, que pagan a tiempo sus
impuestos, pero sufren acosos de inspec
tores o extorsiones de la delincuencia.

Así, como lo ha comentado varias veces
el Presidente, sus mejores asesores son el
pueblo, la gente común, que sin poses ni
grilla, le dice los aciertos y errores de su
gobierno. A ellos, escucha. A los fantoches,
les da el avión.
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Naucalpan está
aletargado

A pesar de que Patricia Duran Reveles
ha manifes tado su interés por cambiar
estructuralmente a la administración local,
el gobierno de Naucalpan está aletargado
o más bien está incrementándose la

ingobernabilidad pues el combate a
la corrupción y a las viejas prácticas
continúan, siendo los más allegados a la
Presidenta municipal quienes "mueven
el pandero", convirtiéndose en los amos y
señores de la demarcación.

Gobiernos anteriores tanto priístas
como panistas acabaron con la joya de la
Corona y ahora la morenista da manga
ancha a sus "super secretarios" como es el
caso de Ricardo Gudiño Morales, director
general del Organismo de Agua Potable,
Alcantarillado y Saneamiento (OAPAS),
quien al asumir el cargo ofreció hasta las
perlas de la virgen y con el paso del tiempo
es el más señalado por irregularidades
y corrupción. Los propios síndicos y

regidores exigen su comparecencia, ya
que anteriormente el Organismo era la
"caja chica" del Ayuntamiento; ahora, le
deben prestar dinero para cubrir nómina
y otros gastos. En tanto, el trato digno
ofrecido por Gudiño Morales quedó como
puro formulismo pues cuando los vecinos
acuden en demanda de servicios y abusos
en los cobros, sale a relucir el cobre, pues el
titular de la dependencia se siente el todo
poderoso y presume que la confianza con la
alcaldesa Durán Reveles, va más allá.
Los cambios anunciados han sido

llamadas a misa, no se ha hecho y ahí está
el caso de los ambulantes que desde el
pasado 15 de enero, iba a ver una limpia del
comercio informal en el centro y cabecera
de Naucalpan, pero al parecer le llegaron
al precio y siguen acaparando e invadiendo
avenidas, calles y banquetas, mientras los
transeúntes están a merced de los cafres del
volante. Hasta la próxima
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El INE reveló
secretos

imperdibles

En México nadie parece percató del
maravilloso informé que lanzó el INE
hace unos días donde reveló infinidad

de secretos que pasaron desapercibidos,
estadísticas y datos que fueron
escondidos por muchos medios de
comunicación y quiero mencionarlos en
esta columna.

¿Sabías que el PAN está a nada de
perder su registro como partido político?
Tener a Marko Cortés como

presidente nacional de su partido
no es nada prometedor al parecer
dejó de prestar atención en lo más
elemental; tener el suficiente número
de militantes para seguir en activo.
Nada de qué preocuparse créanme
que cuando lleguen los registros estos
"pillos" sacarán devotos hasta por
debajo de las piedras.
Lo interesante es que el INE arrojó

estos datos en el informe que son
cuantificables, lo interesante de todo
esto es que nadie se percató de estos
huecos y fugas que evidencian la salud
política del país.
¿Sabías que el PRI pasó de tener más

de 6 millones de militantes a tan solo un

millón y medio?
Creo que Mafian Tv tiene más

seguidores que ese partido que por
cierto está más que sepultado, una pena.
Datos fidedignos dejan en claro que el
75% de su padrón desapareció de la nada
esto quiere decir que una de dos; nunca
existió ese número de afiliados o en su

defecto abandonaron el partido como
militantes del mismo.

El PRD no se queda atrás, ¿Sabías que
tenía 5 millones y hoy solo un millón de
afiliados?
El INE tiene una tarea
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CRONICA DE LA MANANERA

No le funcionó
el agandalle

Una de las quejas recurrentes de los
reporteros que cubren el diálogo circular
con los medios de comunicación, es la
actitud poco profesional de algunos
compañeros que al viejo estilo del metro,
se han distinguido por el agandalle de
lugares, como si fuera el juego de las sillas.
Ayer me tocó vivirlo en carne propia

pese haber llegado temprano; llegó el
clásico gandallita que estaba seis lugares
atrás de mí, que al entrar corriendo al
Salón Tesorería, aventó su mochila para
estar en la cotizadísima primera fila...
"haiga como haiga sido".
¿Entonces para qué llegar temprano?

¿Para qué llevar un orden en una fila si
a la hora de la entrada yo puedo aventar
mis cosas y con eso aparto mi lugar?,
fueron las preguntas que me hice y al final,
para evitar uno de los tantos roces que
hay entre reporteros, me senté junto a la
bocina para cubrir la mañanera.
Al final... lo que pudo frenar este

agandalle  y que no tomó en cuenta ese
reportero que se situó en el extremo de la
primera fila, es que ya había pactada una
lista de preguntas.
Si, de nada le sirvió al reportero

gandalla levantar como desesperado la
mano, simplemente llámese justicia
divina su "travesura no le sirvió de nada

y el Presidente Andrés Manuel López
Obrador desarrolló la conferencia como

estaba pactada.
Entre los puntos medulares que se

abordaron fueron las declaraciones

del subdirector de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo López
Gatell quien aseguró que los hospitales
privados, no cuentan con la tecnología
acreditada para diagnosticar el nuevo
coronavirus o Covid19.

En otras palabras, que a los pacientes no
les quieran vender gato por liebre y no se
dejen engañar con pruebas cuyo costo de
cuatro o cinco mil pesos simplemente son
un engaño en esta crisis del coronavirus.
Asimismo, señaló que la prueba

diagnóstica para el nuevo coronavirus no
se necesita para atender a los pacientes
con sintomatología, pues "no es una
prueba de uso clínico universal, es para la
vigilancia epidemiológica", aclaró.
El color se lo llevó el anuncio del

próximo lunes 9 de marzo, fecha en la
que iniciará la venta de "cachitos" para
la rifa del avión presidencial y además,
el mandatario aprovechó para enviar un
mensaje: "esto será vacuna preventiva
para que no se vuelva a repetir en el país
una compra faraónica".
Ahí, el director de la Lotería Nacional,

Ernesto Prieto Ortega, informó que
el lunes se inició la distribución de los

boletos para la rifa del avión presidencial,
los cuales habrá seis millones y tendrán un
costo de 500 pesos cada uno.
Detalló que la venta comenzará partir

del próximo 9 de marzo a las 9:00 horas
y acto seguido, le entregó al mandatario
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federal del primer "cachito" de la lotería
con el número 000000 y comentó que
con un solo boleto es posible ganar 20
millones de pesos.
Tras pagar con un billete de 500 pesos

su "cachito" de la lotería, el presidente
López Obrador señaló que en caso de
"pegarle al gordo" destinará el premio a
becas para los estudiantes.
"Vamos a organizar visitas para que

vaya la gente, esta es una buena vacuna
preventiva a ver quién se va a atrever a
hacer algo así otra vez", comentó el Jefe

del Ejecutivo luego de observar una foto
del ex presidente Peña Nieto y su comitiva
presidencial dentro de la aeronave.
Al final, la famosa lista de preguntas

por unanimidad fue eliminada por la
fuente presidencial, ahora sólo falta,
poner en orden a los que se quieren pasar
de listos en la Mañaneras, pero esa será
otra historia.

I Envía tu opinión
¦ jraymond73@hotmail.com

¦ El presidente Andrés Manuel López Obrador
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MOVILIZACIÓN EN PUERTA
n.es en c! MeU C).

J_: ^ _L_^1 i ^"0^! ía _ aIai _! í 11
dores que atendían a 15 mil traíiajadores y
que fueron cerrados jpor no proporcionar
a li ní en tos c o n l a ca lid a cl adecuada, a e s t o
se sumaba que .generaban costos mayores
a los programados. Las autoridades sl
guen sin fecha para reabrir; mientras, los
trabajadores siguen pagando sus cuotas
por ese sertiGio.Se sabe que el Sindicato
prepara una protesta contra la directora,
Florencia Serranía, por ese tema.

¿PRIMERO LOS POBRES?
•Después de que.el.Gobierno
enviará observacionesa la Wque regjUla
Josi^ntros de Atencicta3< Cuidado b^n
til, bajo el argumento de que inipactaría
sus finanzas, los diputados de Morena y
sus aliados en el Congreso capitalino las
SÉP!^O^Yjtífí9Me.!^.S^siciOT argu
mentó que el impacto de la gratuidad en
zonas de alta marginación era s0lo de
87 millones de pesos, las modificaciones
5rin>_Á^f l1 vi l?_r_(_ Í
a favor y 17 en contra. Con ello se elimina
la posibilidad de que la atención a niños
lactantes y_ de máternaj_§ea_^ati^a.

PROTECCIÓN PATITO

«El diputado Jorge GaviñO señaló que
médicos del Hospital de la Mujer den un
ciaron que se adquirieron cubrerropas
y imites industriales ai lugar dé trajes
de aislamiento y caretas de aislamiento
para el personal hospitalario, y aunque la

ria de Sa i ud de ja ci udad jn jo rni<)
que éstá garantizado el abasto de medica
mentó para atender a los pacientes que se
presenten por coronavirus, para lo que ya
se tienen 400 pruebas de diagnóstico, Ga
viño solicitó no subestimar el tema y puso
como ejemplo que en Europa se tomaron
medidas como suspender jos ^
masivos y las clases hasta por dos meses,
recordó que según los expertos, no tomar
medidas adecuadas sería un error.

AVANCES DEL ESTIAJE
que se viven en Tlalpan, los habitantes
de esa demarcación tienen que lidiar con
la fa 1 ta de aguai que .desde hace un
y medio prevalece en San Miguel Topile
jo y que llevó a vecinos de esa colonia a
bloquear la autopista MéxicoCuernavaca
por varias horas. Seguramente la alcal
desa Patricia Aceyes Pastrana tendrá
que pensar en una splurión pronta a este
problema que ya se presenta y el estiaje ni
siquiera ha iniciado.
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El "ambicioso
vulgar"

La delincuencia está desalada. La víctima

ahora es nada más y nada menos que el
gobierno fiel presídeme Andrés Manuel
López Obrador, quien dentro de sus lilas
tiene al "cabecilla' fie la hunda fie cuello
blanco, Alfonso Romo, sí, el flamante jefe
dé la oficina de la presidencia convertido

en un "ambicioso vulgar" capaz fie destruir cenóles
sagrados,asesinar diversas especies animales y vege
tales y, por si fuera poCo, abusar de la mano de obra
de los más pobres, fie los indígenas mayas.

Vayá "fichajé" hizo la Cuarta Transformación éti la per
sona de Romo, el regiomonlano no solo acumuló poder
político al ganar López Obrador, también buscó inct e
mentar sus ganancias económicas lraficando con lo que
más ofliael jefe fielejecutivo: con las influencias flésef su
mano derecha, y representan! eanleel sector empresarial.

Con él reportaje, limlado "l n cacique del agua, en él
paraíso maya" dado a. conocer por Carmen Arisiegui y la
revista Proceso, Alfonso Romo sé muestra tal como es: un
hombre irracionalmente ambicioso capaz de traicionarla
confianza de quien lo rescató de las ruinas empresariales.
Saber que las viejas mañas de las administraciones

neoliberales se mantienen vigentes para mí no es sor
presa.sobre todo cuando el gobierno lopézobradorisla
recurrió a muchas personas de esas épocas para gober
nar, la sorpresa fue descubrir la existencia dé todas én
un solo hombre.

Alfonso Romo, de acuerdo con la investigación perio

dística, es corrupto, traficantede influencias, delincuente
ambiental y explotador laboral, ¿no será todo ésto sufi
cienle para que el t il ular fiel Ejecutivo federal separe ahora
SÍ y de manera definitiva al poder polílico fiel económico
como prometió al asumir el poder?

De no hacerlo Sé estará enviando a la sociedad mexi
cana el mensaje de que el amasíalo enire ambos poderes
sigite y seguirá al interior de la Cuarta Transformación.
De no hacerio se estará fomentado el robo rapaz del cual
se quejó por una década el presidente López Obrador. De
no hacerlo sería solapar la corrupción que fue la lunilia
de Enrique Peña Nieto.

Deno hacerlo quedaría implícit o él pago fié favores del
labasqueño a un empresario que supo "jugársela" muy
bien para einpoderarsé y énriquéCérse a cosía de un país
vulnerado por la delincuencia y la impunidad.

Es imperante que el primer mandatario deje de pro
tegerlo y ordene a la Secretaría fie la Eunción Pública, a
cargo fié Irma l.réndira Sandoval, una investigación seria y
profunda, sobre los actos delictivos fie Romo, no un teatro
como lo hizo con Manuel lían leu, y se fe sancione por
cada ilícito comeüdoen contra del patrimonio mexicano
y ffe nuestro medio ambiente.

Conio activista por los derechos dé los animales y
defensora fiel planeta, me indignan el daño ecológico
hecho por Romo a la península de Ylicaláñ; desunir
nuestras riquezas naturales íaponeando un cenote sa
grado d él cual bebían agua animales y plantas debe ser
castigado penalmente.
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Demagogia
y teorías
conspirativas
Las teorías conspirativas son esenciales en

el crecimiento y consolidación fie los movi
mientos populistas y esto ha quedado nue
vamente constatado con la irresponsable
respuesta, fíe Donald Lrump y algunos otros
dirigentes mundiales frente al brote global
riel coronavirus.

En realidad, creer en las conspiraciones es muy común
en iodo él planeta y aunque las personas con menores
ingresos y bajo nivel educativo son más proclives a adop
tarlas, la alta formación académica e intelectual no éxéniá
a nadie de caer en la tentación.

Esto es así porque se obtiene un "sentido de orden y
lógica'" en el caos mundial. Es fácil someterse a una teoría
de la conspiración ante una realidad caótica,azarosa y' di
fícil fie asumir

La gente procura poco buscarla verdad, prefiere inter
pretar la información para confirmar y reforzar creencias y
prejuicios. Los hechos, los dalos y la información durason
muchas veces voluntariamente ignorarlos para protegemos
a nosotros mismos de la. verdad.

Para muchos estudiosos del tema de la ""conspiranoia"*,
ésta es esencial en la identidad ríe sus creyentes. La lé en
la existencia de planes secretos y oíros relatos aliñes son
para millones de ciudadanos comunes y corrientes una
plausible elucidación de cómo funciona el mundo.

No existe la casualidad, lodos los engranajes encajan,en
la sombra hay alguien manejando los hilos y "saberlo" nos
hace destacar entre la multiiud porque "a mí no me enga

ñan, yo SÍ comprendo cómo marchan retiñiente Jas cosas".
Pero es: lorio lo contrario. La difusión ríe estas teorías

son una de las formas más viejas ríe manipulación y los
demagogos las ulilizan profusamenle para mant ener el
ent usiasmo entre sus bases. Les permite ostentarse como
alternativas radicales contra los políticos riel "más de lo
mismo"!

A basé ríe conspiraciones los demagogos ol recen una
explicación ríe la realidad sencilla y comprensible. Además,
invariablemente proporcionan un culpable. Siempre hay
"fuerzas malévolas" alentando contra la gente común y
éso tiene la ventaja de reducir la política a una lucha ríe
los conspiradores contra los demás. Se concreta el ideal
populista: pueblo bueno contra élite corrupta.

Con el internet las teorías conspira!ivas viven una au
téntica edad de oro. Han encontrado un eiiiorno natural
para, desarrollarse y multiplicar su efecto.

Hoy se desempeñan al frente fiel gobierno ríe caria vez
más naciones quienes hicieron su carrera política enar
bolando bizarras teorías de conspiración. Evidentemente,
cuando las cosas empiezan a salirles mal o sus promesas
fáciles enfrentan retos demasiarlo ingentes y complicados,
las conspiraciones Son el pretexto ideal para encubrir Su
incompetencia.

Pero crisis Como la riel Coronavirus én réalidarl exhi
ben su rechazo sistemático a las opiniones expertas y a
los hechos Científicos, y evidencian Su desinterés en la
planeación ríe largo plazo y su incapacidad ríe aprender
de los errores.
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AMLO y sus
actitudes machistas
Lo ele poner en venia el cachito para la ri

fa del avión el mero día del paro del 9M,
no me sorprende ni (asnilla. Muchos fie
los que seguimos Ja carrera fie Andrés
Manuel López Obrador como candida
lo presidencial sabemos que en más de
una ocasión se dijo a favor de la causa

feminista. En el discurso funcionaba muy bien, pero
como presidente no han sido pocos los mensajes en
los que lia dejado entrever que su gobierno no estará
a favor de las mujeres.

Entre las más relevantes, se encuentra el recorte de
más de 2 millones de pesos a las estancias infantiles,
ejemplo claro de que al presidente no le importan
mucho las mujeres, pues ése fondo, destinado a ma
dres solteras que trabajan, buscan empleo y/o estu
dian, qué tienén hijos de entre 1 y 3 años 11 meses fie;
edad, fue casi la mitad ríe su presupuesto con respecto
aj año anterior. ¿Le parece poca reducción?
Poco tiempo después, la Comisión Nacional de

Derechos Humanos emitió una recomendación al

respecto, argumentando que esta acción violentaba
los derechos humanos fie mujeres y niños mexicanos.
El gobierno federal simplemente la ignoró.
Y tan poca empatia muestra nuestro presidente

al respecto, que mésés más tarde aseguró qué a los
delincuentes iba a "acusarlos con su mamá", mos

trando la casi nula preparación qué tiene al respecto;
para AMLO la: crianza fie los hijos le corresponde a
la madre. Eso, señores, és una actitud máchisia. Mé

recuerda al presidente que dijo que no sabía el precio
de las tortillas "porque no era la señora de la casa"
C)lr()iii()niciit()niachistalueciiaiid()
se suspendió.Ía_convocatorá£ara_
íflue losrefugios^ para mujeres
\íctiiiiasde\i()lenciac\trenia

pudieran acceder a los 346 millones

en curso. Argumentaron que se
analizaríalaestiategia,¿iiuécrec?
I.«> li ic;ier< >ii, perc» N1FSFS ttespués
bajo las presiones de los activistas
en la i n a i r» que I i.ibei J<>
hecho? No. No en

igiialdacldegciieroseiíalapiioridad.
Y claro, el día que decidió como inicio de la ven

ta masiva del cachito para rifar el avión presidencial,
fue una de las grandes muestras fie su desinterés. ¿Se
puede comprar un cachito y seguir creyendo en la
igualdad fie género? Sí. Pero éséargumenlo cae cuan
do hablamos de prioridades. Es obvia la principal pre
ocupación déLópez Obrador, cuando podría apoyar él
paro y reivindicarse, decide usar ese mismo día para
iniciar su rifa y minimizar el movimiento que podría
resultar muy positivo para el bienestar de las mujeres
mexicanas.

Ese es nuestro presidente.
• Periodista

Contra RéplicaFecha: 04/03/2020
Página: 12

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Karen Cota

Costo: 47,155



Google, dime si
tengo coronavirus

1 surgimiento del coronavi
rus o Covid19 representa
una nueva oportunidad para
que gobiernos, científicos,
entidades públicas y privadas
colaboren en afinar o calibrar

herramientas de predicción
de brótes ele enfermedades basadasen el
uso de big data que ayuden a las autori
dades a hacer frente a cualquier amenaza
de pandemia.
Las."experiencias hasta ahora en ese

campo han sido agridulces, pues en 2008
la empresa Google lanzo su herramienta:
^Google I'lii I rrnd" que daba información
parahaCér Uri rastreó cási en liémpo real
de los brotes de gripa en l isiados Unidos.

Esa herramienta se basó en las búsqué
das especificasen internel fie información
relacionada Don simonías de. |a gripe en
casi lodo el lerrilorio estadounidense y
algunas Ciudades de oíros países como
México.

El buscador procesaba millones de
datos y daba una panorámica de las bús
quedas por lugar conforme la gente pre
guntaba a Google qué hacer ante cierloS

simonías, enl re otras consullas que fueron
afinándose para considerarlas cómo indi
cal i\os de que esos usuarios anonimizados
podrían estar contagiados La herramienta
analizaba dalos desde 2003 y hasta 2008.
La información se contrastó con la dé

los Ceñiros para la Prevención y Conlrol
de Enfermedades (CDC) de.EsladoS Unidos
basadas en los casos reales y coincidieron,
pero los fíalos de esta fuente se obtenían
hasta dos semanas después.
Ante ese desfase en la información

de los CDC y la de Google Elu Lrend se
Consideró que por fin se podrían prede
cir con cérieza los b roles infecciosos y
así canalizar esfuerzos y recursos a esas
poblaciones.

En 2009. se publicó en la revista ¿Vature
el esi udio lhi(<< iún de epidemias de gripe
utilizando los datos de consulta, deI motor

de búsquédaíirmado por Jeremy Ginsberg,
Maullen H. Mohebbi, Rajan S. Patel, Lyn
neile Bramme.r, Mark S, Smolinski y Larry
Brillianl que explicó el funcionamienlo de
Góoglé Elu I rend.
Al ambiente feslivo le siguió la decep

ción cuando en años posteriores las pre
dicciones de Google sobre las visitas que
habría a los médicos de paciénies con sín
tomas fie gripe fueron casi el doble de las
qué realnie.nie ocurrieron.

En 2014'se publicó en la revisia Science
un ariículo de Davifl l .azei. Ryan Kennedy,
Gary King y Alessandon Vespignani en el
qué diseccionaron las fallas de Google,
por ejemplo, que la adquisición y proce
samiento de los dalos no se ajustaron a los

modelos válidos para el análisisCientífico.
El algoritmo de Google es variable y

no estático, Se ajusta según las necesida
des de la empresa, por lo que no podían
compararse los dalos obtenidos con un
modelo usado en 2008 con los recabados

y analizados con un móflelo dilereiiie en
2013 para explicar un mismo fenómeno.
La transparencia fié la herramienta

lambién fue molivo de crítica, y análi

sis, lo cual consideraron algunos qué sí
cumplía, por ejemplo, Wikipedia, que en
2014 arrojó información para USO abierlo
y permilió á otros analistas de bases de
dalos masivas hacer predicciones sobre
el comportamienlo de lá gripe mucho más
precisos que Google Elu I rend.

I.si;i última fue desaciivada para uso
público en agoslo de 2015 y los dalos que
se recaban con el motor fie búsqueda se
comparlen desde entonces solo con insli

i liciones especializadas en la inveSi igación
fie enfermedades infecciosas para que
ellas generen sus propios modelos.
Esas experiencias podrían ser útiles

ahora cuando la ciencia de dal os y la inte
ligencia artificial han evolucionado en los
úll irnos años, pero se requiere prí ambien
le dé colaboración entre quienes desde el
gobierno y las enl idades privadas generan
lá información qué póflríasér sdciálménle
útil para enfreniar flesafíoscomo el que re

présenla el Covid19, pero desde luego con
la inlervención de la comunidad cienlífica.
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•Especialista en transparencia y
protección de datos.

@torresa!ex
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Tiraditos
¿QUE SIGUE» AMLO?
^rijmen^
encuestas con números

^dvETsgs... ahora apare
la Chicharito

Hernández,.jugador ..de.futbpl.gue
.rccjeoteniente
liga de .Estados UnidoSj.luego.de..
ycr i)asar sus nieiores. nioíiten tos

loscampos europeos. A
pregunta.deJorge Ramos sobre..
.#. desempeño de AMLO en la
Piesidencia, el delante
^jí^Mese£odS.degr

de n hacia delante,
Yiíiios un poco, hacia atrás".
OTRO PLEITO EN LA 4T
•En ^iRes de lasjruij[CTes.llegg
M pleito de féniiiias de la 4Tr
ksMumundal.de
atletismo
Cgnade^ Ana Gabriela Guevara,
acusó a la..ppl&m^xP^^íPiii..
titular de; lar_SeGretaría_deÍa_

Función Pública, Irma Eréndíra
Sandova 1, de actuar con ."alevosía"
llpresentar^.iminí^me sobne
presuntas
.dependencia..gue.dirige..No ha.,
actuado de.igual forma
.dependenciasicpmo NoUmex,
donde tambiénJiavjto
contratos ai. amigos de_su titular^.
Q.en el.casojije
titular de la CFEA reprochan.
¿Por gué el fuego amigoTj se
preguntan,
EL TEPJF Y SU CONSULTORIO
CONTRA LA VIOLENCIA
•El ..TribunaL

Federación no cla la

espalda ala coyuntura;..anm
.que en breve, pondrá
un )ní) í:on osicóloga para
atender a trabajadora^
P.or M violencia, ^
ámbito.^
muestran ^ un
^ecLor síx ial muy. yulrierahle.
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Renta de utensilios para cometer delitos en la capital
Un arma ríe fuego, una nio

tocicleia. moloneia y has
la un vehículo no Siempre
son una prueba que lleve
a la capí ura de un delin
cuente, porque en la Ciu
dad de México se reñían

para la comisión de del ¡Ins.
Son armas consideradas calientes, qué

pueden estar ubicadas en diversos casos,
lo cual no Si una novedad ¡fg esta .ciudad,
como sí lo es que los delincuentes renten
vehículos para trasladarse duran le la co
misión de delit os sin la necesidad de robar

uno en específico para tHSl como en anta
ño y que es de mayor riesgo.

La Eiscalía General ríe la Ciudad de Mé
xico tiene información de ese sui géneris.
negocio de alquiler, que es redil ya ble debi
do a la demanda que tienen los delincuen
tes de esos servicios.

Lasmolocicléias y molonetasSon cons
laiilemeiilecambiadasdepintura y de ac
cesorios,para dal les una imagen diferente,
y puedan volver a usarse en airo hecho
delictivo, disminuyendo la posibilidad de
ser ubicarlas por medio ríe alguna investi
gación policial.
Con los automóviles pasa lo mis

mo, se les revisté fie un nuevo color,
se les cambia ríe placa, generalmente
lambién robadas, y sé lé tallan los nú
meros de irlenlilicación.
Algunas de estas unidades al ser

decomisadas' se les han descubierto
varias capas de pinl uras, que hacen re
cordar a: ésas pálétas quéál séí Chupa
rlas, se les observan varias tonalidades.
Pero«1 lodo éste mundo delictivo

las cosas i a m b i é n va n e vo 1 uc i o n a n r l o

en ésta ciudarl, como él que hay de
lincuenles que tienen armas de cargo,
Sí, asi como sucedé con los elemen
tos policiacos que son armarlos por
él Estado.
Grupos de delincuencia organiza

da, como La Unión son algunos de los
que cuentan con el poder económico
para armar a sus integrantes, otorgán
doles una pistola para su propio uso,
pero sin que pase a ser de su propie
dad, pues luego podrá Ser destinada
para otro nuevo elemento criminal.
BAR 27
Lugo ríe los casos de violencia, coni ra
sus usuarios, el Bar 27, ubicarlo en Jar
dines del Pédregal, fue clausurarlo por
falta de documentación para laborar.
Bien, pero es lamentable qué ese

negocio haya sirio clausurarlo una y
o ira vez, e incluso sé haya cambiado
de avenirla Revolución hacia ese lu

gar y siguiera trabajando para que el
23 de febrero lucran Sacados de allí,
golpearlos y amenazados de muer
te cuatro jóvenes,: y él 17 noviembre
pasarlo, ríos más — entre ellos Ángel
Emmantiél Martínez Molina—, quié^

nes luego fueron encont rarlos sin vida.
Qué pena da que las autoridadés

solo atiendan los casos mediáticos y
oíros Sigan en la impunidad, Como su
cede con algunos antros ríe Gustavo
A. Madero, dondesésabe que operan
iambién grupos delictivos vincularlos
a zonas de la alcaldía Miguel Hidalgo,
Náúcalpan y I kilnepanila.

•Periodista
Exservidora pública con conocimientos

en ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

Este tipo\ de negocios
de glguilerde
íiíC7i.sííío.s7Jiíiríí
robar* matar,
sttuestrar¿etc.. se.
¡ut ido exW
en varias cücgldígs:
Cuguhtémoc,
húsicgmetiteel
nuncacontrolado^
íííf/TíOí/c/t'/ííío,
IztgpglgpayGustavo
A. Madero.
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¿Bosque
concesionado?

Este l in dé semana una familia acudió
al Bosque, de Tláhuac para pasar un
momenio de esparcimiento, pero
fueron acosados, amedrentados con
policías, y agredidos por personal fie
la dirección que les exigía el pago de
363 pesos para tener un día de campo.

Uno de los aleñados nos relató su vivencia,

señaló quéal llegar ocuparon una palapa, la cual
barrieron, lavaron con cloro, y sacaron loria la
basura acumulada pues estaba muy sucia, sin
embargo, al Comenzar asacar sus alimentos llegó
una mujer, que nunca se identificó, ni tampoco
ofreció su nombre y les pidió una "cuota" por
ocuparla.
Los usuarios sé .sorprendieron porque; años

atrás no se cobraba, además que se quejaron de
las pésimas condiciones en las que se encuentran
dichas palapas.
Ante la objeción la respuesta de la luncionai ia

fue rápida: "¡O pagan o traigo a la Policía para que
los saquen del Bosque!".
En menos de tres minutos ya se encontraban

dos policías escuchando la orden de la mujer para
que desalojaran a la familia, pero los afectados
replicaron pidiendo un oficio donde especificara
que el uso fié palapas en el bosque público tenia
un costo.

l a presuma sen ¡dora pública quién presumía
hacerlo en nombre fie la dirección del Bosque, y
dé la 4T mostró un papel sin membrete y que pu
do hacer cualquier alumno con principio básicos

dé computación, en donde refería que se podía
apartar una palapa, sin que se:especificara algún
costo y mucho menos qué beneficios incluía ése
pago.
Los oficiales de la Secretaría de Seguridad Ciu

dadana se negaron a desalojar a la familia pues
les daban la razón de que no había ningún lugar
donde especificara qué el Uso fie palapas tenía un
costo y que al cobrar entonces se condicionaba a
qué litera solo para personas con dinero, dejando
de lado que el bosque es público.
Al final, los oficiales Comentaron a la familia

que se podían quedar hasta consumir sus alimen
tos. Ksta familia sé dedicó a indagar sobre dicho
costo y resulta que encontró un documento en un
baño en donde dice que para realizar un evento
en la palapa mayor a 25 personas se cobrarán 363
pesos, lo que hace ilegal el intento dé cobro por
parte de la funcionaría pues la familia afectada
estaba integrada por menos de *11 personas.
Lo que tienen seguro los afectados es que es

ta experiencia no se quedará así, pues cuentan
con al mellos siete videos donde la funcionária

manotea y agrede a integrantes fie la familia y
a otras personas que padecieron lo mismo por
lo que recurrirán tanto a la CDH local como a la
( oniraloi ia para que investigué éstas cuotas.
Qué dirá al respecto la Jefa fie Gobierno Clau

dia Sheinbaum y el alcalde dé Tláhuac, Raymlin
do Martínez Vite (ambos de Morena), pues aquí su
discurso fie "primero los pobres" tiene un costo
fie 363 pesos.
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